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Понимание Евангелия 

Жак Секвейра 

Урок 1-й 

Праведность Бога. 

 

В 1972-м году я со своей семьёй получил от Иди 

Амина «преимущество» быть депортированными из 

Уганды. Я говорю «преимущество», потому что другая 

альтернатива заключалась в том, чтобы отправиться в 

концентрационный лагерь и умереть там. Когда мы 

уезжали, мы оставили всё. Иди Амин не позволил нам 

даже снять свои сбережения с банковского счёта. 

Каждый из нас мог взять с собой всего лишь один 

маленький чемодан и одну сумку. Общий вес багажа 

не должен был превышать двадцати килограмм. Нам 

позволили снять только 150 долларов со своего счёта в 

банке на всю семью.  

Мы были посланы в Уганду братьями, а 

депортированы из Уганды в Эфиопию правительством 

страны. В 1973-м году Исполнительный секретарь 

союза, эфиоплянин, сказал мне: «В Эфиопии с вами 

никогда не случится то, что случилось в Уганде». Я 

спросил: «Почему?», а он ответил: «По двум причинам. 

Эфиопия – христианская страна, и мы уважаем 

частную собственность». Через год ему пришлось 

отказаться от своих слов. Состоялась Марксистская 

Революция. Он потерял свой дом, и умер в прошлом 

году в нищете вдали от своей страны.  

Коммунистическое правительство не слишком 

заботилось о пожилых людях. Им нужна была 

молодёжь, и они закрыли на два года все учебные 

заведения для молодёжи начиная от десятого класса. 

Не было ни государственных, ни частных учебных 

заведений. Они собирали молодёжь в отряды по 150 
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человек и промывали их мозги атеистической 

марксистской философией. В течение двух лет в этих 

лагерях было около 8000 наших молодых людей. Они 

не могли молиться открыто, не могли читать свою 

Библию, не могли ходить в церковь. Их силой 

заставляли работать по субботам.  

Более того, они должны были поднимать левую 

руку и выкрикивать различные лозунги. Два из них 

звучат так: «Бог – обманщик», и «Христос – это дьявол». 

Любого отказавшегося это делать застреливали или 

побивали камнями. Я знал только одного студента из 

восьми тысяч наших молодых людей, который был 

готов умереть за Христа. Остальные не смогли 

выдержать такое давление.  

Когда студенты вернулись в колледж, где я был 

руководителем кафедры Библии, я с беспокойством 

обнаружил, что мы так и не смогли приготовить нашу 

молодёжь к этому испытанию. Взрослые оказались не 

более твёрдыми, хотя они и не переживали такое 

сильное давление, какое прошла молодёжь. Я 

спрашивал себя: «Где мы ошибаемся?» Я увидел, что 

эти молодые люди знали библейские доктрины, но не 

были утверждены на истинной Скале Иисусе Христе. 

У них не было уверенности в спасении. Поэтому им 

не за что было умирать.  

Мы провели год, стараясь утвердить их во Христе. 

Одним из инструментов, которые я использовал в этом, 

было послание к Римлянам. Это привело к 

потрясающим изменениям. Те из молодых людей, 

которые узнали настоящего Иисуса, уже были готовы 

умереть за Него. Некоторые из них провели от шести до 

восьми лучших лет своей жизни в тюрьмах. А ведь 

сидели они в коммунистических застенках, а не в 

американской тюрьме, где не только хорошо кормят, 
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но и дают десерты. Я однажды служил таким людям в 

американской тюрьме, и знаю, что они там смотрят 

телевизор, посещают библиотеки и даже спортивный 

зал.  

В Эфиопии им даже еду не давали. Они жили в 

переполненных лачугах вместе с блохами и жуками, 

практически без пищи. Их семьи должны были 

приносить им еду. Христиане в этих тюрьмах 

забывали о своей принадлежности какой-то 

деноминации, собирались вместе и говорили: 

«Давайте соберем всю нашу еду вместе и накормим 

всех без исключения». Одной из такой молодых 

девушек была семнадцатилетняя христианка. Ей было 

пятнадцать, когда я её крестил. Она была 

интровертом, и не любила разговаривать с людьми. 

Мы никогда не могли даже предположить, что она 

будет исповедовать Христа в таких условиях.  

Её арестовали потому, что она не оставила свою 

веру во Христа. Её заковали в кандалы и целых три 

месяца не отпускали её даже в туалет. Можете 

представить себе, как она провела эти три месяца. 

Её морили голодом и били. В конце концов один 

солдат весом более ста килограмм, охранявший её, 

настолько исполнился ярости оттого, что эта девчонка 

не соглашалась с ним, что он снял с неё кандалы, 

поднял её за шею и сказал: «Я даю тебе пять минут для 

отречения от Христа. Через пять минут ты умрёшь». 

Она тихонько прошептала: «Мне не нужны эти пять 

миут. Можешь убить меня прямо сейчас, но мою 

надежду на Христа ты у меня не отнимешь» Он 

бросил её на пол, и в ярости обрушился на неё всем 

своим весом, переломав ей позвоночник. Тогда 

другие солдаты пришли ей на помощь. Сейчас она 
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парализована от пояса и ниже, но по-прежнему 

надеется на то, что не оставит свою надежду.  

Когда я уехал из Африки, мне говорили: 

«Пожалуйста, не забудьте о нас, когда будете в земле, 

«где течёт молоко и мёд». Живя в этой земле, я понял, 

что деньги не в состоянии принести нам душевный 

мир. Два года назад около полумиллиона 

подростков, большинство из которых выросло не в 

бедных семьях, попытались покончить с собой в этой 

стране, потому что деньги, благосостояние и 

образование не могут принести вам душевного 

мира. На это способен только Иисус Христос. Я не 

думаю, что я должен убеждать вас в том, что история 

человечества уже подходит к концу. Будущее не 

выглядит очень многообещающим даже для этой 

страны.  

Ни одна книга Библии, как Ветхого, так и Нового 

Заветов, не произвела такого влияния на 

христианскую церковь за всю её историю, как 

послание к Римлянам. Именно эта книга 

перевернула жизнь Лютера и привела к зарождению 

реформации. Именно чтение комментария на 

послание к Римлянам привело к обращению Джона 

Буньяна. В Англии его знают как «бессмертного 

медника из Бедфорда», а в Америке как автора книги 

«Путешествие пилигрима».  

Одним из великих мужей Божьих был Джон Уэсли 

из Великобритании. Он был миссионером в этой 

стране и вернулся домой в Англию очень 

разочарованным. Он не имел никакой надежды и 

уверенности в спасении. Однажды его молодой друг 

сказал ему: «В одном маленьком доме на окраине 

города состоится молитвенное собрание. Почему бы 

тебе не прийти туда? Я думаю, тебе понравится”. 
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Сначала Джон ответил: «Что эти люди могут мне дать? 

Я обучался богословию». Он пошёл туда, чтобы угодить 

своему другу. Там он услышал, как человек за 

кафедрой читал предисловие комментария Лютера 

на послание к Римлянам, и его сердце было особым 

образом согрето. Не удивительно, что Лютер назвал 

послание к Римлянам «самым ясным евангелием из 

всех».  

Чтобы понять это, мы взглянем на то, как Павел 

представляет себя в этом послании.  

«Павел, раб Иисуса Христа, призванный Апостол, 

отделённый для благовестия Божьего» (К Римлянам 

1:1) 

Родители Павла имели большие мечты о своём 

мальчике. Они дали ему имя Савл, царское имя, 

взятое из истории Израиля, потому что Павел 

происходил от племени Вениамина. Но когда он 

встретил Христа, он изменил своё имя на Павел. На 

латыни это имя означает «маленький». «С этих пор», - 

сказал Павел, - «я – ничто, а Христос – всё».  

Во вступлении он говорит: «Я раб Ииуса Христа, 

призванный быть апостолом, и отделённый для 

благовестия Божьего».  

Когда Христос пришёл в этот мир, Он пришёл 

скорее для того, чтобы быть Евангелием, чем для того, 

чтобы объяснять или учить евангелию. Но Павла Бог 

отделил для того, чтобы разъяснять евангелие.  

Мы находим этому объяснение в 9-й главе книги 

Деяний, где сказано об опыте обращения Павла. На 

своём пути в Дамаск Иисус встретился с ним. Яркая 

вспышка молнии и грома от присутствия Иисуса 

ослепили его.  

Тогда же Бог обратился к Анании, одному из 

Своих слуг, и сказал ему: «Я хочу, чтобы ты пошёл на 
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улицу, так называемую Прямую, где сейчас молится 

один человек. Благослови его и удали его слепоту». 

Анания знал о Павле. Он ответил: «Господи! я слышал 

от многих о сем человеке, сколько зла сделал он 

святым Твоим в Иерусалиме; и здесь имеет от 

первосвященников власть вязать всех, призывающих 

имя Твое» (Деяния 9:13,14). Другими словами, он 

возражает: «Боже, я думаю, что Ты здесь ошибся. Ты, 

наверно, не читал газет и не в курсе последних 

новостей». «Но Господь сказал ему: иди, ибо он есть 

Мой избранный сосуд, чтобы возвещать имя Мое 

перед народами и царями и сынами Израилевыми» 

(Деяния 9:15). 

Этот текст, как никакой другой, может преподать 

нам важный урок. Никогда не судите о человеке по 

внешним признакам. Мы не имеем никакого 

представления о том, как Бог собирается завершить 

Свою работу. Он изберёт самых незначительных 

людей, чтобы перевернуть весь этот мир вверх дном.  

В другом отрывке Павел более красноречив: 

«Мне, наименьшему из всех святых, дана благодать 

сия - благовествовать язычникам неисследимое 

богатство Христово» (К Ефесянам 3:8). Павел был 

богословом Нового Завета. По этой причине почти 

половина Нового Завета состоит из его посланий. 

Послание к Римлянам очень отличается от остальных, 

потому что остальные послания Нового Завета, 

посылаемые людям либо церквам, писались тем, 

кому он уже проповедовал евангелие, лично 

присутствуя среди них. И поскольку они уже слышали 

от него евангелие, в своих посланиях к ним он не 

вдаётся в детали, которые он им уже возвещал.  

Но послание к Римлянам – это письмо к церкви, в 

которой он ещё не был и которую он не создавал. Он 
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писал людям, которые даже не слышали его 

проповеди. К сожалению, в те дни не было 

диктофонов и никакой возможности записать речь 

наживо, и поэтому самое ясное объяснение 

евангелия содержится в его послании к Римлянам. 

Однажды я проповедовал из послания к 

Римлянам в своей общине, и один из пожилых членов 

церкви сказал мне: «Пастор, когда вы собираетесь 

сменить тему своих проповедей?» В уме этого 

человека послание к Римлянам было всего лишь 

одной из многих тем. Однако это послание 

исполнено Божьего света. Оно раскрывает проблему 

греха, евангелие, показывает, каким образом 

евангелие действует в нашей жизни (другими 

словами, объясняет оправдание верой), открывает 

работу Духа Святого в верующем. Оно также говорит 

об иудейском народе в отношении евангелия, 

затрагивает христианскую этику. Все эти темы 

раскрываются в нём. Мы же рассмотрим несколько 

ключевых отрывков, которые, как я надеюсь, послужат 

той цели, к которой Павел стремился, обращаясь к 

читателям этого послания.  

Павел говорит: «Я весьма желаю увидеть вас, 

чтобы преподать вам некое дарование духовное к 

утверждению вашему» (К Римлянам 1:11). 

Целью написание этого письма, целью Павла в 

его стремлении посетить Рим, было утверждение 

верующих. И он готовит их к этому утверждению, 

отправляя им это письмо. Сегодня, пожалуй, 

христиане нуждаются в этом утверждении больше 

всего. В 1982-м году один из членов моей общины 

посоветовал мне вступить в группу под названием 

«Выживание в пустыне». Я сказал: «В Африке я может и 

нуждался бы в такой группе, но зачем она мне в 
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Америке?» Он ответил: «Вам понадобятся эти навыки 

во время скорби».  

Этот клуб изучал все съедобные растения в горах 

Айдахо. Я сказал этому члену церкви: «Брат, вы не 

поняли самое важное. Устоять во время скорби не 

означает знать все съедобные и несъедобные 

растения. Вы можете насыщаться одними 

одуванчиками, но дьяволу нужно всего лишь 

переселить вас из Айдахо в Колорадо, где растут 

другие растения». 

Вопрос времени скорби даже не заключается в 

безгрешной жизни, хотя я верю в то, что Бог даст нам 

полную победу над грехом. Но мы не будем этого 

знать, потому что наша природа останется греховной 

до самого дня нашей смерти, и будет 

свидетельствовать о том, что мы продолжаем 

оставаться грешниками. Мы будем переживать 

сильную агонию, потому что будем видеть свою 

греховность во всей её уродливости.  

Самый важный вопрос, связанный со временем 

скорби, звучит так: «Может ли Бог создать на земле 

такой народ, вера которого в Иисуса Христа 

непоколебима?»  

 Иисус сам задал этот вопрос: «Сын 

Человеческий, придя, найдет ли веру на земле?» (От 

Луки 18:8) 

Иоанн сообщает нам: «ибо пришел великий день 

гнева Его, и кто может устоять?» (Откровение 6:17). 

Единственный способ у Бога сформировать на 

земле народ с непоколебимой верой – утвердить его 

в Иисусе Христе, в Его любви и Его искупительной 

миссии, которая совершилась 2000 лет назад. 
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Мы заложим основание этого исследования, а 

затем сразу перейдём к 3-й главе послания к 

Римлянам.  

В 11-й главе (стихи 15-17) мы находим тему всего 

послания к Римлянам. Павел проповедовал евангелие 

в Малой Асии, как он сам говорит: «Вот почему я 

очень желаю благовествовать и вам, находящимся в 

Риме. Ибо я не стыжусь благовествования Христова, 

потому что [оно] есть сила Божия, приносящая 

спасение всякому верующему, во-первых, Иудею, 

[потом] и Еллину» (стихи 15,16). 

В те дни, когда этот акцент был нужен, об этом 

было сказано в отрицательной форме. Если бы Павел 

жил сегодня, он бы сказал: «Я хвалюсь евангелием 

Господа Иисуса Христа». Рим был в то время 

столицей всего мира. Он хвалился своей военной 

мощью, хвалился своей философией, хвалился 

своей архитектурой, хвалился всем, чем только 

можно было хвалиться. Но одну победу Рим так и не 

смог одержать – победу над грехом. Павел пишет: 

«не стыжусь». «Чего мне стыдиться? Евангелие – это 

сила Божья. Я хвалюсь не Римом, не людьми, но 

силой Божьей ко спасению всякому, кто верует, 

сперва Иудею, а затем и язычнику».  

«В нем открывается (или действует) праведность 

Божия, которая от веры от начала и до конца, как 

написано (цитирует Аввакума): праведный верою жив 

будет» (К Римлянам 1:17) 

Евангелие не говорит о том, что часть 

праведности исходит от нас, а другая часть от Бога. 

Оно приносит праведность Божью, и точка. Праведный 

верою начинает жить не тогда, когда Христос придёт. 

Мы начинаем жить с того момента, когда мы 

оправданы верой.  
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Отрывок из 3-й главы (стихи 9-20) подытоживает 

всё, что Павел пишет, начиная с 18-го стиха 1-й главы и 

заканчивая 8-м стихом 3-й главы.  

«Итак, что же? имеем ли мы преимущество? 

Нисколько. Ибо мы уже доказали, что как Иудеи, так и 

Еллины, все подвластны силе греха, как написано: нет 

праведного ни одного; нет разумевающего; никто не 

ищет Бога; все совратились с пути, до одного негодны; 

нет делающего добро, нет ни одного. Гортань их - 

открытый гроб; языком своим обманывают; яд аспидов 

на губах их. Уста их полны злословия и горечи. Ноги их 

быстры на пролитие крови; разрушение и пагуба на 

путях их; они не знают пути мира. Нет страха Божия 

перед глазами их. Но мы знаем, что закон, если что 

говорит, говорит к состоящим под законом, так что 

заграждаются всякие уста, и весь мир становится 

виновен пред Богом, потому что делами закона не 

оправдается пред Ним никакая плоть; ибо законом 

познается грех» (К Римлянам 3:9-20). 

Начиная проповдеовать евангелие римлянам, 

Павел говорит сначала не о Христе, а о проблеме 

греха. Евангелие ведь проповедуется не хорошим 

людям, а грешникам. Более того: евангелие 

обращено не просто к грешникам, а к тем, кто 

грешен на все сто процентов, кто совершенно 

беспомощен и не способен спасти себя ни в какой 

степени.  

Чтобы открыть евангелие, он уничтожает всякую 

надежду людей на себя. В 1-й главе (стихи 8-32) он 

говорит обо всём человечестве, утверждая, что все мы 

грешники: как по природе, так и по своим поступкам.  

«Открывается гнев Божий с неба на всякое 

нечестие и неправду человеков, подавляющих истину 

неправдою. Ибо, что можно знать о Боге, явно для них, 
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потому что Бог явил им. Ибо невидимое Его, вечная 

сила Его и Божество, от создания мира через 

рассматривание творений видимы, так что они 

безответны. Но как они, познав Бога, не прославили 

Его, как Бога, и не возблагодарили, но осуетились в 

умствованиях своих, и омрачилось несмысленное их 

сердце; называя себя мудрыми, обезумели, и славу 

нетленного Бога изменили в образ, подобный 

тленному человеку, и птицам, и четвероногим, и 

пресмыкающимся, - то и предал их Бог в похотях 

сердец их нечистоте, так что они сквернили сами 

свои тела. Они заменили истину Божию ложью, и 

поклонялись, и служили твари вместо Творца, Который 

благословен во веки, аминь. Потому предал их Бог 

постыдным страстям: женщины их заменили 

естественное употребление противоестественным; 

подобно и мужчины, оставив естественное 

употребление женского пола, разжигались похотью 

друг на друга, мужчины на мужчинах делая срам и 

получая в самих себе должное возмездие за свое 

заблуждение. И как они не заботились иметь Бога в 

разуме, то предал их Бог превратному уму - делать 

непотребства, так что они исполнены всякой 

неправды, блуда, лукавства, корыстолюбия, злобы, 

исполнены зависти, убийства, распрей, обмана, 

злонравия, злоречивы, клеветники, богоненавистники, 

обидчики, самохвалы, горды, изобретательны на зло, 

непослушны родителям, безрассудны, вероломны, 

нелюбовны, непримиримы, немилостивы. Они знают 

праведный [суд] Божий, что делающие такие [дела] 

достойны смерти; однако не только [их] делают, но и 

делающих одобряют» (К Римлянам 1:18-32). 
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Мы здесь имеем двойную проблему. Во-первых, 

мы – безбожники. Сама наша природа противится 

Богу и поэтому проявляется в неправедности.  

Церковь в Риме состояла из двух групп – иудеев и 

язычников – которые обычно сидели отдельно друг от 

друга. В те дни они не очень желали общаться друг с 

другом, и когда вестник прочёл им первую главу от 

начала до конца, вы можете себе представить, как 

иудеи закивали своими головами, думая: «Да, мы 

всегда знали, что эти еллины – грешники». Христиане 

иногда смотрят на других христиан точно также. Они 

говорят кому-то: «Вы – филистимляне. Мы же – 

истинный народ». Поэтому на небесах мы увидим 

множество сюрпризов в отношении тех, кто туда 

попал.  

Во второй же главе Павел переключается на 

иудеев. 

«Итак, неизвинителен ты, всякий человек, судящий 

[другого], ибо тем же судом, каким судишь другого, 

осуждаешь себя, потому что, судя [другого], делаешь 

то же. А мы знаем, что поистине есть суд Божий на 

делающих такие [дела]. Неужели думаешь ты, 

человек, что избежишь суда Божия, осуждая 

делающих такие [дела] и (сам) делая то же? Или 

пренебрегаешь богатство благости, кротости и 

долготерпения Божия, не разумея, что благость Божия 

ведет тебя к покаянию? Но, по упорству твоему и 

нераскаянному сердцу, ты сам себе собираешь гнев 

на день гнева и откровения праведного суда от Бога, 

Который воздаст каждому по делам его: тем, которые 

постоянством в добром деле ищут славы, чести и 

бессмертия, - жизнь вечную; а тем, которые 

упорствуют и не покоряются истине, но предаются 

неправде, - ярость и гнев. Скорбь и теснота всякой 
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душе человека, делающего злое, во-первых, Иудея, 

[потом] и Еллина! Напротив, слава и честь и мир 

всякому, делающему доброе, во-первых, Иудею, 

[потом] и Еллину! Ибо нет лицеприятия у Бога. Те, 

которые, не [имея] закона, согрешили, вне закона и 

погибнут; а те, которые под законом согрешили, по 

закону осудятся (потому что не слушатели закона 

праведны пред Богом, но исполнители закона 

оправданы будут, ибо когда язычники, не имеющие 

закона, по природе законное делают, то, не имея 

закона, они сами себе закон: они показывают, что 

дело закона у них написано в сердцах, о чем 

свидетельствует совесть их и мысли их, то 

обвиняющие, то оправдывающие одна другую) в день, 

когда, по благовествованию моему, Бог будет судить 

тайные [дела] человеков через Иисуса Христа. Вот, ты 

называешься Иудеем, и успокаиваешь себя законом, 

и хвалишься Богом, и знаешь волю [Его], и разумеешь 

лучшее, научаясь из закона, и уверен о себе, что ты 

путеводитель слепых, свет для находящихся во тьме, 

наставник невежд, учитель младенцев, имеющий в 

законе образец ведения и истины: как же ты, уча 

другого, не учишь себя самого? Проповедуя не 

красть, крадешь? говоря: "не прелюбодействуй", 

прелюбодействуешь? гнушаясь идолов, 

святотатствуешь? Хвалишься законом, а 

преступлением закона бесчестишь Бога? Ибо из-за 

вас, как написано, имя Божие хулится у язычников. 

Обрезание полезно, если исполняешь закон; а если 

ты преступник закона, то обрезание твое стало 

необрезанием. Итак, если необрезанный соблюдает 

постановления закона, то его необрезание не 

вменится ли ему в обрезание? И необрезанный по 

природе, исполняющий закон, не осудит ли тебя, 
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преступника закона при Писании и обрезании? Ибо 

не тот Иудей, кто [таков] по наружности, и не то 

обрезание, которое наружно, на плоти; но [тот] 

Иудей, кто внутренно [таков], и [то] обрезание, 

[которое] в сердце, по духу, [а] не по букве: ему и 

похвала не от людей, но от Бога» (К Римлянам 2-я 

глава). 

«Вы, иудеи, называете себя Божьим народом. Вы 

заявляете о своём знании закона. Вы считаете себя 

учителями младенцев, но, нарушая этот же закон, вы 

хулите имя Божье. Вы не лучше язычников. Более того, 

некоторые язычники будут признаны судом Божьим 

более праведными, нежели вы, хотя они и не имели 

подробного описания закона».  

Затем он пишет о том, что в конечном итоге не 

существует никакой принципиальной разницы между 

иудеем и язычником.  

Различия, конечно же, есть, ведь язычники знакомы 

с законом Божьим в своей совести и через 

откровения Божьи в природе, а иудеи имеют 

подробное знание о Боге и Его законе, данное им 

через откровение, или Библию. Но в конечном итоге, 

не существует принципиальной разницы, потому что 

обе группы состоят из грешников.  

Вывод можно найти в 9-м стихе 3-й главы:  

«Итак, что же? имеем ли мы преимущество? 

Нисколько. Ибо мы уже доказали, что как Иудеи, так и 

Еллины, все под грехом» (К Римлянам 3:9) 

Слово «под» было особым термином, 

используемым во дни Павла. Павел жил при 

рабовладельческом строе, когда от сорока до 

шестидесяти процентов людей в Римской Империи 

были рабами. Раб находился под полной властью 

своего господина. Он ничего не имел, даже рубашки 
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у него своей не было. У него не было ни выбора, ни 

свободы. Его судьба была полностью в руках его 

господина. Павел говорит, что мы находимся в точно 

таком же рабстве греха.  

В 7-й главе (14-й стих) Павел пишет, что закон 

духовен. 

«Ибо мы знаем, что закон духовен, а я плотян, 

продан греху». Он говорит, что и те и другие находятся 

«под грехом». Затем с 10-го по 18-й стихи 3-й главы он 

цитирует тексты из Ветхого Завета: один из книги 

Екклесиаста, один из книги Притчей, один из книги 

Исаии, а остальные из книги Псалмов, доказывая, что 

об этом Библия учит везде.  

«…как написано: нет праведного ни одного; нет 

разумевающего; никто не ищет Бога; все совратились 

с пути, до одного негодны; нет делающего добро, нет 

ни одного. Гортань их - открытый гроб; языком своим 

обманывают; яд аспидов на губах их. Уста их полны 

злословия и горечи. Ноги их быстры на пролитие 

крови; разрушение и пагуба на путях их; они не знают 

пути мира. Нет страха Божия перед глазами их» (К 

Римлянам 3:10-18) 

Затем он делает вывод: «Но мы знаем, что закон, 

если что говорит, говорит к состоящим под законом, 

так что заграждаются всякие уста, и весь мир 

становится виновен пред Богом, (К Римлянам 3:19) 

«Но мы знаем». Вы и я должны достигнуть такого 

состояния, при котором мы могли бы сказать о себе: 

«мы знаем…» Потому что формула евангелия состоит 

из двух частей: «Не я», «но Христос». Самая тяжёлая 

задача в этой формуле – часть под названием «не я». 

Наша плоть может соглашаться с тем, что мы 

грешники, но она не признает того факта, что мы - 

грешники на все сто процентов. Мы желаем найти 
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хоть что-либо хорошее в себе, но Павел говорит: «Ибо 

знаю, что не живет во мне, то есть в плоти моей, 

доброе; потому что желание добра есть во мне, но 

чтобы сделать оное, того не нахожу» (К Римлянам 

7:18). 

В Ветхом Завете мы читаем о том, что от головы 

до пят мы не имеем в себе ничего доброго.  

«Но мы знаем, что закон, если что говорит, 

говорит к состоящим под законом (помните, что как 

иудеи, так и язычники были «под законом»: одни явно, 

другие неосознанно), так что заграждаются всякие 

уста (прекращают хвалиться, перестают говорить 

себе и другим, насколько мы хороши), и весь мир 

(всё человечество) становится виновен пред Богом. 

Поэтому (ввиду этого) делами закона не оправдается 

пред Ним никакая плоть; ибо законом познается грех» 

(К Римлянам 3:19,20). 

Так пишет Павел, и если вы в чём-то с этим не 

согласны, вы можете поспорить с ним, когда 

увидитесь с ним на небесах, потому что, пытаясь 

достичь небес с помощью закона, вы вечности не 

увидите. Более того, прочтите текст из послания к 

галатам (5:4). Там сказано, что Христос стал 

совершенно ненужным тому, кто желает 

оправдываться законом.  

«Вы, оправдывающие себя законом, остались без 

Христа, отпали от благодати» (К Галатам 5:4). 

«потому что делами закона не оправдается пред 

Ним никакая плоть; ибо законом познается грех» (К 

Римлянам 3:20).  

Чей грех? Не вашего брата или сестры, а ваш 

личный грех. 

Перед тем, как сделать какой-то вывод, не 

подумайте, что я или Павел – противники закона. 
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Павел пытается прояснить, что закон никогда не 

давался людям в качестве метода или средства 

спасения. Когда речь заходит о христианской жизни, 

особенно в 13-й главе (стихи 8-10), он возвеличивает 

закон как стандарт христианской жизни.  

«Не оставайтесь должными никому ничем, кроме 

взаимной любви; ибо любящий другого исполнил 

закон. Ибо заповеди: не прелюбодействуй, не убивай, 

не кради, не лжесвидетельствуй, не пожелай [чужого] 

и все другие заключаются в сем слове: люби 

ближнего твоего, как самого себя. Любовь не делает 

ближнему зла; итак любовь есть исполнение закона» 

(К Римлянам 13:8-10). 

Евангелие – это благая весть для всех людей. 

Евангелие – это весть о рождении, жизни, смерти и 

воскресении Иисуса Христа. Точка. Освящение – это 

плод евангелия, и если вы не наблюдаете этих плодов, 

то очевидно, что вы просто не поняли евангелие или 

отвергаете его.  

«По плодам их узнаете их. Собирают ли с 

терновника виноград, или с репейника смоквы?» (От 

Матфея 7:16) 

Но Иисус не говорит, что плоды принесут нам 

спасение. Не будем приписывать Писанию то, чему 

оно не учит. Освящение, или святая жизнь, или 

христианская жизнь – это плод спасения, а второе 

пришествие Христа – надежда евангелия.  

Нам нужно помнить: Когда Павел описывает 

евангелие, он говорит об истории нашего Господа 

Иисуса Христа, о Его рождении, Его жизни, Его 

смерти, Его воскресении, и точка. Но он так же ясно 

говорит, что это евангелие, принятое верою, 

производит народ, отражающий любовь Божью, 

которая и «есть исполнение закона». Обозначив это, 



19 

 

позвольте мне показать, как апостол говорит о 

евангелии.  

После мрачного, печального, безнадёжного 

описания состояния гордых человеческих сердец он 

заявляет о евангелии двумя словами: «Но ныне». Это 

типичный приём Павла. Он провёл долгое время, 

описывая проблему греха, и теперь переходит к 

евангелию. Позвольте привести пару примеров того, 

как он, обращаясь в письме к церкви или к 

отдельному человеку, просто напоминает о том, что 

он детально описал в послании к Римлянам.  

В послании к Ефесянам (2:1-3) мы находим 

краткое изложение того, что Павел детально описал в 

послании к Римлянам, начиная с 18-го стиха 1-й главы, 

и заканчивая 20-м стихом 3-й главы (Заметьте, что в 

переводе короля Иакова в послании к Римлянам 

(3:20) есть фраза – «Он оживотворил», которая 

записана курсивом. Встречая слова, записанные 

курсивом в переводе короля Иакова, знайте, что этих 

слов нет в оригинале. То есть Павел не писал их. 

Возможно это сделал тот, кто переписывал этот 

манускрипт. Мы встречаем курсив в 5-м стихе, но не в 

первом) 

Ещё одно примечание об этом отрывке. Павел 

использует здесь два местоимения. В послании к 

Ефесянам он вообще-то использует три 

местоимения, но в этом отрывке только два – «вы», и 

«мы». «Вы» относится к язычникам, а «мы» относится к 

иудеям.  

«И вас, мертвых по преступлениям и грехам 

вашим…» (К Ефесянам 2:1) Здесь речь идёт не о 

поведении, а о природе человека, которая ему 

присуща. Они были мёртвыми «в преступлениях и 

грехах». 2-й же стих уже говорит о поведении.  
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«И вас, мертвых по преступлениям и грехам 

вашим, в которых вы некогда жили, по обычаю мира 

сего, по [воле] князя, господствующего в воздухе, духа, 

действующего ныне в сынах противления (то есть в тех, 

кто не покоряется евангелию)» (К Ефесянам 2:1,2) 

Затем, в 3-м стихе 2-й главы он включает в 

разговор иудеев: 

«…между которыми и мы все жили некогда по 

нашим плотским похотям, исполняя желания плоти и 

помыслов, и были по природе заслуживающими гнев, 

как и прочие» (К Ефесянам 2:3) 

Он снова возвращается к этому мрачному, 

печальному и безнадёжному описанию. Но прочтите 

стихи с 4-го по 6-й, и вы увидите в них всё евангелие в 

сжатом виде.  

«Бог, богатый милостью, по Своей великой любви, 

которою возлюбил нас (причина не в наших заслугах, 

а в Его великой любви), и нас, мертвых по 

преступлениям, оживотворил со Христом, - 

благодатью вы спасены, - и воскресил с Ним, и 

посадил на небесах во Христе Иисусе» (К Ефесянам 

2:4-6). 

Затем он пишет: «Ибо благодатью вы спасены 

через веру, и сие не от вас, Божий дар» (К Ефесянам 

2:8). 

Тит был обращён из язычников. Он трудился 

вместе с Павлом. В послании Титу (3:3,4) содержитсчя 

эта же мысль, только в кратком изложении, потому что 

эти церкви уже слышали евангелие от Павла.  

«Ибо и мы были некогда несмысленны, 

непокорны, заблуждшие, были рабы похотей и 

различных удовольствий, жили в злобе и зависти, были 

гнусны, ненавидели друг друга» (К Титу 3:3).  
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В этом описании нет ничего хорошего, но далее 

следует одно «но».  

«Когда же (или «но», одним словом) явилась 

благодать и человеколюбие Спасителя нашего, Бога, 

Он спас нас не по делам праведности, которые бы 

мы сотворили, а по Своей милости, банею 

возрождения и обновления Святым Духом, Которого 

излил на нас обильно через Иисуса Христа, 

Спасителя нашего» (К Титу 3:4-6). 

В 3-й главе послания к Римлянам (21-й стих) мы 

тоже находим эту мысль в словах «но ныне». Эту 

мысль нельзя игнорировать. 

«Но ныне, независимо от закона, явилась 

праведность Божия, о которой свидетельствуют закон 

и пророки» (К Римлянам 3:21) 

Евангелие открывается людям только в контексте 

нашей греховности. В 1-м послании к Тимофею мы 

читаем: «Верно и всякого принятия достойно слово, что 

Христос Иисус пришел в мир спасти грешников, из 

которых я - наихудший» (1-е Тимофею 1:15). 

Слова «но ныне» подразумевают какое-то время. 

Читая полностью 21-й стих, мы видим, какое время 

здесь имеется ввиду.  

«Но ныне, независимо от закона, явилась 

праведность Божия, о которой свидетельствуют закон 

и пророки» (К Римлянам 3:21). 

Во время Ветхого Завета, то есть во время перед 

первым пришествием Христа, такие люди как 

Авраам и все упомянутые в 11-й главе послании к 

Евреям спасались верой в обетование. Послание к 

Римлянам было написано после пришествии Христа. 

Но с пришествием Христа это обетование стало 

реальностью. Павел говорит, что праведность Божья, 

не зависящая от закона, была обещана в Законе и 
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Пророках, или в пятикнижье Моисея и остальных 

книгах Ветхого Завета. Теперь же эта праведность 

открылась, или стала реальностью.  

Третья причина, по которой нам нужно понять эти 

два слова – «но ныне» - заключается в следующем. 

Нам нужно использовать эти два слова как своё 

оружие против сатаны. Когда дьявол приходит к вам и 

любому другому христианину, и побеждает вас в 

семьдесят седьмой раз, он говорит: «Ты недостаточно 

хорош, чтобы быть спасённым». И он прав. Никто из 

нас не может сам по себе быть достаточно 

хорошим, чтобы спастись. Мы никогда не будем 

достаточно хорошими, чтобы спастись, даже если бы 

мы жили так долго, как сам Мафусал. «Но ныне» как 

вы можете отреагировать на это? Вы можете 

согласиться со своим поражением, либо встать и 

сказать: «Да, сатана, ты совершенно прав. Я 

недостаточно хорош, чтобы спастись. Но ныне 

праведность Божья спасает меня!» Это оружие в 

вашем распоряжении. Когда мы поймём 

оправдание верой, все сети дьявола, связывающие 

нас, будут разорваны. Христос освободил нас от 

осуждения и наказания. Сатана же обвиняет нас день 

и ночь, потому что мы являемся грешниками день и 

ночь. Мы грешники даже когда спим.  

«Но ныне, независимо от закона, явилась 

праведность Божия, о которой свидетельствуют закон 

и пророки» (К Римлянам 3:21). 

Здесь снова встречается эта фраза. Павел 

называет евангелие «праведностью Божьей». Павел 

имеет ввиду ту праведность, которая задумана 

самим Богом и исходит от самого Бога. Мы не 

имеем никакой части в этом плане. Бог запланировал 

всё это Сам с самого создания мира.  
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В послании к Ефесянам (1:4) Павел говорит нам, 

что мы были избраны во Христе прежде создания 

мира.  

«так как Он избрал нас в Нем прежде создания 

мира, чтобы мы были святы и непорочны пред Ним» (К 

Ефесянам 1:4). 

Книга Откровение называет Его Агнцем Божьим, 

закланным от создания мира, то есть до того, как 

Адам был сотворён.  

«И поклонятся ему все живущие на земле, 

которых имена не написаны в книге жизни у Агнца, 

закланного от создания мира» (Откровение 13:8). 

Грехопадение Адама не было для Бога 

абсолютной неожиданностью. Ведь Бог уже 

запланировал наше спасение во Христе Иисусе. 

Этот план был исполнен Иисусом Христом без 

всякого вклада с нашей стороны. Одежда Его 

праведности была соткана на небе без единой нити 

человеческого участия. Вот почему Павел использует 

фразу «независимо от закона».  

«Но ныне, независимо от закона, явилась праведность 

Божия, о которой свидетельствуют закон и пророки» (К 

Римлянам 3:21). 

Давайте же взглянем на то, что он имеет ввиду 

под термином «независимо от закона», потому что эту 

фразу понимают неверно.  

Существуют христиане, главным образом из тех, 

кто исповедует учение диспенсационализма, которые 

говорят: «от Моисея до Христа человек жил «под 

законом» и его спасение было основано на 

фундаменте его отношений с законом. Но поскольку 

этот план не удался, Бог пришёл и отменил Ветхий 

Завет, а это значит, что Он упразднил закон и принёс 
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благодать. Поэтому благодать отстранена от закона. 

Закон был упразднён».  

Это толкование имеет одну проблему. Оно 

противоречит тексту послания к Римлянам (3:31).  

«Итак, мы уничтожаем закон верою? Никак (или 

«Боже сохрани», а ближе к греческому «это 

немыслимо»); но закон утверждаем» (К Римлянам 

3:31). 

Как мог апостол сказать, что закон упразднён, и в 

это же время говорить о том, что мы «утверждаем 

закон»? Павел не противоречит самому себе.  

Поэтому мы задаём вопрос: «Что же он имеет 

ввиду под словами «независимо от закона»? Откройте 

20-й стих. Павел пишет в контексте. 

«…потому что делами закона не оправдается 

пред Ним никакая плоть; ибо законом познается грех» 

(К Римлянам 3:20). В 20-м стихе он говорит нам, что 

делами закона никто не будет оправдан. В 21-м же 

стихе он пишет, что праведность Божья не имеет 

никакого человеческого вклада.  

«Но ныне, независимо от закона, явилась 

праведность Божия, о которой свидетельствуют закон 

и пророки» (К Римлянам 3:21). 

Наше соблюдение закона не сделало никакого 

вклада в праведность Божью, которая нас спасает. 

Об этом гласит данный вывод.  

«Ибо мы признаем, что человек оправдывается 

верою, независимо от дел закона» (К Римлянам 3:28). 

Здесь снова Павел говорит о том, как мы 

спасаемся. Он не принижает закон. Дело в том, что 

во дни Павла в древнегреческом языке, на котором 

был написан Новый Завет, не существовало слова, 

выражающего понятие законничества. Поэтому, когда 

вы читаете выражение «дела закона», или 
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«праведность от закона», знайте, что эта фраза в 

Новом Завете означает то, что мы называем 

законничеством, а именно: использование закона в 

качестве средства или метода спасения.  

Может ли Бог посредством Своего Духа Святого 

дать нам силу соблюдать закон? Конечно, может. Но 

это соблюдение закона не будет дополнять 

праведность Божью, которой мы спасаемся. Оно 

будет плодом евангелия. Оно не дополняет евангелие. 

Я слышал проповедников, которые считают его 

дополнением евангелия. Они говорят: «Да, освящение 

– тоже евангелие, потому что оно представляет собой 

добрую весть». Я не спорю с этим аргументом. 

Подобным же образом выигрыш в лотерею – тоже 

добрая весть. Но эта добрая весть не является 

евангелием просто потому, что она добрая и 

приятная. Не нужно забывать, что евангелие – это 

безусловная Благая Весть. Освящение же требует от 

меня определённых условий. Я должен ходить в Духе, 

ибо только Дух производит во мне характер Христа. 

Но евангелие – совершенно свободный и 

безусловный дар. Мы убедимся в этом, изучая 5-ю 

главу послания к Римлянам.  

Может ли эта праведность Божья, которую 

Христос приобрёл для всех людей, стать моей? Нужно 

ли мне для этого совершать паломничество по святым 

местам? Нет. Хотя я и ходил по святыням Израиля, но 

только потому, что работал там. Не все бывали на 

этой земле, но слава Богу, что в этом нет никакой 

необходимости. Должен ли я платить за праведность 

Божью деньги пастору? Нет. Библия этому не учит. Как 

же эта праведность может стать моей? Ответ 

заключается только в одном слове – вера. Позвольте 

добавить к нему ещё одно слово – только вера.  
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А сейчас обратимся к объяснению слова вера в 

Новом Завете, потому что в этом вопросе тоже имеет 

место некоторое недопонимание. Три основных 

характеристики включаются в определение веры 

Нового Завета.  

 

1. Чтобы иметь веру, необходимо понять 

евангелие, потому что вера никогда не появляется 

сама по себе. Она всегда сосредоточена на 

объекте, и этот Объект – Иисус Христос, и Христос 

распятый.  

 Иисус сказал: «и познаете истину, и истина 

сделает вас свободными» (От Иоанна 8:32). Слово 

«истина» здесь означает не доктрину о субботе или о 

состоянии мёртвых. Далее Он объясняет, что имеется 

ввиду: «Итак, если Сын освободит вас, то истинно 

свободны будете» (От Иоанна 8:36). 

 «Следовательно, вера приходит от слышания 

вести, а весть возвещается словом о Христе 

(проповедью вести о Христе)» (К Римлянам 10:17). 

 Вот почему нам нужно проповедовать 

евангелие.  

 

2. В истину нужно поверить, и я скажу вам, что 

истина слишком хороша, чтобы быть истиной. Когда 

моя книга была издана, она получила название: 

«Сверх ожиданий». Я спросил у издателей, почему 

они предложили именно такое название. Они 

ответили: «Потому что евангелие настолько 

прекрасно, что многие подумают, что оно слишком 

прекрасно, чтобы быть истиной». Но это есть ничто 

иное, как слово Божье. Это слово проповедует 

Христос и Павел.  
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Вера – это умственное согласие с истиной. 

Позвольте привести пример. В 1961-м году, будучи 

студентом в колледже Ньюболт, работая, чтобы 

оплатить свою учёбу, я продавал литературу в 

городке, расположенном на 240 километров 

севернее полярного круга в Швеции. Солнце там не 

заходило целых шесть недель. Оно было в небе все 24 

часа в сутки. Я бы назвал эту местность «землёй 

полуночного солнца». Часто задавался вопрос: «Когда 

начинается суббота?» На этот счёт было три мнения, 

но я стал придерживаться мнения: «Когда солнце 

находится в самой нижней точке».  

В первую пятницу я ждал до полуночи. Сразу 

после полуночи солнце как бы садилось в ноль часов 

15 минут. Я сфотографировал это солнце вместе со 

своими часами. Эту фотографию я показал 

африканцам в стране Кении, расположенной на 

экваторе. Там солнце садится примерно в половине 

седьмого вечера круглый год. Один пожилой человек, 

который не учился в школе, сказал: «Кого ты 

пытаешься обмануть?» Я ответил:  

- «Разве вы не видели фотоснимок?» 

- «Видел, но ты обманываешь». 

- «Как же можно объяснить эту фотографию?»  

- «Очень просто. Ты перевёл свои часы на это 

время, и сфотографировал их в пять вечера на фоне 

солнца, а нам говоришь, что тогда была полночь».  

Я показал этому человеку истину, но он не 

поверил в неё. Я бы купил ему билет и пригласил туда, 

чтобы он мог лично убедиться в этом, если бы у меня 

были на это деньги. В декабре местные жители не 

видят солнца целых шесть недель подряд.  
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Вы помните, как Фома ответил, когда ученики 

впервые сказали ему: «Иисус воскрес!»? Помните 

слова Иисуса после того, как Господь упрекнул его?  

«Иисус говорит ему: ты поверил, потому что 

увидел Меня; блаженны невидевшие и уверовавшие» 

(От Иоанна 20:29). 

Слишком многие христиане останавливаются на 

том, что не проявляют умственного согласия с 

истиной.  

 

3. Существует очень важный третий элемент, 

который мы позже рассмотрим подробней. А сейчас 

я упомяну о нём вкратце. Истина также требует 

послушания. У нас есть песня: «Доверяй и будь 

послушен». Чему же нам нужно быть послушными? – 

Евангелию. Результатом будет формирование 

народа, соблюдающего заповеди. Послушание 

евангелию – это не послушание закону, потому что 

закон и евангелие – не одно и то же. Евангелие – это 

рождение, жизнь, смерть и воскресение Иисуса 

Христа.  

В доказательство этому прочтём: «через Которого 

мы получили благодать и апостольство призывать всех 

язычников к послушанию, которое исходит от веры во 

имя Его» (К Римлянам 1:5). 

После того, как Павел определяет евангелие как 

весть об Иисусе Христе, он говорит о «послушании, 

которое  исходит от веры». Это слово – «послушание» 

на древнегреческом представляет собой 

родительный предлог, или слово, характеризующее 

саму веру. Вера – это и есть послушание. 

Обращаясь к христианам в Риме, Павел говорит: 

«Благодарение Богу, что вы, быв прежде рабами 

греха, от сердца стали послушны тому образу учения 



29 

 

(то есть евангелию), которому предали себя» (К 

Римлянам 6:17). 

Иудеям же Павел писал: «Но не все послушались 

благовествования. Ибо Исаия говорит: Господи! кто 

поверил слышанному от нас? Итак вера от слышания, 

а слышание от слова Божия. Но спрашиваю: разве 

они не слышали? Напротив, по всей земле прошел 

голос их, и до пределов вселенной слова их. Еще 

спрашиваю: разве Израиль не знал? Но первый 

Моисей говорит: Я возбужу в вас ревность не 

народом, раздражу вас народом несмысленным. А 

Исаия смело говорит: Меня нашли не искавшие Меня; 

Я открылся не вопрошавшим о Мне. Об Израиле же 

говорит: целый день Я простирал руки Мои к народу 

непослушному и упорному» (К Римлянам 10:16-21). 

Другими словами: «Причина вашей погибели не в 

том, что Бог не выполнил Своё обещание, а в том, что 

вы не повиновались евангелию».  

В послании к Галатам Павел говорит: «Вы шли 

хорошо: кто остановил вас, чтобы вы не покорялись 

истине (то есть евангелию)?» (К Галатам 5:7) 

Позвольте также привести знакомый многим 

текст: «Ибо время начаться суду с дома Божия; если 

же прежде с нас [начнется], то какой конец 

непокоряющимся Евангелию Божию?» (1-е Петра 4:17) 

В этой серии уроков мы выясним, что значит 

покоряться евангелию. 

Вернёмся к посланию к Римлянам.  

«Все получают оправдание даром, по благодати 

Его, искуплением во Христе Иисусе» (К Римлянам 

3:24).  

Это евангелие начинает действовать только по 

вере, и это в равной степени относится как к иудеям, 

так и к язычникам; как ко времени Ветхого Завета, так 



30 

 

и в новозаветную эпоху. Бог не применяет два, три или 

четыре метода спасения. Он применяет только один. 

Диспенсационализм не прав, потому что существует 

только один путь и метод спасения. Единственная 

разница заключается в том, что в ветхозаветные 

времена люди спасались верой в обетование о 

пришествии Иисуса Христа. Во время же Нового 

Завета спасение совершается верой в исторического 

Христа, который уже пришёл.  

Здесь нет разницы между иудеем и язычником. 

Причина в следующем: «потому что все согрешили и 

лишены славы Божией» (К Римлянам 3:23) 

«Потому что все согрешили». На 

древнегреческом языке это слово означает то, что 

произошло однажды и навсегда. Позже мы увидим, в 

какой момент в прошлом мы соргешили, когда 

будем читать текст из 5-й главы (стихи 12-21). Но кроме 

того, что мы согрешили в прошлом, теперь, или в 

настоящем (глагол настоящего времени) все мы 

«лишены славы Божьей», или другими словами, мы 

все грешим. Мы согрешили в прошлом, и грешим в 

настоящем. Мы грешники, как по происхождению, 

так и по поведению. 

«И все получают оправдание даром, по 

благодати Его (а не по вашим делам), искуплением 

во Христе Иисусе» (К Римлянам 3:24). Фраза 

«искуплением во Христе Иисусе» означает Его 

рождение, жизнь, смерть и воскресение.  

«Которого (Христа)  Бог предложил в жертву 

умилостивления в Крови Его, чтобы быть принятым 

верой» (К Римлянам 3:25). 

«Жертва искупления» на греческом является тем 

же словом, которым в Ветхом Завете обозначается 

престол милости, покрывающий ковчег завета с 
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десятью заповедями. Эти десять заповедей осуждают 

нас. Но изумительная истина содержится в 1-м 

послании Иоанна (2:2): «Он есть умилостивление за 

грехи наши, и не только за наши, но и за [грехи] всего 

мира» (1-е Иоанна 2:2).  

Это и есть евангелие. Но проблема в том, что мы 

это евангелие знаем, а мир не знает его. И мы 

должны возвестить миру это евангелие.  

«Бог предложил Христа в жертву умилостивления 

в Крови Его, чтобы быть принятым верой. Он сделал 

это, чтобы показать Свою праведность, потому что в 

Своём долготерпении Он оставил грехи, соделанные 

прежде, без наказания» (К Римлянам 3:25).  

Этот текст многие не понимают. Однажды, 

разговаривая с пасторами на рабочей встрече я 

сказал: «Нигде в Библии я не встречал ни одного 

текста, гласящего, что оправдание – это только 

прощение прошлых грехов. А вы?» Один пастор встал 

и сказал: «Я встречал такой текст». Я ответил: 

- «Прекрасно, но не приводите текст Римлянам 

3:25».  

- «Откуда вы знаете, что я имел ввиду именно 

его?» 

- «Это делают все».  

- «Почему же я не должен использовать этот 

текст?» 

- «Потому что я не желаю разочаровывать вас 

перед многими пасторами, над которыми вы 

поставлены».  

- «Ничего, я выдержу».  

Тогда я сказал: «Хорошо. Вот этот стих».  

Я сказал ему, что Павел здесь не говорит о 

прошлых грехах в жизни отдельно взятого верующего. 

Он имеет ввиду, что во время, предшествующее 
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кресту, Бог прощал грехи, то есть, он прощал 

Авраама, прощал Ноя, прощал всех святых Ветхого 

Завета по Своему долготерпению, по милости и 

доброте. Ведь в юридическом смысле Он не имел 

права прощать их, потому что закон гласит: «Без 

пролития крови не бывает прощения».  

«Да и все почти по закону очищается кровью, и 

без пролития крови не бывает прощения» (К Евреям 

9:22). 

Но после принесения крестной жертвы Бог был 

оправдан в Своём милосердии, стал юридически 

свободным от осуждения. Для нас это очень важно. 

Сегодня многие, в том числе и богословы и даже 

целые деноминации, утверждают, что Христос не 

должен был умирать, чтобы простить нас. Эта теория 

основана на человеческом рационализме, но не на 

слове Божьем. Позвольте напомнить вам, что Иисус 

сказал во время последней вечери. Он взял чашу и 

сказал: «Эта кровь проливается для отпущения 

грехов», а не для того, чтобы только оказать 

определённое влияние на нас.  

«И, взяв чашу и благодарив, подал им и сказал: 

пейте из нее все, ибо сие есть Кровь Моя Нового 

Завета, за многих изливаемая для прощения грехов» 

(От Матфея 26:27,28). 

Правда, что крест Христов должен повлиять на 

нас. Самые коварные ереси – это не те, которые 

говорят явную ложь, а те ереси, которые учат одной 

истине, отвергая в это время другую истину. Я только 

что описал вам теорию ереси о нравственном 

влиянии, которая сама по себе не учит заблуждению, 

но в это же время она отвергает истину. Она 

отвергает юридическое оправдание, основанное на 
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крови Христовой. Иисус должен был умереть, чтобы 

спасти нас. 

«Он сделал это, чтобы продемонстрировать 

Свою праведность в настоящее время, да [явится] Он 

праведным и оправдывающим верующего в Иисуса» 

(К Римлянам 3:26). 

Закон Божий никогда не оправдает грешника. Вы 

не найдёте ни единого библейского текста, который 

об этом говорит. Но Павел говорит нам в послании к 

Римлянам (4:5), что Бог оправдывает нечестивого.  

«А не делающему, но верующему в Того, Кто 

оправдывает нечестивого, вера его вменяется в 

праведность» (К Римлянам 4:5) 

Как может святой Бог оправдать безбожника, 

тогда как Его же закон не может оправдать грешника? 

Не поступает ли Бог против Своего же закона?  

Только, пожалуйста, не говорите, что Бог может 

оправдать нас потому, что Иисус умер за нас. В книге 

автора Прованши «Кризис остатка» он отвергает 

заместительное искупление и говорит: «Это учение о 

заместительной смерти, исповедуемое некоторыми 

христианами, основано на несправедливом 

Римском законе, потому что никакой закон не должен 

допустить смерть невинного вместо виновного». Ответ 

на эту диллему мы найдём в нашем исследовании.  

«Он сделал это, чтобы продемонстрировать 

Свою праведность в  настоящее время, открывая Себя 

праведным и оправдывающим верующего в Иисуса» 

(К Римлянам 3:26). 

В данном тексте Бог демонстрирует Свою 

праведность в настоящее время, то есть после 

креста. Он показал, что Он не только оправдывает 

грешников, но Он праведен, делая это, если только вы 

верите.  
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«Где же то, чем бы хвалиться? уничтожено. Каким 

законом? [законом] дел? Нет, но законом веры» (К 

Римлянам 3:27) 

Похвальба исключена, потому что христианин 

оправдывается исключительно тем, что сделал Иисус - 

Его смертью. Мы не приложили к этому никакого 

участия. Даже вера наша не является вкладом в наше 

спасение. Поэтому, когда кто-то говорит вам: «Я был 

спасён три месяца назад», поправьте его. Он был 

спасён не три месяца назад. Мы все были спасены 

две тысячи лет назад. Этот человек принял спасение 

три месяца назад. Вера не является вкладом в наше 

спасение. Мы не спасаемся нашей верой. В Библии 

нигде об этом не сказано. Мы спасаемся по нашей 

вере, или через веру. Вера – это инструмент, или 

канал, посредством которого мы принимаем 

праведность Христа, но вера не делает никакого 

вклада и дополнения к праведности Господа. Все 

дела и даже сама смерть Христа совершенны и не 

нуждаются ни в каком дополнении в деле спасения 

человечества.  

«Ибо мы признаем, что человек оправдывается 

верою, независимо от дел закона» (К Римлянам 3:28). 

Затем Павел спрашивает: «Неужели Бог [есть Бог] 

Иудеев только, а не и язычников? Конечно, и язычников, 

потому что один Бог, Который оправдает обрезанных 

по вере и необрезанных через веру» (К Римлянам 

3:29,30). 

Он говорит, что уже показал нам, что мы все 

грешники. Существует только один путь спасения, как 

для иудеев, так и для язычников. Этот путь спасения – 

оправдание по вере в праведность Божью в Иисусе 

Христе, и ничто другое. 
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Но помните, что в римской церкви были иудеи. 

Некоторые из них были иудействующими 

христианами, или группой иудеев-христиан, которые 

ходили по пятам Павла повсюду. Они приходили в 

церковные общины и говорили: «Мы слышали, что 

Павел проповедовал вам евангелие». В ответ они 

слышали: «Да, он принёс нам изумительную весть». 

Тогда иудействующие христиане говорили: «Да, слава 

Богу, он проповедовал Христа, но знаете ли вы, что он 

не раскрыл вам всей истины? Он не истинный 

апостол Христов. Он сам себя назначил на этот пост. 

Его не было среди двенадцати апостолов, и его 

евангелие, открывающее одну только благодать, 

нельзя назвать полным. Неужели вы думаете, что Бог 

возьмёт вас на небеса по одной только вере? Вы 

знаете, что это слишком радостная весть, чтобы быть 

правдой. Бог ожидает от вас определённых дел, он 

желает, чтобы вы обрезались; Он желает, чтобы вы 

делали добрые дела; Он ожидает от вас соблюдения 

закона. И только тогда вы будете допущены на 

небеса».  

Этот вопрос был первым из самых 

животрепещущих на первой Генеральной 

Конференции в христианской церкви. В 15-й главе 

книги Деяний мы читаем о том, что они обсуждали 

вопрос обрезания и соблюдения закона.  

«Тогда восстали некоторые из фарисейской 

ереси уверовавшие и говорили, что должно 

обрезывать [язычников] и заповедывать соблюдать 

закон Моисеев. Апостолы и пресвитеры собрались 

для рассмотрения сего дела. По долгом 

рассуждении Петр, встав, сказал им: мужи братия! вы 

знаете, что Бог от дней первых избрал из нас [меня], 

чтобы из уст моих язычники услышали слово Евангелия 
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и уверовали; и Сердцеведец Бог дал им 

свидетельство, даровав им Духа Святого, как и нам; и 

не положил никакого различия между нами и ими, 

верою очистив сердца их. Что же вы ныне искушаете 

Бога, [желая] возложить на выи учеников иго, которого 

не могли понести ни отцы наши, ни мы? Но мы 

веруем, что благодатию Господа Иисуса Христа 

спасемся, как и они. Тогда умолкло все собрание и 

слушало Варнаву и Павла, рассказывавших, какие 

знамения и чудеса сотворил Бог через них среди 

язычников. После же того, как они умолкли, начал речь 

Иаков и сказал: мужи братия! послушайте меня. 

Симон изъяснил, как Бог первоначально призрел на 

язычников, чтобы составить из них народ во имя Свое. 

И с сим согласны слова пророков, как написано: 

Потом обращусь и воссоздам скинию Давидову 

падшую, и то, что в ней разрушено, воссоздам, и 

исправлю ее, чтобы взыскали Господа прочие 

человеки и все народы, между которыми возвестится 

имя Мое, говорит Господь, творящий все сие. Ведомы 

Богу от вечности все дела Его. Посему я полагаю не 

затруднять обращающихся к Богу из язычников, а 

написать им, чтобы они воздерживались от 

оскверненного идолами, от блуда, удавленины и 

крови, и чтобы не делали другим того, чего не хотят 

себе. Ибо [закон] Моисеев от древних родов по всем 

городам имеет проповедующих его и читается в 

синагогах каждую субботу» (Деяния 15:5-21). 

4-я глава послания к Римлянам говорит об этом 

же. Мы рассмотрим её позже. Помните, что 

существует только один путь спасения для вас и для 

меня. Итак, иудействующие христиане говорили: 

«Павел, ты упраздняешь закон». Павел знал, что они об 

этом говорили, и поэтому задал этот вопрос: «Итак, 
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мы уничтожаем закон верою? Никак; но закон 

утверждаем» (К Римлянам 3:31).  

В нашей Библии здесь не хватает одного слова, 

которое меняет суть сказанного в этом тексте. Перед 

словом «верою» стоит определённый артикль – «этой 

верою».  

Павел на самом деле задаёт вопрос: 

«Упраздняем ли мы закон этой верою?» Это 

высказывание не говорит о вере христианина. Бог не 

говорит здесь: «Если ты примешь евангелие, если ты 

поверишь в евангелие, тогда Дух Святой придёт к тебе 

и даст тебе силу соблюдать закон». Бог говорит об 

этом в 8-й главе, но здесь речь идёт совсем о другом. 

Здесь речь идёт о следующем: «Упраздняет ли закон 

то учение об оправдании верой, которое я 

проповедую и раскрываю? Отвергает ли оно закон, 

или оно выдерживает проверку законом Божьим?»  

Ответ таков: «Да, праведность, которую Бог даёт 

нам во Христе, совершенным образом удовлетворяет 

все требования закона».  

Требования закона двояки: 

Во-первых, закон требует совершенного 

послушания. Христос был послушен закону в 

совершенстве.  

Во-вторых, закон также требует совершенной 

справедливости. Душа, которая согрешает, должна 

умереть. Но умер Иисус. Закон Божий был полностью 

удовлетворён жизнью и смертью Иисуса.  

Но как вера делает эти заслуги вашими? Это не 

юридическая фикция, и не выдуманное спасение. 

Праведность Божья полностью удовлятворет закон за 

вас и за меня, и за всех, кто верит в евангелие, так что 

нам, представ перед Богом на следственном суде и 

услышав вопрос закона «Послушен ли ты мне?» не 
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нужно будет отвечать: «Я сделал самое лучшее, на что 

только способен». Закон ответит на это: «Я тебя об 

этом не спрашивал». Нам не нужно будет также 

отвечать закону: «Я соблюдал большинство твоих 

заповедей, но временами мне это не удавалось». 

Закон скажет: «Если ты ослушался хоть раз, ты всё 

испортил». Один-единственный грех принёс Адаму 

смерть. Ева принесла ему плод, и Адам знал, что этот 

плод был запретным. И в тот момент, когда он вкусил 

от этого плода, он подвергся осуждению.  

Мы не будем говорить закону о том, что мы – 

верующие. У нас есть Адвокат, Который сделает всё 

это за нас. Но если бы я должен был предстать перед 

законом и закон спросил меня: «Был ли ты послушен 

мне в совершенстве?», я отвечу: «Да».  

- «Когда ты был послушен мне в совершенстве?» 

- «Во Христе».  

- «Но ты – грешник. Ты должен умереть». 

В ответ на это я процитирую из послания к 

Галатам (2:20): «и уже не я живу, но живет во мне 

Христос. А что ныне живу во плоти, то живу верою в 

Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя 

за меня» (К Галатам 2:20) 

«Я сораспялся со Христом». И тогда закон 

скажет: «Я не имею ничего против тебя. Небеса 

открыты перед тобой». И я возьму свой венец и 

возложу его к ногам Иисуса Христа. Это и есть 

евангелие.  

Пусть Бог благословит вас познать это евангелие, 

и эта истина сделает вас свободными.  
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Понимание Евангелия 

Жак Секвейра 

Урок 2-й 

Оправдание верой 

 

Мы с вами обнаружили три главных факта: 

1. Мы все находимся «под грехом». Это значит, что 

мы находимся под его властью и контролем. Мы – 

рабы греха. Это значит, что для нас невозможно, я 

повторю, для нас невозможно спасти себя нашими 

собственными добрыми делами.  

2. Евангелие – это праведность Божья, или Божье 

решение нашей проблемы греха. Праведнось Божья 

– это то, что Бог приобрёл для всех людей в святой 

истории нашего Господа Иисуса Христа – в Его 

рождении, жизни, смерти и воскресении.  

3. Эта праведность Божья  начинает действовать в 

нашей жизни не тогда, когда мы совершаем какое-то 

паломничество, или вносим куда-то свои 

пожертвования, или присоединяемся к церкви, а 

исключительно одной только верой.  

 

Где бы Павел ни путешествовал, везле он 

возвещал эту чудную весть спасения, и везде по его 

стопам шла группа иудействующих христиан. Они 

верили во Христа, но вместе с этим они считали, что 

Павел проповедует не полное евангелие. Они 

считали, что спасение совершается не исключительно 

одной только благодатью, а благодатью плюс 

обрезанием, плюс соблюдением закона, плюс 

порядочной жизнью. Поскольку более половины 

церкви в Риме состояло из обращённых иудеев, 

Павел знал, что этой проблемы не миновать, и 

поэтому он посвятил целую 4-ю главу защите учения 
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об оправдании верой, или защите евангелия как 

благой вести о спасении исключительно благодатью, 

противостав трём аргументам иудействующих 

христиан – обрезанию, добрым делам и соблюдению 

закона.  

Позже мы разберём две главы послания к 

Римлянам – 4-ю и 6-ю, потому что они едины между 

собой. Одна глава рассматривает законничество, а 

другая рассматривает антиномианизм (упразднение 

закона). Оба этих учения являются сатанинскими 

подделками. А теперь мы откроем 5-ю главу (1-11 

стихи), где Павел обсуждает итоги, плоды и результаты 

оправдания верой. Учение об оправдании верой – это 

не просто теория. Это учение приносит нам большую 

пользу. Один из результатов этого учения приносит 

нам пользу прямо сейчас, второй будет действовать 

нам во благо постоянно, а третий представляет собой 

последний плод оправдания верой.  

В 5-й главе послания к Римляанм мы находим все 

три благословения от оправдания верой.  

«Итак, оправдавшись верою, мы имеем мир с 

Богом через Господа нашего Иисуса Христа, через 

Которого верою и получили мы доступ к той 

благодати, в которой стоим и хвалимся надеждою 

славы Божией» (К Римлянам 5:1,2). 

В этом заключается немедленный плод 

оправдания веры. Греческая фраза «оправдавшись 

верою» употребляется здесь в особом настоящем 

времени. Действие евангелия ведёт к знанию истины, 

к вере в истину и к послушанию истине.  Об этом мы 

поговорим позже. «Мы имеем мир с Богом» в 

настоящем продолжающемся времени.  

Когда я впервые присоединился к церкви, мне 

говорили, что оправдание верой – это только 
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прощение прошлых грехов. Я не знаю, откуда мы это 

взяли, но определённо не из Библии. Ведь этого не 

сказано ни в одном тексте Священного Писания. 

Когда я принял крещение в Найроби (Кения), я дал три 

обещания: Больше никаких кинотеатров, никакого 

курения, и никакого алкоголя. Спустя три дня после 

крещения я возвращался домой с работы, где 

работал архитектором. У меня прежде было много 

денег, много друзей, но всех своих друзей я потерял. Я 

чувствовал себя очень одиноким, и вдруг увидел на 

афише главного кинотеатра, одного из самых 

больших кинотеатров в Найроби, одного из 

величайших актёров Голливуда по имени Рок Хадсон. 

Конечно, в те годы мы ничего не слышали о такой 

болезни, как СПИД. Я пожелал пойти на этот фильм, 

но помнил своё обещание, которое я дал всего три 

дня назад во время крещения. Я сказал себе: «Нет. Я 

обещал Богу не ходить в кино». Я собрал всю свою 

силу воли и сказал: «Нет», но моя плоть говорила мне: 

«Тебе не нужно идти на этот фильм. Но ты можешь 

просто посмотреть фотографии на этой афише». И я 

стоял, наслаждаясь фотографиями любимого 

актёра, но мои руки автоматически направились в 

карман с деньгами. Я купил билет, и спустя три дня 

после крещения пошёл в кинотеатр.  

Я получил большое наслаждение от этого 

фильма. Но после этого наслаждения пришло чувство 

вины. Больше всего я хотел выйти из этого зала 

незамеченным своими новыми друзьями-

христианами. Поэтому я пригибался, выходя в толпе 

людей на улицу. Но теперь я добавил ещё один грех, 

который не покрывался моим пониманием 

оправдания верой, потому что я был научен 

воспринимать оправдание верой только как 
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прощение прошлых грехов. Этот же грех был не 

прошлым, а уже сегодяшним, и Библия якобы 

говорила мне: «Ещё один новый грех – и тебе конец». 

И теперь с дрожащими коленями я пошёл в свою 

комнату. Я опустился на эти дрожащие колени и 

сказал: «Боже, пожалуйста, прости меня. Я не хотел 

этого делать», хотя плоть моя всё это время понимала, 

что я делаю. Я сказал: «Этого больше не повторится».  

И так я продолжал и продолжал бороться. Я был 

молод и неразумен в те дни. Моя жена говорит, что 

теперь я уже другой только в том смысле, что я уже не 

молод. Но слава Богу, Он использует немудрое мира 

для провозглашения истины. Через шесть месяцев я 

исполнил свою мечту – проехал на мотоцикле от 

Найроби до Лондона. На это ушло два месяца. 

Прямо перед моим отъездом духовный руководитель 

униона дал мне журнал под названием «Наставник 

молодёжи». Там была статья про колледж Ньюболд. 

Он сказал мне: «Если ты когда-либо доедешь до 

Англии (он думал, что я этого не сделаю), пожалуйста, 

посети колледж Ньюболд. Я думаю, Бог нуждается в 

твоём служении».  

Я же противился этой идее, но наконец решил, 

что, став служителем, я смогу победить грех. Поэтому 

я поступил в колледж Ньюболд на целых четыре года. 

Каждый год у нас проводились три недели молитвы. Я 

давал обещания, принимал решения, и иногда я был 

верен им одну неделю, иногда две недели, а иногда 

(очень редко) три недели. Но все мои обещания были 

подобны песчаному замку, и как только я их нарушал, 

мой душевный мир улетучивался вместе с ними. Этот 

опыт был только у меня, или вы тоже переживали 

такое?  
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Я не смог победить грех в колледже Ньюболд. 

Окончив его со степенью бакалавра по богословию, я 

решил поступить в Американский университет 

Эндрюса. Но я забыл о том, что этот университет 

находился в «земле, где течёт молоко и мёд», и 

оказалось, что искушения здесь стали ещё более 

заманчивыми и сильными. Положение ухудшилось. Я 

узнал, что такое безагкогольное пиво, о котором я 

никогда раньше не слышал, и всякие разные 

вкусности и материальные блага. Затем я подумал, 

что миссионерская работа поможет мне решить эту 

проблему.  

Я отправился миссионером в Уганду. Пять лет в 

Уганде привели меня к абсолютной опустошённости. 

Я понимал своё лицемерие: призывая членов своей 

церкви к добродетели, я сам переживал суровую 

внутреннюю борьбу. Я чуть не оставил служение. Но 

тут в мою жизнь вмешался сам Бог. Бог верен и Его 

верность не основана на наших делах. Она основана 

на Его безусловной любви.  

«Кто отлучит нас от любви Божией?» (К Римлянам 

8:35). 

Бог Сам открыл мои глаза на евангелие 

посредством двух книг. Одна из них – послание к 

Римлянам, а вторая – послание к Галатам. Я молюсь 

о том, чтобы вы изучили обе эти книги. Эти книги 

несколько сложны, но я прошу вас изучать их, 

стараться их понять.  

Павел не говорит, что оправдание – это 

прощение прошлых грехов. Когда мы приходим под 

покров оправдания верой, Бог уже видит нас не 

такими, какие мы есть, а такими, какими мы являемся 

в Его Сыне Иисусе Христе. В Нём же мы совершенны 

и праведны. В Нём мы целостны и святы, несмотря на 
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то, что наша христианская жизнь может проходить в 

сплошной борьбе, в подъёмах и спадах.  

Итак, первое благословение, получаемое нами 

через оправдание верой – это мир с Богом. Заметьте: 

Павел не говорит, что оправдание верой принесёт 

вам мир с вашими соседями, пастором или 

супругом. В этих сферах вашей жизни может 

продолжаться борьба. Этот мир, приходящий от 

оправдания верой, не касается наших горизонтальных 

отошений с людьми. Он касается вертикальных 

отношений с Богом. А если мы имеем мир с самим 

Богом, уже не важно, как другие люди к нам 

относятся. 

Позвольте выразить эту же мысль в контексте 

послания к Римлянам. Павел говорит нам:  

«Ибо открывается гнев Божий с неба на всякое 

нечестие и неправедность человеков, подавляющих 

истину своей неправедностью» (К Римлянам 1:18). Это 

относится ко всем нам. Мы по одному только факту 

своего рождения заслуживаем гнев Божий.  

«…между которыми и мы все жили некогда по 

нашим плотским похотям, исполняя желания плоти и 

помыслов, и были по природе чадами гнева» (К 

Ефесянам 2:3). 

Затем Павел говорит: «а тем, которые ищут 

своего (что свойственно всем людям) и отвергают 

истину, предаваясь неправедности, - ярость и гнев. 

Скорбь и теснота (отсутствие мира) всякой душе 

человека, делающего злое, во-первых, Иудея, [потом] 

и Еллина!» (К Римлянам 2:8,9). 

Здесь нет исключений. Всё человечество 

заслуживает гнев Божий. 

Но Христос пришёл принести нам мир. Он Сам 

сказал: «Имеющий Сына (Божия) имеет жизнь; не 
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имеющий Сына Божия не имеет жизни» (1-е Иоанна 

5:12). «Верующий в Сына имеет жизнь вечную, а не 

верующий в Сына не увидит жизни, но гнев Божий 

пребывает на нем» (От Иоанна 3:36). 

 

Что же значит иметь мир с Богом?  

1. Это значит, что мы уже не под осуждением.  

«Итак нет ныне никакого осуждения тем, которые 

во Христе Иисусе…» (К Римлянам 8:1). Нет никакого 

осуждения. И это не потому, что мы стали хорошими, 

а потому что во Христе Иисусе нарушенный закон 

был полносью удовлетворён. Иисус сказал (Иоанна 

5:24), что в тот момент, когда вы начинаете верить 

евангелию, вы уже переходите от смерти в жизнь, а 

значит от осуждения к оправданию.  

«Истинно, истинно говорю вам: слушающий 

слово Мое и верующий в Пославшего Меня имеет 

жизнь вечную, и на суд не приходит, но перешел от 

смерти в жизнь» (От Иоанна 5:24). Иметь мир с Богом 

значит, что вы уже можете смело приходить к 

престолу Божьему с полной уверенностью в принятии.  

«Итак, братия, имея дерзновение входить во 

святилище (то есть в присутствие Божье) посредством 

Крови Иисуса Христа (а не посредством наших 

добрых дел), путем новым и живым, который Он вновь 

открыл нам через завесу, то есть плоть Свою, и [имея] 

великого Священника над домом Божиим, да 

приступаем с искренним сердцем, с полною 

уверенностью, которую приносит вера, кроплением 

очистив сердца от порочной совести, и омыв тело 

водою чистою» (К Евреям 10:19-22). Таково одно и 

наших изумительных преимуществ. 
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Я вырос очень строгим Римским католиком. Мой 

дядя - священник-иезуит. Моя тётя – почтенная 

матушка-настоятельница в монастыре. Я 

воспитывался в строгой религиозной среде. И когда я 

присоединился к церкви в 25 лет, я не замечал там 

большой разницы между нами и римскими 

католиками. Позвольте привести пример. Для 

римского католика отсутствие на мессе в 

воскресенье является смертным грехом. Выражение 

«смертный грех» означает, что если вы умрёте, не 

успев исповедоваться, вы отправитесь в ад. Однажды в 

воскресенье я шёл в эту церковь, а день выдался 

очень жарким. Я встретил своего друга и он сказал: 

«Ты хочешь идти в церковь?» Я ответил: «Нет». И мы 

решили пойти на пляж. У меня была очень строгая 

мать. Поэтому перед тем, как пойти домой, я встретил 

ещё одного друга, который был на мессе. Я спросил 

у него, кто преподавал мессу в этот день, кто пел, и 

какие гимны пелись в собрании. Я узнал все детали. Я 

уже совершил смертный грех, и поэтому, как 

говорится, «одним грехом меньше, одним больше, - 

какая разница?» Дома мать спросила меня: «Ты был в 

церкви?» Я сказал: «Да».  

- «Но я не видела тебя» - заметила она. 

- «Был жаркий день, и я сел на заднем ряду» 

- «Кто сегодня преподавал мессу?» 

- «Отец О`Нейл»  

- «Какие псалмы пелись на богослужении?» 

Я рассказал ей все детали, и она успокоилась. 

Теперь за мной числилось уже два греха.  

Единственная разница между католиками и 

нашей церковью заключается в том, что для 

исповедания нам нужно всего лишь опуститься на 

колени. Я же должен был ждать пятницы. Согрешил я в 
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воскресенье, и каждый последующий день этой 

недели я старался держаться подальше от 

проезжавших на высокой скорости автомобилей. В 

среду я возвращался домой со своим братом. Среда 

была базарным днём, и на рынке стоял один араб со 

всякими безделушками, разложенными на полу для 

продажи. Там лежала блестящая хромированная 

цепочка с кольцом для ключей, которая крепится на 

поясе. Я пожелал эту вещь. Она была красивая и 

удобная, и я сказал брату: «Я иду исповедоваться в 

пятницу. Одним грехом больше, одним меньше – 

какая разница? Отвлеки его». Затем я протянул руку, 

забрал эту цепочку и положил её себе в карман.  

Наступила пятница. Два священника сидели и 

выслушивали исповедания членов церкви. 

Священники раздают епитимьи, и эти эпитимьи 

зависят от настроения и доброты священника, и никак 

не связаны с богословием. Если вам попался добрый 

священник, он даст вам лёгкую епитимью, а если 

строгий, – то тяжёлую. Всегда было интересно 

замечать, как пожилые люди всегда шли к строгому 

священнику, потому что им нравились строгие 

епитимьи. Чем больше они грешили, тем больше 

сочувствия, внимания и благодати они удостаивались.  

Молодёжь же стояла в длинных очередях к 

доброму священнику. Я стоял вместе с ними, потому 

что совершил ужасные грехи. Я исповедовал эти 

грехи священнику, и он сказал: «Ты был не очень 

хорошим мальчиком на этой неделе».  

- «Да, отче» - ответил я.  

- «Ты сожалеешь об этом?» - спросил он. 

- «Конечно, сожалею. Я желаю попасть на 

небеса».  
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Он назначил мне в качестве эпитимьи молитву 

длиной в трое чёток. Я быстро пошёл на молитву, 

произнёс всю эту цепочку молитв со скоростью сто 

километров в час, и вернулся. Он спросил: «Ты уже 

закончил?» Я сказал: «Да. Я молюсь быстро». Скорость 

вашей молитвы здесь не имеет значения. Лишь бы вы 

эти молитвы произнесли. Затем священник поднял 

свою руку и произнёс надо мной благословение. Я 

пошёл домой с миром в сердце и красивой 

цепочкой в кармане.  

Это не имеет ничего общего со спасением, и 

ничего общего с евангелием. Это всего лишь тонкая 

форма законничества. Множество членов церкви 

глубоко в сердце являются законниками. Мы можем 

убеждать себя в том, что избавились от законничества, 

но если мы продолжаем исповедовать такого рода 

богословие, то продолжаем оставаться такими же. 

Богословие Павла было не таким. Мы либо имеем 

мир с Богом, либо нет. Если мы не имеем мира с 

Богом, то мы не сможем устоять во время грядущего 

кризиса.  

Однажды над нашим колледжем в Уганде 

блеснула молния. Она ударила в трансформатор 

колледжа и сожгла предохранитель. У нас не было 

фонарей. Холодильники обесточились. Ко всему 

прочему телефон тоже отключился. Кому-то нужно 

было идти на подстанцию, чтобы принести оттуда 

новый предохранитель. Между подстанцией, которая 

была от нас на расстоянии 24-х километров, и нашим 

колледжем располагался лагерь Иди Амина, где 

жили самые жестокие солдаты. Никто не желал идти. 

Все боялись умереть.  

Я решил пойти, и взять с собой старосту группы, 

владеющего местным диалектом Уганды. Видите ли, 
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христианин совершенно свободен от страха смерти. 

Эту свободу даёт евангелие. Мы поехали. Был жаркий 

день, окна автомобиля были открыты. Приближаясь к 

лагерю, я услышал звук затвора автомата. Эти 

солдаты имели автоматическое оружие. Нажав на 

курок, они выпустили бы в нас множество пуль с 

огромной скоростью. Выхода не было. Я должен был 

нажать на тормоза и остановиться.  

Три пьяных солдата подошли ко мне. Они были 

готовы нас застрелить. Староста группы, конечно, 

очень испугался, и начал умолять о пощаде этих 

солдат на своём родном диалекте Уганды. Но никто 

из этих солдат не разговаривал на этом диалекте. 

Они прибыли из лагеря Иди Амина, в котором 

разговаривали на языке Суахили, а не на диалекте 

Уганды. Один из солдат был так разьярён, что наставил 

своё оружие на старосту, чтобы застрелить его. Я 

сказал: «Боже, Тебе лучше вмешаться сейчас».  

Бог тут же вмешался. Я схватил его винтовку и 

стал вести себя как его командир. Я сказал: «Встать 

смирно!» Он встал смирно. Я не собирался этого 

делать. Я не применял ситуативную этику. Это было 

вмешательство Бога. Я сказал: «Разве ты не знаешь, 

кто я такой?» Он сказал: «Извините». Все трое встали 

по стойке смирно, и я сказал: «Почему не отдаёте 

мне честь?» Они отдали мне честь. Я сказал: «Почему 

вы не стоите на своём посту?» Они стали извиняться. Я 

сказал: «Я еду на подстанцию, и когда я вернусь, и вы 

не будете стоять на посту, - вам конец!»  

Они пообещали мне, что будут стоять на посту. 

Мы поехали на подстанцию и взяли трансформатор. 

Бедный староста не знал, что говорить. От стоял там с 

открытым ртом. Когда Бог вмешивается в ситуацию, 

Он берёт её под полный контроль. Когда я проезжал 
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мимо них, они стояли на своём посту. Им было 

тяжело стоять по стойке «смирно», потому что они 

были пьяны. Они отдали мне честь. Я тоже отдал им 

честь и поехал дальше. Никто не сможет прикоснуться 

к вам, если Бог этого не хочет. Если же христианину 

приходится умирать, то это только на время, как будто 

он идёт спать. Я не знаю насчет вас, но мне нравится 

спать, особенно после тяжких трудов рабочего дня. 

Да, мы имеем мир с Богом.  

Я уделил много внимания первому 

благословению, потому что множество членов церкви 

не имеют мира с Богом. Я бы хотел со всей 

ответственностью заявить, что невозможно, повторю, 

невозможно пережить опыт истинного освящения, не 

имея мира с Богом, потому что освящение – это не 

просто праведные поступки. Освящение – это 

праведные поступки, совершаемые по верным 

мотивам. Если в этих поступках имеется примесь 

своего «я», или вы живёте христианской жизнью из 

страха перед наказанием либо из надежды на 

награду, такая религия ничего не стоит. Это не 

христианство.  

Бог начинает не с того, чтобы давать нам победу 

над грехом. Первое, что Он делает – даёт нам мир с 

Богом. Пока мы не имеем мир с Богом, мы 

обманываем себя, считая себя народом, 

соблюдающим заповеди.  

Народ, соблюдающий заповеди в Новом Завете – 

это не те люди, которые механически исполняют 

определённый набор правил и установок. Каждый 

текст в Новом Завете, говорящий о народе, 

соблюдающем заповеди, помещён в контекст любви. 

Любовь есть исполнение закона, и эта любовь не 
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совместима со страхом. Совершенная любовь 

обязательно изгоняет страх.  

 

2. Мы имеем доступ к Божьей благодати.  

«…через Которого (через Иисуса Христа) верою 

и получили мы доступ к той благодати, в которой 

стоим и хвалимся надеждою славы Божией» (К 

Римлянам 5:2). Таково второе благословение 

оправдания верой. Павел говорит, что когда вы 

приходите под покров оправдания верой, вы не только 

имеете мир с Богом через Иисуса Христа, но также 

через этого же Иисуса Христа вы имеете доступ к 

Божьей благодати. 

Слово «благодать» используется в Новом Завете в 

двух значениях. Главное значение – Божье любящее 

отношение к грешникам, благодаря которому Он 

искупил нас в Иисусе Христе. В 1-й главе послания к 

Ефесянам (7-й стих) содержится хороший пример 

главного значения слова благодать.  

«в Нём мы имеем искупление Кровию Его, 

прощение грехов, по богатству благодати Его» (К 

Ефесянам 1:7). 

«Ибо благодатью вы спасены через веру 

(благодать начинает действовать по вере), и сие не от 

вас, Божий дар (имеется ввиду благодать, согласно 

греческому тексту): не от дел, чтобы никто не 

хвалился» (К Ефесянам 2:8,9). 

Запомним, что главное значение слова благодать 

– Божье любящее отношение к нам, в котором Он 

искупил нас во Христе. 

Есть также второе значение слова благодать, и 

именно второе значение Павел придаёт этому слову в 

последнем тексте. Мы приходим под покров 

благодати Божьей в том смысле, что благодать Божья 
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становится доступной для нас. Второе значение слова 

благодать – это сила и власть Божья, доступные 

христианам, чтобы жить святой жизнью, 

согласованной с волей Божьей. Я хотел бы показать 

несколько примеров тому, что когда Бог призывает 

нас что-либо сделать, Он не ожидает от нас, чтобы мы 

полагались при этом на способности своей природы. 

Он даёт нам благодать сделать то, к чему Он же нас и 

призывает. Я говорю это на основании своего опыта. Я 

по своей натуре интроверт. Когда я впервые встал за 

кафедру, мои колени начали трястись. Я забыл обо 

всём, что хотел говорить. И именно благодатью 

Божьей я могу стоять сегодня за кафедрой и смотреть 

всем своим слушателям прямо в глаза, не смущаясь 

и не боясь.  

Павел утверждает: «Ибо я наименьший из 

Апостолов, и недостоин называться Апостолом, 

потому что гнал церковь Божию. Но (есть одно «но») 

благодатию Божиею есмь то, что есмь; и благодать 

Его во мне (то есть Его благодать, которая доступна 

мне) не была тщетна, но я более всех их потрудился.  

(Здесь имеется ввиду более всех апостолов, согласно 

контекста. Павел устраняет всякое недоразумение, 

чтобы никто не посчитал его хвастуном.) Не я, впрочем 

(чтобы не приписывать себе эти заслуги), а благодать 

Божия, которая со мною» (1-е Коринфянам 15:9,10). 

Итак, здесь слово «благодать» используется в 

смысле Божьей силы, Его способности и власти 

действовать в нас так, как мы и призваны действовать.  

Существует множество примеров этому в Новом 

Завете, особенно в опыте Павла. Вы найдёте их в 

послании к Ефесянам и других книгах, но один из 

самых ярких находится во 2-м послании к 

Коринфянам (12:7). В данном тексте Павел открывает 
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проблему своей жизни. Но он не говорит о самой 

проблеме. Кто-то считает, что он был болен глазами. 

Кто-то думает, что у него была ущербная речь. Какой 

бы ни была проблема, суть была в том, что он считал 

эту проблему препятствием в своём служении. 

«И чтобы я не превозносился чрезвычайностью 

откровений, дано мне жало в плоть, ангел сатаны, 

удручать меня» (2-е Коринфянам 12:7). 

Заметьте, что это «жало» было дано не Богом, а 

сатаной. Но Бог допустил его, чтобы сохранить этого 

человека в смирении. Бог сказал, что по причине 

такого множества откровений, данных этому 

человеку, Он должен был как-то удержать его в 

кротости. Каждый раз, когда городость поднимала в 

этом человеке свою уродливую голову, это «жало» 

начинало действовать.  

Далее мы читаем: «Трижды молил я Господа о 

том, чтобы удалил его от меня» (2-е Коринфянам 12:8). 

Он говорил Богу: «Пожалуйста, Боже, удали это жало. 

Я смогу быть более эффективным тружеником для 

Тебя. Я смогу сделать для Тебя ещё больше». 

Послушайте, что ответил ему Бог:  

«Но [Господь] сказал мне: "довольно для тебя 

благодати Моей, ибо сила Моя (здесь слово «сила» 

выступает синонимом слова «благодать»)… ибо сила 

Моя совершается в немощи"». 

Бог не зависит от ваших природных дарований и 

способностей. Более того, Он говорит: «Чем слабее 

ты, тем ярче Я буду сиять через тебя». Таков наш Бог! 

Он говорит: «Сила Моя совершается в немощи». 

И Павел приходит к следующему решению на 

основании этого ответа на его молитву: «И потому я 

гораздо охотнее буду хвалиться своими немощами, 

чтобы обитала во мне сила Христова. Посему я 
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благодушествую в немощах, в обидах, в нуждах, в 

гонениях, в притеснениях за Христа, ибо, когда я 

немощен, тогда силен» (2-е Коринфянам 12:9,10). 

«Сила Христова», «сила Моя», «благодать Моя» - 

это всё термины-синонимы. Итак, христиане те только 

имеют мир с Богом, но также находятся «под 

благодатью Божьей». Мы находимся в таком 

положении, в котором благодать Божья доступна нам. 

Поэтому не нужно говорить: «У меня нет способноси 

изучать с кем-то Библию, или свидетельствовать». 

Никто не спрашивает у вас о ваших способностях. 

Когда Бог призывает вас что-то для Него сделать, Он 

просит сделать это не вашими силами, а Его силой. 

Об этом нужно помнить. Когда мы все поймём это, 

наша миссия в этом мире будет быстро завершена. 

Мир будет освещён Его славой.  

После трёх лет, проведённых со Христом, 

ученики ещё не были готовы исполнить данное Им 

поручение. Но спустя пятьдесят дней они начали 

движение, которое перевернуло весь мир вверх 

дном. Итак, мы «стоим в благодати». Тексты послания 

Ефесянам (3:7) и 1-го послания Тимофею (1:14) 

говорят о том же самом.  

«Я стал служителем евангелия по дару благодати 

Божией, данной мне действием силы Его» (К 

Ефесянам 3:7). 

«благодать же Господа нашего (Иисуса Христа) 

открылась [во мне] обильно с верою и любовью, 

которые во Христе Иисусе» (1-е Тимофею 1:14). 

Многие другие тексты также говорят о том, что 

благодатью называется сила Божья.  
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3. Существует третий плод оправдания верой. О 

нём сказано в послании к Римлянам (5:2, вторая часть 

стиха).  

«…мы хвалимся надеждою славы Божией» (К 

Римлянам 5:2). 

Поскольку мы находимся под покровом 

благодати и поскольку благодать Божья доступна нам, 

мы «радуемся в надежде славы Божьей». Грех – это 

ужасная вещь. Грех не только лишает нас небес, и 

даже этой жизни, но также и лишает нас славы 

Божьей. Мы знаем это из послания к Римлянам: 

«потому что все согрешили и лишены славы Божией» 

(К Римлянам 3:23). 

Евангелие изумительно тем, что оно не только 

освобождает нас от смерти, даёт нам пропуск в 

небеса и мир с Богом, но и тем, что оно 

восстанавливает славу Божью в нас.  

«Которым благоволил Бог показать, какое 

богатство славы в тайне сей для язычников, которая 

есть Христос в вас, упование славы» (К Колоссянам 

1:27).  

Ещё один текст: «Господь есть Дух; а где Дух 

Господень, там свобода (свобода от плоти). Мы же 

все открытым лицем, как в зеркале, взирая на славу 

Господню (не на нашу славу, а на славу Господню), 

преображаемся в тот же образ от славы в славу, как 

от Господня Духа» (2-е Коринфянам 3:17,18). 

Помните, что у нас есть надежда.  

Когда Павел говорит о славе Божьей в послании к 

Римлянам (5:2, приведён выше), он говорит не только 

о прославлении, когда «тленное облечётся в 

нетление». Он говорит о славе Божьей в том смысле, 

что мы будем способны отражать всю любовь Божью. 

Взглянув на контекст, мы убедимся в том, что именно 
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об этом идёт речь. Рассмотрим контекст шаг за 

шагом. Начнём со стихов 3-го и 4-го: «И не сим только, 

но хвалимся и скорбями, зная, что от скорби 

происходит терпение, от терпения опытность, от 

опытности надежда» (К Римлянам 5:3,4). 

Эти «страдания» представляют собой все те 

проблемы и испытания жизни, которые Бог использует 

для нашего очищения.  

В 12-й главе послания к Евреям Павел говорит, что 

Бог, кого любит, того наказывает. Затем он 

продолжает объяснять, что наши земные отцы 

наказывают нас, чтобы воспитать, вырастить 

порядочными людьми. Они делают это часто из гнева, 

или из возмущения, но Бог поступает так 

исключительно для нашего блага. Если мы 

согласимся с этим, мы переживём действие 

праведности Христа в нас, не для того, чтобы 

выполнить какое-то требование для спасения, а для 

того, чтобы мир мог увидеть любовь Божью в нас.  

«и забыли утешение, которое предлагается вам, 

как сынам: сын мой! не пренебрегай наказания 

Господня, и не унывай, когда Он обличает тебя. Ибо 

Господь, кого любит, того наказывает; бьет же всякого 

сына, которого принимает. Если вы терпите 

наказание, то Бог поступает с вами, как с сынами. 

Ибо есть ли какой сын, которого бы не наказывал 

отец? Если же остаетесь без наказания, которое 

всем обще, то вы незаконные дети, а не сыны. 

Притом, [если] мы, будучи наказываемы плотскими 

родителями нашими, боялись их, то не гораздо ли 

более должны покориться Отцу духов, чтобы жить? Те 

наказывали нас по своему произволу для немногих 

дней; а Сей - для пользы, чтобы нам иметь участие в 

святости Его. Всякое наказание в настоящее время 
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кажется не радостью, а печалью; но после наученным 

через него доставляет плод мира и праведности» (К 

Евреям 12:5-11) 

Когда мы принимаем Христа, изменение 

совершается только в наших умах. Греческое слово 

«метаноэ» означает «покаяние». Ум, который прежде 

враждовал с Богом, теперь поворачивается к Богу в 

истинном обращении, но наша природа, которую 

Библия называет плотью, не изменяется вовсе. Наша 

плоть, наша природа, остаётся точно такой же, какой 

она была до нашего обращения. Эта природа не 

изменится до самого второго пришествия Христа. 

Итак, становясь христианином, вы имеете ум, который 

любит закон Божий, который желает поступать 

правильно, желает служить Богу. Но плоть ваша 

продолжает желать греха.  

Такова борьба христианской жизни. Вот почему, 

когда мы читаем текст послания к Римлянам (7:24), 

Павел там восклицает: «Бедный я человек! кто избавит 

меня от сего тела смерти?» (К Римлянам 7:24). 

Он также говорит: «…мы сами, имея начаток 

Духа, и мы в себе стенаем, ожидая усыновления, 

искупления тела нашего» (К Римлянам 8:23). 

«Мы стенаем, ожидая искупления тела нашего», 

которое состоится при втором пришествии Христа. В 

этом-то и вся проблема. Когда Бог даёт вам победу 

над грехом, Он делает это вопреки желаниям вашей 

плоти, поэтому ваша плоть будет постоянно страдать, 

когда Бог даст вам победу.  

Послушайте Петра, великого апостола Христова: 

«Итак, как Христос пострадал за нас плотию, то и вы 

вооружитесь тою же мыслью; ибо страдающий 

плотию перестает грешить» (1-е Петра 4:1). 
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В послании к Евреям (2:18) мы читаем о том, что 

Он «претерпел, быв искушен». А в 5-й главе этого 

послания мы узнаём, что Он стал совершенным 

посредством «страданий». 

«хотя Он и Сын, однако страданиями навык 

послушанию, и, совершившись, сделался для всех 

послушных Ему источником спасения вечного» (К 

Евреям 5:8,9). 

Пётр говорит нам, где именно страдал Иисус. 

«Как Христос пострадал за нас в теле Своём, так и вы 

вооружитесь этой же мыслью». Будем помнить, что 

победа над плотью всегда включает в себя страдания, 

и поэтому данные страдания (греческое слово 

«тлипсис») называются спасительными страданиями.  

Но мы знаем, что эти страдания временны, 

поэтому мы терпеливо переносим их до пришествия 

Христа. Эти страдания производят терпение, а 

терпение производит характер.  

«Мы знаем, что от скорби происходит терпение, 

от терпения характер, от характера надежда» (К 

Римлянам 5:3,4) 

Надежда же объясняется в 5-м стихе: «…а 

надежда не постыжает, потому что любовь Божия 

излилась в сердца наши Духом Святым, данным нам» 

(К Римлянам 5:5). 

Я хочу вернуться к этому тексту. Нам нужно 

понять, что имеет ввиду Павел, говоря о любви Божьей, 

которая «излилась в сердца наши Духом Святым». Он 

пишет в нескольких стихах (с 6-го по 10-й), объясняя и 

определяя любовь Божью. Именно здесь большинство 

христиан ошибается. В нашем языке только одно 

слово обозначает любовь. Поэтому, читая в Библии о 

любви Божьей, и о любви, изливаемой в наши сердца, 

мы придаём человеческие свойства любви Божьей. И 
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как только мы так поступаем, мы искажаем Божий 

характер, потому что Божья любовь не только 

отличается от нашей любви, но и противоположна 

человеческой любви.  

Павел говорит об этом в контексте евангелия, 

потому что, как вы помните, причиной нашего 

спасения является Божья любовь. Позвольте показать 

вам это во время чтения из 5-й главы (стихи 6-10). 

Заметьте четыре слова, которые Павел использует в 

отношении нашего искупления. Заметьте также, что 

Павел объясняет любовь Божью, не сравнивая, а 

противопоставляя её человеческой любви. 

Стихи 6-й, 8-й, 9-й и 10-й говорят о Божьей любви. 

Седьмой говорит о человеческой любви. Вы заметите, 

что эти виды любви противоположны друг другу. 

«Ибо Христос, когда еще мы были немощны (то 

есть беспомощны, не способны спасти себя), в 

определенное время умер за нечестивых» (К 

Римлянам 5:6). Он не умирал за хороших людей. Он 

не умирал и за тех, кто пытается быть хорошим. Он 

умер за безбожников, или нечестивых, злых людей.  

В противоположность этой любви апостол 

описывает человеческую любовь: «Ибо едва ли кто 

умрет за праведника; разве за благодетеля, может 

быть, кто и решится умереть» (К Римлянам 5:7). 

Во дни Павла была хорошо известна одна 

история. Она была частью греческой мифологии, 

известной большинству людей. Есть мнение, что Павел 

знал эту историю. Эта история повествует о человеке 

по имени Адмитис. Этого человека ложно обвинили и 

приговорили к смерти. Во дни Павла после вынесения 

смертного приговора его уже невозможно было 

отменить, однако прошение об этом можно было 

подать. Девушка Адмитиса знала о его невиновности, 
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знала его как хорошего человека. Она пошла к судье 

и сказала: «Я знаю, что вы не можете изменить 

приговор. Закон этого не позволит. Но я хочу умереть 

вместо него». Римское законодательство позволяло 

это сделать. Греки взяли эту историю за образец и 

говорили: «Вот что такое настоящая любовь. Алкестис 

(девушка Адмитиса) была готова умереть вместо 

хорошего человека».  

Павел, упоминая эту историю, говорит: 

«Возможно, это правда. Некоторые люди отдавали 

свою жизнь за своих любимых, за свою страну, но 

даже такие случаи весьма редки».  

В 5-й главе (8-й стих) он показывает полную 

противоположность этой любви. Слово «но» открывает 

этот контраст.  

«Но Бог Свою любовь к нам доказывает тем, что 

Христос умер за нас, когда мы были еще 

грешниками» (К Римлянам 5:8).  

Он не ждал, пока мы станем добрыми, или даже 

попытаемся стать добрыми. Он не говорил: «Так как 

вы пытаетесь стать добрыми, я спасу вас». Он спас 

нас, когда мы были грешниками, были немощными, 

безбожными, злыми, преступниками закона.  

В 10-м стихе он кое-что добавляет: «Ибо, когда мы 

были ещё врагами…» В контексте это значит врагами 

Бога. Мы и в самом деле были врагами Бога. Мы 

восстали против Него, мы распяли Его. 

«Ибо если, будучи врагами, мы примирились с 

Богом смертью Сына Его, то тем более, 

примирившись, спасемся жизнью Его» (К Римлянам 

5:10). Заметьте: Павел говорит не о том, что Бог 

«предусмотрел примирение», или «предложил 

примирение», а о том, что Он примирил нас с Собой. 
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«Посему тем более ныне, будучи оправданы 

Кровию Его, спасемся Им от гнева» (К Римлянам 5:9). 

Поскольку мы уже не являемся объектами гнева 

Божьего, мы имеем мир с Богом под покровом 

праведности по вере.  

Человеческая любовь, приписываемая Богу, 

искажает евангелие. Между Божьей любовью и 

человеческой любовью существует три 

принципиальных отличия: 

Первое отличие Божьей любви от человеческой. 

Человеческая любовь условна. Это значит, что она 

зависит от привлекательности и доброты своего 

объекта любви. Мы не знаем, как любить того, кто 

ненавидит нас. Человеческие существа на это не 

способны. Когда я работал преподавателем, я 

сталкивался с этой проблемой, и понял, что все 

учителя сталкиваются с ней.  

Когда вы заходите в учебный класс, вы 

автоматически начинаете любить одних учеников и 

пренебрегать другими. Те другие ничего плохого вам 

не сделали. Иногда это связано всего лишь с их 

внешним видом, или манерами, и вы в душе 

отворачиваетесь от них. Вот почему, проверяя 

контрольные работы, я всегда закрывал имя автора 

каждой из них. Я не доверял себе самому. Иногда я 

ставил хорошую оценку за контрольную работу, и 

только затем узнавал, кто её автор. Если автором 

оказывался неприятный мне ученик, я говорил себе: 

«Он не заслуживает этой оценки». Но я не мог 

изменить оценку, потому что он её заработал.  

Человеческая любовь зависит от внешней 

привлекательности и доброты своего объекта любви. 

Божья любовь прямо противоположна. Она 

безусловна. Это значит, она спонтанна, не вызвана 
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внешними причинами. Бог может любить Своих 

врагов, может любить тех, кто ненавидит Его, потому 

что Его любовь абсолютно безусловна. Мы читали 2-ю 

главу послания Ефесянам, но читали её в контексте 

проблемы нашего греха. Теперь же мы взглянем на 

эти же тексты в контексте Божьей любви и нашего 

искупления. В первых трёх стихах Павел открывает 

мрачную и безнадёжную реальность, в которой 

оказалось человечество:  

«И вас, мертвых по преступлениям и грехам 

вашим, в которых вы некогда жили, по обычаю мира 

сего, по [воле] князя, господствующего в воздухе, духа, 

действующего ныне в сынах противления, между 

которыми и мы все жили некогда по нашим плотским 

похотям, исполняя желания плоти и помыслов, и были 

по природе чадами гнева, как и прочие…» (К 

Ефесянам 2:1-3). 

Однако следующие два текста гласят: «Бог, 

богатый милостью, по Своей великой любви, которою 

возлюбил нас, и нас, мертвых по преступлениям, 

оживотворил со Христом, - благодатью вы спасены» (К 

Ефесянам 2:4,5). 

В послании Титу (3:3) Павел тоже раскрывает 

нашу греховность: «Ибо и мы были некогда 

несмысленны, непокорны, заблуждшие, были рабы 

похотей и различных удовольствий, жили в злобе и 

зависти, были гнусны, ненавидели друг друга» (К Титу 

3:3). 

Затем в последующих текстах он говорит: «Когда 

же явилась благодать и человеколюбие Спасителя 

нашего, Бога, Он спас нас не по делам праведности, 

которые бы мы сотворили, а по Своей милости, 

банею возрождения и обновления Святым Духом» (К 

Титу 3:4,5). 
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«Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына 

Своего Единородного, дабы всякий верующий в Него, 

не погиб, но имел жизнь вечную» (От Иоанна 3:16) 

Мы все знаем этот стих: «Ибо так возлюбил Бог 

мир». Он возлюбил мир, который восстал и 

возненавидел Его».  

На нашем языке значение любви несёт только 

одно слово. Греки пользовались для этого четырьмя 

разными словами. Слово, избранное апостолами для 

Божьей любви – довольно редкое, странное, по 

крайней мере, в виде имени существительного – 

слово Агапе. В нашем языке нет слова, 

эквивалентного слову Агапе. В этом наша проблема. 

Поскольку не существует эквивалентного слова в 

нашем языке, мы используем общепринятое слово 

«любовь» в Новом Завете, и поэтому приписываем 

Богу человеческую любовь. Но, приписывая 

человеческую любовь Богу (именно так и поступали 

древние иудеи), мы искажаем евангелие.  

Позвольте привести два примера. В Евангелии от 

Матфея (19:16 и далее) молодой человек пришёл к 

Иисусу и сказал: «Что сделать мне доброго, чтобы 

войти в жизнь вечную?» 

«И вот, некто, подойдя, сказал Ему: Учитель 

благий! что сделать мне доброго, чтобы иметь жизнь 

вечную?» (От Матфея 19:16) 

Другими словами, его вопрос подразумевает 

обусловленное спасение. Когда мы приписываем 

Богу человеческую любовь, евангелие тоже становится 

обусловленным.  

Второй пример находится в Евангелии от Иоанна 

(9:13 и далее). 

«Повели сего бывшего слепца к фарисеям» (От 

Иоанна 9:13). 
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К Иисусу привели человека, который был слепым 

от рождения. Всё, что Иисусу нужно было сделать – 

сказать ему: «Прозри», и тот бы начал видеть. Но Иисус 

был радикалом. Он склоняется, берёт горсть пыли, 

плюёт на эту пыль, делает из неё жидкую массу и 

натирает этой массой глаза слепого человека. Он 

проделывал все эти церемонии именно потому, что 

тот день был особенным. Это была суббота.  

Фарисеи начали спорить между собой, говоря: 

«Этот человек не может быть от Бога, потому что не 

соблюдает субботы». Они судили Бога по принципу 

условных отношений. Если он соблюдает субботу, то 

на его молитву ответил Бог. У меня при себе 

маленькая брошюра для детей и молодёжи, изданная 

нашим комитетом церковного служения. Я 

благодарен им за то, что они наконец-то согласились 

выпустить эту брошюру. Я храню её в своём 

портфеле – брошюру, изданную комитетом 

церковного служения. 

В этой брошюре два писателя перечислили 

целый ряд цитат из изданных нами книг, которые 

отталкивают от Бога нашу молодёжь. Например: 

«Джонни, если ты будешь недостаточно хорошим, 

Иисус не возьмёт тебя на небо», или «Билли, если ты 

желаешь на небеса, ты должен любить своего 

ближнего, своих братьев и сестёр, как любишь себя. 

Когда Бог увидит эту любовь, Он придёт и возьмёт тебя 

к Себе». Неудивительно, что наша молодёжь 

оставляет церковь, не имея никакой надежды и мира 

в душе. 

Нам нужно быть честными с самими собой. Мы 

убедили нашу молодёжь в том, что спасение чем-то 

обусловлено. Социальные опросы доказывают это. 82 

процента из двух тысяч опрошенных молодых людей 
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сказали: «Наше спасение основано на нашем 

поведении». Их убедили в этом три института: школа, 

семья и церковь.  

Каким-то образом мы должны убедить нашу 

молодёжь в обратном и показать им, что Божья 

любовь безусловна. «Когда мы были немощными, 

были врагами, были безбожниками и грешниками, 

Он примирил нас с Собой смертью Сына Его».  

 

Второе отличие Божьей любви от человеческой. 

Человеческая любовь непостоянна и изменчива. 

Когда юноша знакомится с девушкой и говорит ей: «Я 

люблю тебя всем своим сердцем, и буду любить тебя 

до самой смерти», девушка не должна ему верить. 

Но он честен с самим собой. Он не лукавит. Он 

искренен, как и Пётр в его порывах любви к Господу. 

Он просто не знает самого себя. Человеческая 

любовь ненадёжна. В нашей стране люди женятся 

потому, что полюбили друг друга. Если это правда, 

почему же уровень разводов составляет пятьдесят два 

процента в светском обществе и сорок девять 

процентов в церкви? Это всё потому, что человеческая 

любовь изменчива и ненадёжна. Вот почему 

долговременным и надёжным браком (я не говорю, 

что остальные обязательно разорвутся, но что они 

придут к кризису – это точно)… долговременным и 

надёжным браком будет союз, в котором мужа и 

жену соединяет любовь Божья. Тогда каждый из них 

будет любить своего супруга безусловной любовью, 

потому что Божья любовь неизменна.  

В книге Иеремии (31:3), говоря о мятежных иудеях, 

Бог сообщает: «Любовью вечною Я возлюбил тебя».  

«Господь явился нам в прошлом, говоря: 

«любовью вечною Я возлюбил тебя и привлёк тебя 
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своей неизменной благостью» (современный 

перевод). 

В 1-м послании к Коринфянам (13:8) сказано: 

«Любовь никогда не перестаёт».  

В 8-й главе послания к Римлянам сказано, что 

никто и никогда не сможет отлучить вас от любви 

Божьей, которая была открыта во Христе.  

«Кто отлучит нас от любви Божией: скорбь, или 

теснота, или гонение, или голод, или нагота, или 

опасность, или меч? как написано: за Тебя 

умерщвляют нас всякий день, считают нас за овец, 

[обреченных] на заклание. Но все сие преодолеваем 

силою Возлюбившего нас. Ибо я уверен, что ни 

смерть, ни жизнь, ни Ангелы, ни Начала, ни Силы, ни 

настоящее, ни будущее, ни высота, ни глубина, ни 

другая какая тварь не может отлучить нас от любви 

Божией во Христе Иисусе, Господе нашем» (К 

Римлянам 8:35-39) 

 

Третье отличие Божьей любви от человеческой. 

Существует и третье отличие. Человеческая 

любовь даже в самых сильных своих порывах 

сконцентрирована на себе. Она эгоцентрична. Все, 

что мы делаем от себя и в себе (я не говорю о 

благодати Божьей), всё то доброе, что мы делаем от 

себя и сами по себе, всё это осквернено эгоизмом. 

Только то, что Бог совершает в нас посредством 

Своей благодати, может открыть Его любовь, потому 

что природа нашего «я» пропитана эгоизмом. Мы 

всегда желаем возвышаться и возвеличиваться, будь то 

в политической, социальной, экономической, 

религиозной сферах, или в спорте.  

Когда я впервые приехал в эту страну, члены 

моей церкви сказали мне: «Тебе нужно научиться жить 
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американским стилем жизни». Я сказал: «Хорошо. 

Что вы собираетесь со мной сделать?» Это обучение 

состояло из двух предметов. Они собирались научить 

меня кататься на лыжах. Я уже однажды пытался 

спуститься с горы на лыжах, и решил больше этого не 

делать. Они хотели объяснить мне, как играют в 

бейсбол, баскетбол и футбол. Я не знаю, почему эта 

игра названа футболом. Ведь в ней ногами почти не 

бьют по мячу. Американский футбол трудно назвать 

футболом, в отличие от европейского. Меня взяли на 

матч, и я не знал, что на игре присутствуют 

болельщики обоих команд. Я был с членами церкви, 

которые все поддерживали одну и ту же команду. 

Мне стало жаль другую команду, видя их поддержку 

только одной стороы. Поэтому, когда другая команда 

забивала гол, я поздравлял их, а все остальные 

смотрели на меня грозным взглядом. Я спросил у них: 

«В чём я не прав? Это был хороший гол».  

- «Ты не в той команде» - отвечали они.  

Даже в религиозной сфере я ещё не встречал 

молодого пастора, который желал бы служить в 

маленькой общине, но с возрастом пасторы 

наоборот желают служить в малых церквях, потому что 

устали от служения.  

Во всех обстоятельствах мы желаем 

возвеличиваться и возвышаться. Божья любовь, в 

отличие от нашей, готова на унижение. В послании 

Филиппийцам (2:6-8) мы читаем об этом пути 

унижения:  

«Он, будучи образом Божиим, не почитал 

хищением быть равным Богу; но уничижил Себя 

Самого, приняв образ раба, сделавшись подобным 

человекам и по виду став как человек; смирил Себя, 
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быв послушным даже до смерти, и смерти крестной» 

(К Филиппийцам 2:6-8). 

Христос был равен Богу, но Он не держался за 

это равенство. Никто из достигших высоты людей не 

желает снова опускаться вниз. Я благодарен Господу, 

что в нашей стране по закону ни один президент не 

может избираться более чем на два срока. 

Представьте себе, что было бы в противном случае. 

Рональд Рейган по достижению своего второго срока 

уже был на пенсионном возрасте, но закон не 

позволил ему избрание на третий срок. 

Взгляните на страны, где этого закона нет. Один 

руководитель такой страны умер в возрасте 94-х лет. 

Он был глубоким стариком. Другого сместили в 

возрасте 93-х лет. Он тоже был глубоким стариком. 

Они должны были оставить свои посты много лет 

назад. Весь народ Великобритании ожидает, когда 

королева оставит свой престол, но даже её сын уже 

становится старым человеком. Мы не хотим 

опускаться вниз, но Иисус, будучи равным Богу, не 

считал хищением быть равным Богом, однако смирил 

Себя. Он стал рабом. 

Он опускался всё ниже и ниже, и был послушен 

даже до смерти крестной, которую мы сегодня не 

воспринимаем как должно. Но во дни Христа эта 

смерть была самой позорной, бесславной и 

болезненной смертью, которую человек мог 

придумать. 

«Ибо вы знаете благодать Господа нашего 

Иисуса Христа, что Он, будучи богат, обнищал ради 

вас, дабы вы обогатились Его нищетою» (2-е 

Коринфянам 8:9). Павел говорит, что Христос был 

богат, но стал нищим, чтобы мы, нищие, могли стать 

богатыми. Такова Божья любовь Агапе. 
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Эта любовь и является основанием нашего 

спасения. Дьявол об этом знал. Он знал: как только 

христиане поймут любовь Божью, страх покинет их, и 

они возрадуются евангелию. Самое первое, что он 

подверг атаке в христианской церкви – это 

понимание Божьей безусловной, неизменной и 

самозабвенной любви. И только после этого он начал 

нападение на учения о субботе и о состоянии 

мёртвых.  

Первая атака сатаны на любовь Агапе 

состоялась сразу же после смерти апостолов. 

Руководство церкви попало под власть греческого 

языка. Помните, что Новый Завет  был написан на 

греческом, и старейшины-греки сказали: «Все авторы 

Нового Завета были иудеями, кроме Луки. Они не 

знали нашего языка». Высшая форма любви, которая 

была известна грекам, получила от Платона название 

Эрос. Но это слово ни разу не появляется в 

манускриптах Нового Завета.  

Марсиан, который умер около 160-го года после 

Р.Х. пытался заменить слово «Агапе» на слово эрос, 

но другие старейшины сказали: «Нет. Ты имеешь дело 

с книгой Божьей». И противостояние началось. Ориген 

спустя 100 лет всё-таки изменил величественное 

высказывание Иоанна в 1-м его послании (4:8), где 

Иоанн говорит: «Бог есть Агапе» на «Бог есть Эрос». И 

битва набрала новые обороты.  

«Кто не любит, тот не познал Бога, потому что Бог 

есть любовь» (1-е Иоанна 4:8). 

Борьба продолжалась до самого четвёртого 

столетия, до появления Августина, великого богослова 

Римской Католической церкви. Августин понял, что он 

не может заменять слово «Агапе» словом Эрос, и 

поэтому он изъял концепцию слова эрос, которая 
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означает «человек, ищущий Бога», и которая лежит в 

основе всякой языческой религии. Она означает, что 

вы должны искать Бога. Концепция любви Агапе 

противоположна этому взгляду. Бог сам приходит и 

спасает нас там, где мы есть. Эти две концепции 

любви противоположны друг другу.  

Августин взял эти две противоположных 

концепции любви, и, используя греческую логику, 

синтезировал их, создав третий вид любви, которую он 

назвал словом «каритас». От этого слова произошло 

аглийское слово «добродетель», которое можно 

найти в Библии Короля Иакова. Каритас была смесью 

Божьей любви и человеческой любви. Римская 

Католическая церковь приняла эту концепцию, и она 

стала самым распространённым пониманием 

Божьей любви и христианской любви в мрачное 

средневековье. Лютер пытался разорвать это 

объединение понятий, но не смог. Я верю в то, что Бог 

воздвиг Свой народ для того, чтобы всё-таки разорвать 

эту связь.  

Но мы до сих пор в ловушке, потому что 

евангелие любви каритас представляет собой смесь 

Божьей любви и человеческой любви, которая 

производит евагелие под названием «Я плюс 

Христос». Очень распространённая фраза гласит: «Я 

должен делать лучшее, на что только способен, а 

Христос восполнит недостающее».  

Кто бы смог показать мне это учение в Библии? 

Именно евангелие Августина учит этому. Это 

евангелие мы и переняли. С этим евангелием нам 

нужно расстаться. Евангелие Иисуса Христа гласит, 

что когда мы были немощны, были грешниками, 

безбожниками и врагами Бога, именно тогда мы 

были примирены с Богом смертью Сына Его. 
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Только безусловная самозабвенная неизменная 

любовь Божья сделала это возможным. Я молюсь о 

том, чтобы вы, читатель, укоренились и утвердились 

именно в этой любви. Когда вы примете евангелие, 

Дух Святой придёт и поселится в вас. С Собой Он 

принесёт эту безусловную любовь, которая и будет 

изливаться от вас на ваших ближних в ваших 

горизонтальных связях с обществом.  

Как Иисус сказал: «Заповедь новую даю вам, да 

любите друг друга; как Я возлюбил вас, [так] и вы да 

любите друг друга. По тому узнают все, что вы Мои 

ученики, если будете иметь любовь между собою» (От 

Иоанна 13:34,35) 

«По этой любви все люди узнают, что вы – Мои 

ученики», когда вы будете отражать любовь Агапе 

Иисуса Христа. Но сперва нам нужно понять, что 

именно любовь Агапе спасла нас безусловно, и тогда 

из нашей благодарности и оценки этой любви мы 

скажем: «Боже, пусть мир увидит эту любовь во мне».  

 

 

Понимание Евангелия 

Жак Секвейра 

Урок 3-й 

Два Адама. 

 

Иоанн сообщает нам: Когда мы поймём любовь 

Божью, Его совершенная любовь изгонит всякий страх, 

и мы больше не будем иметь даже страха перед Его 

судом. И это не потому, что мы стали добрыми, а 

потому что «мы как Он в мире сём». Но самого 

факта, что Бог любит нас безусловно, недстаточно для 

спасения мира, потому что наш Бог является также и 

праведным Богом, святым Богом. Он говорит: «Да, я 
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знаю, что вы все грешники. Вы покаялись, и я прощу 

вас».  

Бог не может простить нас, не обращая 

внимания на наш грех. Позвольте привести пример 

того, о чём я говорю. Однажды меня попросили 

обратиться к студентам коммерческого колледжа в 

Найроби, столице Кении. Любой, бывший в этом 

городе, знает, что в Найроби очень трудно найти 

место для парковки автомобиля. Почти все 

автомобили Кении сосредоточены в одном этом 

городе.  

Я поехал на назначенное место на полчаса 

раньше, но не смог найти места для автомобиля. Уже 

наступало время моего выступления, когда я увидел 

часть дороги, где было написано: «Не парковаться». 

Но там стоял автомобиль. Это был автомобиль посла, 

и я подумал: «Я тоже посол». Поэтому я поставил 

автомобиль рядом с ним, и пошёл на выступление. 

Когда я вернулся, на капоте моей машины сидел 

полицейский.  

Я увидел его издали, и подумал: «Я подожду, пока 

он уйдёт». Я не желал  платить штраф. Но, к 

сожалению, он проявил «терпение святых». Поэтому я 

подумал: «Лучше уж поговорить с ним». Я подошёл к 

машине, он встал и спросил: «Это ваш автомобиль?» 

- «Да» - согласился я. 

- «Вы нарушили закон». 

Я указал на автомобиль посла и сказал:  

- «Он тоже».  

- «Нет, этот автомобиль имеет дипломатическую 

неприкосновенность».  

- «Почему?» - спросил я. 

- «Разве вы не видите, что это автомобиль посла?» 

- «Я тоже посол» - ответил я. 
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Он взглянул на мою поношенную машину и 

спросил: 

- «Где ваши дипломатические номера?» 

- «Это очень просто, офицер. Видите ли, моё 

посольство не от мира сего».  

Он увидел Библию в моей руке, и сказал: «Вы 

святой отец, не так ли?» Я ответил: «Нет, я не святой. Я 

грешник, но я пастор». Он сказал: «Я хочу с вами 

поговорить. Можно ли нам уединиться в вашей 

машине?» 

Я подумал: «Что этот человек хочет от меня?» Мы 

сели в машину, и он признался мне, что он был 

римским католиком, и совершил ужасный смертный 

грех. Католик, совершивший смертный грех, согласно 

католического учения, не может попасть на небо, 

пока не исповедуется и не получит прощение. Но он 

боялся идти к священнику, который считал его 

честным, законопослушным офицером полиции. Он 

сказал мне: «Если я смогу получить прощение от вас 

как от пастора, я прощу вам парковку на этом 

запрещённом месте».  

Искушение моё было сильным. Но я знал лучший 

путь. Я сказал ему: «Тут есть одна проблема. Если я 

прощу вас, это не сработает, потому что Библия 

сообщает нам об одной-единственной Личности, 

Которая имеет на это право». Я открыл Библию и 

говорил ему о евагелии в течение двух часов его 

рабочего времени (и моего тоже, потому что я 

пастор). 

Я показал ему, что существует только один 

Посредник между святым Богом и грешным 

человеком – Иисус Христос. Он был так рад, так 

благодарен, что сказал: «Пастор, я не только прощаю 

вам парковку в неположенном месте, но разрешаю 
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парковаться здесь в любое время, пока я отвечаю за 

этот район». То, что он сделал, было весьма любезно 

с его стороны, но что было бы, если бы он вернулся в 

полицейский участок и сказал своему начальству: 

«Между прочим, я разрешил одному человеку 

парковаться в неположенном месте»? Скорей всего 

он потерял бы работу.  

Основанием нашего спасения является Божья 

любовь, но сейчас мы обратимся к отрывку, где Павел 

объясняет причины, по которым Бог спас нас, так что 

Он является праведным, оправдывая всех нас, 

грешников. Этот текст несколько сложен. 

Большинство богословов считают текст 5-й главы 

послания к Римлянам (стихи 12-21) самым пиком 

этого послания. Именно этот отрывок открыл мои 

глаза на евангелие.  

«Посему, как одним человеком грех вошел в 

мир, и грехом смерть, так и смерть перешла во всех 

человеков, [потому что] в нем все согрешили. Ибо [и] 

до закона грех был в мире; но грех не вменяется, 

когда нет закона. Однако же смерть царствовала от 

Адама до Моисея и над несогрешившими подобно 

преступлению Адама, который есть образ будущего. 

Но дар благодати не как преступление. Ибо если 

преступлением одного подверглись смерти многие, 

то тем более благодать Божия и дар, пришедший по 

благодати одного Человека, Иисуса Христа, 

преизбыточествуют для многих. И дар не как [суд] за 

одного согрешившего; ибо суд за одно 

[преступление] - к осуждению; а дар благодати 

принёс оправдание от многих преступлений. Ибо 

если преступлением одного смерть царствовала 

посредством одного, то тем более приемлющие 

обилие благодати и дар праведности будут 
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царствовать в жизни посредством единого Иисуса 

Христа. Посему, как преступлением одного всем 

человекам пришло осуждение, так праведностью 

одного всем человекам пришло оправдание и жизнь. 

Ибо, как непослушанием одного человека сделались 

многие грешными, так и послушанием одного 

сделаются праведными многие. Закон же пришел, 

чтобы таким образом умножилось преступление. А 

когда умножился грех, стала преизобиловать 

благодать, дабы, как грех царствовал к смерти, так и 

благодать воцарилась через праведность к жизни 

вечной Иисусом Христом, Господом нашим» (К 

Римлянам 5:12-21). 

Существует две причины, по которым этот 

отрывок считают сложным: 

1. Павел говорит здесь о том, что противоречит 

укоренившимся в нас представлениям. Поэтому нам 

нужно отложить свои предубеждения в сторону. Даже 

после трёх лет, проведённых вместе с Иисусом 

Христом, апостолы не понимали Его миссию и Его 

евангелие. Причина этому – не глупость, а борьба с 

накопленными предубеждениями. Они слышали от 

Него то, что противоречило их религиозным 

воззрениям, которые они впитали в иудаизме. И только 

после Его воскресения Дух Святой сошёл и открыл их 

глаза, напомнив им обо всём, что Иисус говорил им, 

и даровав им разумение.  

Коровы, как известно, едят много травы. Они едят 

её целый день, а затем садятся и заново 

пережёвывают то, что они уже съели. Павел писал 

молодому Тимофею: «Разумей, что я говорю, ибо 

Господь даст тебе разумение всего этого» (2-е 

Тимофею 2:7). 
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2. Вторая причина, по которой этот отрывок 

труден, заключается в том, что он основан на 

принципе библейской солидарности. Данный 

принцип чужд западному уму.  

Однажды я слушал экономиста по радио, 

обсуждающего торговую войну между Америкой и 

Японией. Этот специалист был американцем. Он 

провёл много лет в Японии, и хорошо понимал образ 

мыслей этого народа. Он сделал очень интересное 

замечание: «Реальная проблема этой торговой войны 

– жадность обоих стран. (В этом он был абсолютно 

прав.) Но разница в следующем. Жадность 

американцев индивидуальна. Жадность же японцев – 

общая, корпоративная».  

В этом различие между корпоративным 

менталитетом и индивидуалистическим образом 

мыслей. Эта задача может оказаться сложной, но 

нам необходимо отстраниться от западного 

мышления, и представить себя древними иудеями, 

потому что Павел обращался именно к восточному 

менталитету. Во-первых, позвольте объяснить само 

понятие библейской солидарности.  

В послании к Римлянам содержится цитата из 

Ветхого Завета, в которой Бог обратился к Ревекке, 

жене Исаака. Вот эта цитата: «…не от дел, но от 

Призывающего, сказано было ей: больший будет в 

порабощении у меньшего» (К Римлянам 9:12). 

Больший, или старший здесь Исав, а меньший, 

или младший – Иаков. Однако мы не найдём ни 

единого намёка ни в Писании, ни в записях древней 

истории о том, что Исав когда-либо служил Иакову. 

Неужели Бог допустил ошибку? Ведь это пророчество 

не было условным. Бог сообщал Ревекке факты.  
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Дело в том, что Бог говорил не об отдельно взятых 

людях. Он говорил на языке солидарности, и поступал 

так довольно часто с древними евреями. Обращаясь 

к оригинальному тексту из 25-й главы книги Бытие, 

чтобы уяснить контекст, мы начнём с 21-го стиха: 

«И молился Исаак Господу о жене своей, потому 

что она была неплодна…» (Бытие 25:21). 

В те дни бесплодная жена считалась позором для 

мужа. По этой причине можно было даже развестись 

с ней. Медицина сегодня знает, что мужчины тоже 

могут быть этому виной, но в то время причины 

отсутствия детей связывались только с женщинами.  

Итак, Исаак умоляет Господа.  

«…и Господь услышал его, и зачала Ревекка, 

жена его» (Бытие 25:21). Помните, что зачатие 

считалось благословением от Бога.  

«Сыновья в утробе ее стали биться, и она сказала: 

если так будет, то для чего мне это?» (Бытие 25:22). 

Даже до своего рождения они уже препирались 

друг с другом, и Ревекка стала волноваться. «Дети – 

благословение от Бога, а Божий народ не должен 

препираться». Это тревожило её, и она сказала: «Если 

так будет (если это и есть благословение от Бога), то 

для чего мне это?» (Бытие 25:22). 

«И пошла вопросить Господа» (Бытие 25:22) 

«Что значит эта борьба двух малышей в моей 

утробе?» - спросила она у Бога.  

«Господь сказал ей: два племени во чреве твоем 

(Не два человека, не две индивидуальности, а два 

народа. Бог говорит на языке солидарности.), и два 

различных народа произойдут из утробы твоей; один 

народ сделается сильнее другого, и больший будет 

служить меньшему» (Бытие 25:23). 
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Бог не говорил Ревекке о том, что Исав будет 

служить Иакову. Он сказал о том, что потомки Исава, 

Эдомтиы, будут служить потомкам Иакова, 

израильтянам. Таково значение пророчества, 

сказанного на языке солидарности. Библия полна 

подобных примеров.  

Павел показывает, что Бог спас человечество в 

корпоративном смысле.  

«Посему, как одним человеком грех вошел в 

мир, и грехом смерть, так и смерть перешла во всех 

человеков, [потому что] в нем все согрешили. Ибо [и] 

до закона грех был в мире; но грех не вменяется, 

когда нет закона. Однако же смерть царствовала от 

Адама до Моисея и над несогрешившими подобно 

преступлению Адама, который есть образ будущего. 

Но дар благодати не как преступление. Ибо если 

преступлением одного подверглись смерти многие, 

то тем более благодать Божия и дар, пришедший по 

благодати одного Человека, Иисуса Христа, 

преизбыточествуют для многих. И дар не как [суд] за 

одного согрешившего; ибо суд за одно 

[преступление] - к осуждению; а дар благодати 

принёс оправдание от многих преступлений. Ибо 

если преступлением одного смерть царствовала 

посредством одного, то тем более приемлющие 

обилие благодати и дар праведности будут 

царствовать в жизни посредством единого Иисуса 

Христа. Посему, как преступлением одного всем 

человекам пришло осуждение, так праведностью 

одного всем человекам пришло оправдание и жизнь. 

Ибо, как непослушанием одного человека сделались 

многие грешными, так и послушанием одного 

сделаются праведными многие. Закон же пришел, 

чтобы таким образом умножилось преступление. А 
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когда умножился грех, стала преизобиловать 

благодать, дабы, как грех царствовал к смерти, так и 

благодать воцарилась через праведность к жизни 

вечной Иисусом Христом, Господом нашим» (К 

Римлянам 5:12-21). 

Помня об этом принципе солидарности, 

обозначим три утверждения, которые исходят из 

Библии.  

Согласно Писанию, Бог сотворил всех людей, всё 

человечество в одном человеке. Имена в Библии 

имели в то время большое значение. Они несли 

определённый смысл. Сегодня мы даём детям имена 

в память дорогих нам людей, или из-за их 

выразительности, или же по нашему предпочтению, 

но в древние времена имена представляли важность. 

Они означали нечто конкретное.  

Когда я впервые приехал в эту страну (в 

Америку), возле здания нашей церкви располагался 

бар. Больше всего меня поразило название этого 

заведения. Оно состояло из древнееврейского имени. 

Не знаю, как хозяину этого бара удалось найти это 

имя. Много раз я хотел войти туда и поздравить его, но 

боялся, что кто-либо из верующих увидит меня и 

сделает неверные выводы. Название этой таверны 

подходило ей как нельзя лучше. Этим названием было 

имя Ихавод, что на древнееврейском означает «Слава 

Божья отошла». Отличное имя для такого заведения.  

Слово «Адам» означает «человечество». Это имя 

само по себе указывает на корпоративный смысл. 

Читая книгу Бытие на оригинальном древнееврейском 

языке, вы нашли бы там некоторые особенности.  

«И создал Господь Бог человека из праха 

земного, и вдунул в лице его дыхание жизни, и стал 

человек живым существом» (Бытие 2:7). 
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Бог, согласно оригинальному тексту, вдунул в 

Адама «дыхание жизней». Слово «жизнь» 

употребляется здесь во множественном числе. Вот 

почему в книге Деяний (17:26) сказано, что «от одного 

человека» Бог сотворил всё человечество. 

«От одного человека Он произвел весь род 

человеческий для обитания по всему лицу земли, 

назначив предопределенные времена и пределы их 

обитанию» (Деяния 17:26). 

Помните, что Бог сотворил вас не тогда, когда 

ваша мать вас зачала. Если бы это было так, вы могли 

бы обвинять Бога в том, что именно Бог сотворил вас с 

греховной природой. Бог сотворил нас в одном 

человеке, и этого человека звали Адам.  

Библия сообщает нам, что сатана погубил весь 

мир, когда завладел этим одним человеком. Поэтому 

мы обнаруживаем, что причина нашего погибшего 

состояния – не наши личные грехи, а именно 

грехопадение Адама. Да, наши личные грехи 

добавляют проблем к этой ситуации, но Павел 

сообщает нам благую весть о том, что Бог искупил 

всех людей тоже в одном человеке – Иисусе Христе. 

Вот почему Иисус назван Вторым Адамом. Слово 

«Адам» означает «человечество». Иисус был не просто 

одним человеком среди прочих людей. Он 

представлял всё человечество.  

А теперь, помня об этом, мы шаг за шагом 

разберём всё, о чём Павел здесь говорит. В 5-й главе 

(стхи 6-10) он открывает нам безусловную любовь 

Божью, которая и является основанием нашего 

спасения.  

«Ибо Христос, когда еще мы были немощны, в 

определенное время умер за нечестивых. Ибо едва 

ли кто умрет за праведника; разве за благодетеля, 



81 

 

может быть, кто и решится умереть. Но Бог Свою 

любовь к нам доказывает тем, что Христос умер за 

нас, когда мы были еще грешниками. Поскольку мы 

теперь оправданы Его кровью, тем более мы 

спасемся Им от гнева. Ибо если мы были примирены 

с Богом смертью Сына Его, когда мы были ещё 

врагами Бога, то тем более, примирившись, 

спасемся жизнью Его» (К Римлянам 5:6-10). 

Мы уже читали о том, что когда мы были ещё 

немощными, безбожниками, грешниками, и даже 

врагами Бога, мы были примирены с Богом смертью 

Сына Его. Всё это совершилось по причине Божьей 

безусловной любви.  

Но в 11-м стихе Павел добавляет: 

«И не довольно сего (то есть, мало того, что мы 

хвалимся любовью Божьей, искупившей нас), но и 

хвалимся Богом чрез Господа нашего Иисуса Христа, 

посредством Которого мы получили ныне (уже 

получили) примирение (или искупление)» (К 

Римлянам 5:11). 

Многих озадачивает слово «примирение». 

Давайте проясним этот вопрос, чтобы мы не путали 

искупление с Днём Искупления. Это два разных 

понятия. День Искупления имеет отношение к 

завершению плана спасения. Искупление же имеет 

отношение ко кресту. Понятие искупления 

упоминается в тексте Ветхого Завета, в книге Левит 

(17:11).  

«потому что жизнь животного в крови, и Я назначил 

ее вам для жертвенника, чтобы совершать искупление 

за себя, ибо кровь сия совершает искупление за чью-

то жизнь» (Левит 17:11). 

День Искупления имеет отношение к другому 

вопросу. Когда мы говорим о грехе в юридическом 
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смысле, то понятие греха имеет три составляющих: 

Первая - проступок, который навлекает вину. Вторая - 

вина навлекающая возмездие. Третью нам нужно 

особенно помнить – это ответственность. На кресте 

Иисус взял на Себя вину и возмездие за наши грехи. 

На кресте вопрос ответственности не затрагивался. 

Поэтому с самого грехопадения Бог взял на Себя 

ответственнось за грех на этой планете. Вот почему 

некоторые тексты несколько сложны для понимания.  

«Но Господь ожесточил сердце фараона, и он 

не отпустил сынов Израилевых» (Исход 10:20). 

«Я образую свет и творю тьму, делаю мир и 

произвожу бедствия; Я, Господь, делаю все это» 

(Исаия 45:7) 

«Я допустил зло». Я читаю в 1-й книге Царств 

(16:14): «А от Саула отступил Дух Господень, и 

возмущал его злой дух от Господа» (1-я Царств 16:14). 

Мы принимаем эти слова без объяснений, придавая 

им прямой смысл. Но Бог говорит здесь: «Я допустил 

это». Поскольку Бог всемогущ, а слово всемогущ 

означает, что без Его согласия никогда ничего не 

происходит, то Он несёт на Себе обвинения и 

ответственность за существование греха до самого 

Дня Искупления, когда истинный виновник всякого зла 

ответит за свои поступки. Грехи людей буду возложены 

на истинного «Азазелло», который и виновен во всех 

грехах вселенной, и этого мира. День Искупления 

посвящён вопросу: «Кто является истинным 

виновником греха?» 

Однако на кресте решался вопрос нашей вины и 

наказания за наши грехи. Барьер между святым 

Богом и грешным человеком был устранён, однажды 

и навсегда. Это и есть искупление.  
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«И не довольно сего, но и хвалимся Богом чрез 

Господа нашего Иисуса Христа, посредством 

Которого мы получили ныне примирение» (К 

Римлянам 5:11). 

Павел обращается в данном тексте к 

христианам, уверовавшим в кровь Иисуса Христа, 

принимающим Иисуса Христа как своего Спасителя: 

«Мы не только радуемся любви Божьей, но радуемся 

тому, что мы уже получили искупление, или 

примирение». Не существует барьера между святым 

Богом и верующим в Него человеком, который 

остаётся грешником. Мы можем приходить к Богу со 

смелостью, с полной уверенностью благодаря крови 

Агнца.  

Иоанн говорит об этом же в своём 1-м послании 

(2:5-29), где он описывает две группы людей.  

«Кто соблюдает слово Его, в том истинно любовь 

Божия совершилась: из сего узнаем, что мы в Нем. Кто 

говорит, что пребывает в Нем, тот должен поступать 

так, как Он поступал. Возлюбленные! пишу вам не 

новую заповедь, но заповедь древнюю, которую вы 

имели от начала. Заповедь древняя есть слово, 

которое вы слышали от начала. Но притом и новую 

заповедь пишу вам, что есть истинно и в Нем и в вас: 

потому что тьма проходит и истинный свет уже светит. 

Кто говорит, что он во свете, а ненавидит брата своего, 

тот еще во тьме. Кто любит брата своего, тот 

пребывает во свете, и нет в нем соблазна. А кто 

ненавидит брата своего, тот находится во тьме, и во 

тьме ходит, и не знает, куда идет, потому что тьма 

ослепила ему глаза. Пишу вам, дети, потому что 

прощены вам грехи ради имени Его. Пишу вам, отцы, 

потому что вы познали Сущего от начала. Пишу вам, 

юноши, потому что вы победили лукавого. Пишу вам, 
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отроки, потому что вы познали Отца. Я написал вам, 

отцы, потому что вы познали Безначального. Я написал 

вам, юноши, потому что вы сильны, и слово Божие 

пребывает в вас, и вы победили лукавого. Не любите 

мира, ни того, что в мире: кто любит мир, в том нет 

любви Отчей. Ибо все, что в мире: похоть плоти, похоть 

очей и гордость житейская, не есть от Отца, но от 

мира сего. И мир проходит, и похоть его, а 

исполняющий волю Божию пребывает вовек. Дети! 

последнее время. И как вы слышали, что придет 

антихрист, и теперь появилось много антихристов, то 

мы и познаем из того, что последнее время. Они 

вышли от нас, но не были наши: ибо если бы они были 

наши, то остались бы с нами; но [они вышли, и] через 

то открылось, что не все наши. Впрочем, вы имеете 

помазание от Святого и все вы знаете истину. Я 

написал вам не потому, чтобы вы не знали истины, но 

потому, что вы знаете ее, [равно как] и то, что всякая 

ложь не от истины. Кто лжец, если не тот, кто 

отвергает, что Иисус есть Христос? Это антихрист, 

отвергающий Отца и Сына. Всякий, отвергающий 

Сына, не имеет и Отца; а исповедующий Сына имеет 

и Отца. Итак, что вы слышали от начала, то и да 

пребывает в вас; если пребудет в вас то, что вы 

слышали от начала, то и вы пребудете в Сыне и в 

Отце. Обетование же, которое Он обещал нам, есть 

жизнь вечная. Это я написал вам об обольщающих 

вас. Впрочем, помазание, которое вы получили от 

Него, в вас пребывает, и вы не имеете нужды, чтобы 

кто учил вас; но как самое сие помазание учит вас 

всему, и оно истинно и неложно, то, чему оно научило 

вас, в том пребывайте. Итак, дети, пребывайте в Нем, 

чтобы, когда Он явится, иметь нам дерзновение и не 

постыдиться пред Ним в пришествие Его. Если вы 



85 

 

знаете, что Он праведник, знайте и то, что всякий, 

делающий правду, рожден от Него» (1-е Иоанна 2:5-

29). 

Эти две группы представляют интерес. Одна из 

них, по словам Иоанна, ходит во тьме, а другая ходит 

во свете. Те, кто ходит во тьме, говорят, что не имеют 

греха, а те, кто ходит во свете, признают себя 

грешниками. Бог говорит, что ходящие во тьме и 

заявляющие при этом, что не имеют греха – лжецы и 

нет в них истины. А о ходящих во свете Он говорит, что 

кровь Христа очищает их от всякого греха. 

Однажды во время моих проповедей на 

лагерном собрании один юноша сказал мне: «Я не 

грешил вот уже два года». Я посмотрел на его жену и 

спросил у неё: «Должно быть, изумительно жить с 

человеком, который перестал грешить. Моя жена не 

может похвастаться таким мужем». Эта женщина в 

ответ только улыбнулась. Она была достаточно мудра, 

чтобы промолчать и не сколнить своего мужа ко греху.  

Иоанн продолжает говорить к тем, кто ходит во 

свете, то есть к верующим:  

«Дети мои! сие пишу вам, чтобы вы не согрешали 

(глагол «согрешали» имеет настоящее 

продолжающееся время); а если бы кто согрешил 

(особая форма глагола. «… согрешил не потому, что 

хочет, а по причине слабости и неопытности в 

вопросе хождения в Духе), то мы имеем ходатая пред 

Отцем, Иисуса Христа, праведника; Он есть жертва 

умилостивления за грехи наши, и не только за наши, 

но и за [грехи] всего мира» (1-е Иоанна 2:1,2). 

Мы, христиане, пережили это искупление, но 

неверующие продолжают бояться Бога. Они не знают, 

что Иисус уже уплатил за них полную цену. Поскольку 

они не знают этого, мы должны им об этом сказать: 
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«Не следует убегать от Бога. Вы уже примирились с 

Ним смертью Сына Его». Мы, христиане, радуемся 

этому искуплению, потому что уже нет никакого 

барьера между нами и Богом, и мы имеем мир с 

Ним.  Мы даже можем называть Его «Дорогой Отец».  

После своего утверждения в 11-м стихе 5-й главы, 

Павел объясняет своё высказывание в остальной части 

этой главы.  

«И не довольно сего, но и хвалимся Богом чрез 

Господа нашего Иисуса Христа, посредством 

Которого мы получили ныне примирение» (К 

Римлянам 5:11). Мы должны задать вопрос: «Почему 

он внезапно после такого изумительного утверждения 

в 11-м стихе, говорит в трёх последующих текстах (12-

14) об Адаме и о нашем положении в Адаме? Какое 

отношение Адам имеет к искуплению во Христе? Он 

сообщает об этом в конце 14-го стиха. Причина в том, 

что Адам – это образ Того, Кому надлежит прийти.  

«Посему, как одним человеком грех вошел в 

мир, и грехом смерть, так и смерть перешла во всех 

человеков, [потому что] в нем все согрешили. Ибо [и] 

до закона грех был в мире; но грех не вменяется 

никому, когда нет закона. Однако же смерть 

царствовала от Адама до Моисея и над 

несогрешившими подобно преступлению Адама, 

который есть образ Грядущего» (К Римлянам 5:12-14) 

Итак, Адам используется в качестве модели, как 

образ Христа. Теперь мы должны задать вопрос: «В 

каком смысле Адам со Христом схожи между 

собой? Читая этот отрывок, мы находим их схожесть 

только в одном. То, что сделал Адам, повлияло на всё 

человечество. Такова схожесть. Таков параллелизм 

между этими двумя личностями, и нам необходимо 

это запомнить. 
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В 12-м стихе 5-й главы Павел говорит о трёх 

вещах.  

«Посему, как одним человеком грех вошел в 

мир, и грехом смерть, так и смерть перешла во всех 

человеков, [потому что] в нем все согрешили» (К 

Римлянам 5:12).  

1. «Посему, как одним человеком грех вошел в 

мир…» Слово «мир» (по-гречески «космос») может 

иметь по крайней мере шесть разных значений, 

которые согласуются с контекстом. Поэтому мы не 

можем рассматривать это слово само по себе. 

Контекст же здесь абсолютно ясен. Слово «мир» здесь 

имеет то же значение, что и в евангелии от Иоанна 

(3:16): «Ибо так возлюбил Бог мир», то есть 

человечество, к которому принадлежит каждый из 

нас.  

«Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына 

Своего Единородного, дабы всякий верующий в Него, 

не погиб, но имел жизнь вечную» (От Иоанна 3:16) 

Через одного человека мир вошёл в каждого из 

нас, вошёл во всё человечество ещё до нашего 

рождения. Грех вторгся в человечество посредством 

одного человека.  

2. Второе, что он пишет - «и грехом смерть». 

Помните, что Бог сказал Адаму и Еве ещё в Едемском 

саду: «Если вы вкусите от запретного плода, вы 

умрёте». Бог говорил об этом серьёзно, или шутил? 

Если Он говорил серьёзно, то получается, что Бог 

недостоин доверия. Я знаю, что Бог сказал это обо 

мне и о Христе, потому что Бог, говоря что-либо, 

относится к сказанному серьёзно.  

Бог сказал Адаму: «В день, в который ты вкусишь 

от этого запретного плода, смертью умрёшь».  
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«И заповедал Господь Бог человеку, говоря: от 

всякого дерева в саду ты будешь есть, а от дерева 

познания добра и зла не ешь от него, ибо в день, в 

который ты вкусишь от него, смертью умрешь» (Бытие 

2:16,17). 

Ввиду того, что (1-е) грех вошёл во всё 

человечество, и (2-е) этот грех принёс смерть Адаму, 

то (3-е) смерть перешла во всех людей. Мы умираем 

по причине грехопадения Адама. Кто-то скажет: «Это 

нечестно!» Хорошо, давайте рассуждать со всей 

честностью. Сколько дней было отпущено Адаму с 

момента его грехопадения и до его смерти? «…в 

день, в который ты вкусишь от него, смертью умрешь». 

Адам не имел детей, когда согрешил. Если бы он 

умер в тот же момент, когда согрешил, мы бы умерли 

в нём. Это было бы честно и справедливо. Но 

причина, по которой мы не умерли, причина, по 

которой не умер Адам, связана с Агнцем, закланным 

от создания мира, потому что Бог избрал нас во 

Христе прежде создания мира. Грехопадение Адама 

не застало Бога врасплох. Он знал, что Адам 

согрешит, но когда мы открываем для себя то, что Бог 

запланировал для нас, мы говорим: «Благодарю Тебя, 

Боже, что ты позволил Адаму согрешить».  

Павел понимает, что многие возразят последему 

утверждению. Почему мы должны умирать по причине 

грехопадения другого человека? Поэтому он и говорит 

о причине, по которой умирают все люди из-за 

грехопадения Адама – потому что в нём все 

согрешили. Этот ответ нельзя назвать полным, и я могу 

представить себе, как на небесах все исследующие 

этот текст на протяжении всей истории церкви 

богословы подойдут к Павлу и спросят у него: «Почему 

ты не закончил своё предложение?» Пожалуй, нет 
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другого такого отрывка Писания, который бы вызвал 

столько споров и противостояния. Пожалуй, больше 

бумаги и чернил было использовано для объяснения 

этого отрывка, чем любого другого отрывка в Новом 

Завете. Я могу представить ответ Павла: «Почему вы не 

читали 13-й и 14-й стихи, которые объясняют сказанное 

в 12-м стихе?» 

«Посему, как одним человеком грех вошел в 

мир, и грехом смерть, так и смерть перешла во всех 

человеков, [потому что] в нем все согрешили. Ибо [и] 

до закона грех был в мире; но грех не вменяется, 

когда нет закона. Однако же смерть царствовала от 

Адама до Моисея и над несогрешившими подобно 

преступлению Адама, который есть образ будущего» 

(К Римлянам 5:12-14). 

Здесь я хочу остановиться, чтобы взглянуть на 

данное нам объяснение. Слово «люди» - общее 

слово, включающее в себя оба пола. Он не говорит 

только о мужчинах. Если бы Павел жил сегодня, он бы 

тоже говорил обо всех людях. Павел сообщает о 

причине смерти всех людей – потому что все 

согрешили. Завершить это предложение мы можем 

двумя способами. Один из них – утверждать, что мы 

все умираем потому, что мы все согрешили подобно 

Адаму. Другой способ – сказать, что все мы 

умираем, потому что мы все согрешили в Адаме. 

Оба взгляда сегодня имеют место. Но какой из них 

верный? 

Мы не можем занять ту или иную позицию только 

потому, что она нам больше нравится. Нам нужно 

спросить у Павла: «Что ты имеешь ввиду?» Но перед 

тем, как мы ответим на этот воирос, я должен 

объяснить разницу между этими ответами. Если мы 

считаем, верим и учим, что мы все умираем по 
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причине нашего согрешения «подобно Адаму», тогда 

мы делаем Адама примером нашей проблемы 

греха. Поскольку Адам – это образ Христа, то мы 

должны быть честными до конца в этой аналогии, и 

должны будем признать, что мы все живём и все 

спасёмся потому, что мы послушны подобно Иисусу.  

Если мы будем утверждать, что мы послушны 

подобно Иисусу, мы вместе с уважительным 

отношением наших друзей будем также удостоены 

звания «Величайший лжец в мире» в Божьих глазах. 

Потому что никто из нас никогда не был послушен 

подобно Иисусу.  

Поэтому, употребляя слово «подобно», мы 

больше и больше погружаемся в проблемы. 

Если мы употребим выражение «в Адаме», и 

скажем, что мы все согрешили «в Адаме», тогда мы 

должны признать, что мы все живём по причине 

послушания Христа. Это и есть Благая Весть.  

Чтобы понять сказанное Павлом, сперва взглянем 

на выражение «Все согрешили». Эта фраза – «все 

согрешили» - употребляется в особой конструкции, 

называемой аористический вид. Эта конструкция 

сообщает о том, что имело место однажды и 

навсегда. Павел использует эту же конструкцию в 3-й 

главе (23-й стих), добавляя к ней кое-что ещё.  

«…потому что все согрешили и лишены славы 

Божией» (К Римлянам 3:23). 

Первая фраза употребляется в аористической 

конструкции, а вторая в настоящем длящемся 

времени. Одна относится к историческому событию, 

которое имело место в прошлом, а другая говорит о 

том, что происходит постоянно в течение нашей 

жизни.  
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Если Павел имел ввиду, что мы все умираем по 

причине нашего личного греха, то есть, «подобно 

Адаму», он бы не использовал аористический вид 

глагола. Он бы использовал настоящее 

продолженное время. Он бы сказал, что все умерли, 

потому что все «согрешают». Но он этого не делает. 

Он использует аористический глагол, так чтобы 

грамматика послания указывала на Христа. Вторая 

причина содержится в его объяснении, которое мы 

находим в 14-м и 15-м стихах.  

«Однако же смерть царствовала от Адама до 

Моисея и над несогрешившими подобно 

преступлению Адама, который есть образ будущего. 

Но дар благодати не как преступление. Ибо если 

преступлением одного подверглись смерти многие, 

то тем более благодать Божия и дар по благодати 

одного Человека, Иисуса Христа, преизбыточествуют 

для многих» (К Римлянам 5:14,15) 

Он отделяет сегмент истории человечества от 

Адама до Моисея. Что же особенного в истории 

Моисея? Бог дал закон через Моисея. Но согрешали 

ли люди от Адама до Моисея? Конечно, да.  

Павел пишет: «Ибо [и] до закона (или до Моисея) 

грех был в мире; но грех не вменяется никому там, где 

нет закона» (К Римлянам 5:13). 

Павел говорит не о том, что закон не существовал 

перед Моисеем. Если закон не существовал, то греха 

тоже не было. Он говорит о том, что Бог не мог в 

юридическом, законном смысле осудить 

человечество от Адама до Моисея, прежде чем он не 

провозгласил закон. Нам нужно это ясно понимать, 

чтобы понять некоторые иллюстрации.  

В одной из моих церквей был христианин, 

служащий в полиции. Он был офицером 
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автоинспекции. Однажды, когда я слушал новости, я 

услышал хорошую новость и был уверен в том, что все 

пасторы Америки возрадовались вместе со мной. 

Федеральное правительство изменило лимит 

скорости с 55-ти миль до 65-ти миль в час, и теперь в 

штате, где я жил, была принята, утверждена и 

применена эта норма законодательства.  

Итак, в следующую субботу я сказал 

полицейскому: «Завтра я буду ехать со скоростью 65 

миль в час, и вы не сможете меня офтрафовать».  

- «Смогу» - ответил он. 

- «Разве вы не слышали новости?» 

Он ответил: «Неважно, сколько раз служба 

новостей огласит эти новости. Пока знак на дороге 

показывает цифру 55, вы будете оштрафованы 

согласно этой цифре».  

Итак, законом была разрешена скорость 65 миль 

в час, а на знаке оставалась скорость 55 миль в час. И 

прошло много времени, прежде чем этот знак 

заменили. Некоторые штаты до сих пор не поменяли 

знаки.  

Павел говорит: «Да, эти люди грешили». Заметьте 

слово, которое он использует. Они грешили, они «не 

попадали в цель» (значение этого слова), они не 

могли обрести славу Божью, были лишены славы 

Божьей. Но Бог не мог их юридически обвинять за их 

личных грех, потому что Бог ещё не провозгласил Свой 

закон. Вы спросите: «А как насчёт потопа?»  

«…потому что и Христос, чтобы привести нас к 

Богу, однажды пострадал за грехи наши, праведник 

за неправедных, быв умерщвлен по плоти, но ожив в 

Духе, которым Он и находящимся в темнице духам, 

сойдя, проповедал, некогда непокорным 

ожидавшему их Божию долготерпению, во дни Ноя, во 
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время строения ковчега, в котором немногие, то есть 

восемь душ, спаслись от воды. Так и нас ныне 

подобное сему образу крещение, не плотской 

нечистоты омытие, но обещание Богу доброй 

совести, спасает воскресением Иисуса Христа, 

Который, восшед на небо, пребывает одесную Бога и 

Которому покорились Ангелы и Власти и Силы» (1-е 

Петра 3:18-22) 

Пётр говорит, что эти люди были уничтожены не 

потому, что нарушали десять заповедей, а потому что 

пренебрегли призывом Божьим: «Заходите в ковчег и 

будете спасены». Они отказались войти. Они 

отказались верить в потоп. Причиной их погибели было 

отвержение Бога, или безбожие. Они отвернулись от 

Бога сами.  

 «Ибо [и] до закона грех был в мире; но грех не 

вменяется, когда нет закона. Однако же (несмотря на 

этот факт) смерть царствовала от Адама до 

Моисея…» (К Римлянам 5:13,14). Эти люди, от Адама 

до Моисея, умирали. Но мы также читаем: «…смерть 

царствовала… и над несогрешившими подобно 

преступлению Адама, который есть образ того, кто 

грядёт» (К Римлянам 5:14). 

Обратите внимание на игру слов в этом стихе. 

Павел – очень точный богослов. Люди от Адама до 

Моисея «согрешали». Адам же не просто 

«согрешал», а «совершил преступление». Между 

этими понятиями Павел показывает разницу.  

Возьмём к примеру мусульманина в Саудовской 

Аравии, который работает по субботам. Он 

согрешает. Он никогда не читал Библии, никогда не 

слышал о десяти заповедях. Но тот, кто соблюдал 

субботу ранее, кто знает закон и знает об этой 

заповеди, и при этом нарушает эту заповедь, - такой 
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человек не просто «согрешает». Он «совершает 

преступление». Грех – это «непопадание в цель», 

которое случается с каждым из нас. Но преступление 

– это своевольное, преднамеренное нарушение 

известной нам заповеди.  

Когда Ева принесла Адаму запретный плод, он 

знал, что этот плод Бог запретил вкушать. Он не 

поступал по неведению. Он даже знал, откуда этот 

плод. Вы не задумывались над вопросом: «Почему же 

он съел этот плод?» Он же ведь не мог спасти Еву 

этим выбором. Я не думаю, что он поверил Еве, когда 

она сказала: «Ты не умрёшь, вкусив этого плода». Я 

думаю, что он вкусил этот плод потому, что в его 

природе ещё оставалась любовь-Агапе, а эта любовь 

«не ищет своего» (1-е Коринфянам 13). Он скаал Еве: 

«Если ты умрёшь, я умру с тобой». Он любил её 

больше, чем себя. И только после того, как он вкусил 

этот плод, его природа стала меняться в другом 

направлении, когда эгоизм занял место любви.  

Теперь он начал обвинять Бога. «Боже, это Ты дал 

мне такую неверную жену. Не обвиняй меня». Но 

проблема в человеке, а не в Боге. Когда Адам 

согрешил, он на самом деле нарушил закон, 

который знал, преступил заповедь, данную ему Богом. 

Поэтому Адам «совершил преступление», а не 

просто «согрешал».  

Люди не умирали за свои личные грехи. Они 

умирали по причине своей вовлечённости в 

преступление Адама.  

«Но дар благодати не как преступление. Ибо 

если преступлением одного подверглись смерти 

многие, то тем более благодать Божия и дар по 

благодати одного Человека, Иисуса Христа, 

преизбыточествуют для многих. И дар не как [суд] за 
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одного согрешившего; ибо суд за одно 

[преступление] - к осуждению; а дар благодати - к 

оправданию от многих преступлений. Ибо если 

преступлением одного смерть царствовала 

посредством одного, то тем более приемлющие 

обилие благодати и дар праведности будут 

царствовать в жизни посредством единого Иисуса 

Христа. Посему, как преступлением одного всем 

человекам осуждение, так праведным поступком 

одного всем человекам пришло оправдание и жизнь» 

(К Римлянам 5:15-18). 

Павел четыре раза в этих текстах говорит о том, 

что мы не умираем, не приговариваемся и не 

судимся по причине наших личных грехов. Здесь даже 

не упоминаются эти грехи. Причина в преступлении 

Адама. И как только Павел ясно обозначил, что все 

умирают в Адаме, он тут же говорит о том, что Адам – 

это образ Христа.  

«Как в Адаме все умирают, так во Христе все 

оживут» (1-е Коринфянам 15:22).  

Мы должны задать вопрос: «Почему мы все 

умираем в Адаме? Как уже говорилось ранее, мы 

умираем в Адаме потому, что мы были «в нём». Для 

иллюстрации представьте, что мы с вами решили 

целой группой поехать в Вашингтон. Мы заказали 

места в вагоне-перевозчике автомобилей, и сели в 

эти автомобили. И вот в пути на кривом участке 

дороги машинист поезда превысил скорость, и наш 

вагон перевернулся. Поскольку все автомобили 

связаны друг с другом и с самим вагоном, все 

пассажиры пострадали от этой ошибки машиниста. 

Все мы были вовлечены в последствия этой аварии, 

хотя мы нисколько не виноваты в том, что она 

случилась.  



96 

 

Жизнь, которую мы получили при нашем зачатии, 

перешла нам от наших родителей, которые в свою 

очередь получили жизнь от своих родителей, и так 

далее, и так далее до самого Адама. Человечество 

сегодня представляет собой всего лишь продолжение 

одной-единственной жизни – жизни Адама.  

Жизнь, данная Богом Адаму, была условно 

вечной, но Адам не передал эту жизнь своим детям. 

Он передал своим наследникам жизнь, которая уже 

согрешила, то есть уже обречённую жизнь, которая 

должна прекратиться. Таково наше наследие. Вот 

почему Павел говорит, что мы «были по природе 

чадами гнева, как и прочие» (К Ефесянам 2:3). 

Если это правда, то эту правду можно точно 

также применить и ко Христу. Причина, по которой 

послушание Христа может нас оправдать, 

заключается в том, что все мы были вовлечены в Его 

послушание.  

В 5-й главе послания к Римлянам (стихи 15-21) 

Павел применяет приём параллелизма. В 15-м стихе 

он поясняет, в чём именно Адам является образом 

Христа.  

«Но дар благодати не как преступление. Ибо 

если преступлением одного подверглись смерти 

многие, то тем более благодать Божия и дар по 

благодати одного Человека, Иисуса Христа, 

преизбыточествуют для многих» (К Римлянам 5:15). 

В переводе Короля Иакова и некоторых других 

переводах этого стиха не хватает одного слова. Это 

слово – определённый артикль. Павел написал так: 

«…преступлением одного подверглись смерти эти 

многие…» Словом «многие» обозначено то же самое, 

что в 18-м стихе выражено словами «все люди». 

Поэтому Павел говорит не просто о «многих» людях, а 
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об «этих многих» людях, относя эту фразу ко всему 

человечеству.  

Вторая половина 18-го стиха гласит: «так 

праведным поступком одного всем человекам 

пришло оправдание жизни» (К Римлянам 5:18). 

Поступок Адама повлиял на «многих», то есть «на всех 

людей». Поступок Христа повлиял «на этих же многих», 

то есть на всех людей.  

Однако во всём этом отрывке существует два 

выражения о Христе, которые Павел не применяет к 

Адаму.  

Первое утверждение говорит о том, что всё 

сделанное Богом во Христе для человечества – это 

дар. Мы не сможем насладиться даром, если мы 

отвергаем его.  

В нашем районе много бездомных людей. 

Поэтому пасторы церквей всех деноминаций 

собрались и решили попробовать сделать для них 

что-нибудь. Мы обнаружили, что некоторые из 

бездомных являются ветеранами, удостоенными 

пенсии, и плюс к тому имеют социальные льготы. Но 

они живут на гроши. Поэтому вместо оказания им 

финансовой или материальной помощи, мы поняли, 

что можем оказать им другой, особенный вид 

поддержки.  

Мы нашли в наших общинах юристов, которые 

знали все тонкости и премудрости законов этой 

страны, и попытались помочь этим людям получить 

социальные льготы и пенсии, которых они 

заслуживали. Но некоторые из них, не желаля 

принимать такую помощь, говорили: «Нам и так 

хорошо». Мы не знаем почему, но эти люди 

добровольно избирали такой образ жизни. Раз в 

месяц, когда была наша очередь приносить им суп, 
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они спрашивали у нас: «Какой у вас суп?» Мы 

отвечали: «Овощной». Они отказывались от этого супа. 

Они любили суп из моллюсков. И они сами выбирали 

этот образ жизни. 

Если мы добровольно и окончательно отвергнем 

дар Божий, мы не сможем обвинить в этом Адама 

или Бога. Винить нам нужно будет только себя. Бог 

скажет нам на суде: «Как часто Я приходил к тебе и 

открывал тебе Благую Весть. Я обращался к тебе 

через радио, книги, людей, и ты не принял эту весть. 

Поэтому ты получишь то, что избрал сам».  

Иисус говорит: «Тогда Царь скажет и тем, 

которые по левую сторону: идите от Меня, проклятые, в 

огонь вечный, уготованный диаволу и ангелам его» (От 

Матфея 25:41) 

Верующим же Он скажет: «Приидите, 

благословенные Отца Моего, наследуйте Царство, 

уготованное вам от создания мира» (От Матфея 

25:34). 

Другими словами: «Ваши дела не имеют к этому 

никакого отношения. Я искупил вас. Я запланировал 

ваше искупление даже перед вашим рождением».  

Перед тем, как продолжить, взглянем на 

некоторые тексты со словами Иисуса Христа. Мы 

хорошо знакомы с 16-м текстом из 3-й главы 

евангелия от Иоанна, но стихи 17 и 18 гласят: «Ибо не 

послал Бог Сына Своего в мир, чтобы судить мир, но 

чтобы мир спасен был чрез Него. Верующий в Него не 

судится, а неверующий уже осужден (он был уже 

осуждён, но теперь он осуждён своим собственным 

выбором, а не потому, что не смог соблюсти десять 

заповедей), потому что не уверовал во имя 

Единородного Сына Божия» (От Иоанна 3:17,18). 

Вот почему такие люди погибнут для вечности.  
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«Верующий в Сына имеет жизнь вечную, а не 

верующий в Сына не увидит жизни, но гнев Божий 

пребывает на нем» (От Иоанна 3:36). 

Люди не будут погибать потому, что они грешнии. 

Если бы Бог осуждал меня за то, что я грешник, я бы 

сказал: «Я родился таким. Именно Ты позволил мне 

таким родиться, и поэтому винить нужно Тебя». Бог не 

будет осуждать никого из нас за то, что мы грешники. 

Он будет осуждать только за отвержение жизни, 

которую Он нам подарил.  

Давайте вернёмся ко второму утверждению. Во-

первых, мы увидели: То, чему Бог позволил 

совершиться для нас в Адаме – это естественно. Это 

не дар Божий, а наша унаследованная природа. Но 

то, что Бог совершил для нас во Христе – это Его дар. 

И как всякие другие дары, мы должны этот дар 

принять. Но в 15-м стихе есть ещё одна фраза, 

которую нам нужно разобрать. Что же означает эта 

фраза? 

Позвольте поделиться с вами своим опытом. 

Когда я впервые побывал в очень большом городе, я 

усвоил суровый урок, потому что до этого момента я 

жил в городке с населением в 29 тысяч человек. 

Движение автомобилей там не очень интенсивное, и 

на весь город всего около восьми светофоров. Но 

когда вы пытаетесь ехать в большом городе, там, где 

три полосы соединяются в одну, и из-за отсутствия 

гаражей все автомобили паркуются прямо на дороге, 

ваша езда превращается в борьбу на выживание 

сильнейших.  

Я не заметил разлитого масла на дороге с 

интенсивным движением, и когда после дождя я 

пытался обогнать автомобили, чтобы войти в эту одну 

полосу, загорелся красный свет. Такси передо мной 
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резко остановилось. Я затормозил, но проехал юзом 

прямо в него, разбив переднюю часть машины. Никто 

не пострадал. Передний бампер был разбит. Я 

потерял фары, и бампер согнулся очень сильно.  

 У меня была полная страховка на этот 

автомобиль, поэтому я не волновался. Я отвёз его в 

страховую компанию, они сделали расчёты и 

сказали: «Стоимость ремонта этого автомобиля 

больше, чем стоимость самого автомобиля. Поэтому 

мы выкупим его». Я огорчился и спросил: «Сколько вы 

дадите мне за этот автомобиль?» После 

дополнительных расчётов  мне сказали: «Две с 

половиной тысячи долларов». Я не мог купить за эти 

деньги новый автомобиль, и я спросил: «Что вы 

сделаете с моим автомобилем?» Они ответили: «Мы 

продадим его на запчасти».  

- «За сколько?» 

- «За 150 долларов» 

Я счёл это оскорблением для моего любимого 

«Зубару», и сказал:  

- «Я куплю его».  

Они согласились. Итак, из двух с половиной тысяч 

долларов я уплатил 150 за свой автомобиль, и на 

руках у меня оказалась моя разбитая машина и 2350 

долларов.  

Я поискал мастера по ремонту автомобилей и 

нашёл человека, который отремонтировал бы моё 

авто за сумму, на 500 долларов меньше, чем я 

получил от страховой компании. Он отлично 

справился с работой, и у меня на руках оказался 

отремонтированный автомобиль, и плюс к этому 500 

долларов в кармане. Я благодарю Бога за эту 

аварию. Я получил больше, чем потерял. Павел же 

говорит о том, что во Христе мы имеем гораздо 



101 

 

более, чем то, что потеряли в Адаме. Первая фраза 

«гораздо более» встречается в 15-м стихе 5-й главы.  

«Но дар благодати не как преступление. Ибо 

если преступлением одного подверглись смерти 

многие, то тем более (!) благодать Божия и дар по 

благодати одного Человека, Иисуса Христа, 

преизбыточествуют для многих» (К Римлянам 5:15). 

Взглянем на 16-й стих:  

«И дар не как [суд] за одного согрешившего; ибо 

суд за одно [преступление] - к осуждению; а дар 

благодати - к оправданию от многих преступлений» (К 

Римлянам 5:16). 

В этом параллелизм. Один был послушен, и стал 

даром для нас. Это Христос. Другой согрешил – это 

Адам. Все эти глаголы употребляются в 

аористическом виде, так что они не имеют ничего 

общего с нашим субъективным опытом. Они говорят 

об исторической действительности. (Мы узнаём о 

том, что случилось чуть далее, в конце 17-го стиха).  

Рассмотрим фразу «гораздо более» из 15-го 

стиха. Павел здесь говорит о том, что один грех Адама 

принёс осуждение всем людям. Христос умер за 

грех Адама, который принёс осуждение и нам, но 

если бы Он ограничился только этим, хотя это и 

обратило вспять сделанное Адамом, мы бы 

продолжали иметь проблему, потому что мы 

добавили бы ко грехопадению Адама свои личные 

грехи. Поэтому Христос сделал «гораздо более», чем 

только умер за грех Адама. Он умер за грех Адама, и 

за все ваши и мои грехи, за грехи всего мира, всех 

времён, одним словом, за все прошлые, настоящие и 

будущие грехи.  

Каждый грех, совершённый вами, каждый грех, 

который вы ещё совершите до самой своей смерти, 
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уже был возложен на Христа и получил возмездие. 

Когда Он умер на кресте, все ваши грехи были в 

будущем, потому что вас не было ещё долгое время 

после Его смерти. В этом суть первой фразы «гораздо 

более». И это изумительно.   

Вторую фразу «гораздо более» мы находим в 17-

м стихе.  

«Ибо если преступлением одного смерть 

царствовала посредством одного, то тем более 

приемлющие обилие благодати и дар праведности 

будут царствовать в жизни посредством единого 

Иисуса Христа» (К Римлянам 5:17) 

Когда Адам согрешил, смерть не стала 

вероятностью. Она пришла в человечество как 

победитель. Никто, независимо от своей силы или 

здорового образа жизни, никто не может избежать 

смерти. Мы можем отложить день нашей смерти, 

живя по принципам здоровья, но избежать её мы не в 

силах. Смерть ожидает нас, потому что она пришла в 

мир как победитель.  

Когда мы жили в Уганде, и Иди Амин захватил 

власть, он построил себе трон, который его рабы 

несли на плечах. Затем он заставил четырёх англичан 

нести его на этом троне. Уганда была колонией 

Британского правительства, и он повесил на этом 

троне большой знак. Он также сделал много 

футболок с этим знаком. У меня была одна из них, но 

моя жена попросила меня избавиться от неё, и я так и 

поступил. Над его троном были эти слова: «Иди Амин, 

победитель Британской Империи». У него было 

чувство юмора, и только он один верил в эти слова. 

Никто из жителей Уганды в них не верил. Через 

несколько месяцев он услышал звук реактивных 

снарядов, летящих со стороны армии Танзании. Эти 
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взрывы были слишком близко и отнимали у него 

покой. Даже несмотря на то, что его же люди 

называли его «Идиот Амин», а не Иди Амин, он был не 

таким глупцом, чтобы считать себя победителем 

смерти. В своём уме он победил даже саму 

Британскую Империю, но победа над смертью и для 

него была немыслимой.  

Он убил всех своих жён, кроме одной. Их было 

двадцать четыре. Затем он сел на вертолёт и улетел в 

Ливию. Но в Ливии была одна проблема. Он не 

доверял своим собственным людям, и поэтому нанял 

телохранителей из числа ливийских солдат. Почти все 

из них были убиты в этой войне. Семьи этих ливийских 

солдат теперь охотились за ним в Ливии, и поэтому он 

бежал в Саудовскую Аравию, где его защищали 

американцы во время войны в Персидском Заливе.  

Смерть пришла как победитель. Она пришла и 

завладела человечеством. Каждый человек, согласно 

Писанию, рождается уже со страхом перед смертью. 

Мы – рабы страха смерти. Когда люди попадают в 

больницу, их страх возрастает, потому что больницы 

построены только для больных людей, а болезнь – это 

шаг навстречу смерти. Если мы в наших христианских 

больницах занимаемся только физическим 

исцелением, мы «не попадаем в цель».  

Мы должны сказать людям о том, что всё наше 

стремление содействовать их выздоровлению – это 

только временная мера, но нам доверена Благая 

Весть, которая вечна по своей природе. Нам следует 

читать людям следующее: «Истинно, истинно говорю 

вам: слушающий слово Мое и верующий в 

Пославшего Меня имеет жизнь вечную, и на суд не 

приходит, но перешел от смерти в жизнь» (От Иоанна 

5:24). И тогда смерть уже не будет пожинать такую 
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жуткую жатву. И Павел тоже говорит: «Ибо для меня 

жизнь - Христос, и смерть – приобретение» (К 

Филиппийцам 1:21). 

Нам поручена особая миссия для мира.  

Павел говорит в 17-м стихе 5-й главы (вторая часть 

стиха) о тех, кто принимает дар спасения. Этот дар 

даётся всем людям, но теперь апостол говорит не о 

том, что Бог сделал для всех людей, а только о тех 

людях, которые принимают этот дар. Я надеюсь, что 

все мы входим в это число.  

Заметьте этот контраст. Когда Адам согрешил, 

смерть пришла, чтобы царствовать над 

человечеством. Когда мы принимаем евангелие, мы 

не только освобождаемся от смерти, царящей над 

нами, но «более того», мы будем царствовать в жизни.  

Значение этой фразы мы находим в 8-й главе 

послания к Римлянам (стихи 16,17): «Сей самый Дух 

свидетельствует духу нашему, что мы - дети Божии. А 

если дети, то и наследники, наследники Божии, 

сонаследники же Христу, если только с Ним 

страдаем, чтобы с Ним и прославиться». 

Слово «сонаследники» означает в Библии, что мы 

будем разделять со Христом все Его преимущества.  

Помнте о том, что Он – Царь Царей. В 20-й главе 

книги Откровение (6-й стих) мы читаем о том, что все 

принимающие участие в первом воскресении, то 

есть верующие в Него, все они уже не будут 

подвластны второй смерти. Она не будет иметь над 

ними никакой силы, потому что от неё они были 

искуплены. Они будут царствовать со Христом тысячу 

лет.  

«Блажен и свят имеющий участие в воскресении 

первом: над ними смерть вторая не имеет власти, но 
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они будут священниками Бога и Христа и будут 

царствовать с Ним тысячу лет» (Откровение 20:6). 

Мы также узнаём из этой книги следующее:  

«И ничего уже не будет проклятого; но престол 

Бога и Агнца будет в нем, и рабы Его будут служить 

Ему. И узрят лице Его, и имя Его будет на челах их. И 

ночи не будет там, и не будут иметь нужды ни в 

светильнике, ни в свете солнечном, ибо Господь Бог 

освещает их; и будут царствовать во веки веков» 

(Откровение 22:3-5) 

Здесь мы узнаём о том, что Бог переместит Свой 

трон с небес на землю, на обновлённую планету, и 

мы будем царствовать с Ним всегда. В Адаме мы 

были сотворены «немного ниже ангелов». Таким было 

наше положение перед грехопадением. Христос же, 

посредством Своего искупления, вернул нас не в то 

положение, которое мы потеряли.  

Христос посредством Своего искупления не 

только вернул нас в состояние, которое было у Адама 

перед грехопадением, но взял нас туда, где Он 

поставлен превыше ангелов, по правую руку Божью. 

Мы сидим в небесах со Христом уже сегодня, в Нём, 

и, когда Он придёт, мы будем подобны Ему.  

Мы никогда не должны обвинять Бога за то, что Он 

позволил греху войти в человечество. Он позволил 

этому совершиться, чтобы привести нас в ещё более 

величественное состояние, чем то, в котором мы были 

до грехопадения. Мы имеем «гораздо более» 

преимуществ. Мы будем царствовать с Ним. Мы 

будем управлять даже ангелами, и они не будут 

жаловаться на это, потому что на небесах нет 

эгоизма.  

Вывод из 18-го стиха 5-й главы.  
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«Посему, как одним преступлением всем 

человекам пришло осуждение, так одним праведным 

действием всем человекам пришло оправдание и 

жизнь».  

Павел сообщает нам эту вдохновенную весть. 

Если кто-либо желает спорить с этим, ему придётся 

спорить с самим Павлом.  

«Что касается первого Адама, человек не получил 

от него ничего, кроме вины и смертного приговора» 

(6-й том Библейского комментария, стр. 1074. Эллен 

Уайт).  

Блажен тот, кто может сказать о себе: «Я погиб в 

Адаме, но воскрес во Христе».  

Во второй половине 18-го стиха мы читаем: 

«Посему, как одно преступление послужило 

осуждению всех людей, так и одна праведная жизнь 

привела к оправданию и жизни всех людей».  

Это значит, что мы уже приняты небесами в тот 

момент, когда мы уверовали во Христа.  

Дело не в том, что теперь мы уже совершенно 

чисты от греха, и что Бог теперь ожидает от нас самых 

лучших поступков, на которые мы только способны, 

чтобы взять нас на небо. Мы уже имеем билет в 

небеса на основании жизни и смерти Христа. Мы 

оправданы к жизни.  

Но теперь взгляните на другую проблему в 19-м 

стихе: 

«Ибо, как непослушанием одного человека 

сделались многие грешными, так и послушанием 

одного сделаются праведными многие».  

Заметьте, что здесь глагол тоже стоит в 

аористическом виде. Когда Адам согрешил, он 

сделал всех нас грешниками, а грешники способны 

только на грех. Вопрос в том, что идёт первым: Или мы 
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рождаемся невинными, а грехи наши делают нас 

грешниками, или мы рождаемся грешниками, а 

наши грехи являются неизбежным проявлением 

нашего состояния. Библия гласит, что мы рождаемся 

грешниками, а наши поступки просто показывают 

нам наше истинное состояние.  

Когда мы впервые переехали в один из городов, 

мы купили дом с деревом на заднем дворе. Это было 

в декабре, и на этом дереве не было листьев. Мы с 

женой спорили о том, какое это дерево: яблоня или 

груша. Моя жена думала, что это груша, потому что 

ветви на ней росли вверх. Ветви яблони растут в 

стороны. Я не был специалистом по яблоням, но я 

сказал, что это яблоня. Мы должны были дождаться 

весны, дождаться цветов и плодов, а затем убедиться в 

том, что это была яблоня. Яблоки не делают яблоню 

яблоней. Яблоки только доказывают, что яблоня – это 

яблоня. Так же и мы праведны во Христе. Освящение 

не делает нас праведными. Освящение только 

доказывает, открывает тот факт, что мы уже праведны 

во Христе. Поэтому освящение – это плод оправдания 

верой.  

«Ибо, как непослушанием одного человека 

сделались многие грешными, так и послушанием 

одного (то есть Христа) сделаются праведными 

многие» (К Римлянам 5:19). 

Здесь глагол употребляется в будущем времени. 

А если в будущем времени, то он уже не относится ко 

всему миру. Он относится только к тем, кто принял 

этот дар.  

 

Когда мы станем праведными? 

Чтобы ответить на этот вопрос, нам нужно задать 

другой вопрос: «В каком смысле мы стали 
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грешниками?» Мы стали грешниками потому, что 

Адам, согрешив, инфицировал человечество 

«законом греха и смерти», который Павел обсуждает 

в 7-й главе послания к Римлянам.  

Итак, мы стали грешниками в том смысле, что 

мы родились с природой, которая источает грех. 

Когда же эта природа станет праведной? Во время 

второго пришествия Христа, когда «смертное сие 

облечётся в бессмертие». Тогда мы и станем 

праведными. Поэтому, сегодня мы праведны только 

во Христе. Нам нужно исследовать этот вопрос очень 

внимательно, потому что именно об этом пишет 

Павел в своём послании. Праведность, которая даёт 

нам право на небо, как сейчас, так и на суде – это 

праведность во Христе, а не в нас.  

Сегодня Христос находится на небесах, куда 

никакой вор не может проникнуть, чтобы украсть у 

нас эту праведность. Нам не нужно ставить охранные 

системы, чтобы обезопасить и сохранить её. Ни один 

разбойник не сможет туда добраться и лишить нас 

этой праведности. Но вера, которая делает эту 

праведность нашей, находится не на небесах, а в 

нашем сердце. Эта вера не осязаема. Никто не 

может её увидеть. Поэтому, самое ценное наше 

имущество в этом мире – это не наш счёт в банке, не 

наши дома, не наши владения, не наши активы, а 

вера, которая и делает этот дар праведности нашим 

собственным. 

Поэтому не будем позволять дьяволу лишать нас 

этой веры. Его величайшее желание – уничтожить веру 

христиан. Он стремится достичь этой цели либо 

посредством преследования, либо уавлекая нас в 

этот мир различными погремушками, либо искажая 
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евангелие в наших умах, либо же всеми методами 

сразу.  

«Праведный верою жив будет; а если [кто] 

поколеблется, не благоволит к тому душа Моя» (К 

Евреям 10:38). 

Павел говорит в этом тексте, что праведный будет 

жить верою, но если кто-то возвращается назад, Он не 

будет благоволить к нему. Затем в 39-м стихе он 

продолжает: «Мы же не из колеблющихся на 

погибель, но [стоим] в вере к спасению души» (К 

Евреям 10:39). 

В евангелии от Матфея (10:18-22) Иисус сказал 

ученикам, что, поскольку они приняли Его, дьявол 

будет подстрекать весь мир преследовать их, чтобы 

сделать их жизнь несчастной.  

«…и поведут вас к правителям и царям за Меня, 

для свидетельства перед ними и язычниками. Когда же 

будут предавать вас, не заботьтесь, как или что 

сказать; ибо в тот час дано будет вам, что сказать, ибо 

не вы будете говорить, но Дух Отца вашего будет 

говорить в вас. Предаст же брат брата на смерть, и 

отец - сына; и восстанут дети на родителей, и 

умертвят их; и будете ненавидимы всеми за имя Мое; 

претерпевший же до конца спасется».  

«Претерпевший же до конца спасётся». Пока вы 

верите, вы имеете полную увереннось в спасении, и 

эта уверенность не уходит от вас каждый раз, когда вы 

падаете, потому что вы падаете не по причине своего 

неверия. Вы падаете потому, что имеете мало веры. 

Иисус никогда не осуждал Своих учеников в падениях 

по причине их неверия. Он упрекал их в маловерии, и 

говорил, что даже малой толики веры достаточно, 

чтобы передвигать горы.  
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Но в тот день, когда вы распрощаетесь с вашей 

верой, в тот день, когда вы скажете: «Я не желаю иметь 

Христа», в день, когда вы скажете Ему: «Уходи прочь, я 

не желаю иметь с Тобой ничего общего», в день, когда 

вы повернётесь спиной к Иисусу Христу, и притом к 

Иисусу распятому, в тот день вы отвернётесь и от Его 

праведности, которая спасает вас.  

«Ибо невозможно - однажды просвещенных, и 

вкусивших дара небесного, и соделавшихся 

причастниками Духа Святого, и вкусивших благого 

глагола Божия и сил будущего века, и отпадших, опять 

обновлять покаянием, когда они снова распинают в 

себе Сына Божия и ругаются [Ему]» (К Евреям 6:4-6). 

В 5-м стихе этого отрывка Павел говорит: «Вы 

распинаете Христа снова, и поэтому привести вас к 

покаянию невозможно». И он говорит здесь не о тех, 

кто оставляет веру по своей слабости. Он говорит о 

людях, которые добровольно, после того, как узнали о 

евангелии, по своему внутреннему выбору 

отворачиваются от него, хотя они и принимали его 

ранее.  

«Ибо, как непослушанием одного человека 

сделались многие грешными, так и послушанием 

одного сделаются праведными многие» (К Римлянам 

5:19) 

Из данного текста мы знаем, что грех Адама 

сделал нас грешниками, а послушание Христа 

однажды сделает нас праведными. Но взгляните на 

следующий текст:  

«Закон же пришел после, и таким образом 

умножилось преступление. А когда умножился грех, 

стала ещё более преизобиловать благодать…» (К 

Римлянам 5:20) 
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«Закон же пришёл после». Закон вошёл в свою 

роль в плане спасения. Бог пришёл а Аврааму и 

сказал: «Я обещают тебе спасение как дар. И не 

только тебе. В семени твоём (единственное число, то 

есть, во Христе) Я благословлю все народы». Бог 

пришёл к Моисею спустя 430 лет, но не сказал ему: 

«Моисей, когда я дал то обещание Аврааму, Я забыл 

дать ему закон, и поэтому я даю этот закон сейчас 

тебе». Закон не давался как некое дополнительное 

требование, пригалающееся к обетованию.  

Возникает вопрос: «Почему Бог дал закон через 

Моисея спустя 430 лет? Он ведь пообещал Аврааму 

спасение как дар». В 20-м стихе Павел отвечает на 

этот вопрос:  

«Закон же пришел после, и таким образом 

умножилось преступление». Слово «преступление» 

имеет единственное число, и поэтому оно относится 

ко грехопадению Адама, согласно контексту. Павел 

сообщает нам в 19-м стихе о том, что грех Адама 

сделал грешниками нас. Теперь же он говорит, что 

грех Адама сотворил целый мир грешников, которые 

грешат, а закон был дан всего лишь для того, чтобы 

обнаружить этот факт. Сам же закон не причастен к 

решению проблемы греха. Наоборот, закон делает 

грех «крайне грешным». Закон открывает наши глаза 

на тот факт, что мы все без исключения грешники. 

Закон доказывает человечеству, что оно греховно. Он 

не делает меня грешником, а просто убеждает в том, 

что я уже «в Адаме».  

Один-единственный грех Адама 

распространился на всё человечество, но благая 

весть заключается в том, что «где умножился грех, там 

благодать стала преизобиловать «гораздо более»». 

Благодать не только берёт на себя решение обоих 
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проблем – грехопадения Адама и наших личных 

грехов, - но также дарует нам непревзойдённую 

праведность, которая царствует «гораздо более». 

Поэтому благодать убеждает самого скверного из 

грешников в том, что небеса принадлежат ему 

благодаря послушанию одного Человека, Иисуса 

Христа.  

Итак, «где умножился грех, там благодать стала 

«презобиловать горадо более».  

«…дабы, как грех царствовал к смерти, так и 

благодать воцарилась через праведность к жизни 

вечной Иисусом Христом, Господом нашим» (К 

Римлянам 5:21). 

Когда мы родились в этот мир, мы родились во 

власти греха. Помните:  

«Итак, что же? имеем ли мы преимущество? 

Нисколько. Ибо мы уже доказали, что как Иудеи, так и 

Еллины, все одинаково находятся под властью греха» 

(К Римлянам 3:9). 

Как иудеи, так и язычники – все под властью греха. 

Мы родились уже в этой власти, родились рабами 

греха. Грех уже имел над нами полное владычество. 

Если бы мы продолжали жить под этой властью, это 

закончилось бы нашей смертью. С жизнью нам 

пришлось бы распрощаться.  

Но перед тем, как умереть, мы приняли 

благодать, и Павел теперь говорит: «Позвольте 

благодати точно так же царствовать над вами 

посредством праведности - праведности Христа, - 

пока вечность (или вечная жизнь) не настанет для вас 

со Вторым Пришествием Христа». Всё же это 

совершается Иисусом Христом, нашим Господом. 

Мы можем убедиться в важности этого отрывка. В 

Адаме все умирают. Во Христе все оживут. 
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Единственная разница в том, что жизнь во Христе – это 

дар. Те, кто погибнут для вечности, погибнут не потому, 

что Христос не искупил их, а потому, что они сами 

добровольно и настойчиво отвергали эту Благую 

Весть. Вот почему конец мира не может наступить до 

тех пор, пока «евангелие царствия» не будет 

провозглашено всему миру во свидетельство. 

Свидетельство будет дано, потому что Бог не будет 

спрашивать у этих людей на суде: «Исполнил ли Ты 

Мой закон?». Единственный вопрос к ним на суде 

будет звучать так: «Как ты поступил с Моим Сыном, 

Которого я отдал тебе даром, хотя Сам заплатил за 

это бесконечной большой ценой?» 

Если вы скажете: «Я добровольно отверг Его», а 

именно так неверующие должны будут сказать, Бог 

скажет им: «Ты сам избрал смерть, и поэтому Я 

вынужден дать тебе то, что ты сам для себя выбрал». 

Всем же уверовавшим Он скажет: «Придите, 

наследуйте царство, которое Я приготовил для вас».  

Когда неверующие отправятся в огонь вечной 

смерти, я думаю, что Бог будет смотреть на это со 

слезами на глазах, и скажет: «Я столько для вас 

сделал; Я сделал всё необходимое для каждого из 

вас. Я не только искупил вас через Христа, но и 

постоянно обращался к вам Духом Святым. Вы же 

отвергли Меня. Поскольку Я – Бог любви, и не 

использую принуждение, я даю вам то, что вы сами 

для себя избрали против Моей воли. Ибо Моя воля в 

том, чтобы никто не погиб, а все пришли к покаянию».  

Я молюсь о том, чтобы каждый из нас сегодня 

узнал, что во Христе мы уже праведны, что мы в Нём 

уже приняты на небеса, что именно благодаря Его 

послушанию мы приняты Богом как сейчас, так и на 

суде. Не позволяйте никому внушать вам какое-либо 
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другое «евангелие»! Мы не спасаемся «верой плюс 

делами». Мы спасаемся исключительно верой, 

которая действует. Наши дела ни в какой степени не 

являются причиной нашего спасения. Более того, 

когда Бог будет действовать через вас, вы даже не 

будете знать об этом, потому что действовать в вас 

будет только Бог, а вы будете продолжать ощущать 

всю греховность вашей природы. Христианин должен 

сказать, как сказал Лютер: «Мы на все сто процентов 

грешники, и на все сто процентов праведные. Во 

Христе я праведен. Сам по себе я грешник». Теперь 

мы можем знать о нашем положении во Христе.  

 

 

Понимание Евангелия 

Жак Секвейра 

Урок 4-й 

Две подделки. 

 

Подделка – это то, что выглядит очень похоже на 

оригинал, но оригиналом на самом деле не является. 

Когда я жил в Эфиопии, мой отец написал мне: «В 

Эфиопии выпускалась очень редкая монета, которую 

чеканили итальянцы в течение пяти лет их власти в этой 

стране. Эта монета называется монетой Марии 

Терезы». Мой отец – коллекционер монет, и он 

попросил найти для него эту монету.  

Однажды я шёл по улице Адис Абебы, и 

проходил мимо юноши, продающего монеты. Там 

была и эта монета – монета Марии Терезы. У него 

был аж три таких монеты, и все они выглядели 

одинаково. Они были похожи на старые монеты, 

точно соответствуя времени выпуска оригинала. Я 

спросил юношу: «Это подлинник?» Он ответил: 
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«Конечно, подлинник. Мы не делаем подделок в 

Эфиопии» Я спросил цену, начал торговаться с ним, 

снизил цену до более приемлемой, и послал все три 

монеты своеу отцу. Позже он сказал мне, что только 

одна из них была подлинником. Две другие оказались 

подделками. Я же об этом даже подумать не мог. Все 

они казались мне совершенно одинаковыми даже 

при самом внимательном рассмотрении.  

Дьявол предлагает две подделки, и предлагает их 

не миру, а христианам, чтобы увлечь нас хотя бы в 

одно из этих заблуждений. Эти подделки в большой 

степени похожи на истинное евангелие, но таковым 

не являются. Первая подделка, которую я называю 

врагом евангелия, описана в 4-й главе послания к 

Римлянам, а вторая, которую можно назвать 

«опасным евангелием», описана в 6-й главе этой же 

книги.  

Все языческие религии являются законническими 

по своей сути, но 4-я глава послания к Римлянам 

имеет дело с законничеством внутри христианства. 

Как только дьяволу удаётся увлечь вас в болото 

законничества, он достигает успеха в своём 

стремлении лишить вас мира и радости спасения. 

Хорошим этому примером являются христиане из 

Галатии во время Нового Завета. В этом заключалась 

наша величайшая проблема в прошлом, и поэтому я 

рекомендовал бы вам не просто читать, а 

внимательно изучать послание к Галатам.  

Сегодня мы также встречаем и «опасное 

евангелие» из 6-й главы, которое называется 

антиномианизмом. Дитрих Бонхофер, немецкий 

мученик, называл его «дешёвой благодатью». 

Позвольте вкратце объяснить его суть. Однажды я был 

на собрании в Уганде с ещё одним миссионером. 



116 

 

Мы были в государственной гостинице, которая была 

самым дешёвым заведением, где можно было 

остановиться. Мы заплатили по два с половиной 

доллара за одно место. Еда в плату не входила, но мы 

могли воспользоваться столовой, чтобы съесть там 

свой завтрак. Распространённым блюдом 

миссионера были мюсли, которые умела готовить 

моя жена. Она смешивала их с сухим молоком. Всё, 

что вам нужно было сделать – залить в них кипятка - и 

ваш завтрак готов. И не только завтрак, но и обед, и 

ужин. Туда мы могли также положить несколько 

бананов. В Уганде продают около 200 видов бананов, 

в то время как в нашей стране – только один или два.  

Итак, мы ели наш изумительный завтрак, 

состоящий из мюслей, которые называют «манной 

миссионерских полей», и к нам подошёл один 

чернокожий мужчина. Он не заметил моего друга, а 

подошёл прямо ко мне. Он не знал нас. Он подумал, 

что мы индуисты, потому что мои предки жили в 

Индии. Он спросил меня: «Ты спасён?» Я тут же узнал 

типичный подход к спасению пятидесятнической 

церкви.  

Я спросил: «Спасён от чего?» Он сказал: - 

«Спасён ли ты от греха?» Я ответил: - «Пожалуйста, 

уточните. Вы говорите о вине и наказания за грех, о 

силе и рабстве греха, или о присутствии греха в моей 

природе? Что вы имеете ввиду под словом «грех», 

задавая свой вопрос: «Спасён ли ты от греха?» 

Он взглянул на меня, и сказал: «Должно быть, вы 

пастор». Тогда я спросил у него: «А ты спасён?» 

- «Слава Господу, я был спасён три месяца 

назад». 

Я поправил его:  
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- «Нет. Ты был спасён 2000 лет назад. Но ты принял 

это спасение три месяца назад. Я вот только хочу 

спросить: Если ты спасён, то почему я слышу запах 

помбея (на языке Суахили это значит пиво) от тебя? Он 

ответил: «Пастор, вы знаете, что мы спасены 

благодатью, а не делами». И он был абсолютно прав, 

но он был увлечён в заблуждение «дешёвой 

благодати», и поэтому я должен был исправить эту 

проблему.  

Я спросил: «Ты имеешь ввиду, что Иисус прожил 

совершенную жизнь за нас?»  

- «Да» - ответил он. 

- «И Он умер вместо тебя?» 

- «Да, теперь вы понимаете меня, пастор» 

- «Нет, я просто довожу твоё богословие до своего 

логического конца».  

- «Как это?» 

- «Он также и отправился на небеса вместо тебя, 

потому что, если Он умер вместо тебя, то Он также и 

вознёсся на небо вместо тебя». 

Он возразил: «Нет. Я тоже буду на небесах. Тогда 

я сказал: «Если ты желаешь на небеса, то ты должен и 

умереть вместе с Ним. Я прочёл ему текст:  

«Верно слово: если мы с Ним умерли, то с Ним и 

оживем» (2-е Тимофею 2:11). 

Христианство заключается не просто в 

умственном согласии с истиной. Христианство – это 

личная причастность к Иисусу Христу. Мы будем 

говорить об этом по мере нашего исследования.  

Где бы Павел ни проповедовал Евангелие Иисуса 

Христа, создавая церкви и оставляя их, направляясь в 

другие места, после него в эти церкви приходили 

иудействующие христиане. Они уже не были 

прежниами иудеями в том смысле, что они 
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принимали Христа как Мессию. Но они были 

«иудействующими верующими». К примеру, когда 

они пришли в галатийскую церковь, они сказали: 

«Между прочим, мы слышали, что здесь был Павел». 

Люди отвечали: «Да, он поделился с нами 

изумительной вестью надежды». Те же говорили в 

ответ: «Мы благодарны Богу за то, что он проповедовал 

Христа, но знаете ли вы, что этот человек не является 

полностью призванным от Бога апостолом, что он сам 

себя назначил на это служение? Знаете ли вы, что он 

пропоедовал вам не полное евангелие, и упустил 

нечто очень важное?». «Что же он оставил без 

внимания?» - спрашивали галатийцы, – «Мы думали, 

что он передал нам полную весть от Бога». «О, нет, 

нет, - отвечали иудействующие христиане, - Видите ли, 

вы не сможете спастись, приняв это спасение только 

как дар. Бог ожидает от вас определённых дел. Вам 

нужно делать добрые дела, вам нужно обрезаться, и 

вам нужно соблюдать закон. И тогда Бог убедится в 

том, что вы пригодны к небесам».  

Галатийцы приняли это наставление. Первая 

Генеральная Конференция главным образом была 

посвящена этому вопросу. Её провели в Иерусалиме.  

«Некоторые, пришедшие из Иудеи, учили братьев: 

если не обрежетесь по обряду Моисееву, не можете 

спастись» (Деяния 15:1). 

Эти иудействующие христиане пришли из Иудеи 

в церковь в Антиохи, которая состояла главным 

образом из «уверовавших язычников». Павел и 

Варнава проповедовали в Антиохии в то время.  

«Когда же произошло разногласие и немалое 

состязание у Павла и Варнавы с ними (это был первый 

богословский спор в христианской церкви), то 

положили Павлу и Варнаве и некоторым другим из них 
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отправиться по сему делу к Апостолам и 

пресвитерам в Иерусалим» (Деяния 15:2). 

«Тогда восстали некоторые из фарисейской 

ереси уверовавшие и говорили, что должно 

обрезывать [язычников] и заповедывать соблюдать 

закон Моисеев» (Деяния 15:5). 

Эти иудеи не проводили отличия между десятью 

заповедями и законом Моисея. Когда они говорили 

«закон Моисея», они имели ввиду всю Тору, или 

первые пять книг Ветхого Завета, которые включают в 

себя и десять заповедей. Мы не имеем права 

придавать своё значение тому, что написано.  

После долгих дискуссий Пётр встал и сказал:  

«Что же вы ныне искушаете Бога, [желая] 

возложить на выи учеников иго, которого не могли 

понести ни отцы наши, ни мы? Но мы веруем, что 

благодатию Господа Иисуса Христа спасемся, как и 

они» (Деяния 15:10,11). 

Бог спасает нас одним-единственным 

способом, иудеи мы или язычники – исключительно 

благодатью нашего Господа Иисуса Христа.  

Эти иудействующие христиане не согласлись с 

решением Генеральной Конференции. Они сказали: 

«Нет. Пётр принял учение Павла». Павел был 

богословом. Но иудействующие христиане приходили 

в каждую церковь, где проповедовал Павел, и Павел 

знал, что Рим не будет исключением из этого правила. 

Поэтому он целую 4-ю главу посвятил защите 

оправдания верой, отвергая тройное требование 

иудействующих христиан, которое заключалось в 

добрых делах, обрезании и соблюдении закона.  

Будем помнить о том, что Павел не был 

противником добрых дел. Он даже не был 

противником обрезания. Мы убедимся в этом из 
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текстов посланий к Филиппийцам (3:3) и Колоссянам 

(2:11).  

«…потому что обрезание - мы, служащие Богу 

духом и хвалящиеся Христом Иисусом, и не на плоть 

надеющиеся» (К Филиппийцам 3:3). 

«В Нем вы и обрезаны обрезанием 

нерукотворенным, когда всё ваше «я», правившее в 

плоти, было обрезано обрезанием Христовым» (К 

Колоссянам 2:11). 

Павел определённо не был и противником 

закона. Вопрос был не в самих добрых делах, 

обрезании или законе. Вопрос был в том, что эти три 

составляющие выдвигались как требование для 

спасения. Но всё, что Бог делает во мне, не имеет ни 

капли моей заслуги. Это может быть только плодом 

спасения, доказательством этого спасения, но никак 

не вкладом в это спасение, не вкладом в наш билет 

на небеса. Мы спасаемся исключительно благодатью 

и больше ничем.  

Нам нужно прислушаться к предостережению, 

данному галатийским братьям. Если кто-то искажает 

проповеданное Павлом евангелие, даже если это 

будет ангел с неба, возвещающий любое «иное 

евангелие», чем проповеданное апостолами, да 

будет ему анафема; да будет он проклят Богом. Вот 

как строго Бог относится к любому, кто искажает Его 

Евангелие.  

Как же Павел защищает Евангелие? Помните, что 

иудействующие христиане были иудеями. Отцом 

иудеев считался Авраам. Для американцев слово 

«отец» означает человека, который стоял у истоков 

этой страны. Авраам был отцом евреев. Но для иудея 

слово «отец» имело гораздо более глубокое 

значение. Оно также означало «прототип». В прежние 
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времена это прослеживалось более ясно. Если отец 

был кузнецом, его сын тоже становился кузнецом. 

Если отец был пекарем, его дети тоже становились 

пекарями. Занятие отца передавалось детям. Сегодня 

же мы живём в совершенно другом мире. Если отец 

пекарь, его ребёнок будет стремиться стать кем 

угодно, только не пекарем. Мы полностью изменили 

общество по причине нашего отношения к правам 

человека. Мы считаем себя индивидуальностями. В 

этом-то и вся проблема.  

Для иудеев Авраам был не только их отцом, но и 

их прототипом, их моделью, их образцом в спасении. 

Поэтому Павел задаёт вопрос:  

«Что же, скажем, Авраам, отец наш согласно 

плоти, показал по этому вопросу?» (К Римлянам 4:1) 

Именно так данный вопрос звучит, согласно 

оригиналу. Современные переводы немного 

изменили значение этого текста, но греческий текст 

имеет именно такое значение. «Согласно плоти». Под 

словом «плоть» Павел не имел ввиду мягкие части 

нашего тела.  

Филиппийцы дают пример того, что Павел имеет 

ввиду под словом «плоть». Павел упоминает 

обрезание, вне всякого сомнения.  

«потому что обрезание - мы, служащие Богу 

духом и хвалящиеся Христом Иисусом, и не на плоть 

надеющиеся» (К Филиппийцам 3:3). 

Он объясняет, что он имеет ввиду под словом 

«плоть».  

«хотя я могу надеяться и на плоть. Если кто другой 

думает надеяться на плоть, то более я» (К 

Филиппийцам 3:4). 

Павел говорит: «Если кто-то из вас в Филиппах 

может хвалиться о своей плоти, то я имею гораздо 
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больше оснований хвалиться, чем любой из вас». 

Здесь он главным образом пишет уверовавшим 

язычникам. 5-й стих говорит нам о том, чем он мог 

хвалиться.  

«обрезанный в восьмой день (закон Моисея не 

только требовал обрезания евреев, но требовал 

обрезания в конкретный день, восьмой день после 

рождения ребёнка), из рода Израилева (то есть 

чистокровный иудей, без всякой примеси иных 

народов), колена Вениаминова, Еврей от Евреев, по 

учению закона фарисей» (К Филиппийцам 3:5). 

Сегодня мы придаём слову «фарисей» 

негативное значение, но во дни Павла это слово 

означало ревностного человека, очень скрупулёзного 

в соблюдении закона. Фарисей – это тот, кто очень 

прилежно и тщательно относится ко всем церковным 

нормам и требованиям, даже самым маленьким. 

Ему это может стоить больших жертв и боли с его 

стороны. И не только ему, но и окружающим его 

людям его соблюдение закона приносит такие же 

неудобства.  

Иудеи взяли закон Моисея и сделали из него свод 

человеческих постановлений, которые они могли 

соблюдать. Если бы они соблюдали все правила 

иудаизма, это заняло бы у них все двадцать четыре 

часа в сутки, все семь дней в неделю. Ни один иудей 

не имел времени на всё это, кроме фарисеев – они 

специализировались на исполнении всех этих 

правил.  

Фарисеи интересны тем, что они никогда не 

сравнивают себя с тем, кто лучше них, а всегда с кем-

то худшим, менее успешным в христианской жизни. 

Фарисей всегда возвышает себя: «О, Боже, 
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благодарю Тебя за то, что я не такой грешник, как 

мытарь у меня за спиной». 

Археологи обнаружили несколько молитв 

фарисея. Такой человек вставал утром и молился 

Господу так: «Боже, благодарю Тебя, что я не родился 

животным; благодарю Тебя, что я не родился 

язычником; благодарю Тебя, что я не родился 

женщиной». Затем он заканчивал молитву так: 

«Благодарю Тебя, Боже, за то, что я – фарисей, слава 

Господу». Затем этот человек принимался за свои 

дела. Некоторые из таких молитв были найдены в 

свитках Мёртвого Моря и других манускриптах.  

«…по ревности - гонитель Церкви Божией (Когда 

Павел преследовал церковь, он думал, что тем 

самым служит Богу; поэтому Бог и встретил его по 

дороге в Дамаск. Его действия были неверны, но его 

сердце было искренним, и Бог об этом знал, потому 

что Бог читает сердца)… по правде законной – 

непорочный» (К Филиппийцам 3:6). 

Словом «плоть» Павел обозначает всё, что 

принадлежит нам. Это может быть наше 

благородное происхождение, наша 

наследственность, наши дела, - всё, что принадлежит 

нам, и на что мы полагаемся (частично или 

полностью) как на свой пропуск в небеса.  

Если кто-то является христианином в четвёртом 

поколении – это ничего не значит. Вы либо дитя Божье, 

либо нет. Вера наших родителей не делает нас 

христианами, и мы не имеем ничего такого, что даёт 

нам какие-либо преимущества перед Богом. Также 

не имеет никакого значения ни наша прошлая жизнь, 

ни наше образование, ни наша культура, когда речь 

идёт о нашем положении перед Богом – мы все на 

сто процентов грешики, спасенные благодатью.  
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Мы все на сто процентов грешники не по нашим 

делам, а по самой природе, поэтому, когда я вижу 

кого-то в самом упадническом состоянии по причине 

алкоголя или наркотиков,  не говорю об этом 

человеке: «Почему ты так опустился? Посмотри на 

меня». Нет. Я говорю: «Если бы не благодать Божья, я 

был бы таким же». Когда мы все признаем, что мы на 

сто процентов грешники, спасаемые благодатью, все 

разногласия и недоразумения в церкви уйдут, потому 

что мы все признаем, что находимся на одном и том 

же уровне со всеми остальными людьми. Нет уже 

мужского, ни женского пола, нет иудея, язычника, ни 

раба, ни свободного. Мы все одно во Христе.  

Когда Павел говорит: «Что же, скажем, Авраам, 

отец наш по плоти, обнаружил по этому поводу?» (К 

Римлянам 4:1), вопрос этот означает: «Сделал ли 

Авраам хоть что-либо, что сделало его пригодным к 

небесам?» Ответ таков: «Если Авраам оправдался 

делами, он имеет похвалу (имеет, чем хвалиться), но 

не пред Богом» (К Римлянам 4:2). 

Второй стих говорит, что если бы Авраам был 

оправдан делами, он бы заслуги эти приписывал 

себе, а не Богу.  

«Ибо что говорит Писание?» То есть, о каких 

фактах сообщает Библия? «Поверил Авраам Богу, и 

это вменилось ему в праведность». Далее следует 

вывод. «Воздаяние делающему вменяется не по 

милости, но по долгу» (К Римлянам 4:3,4). 

Если, придя к своему начальнику после месяца 

труда, чтобы получить свою зарплату, вы услышите от 

него: «Между прочим, это мой дар тебе», я думаю, вы 

ответите: «Я трудился за эту плату. Вы несёте чушь. В 

этой плате нет никакого дара. Я заработал её».  
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В моём офисе у меня есть открытка-буклет очень 

известной рекламы. В ней персонаж мульфильма 

якобы беседует с Иисусом, и говорит Ему: «Нам не 

нравится то, что Ты говоришь. Мы предпочитаем 

достигать спасения старым добрым способом. Мы 

зарабатываем его».  

Но в послании к Римлянам мы читаем: 

«Воздаяние делающему вменяется не по милости, но 

по долгу» (К Римлянам 4:4). 

Другими словами, если вы заработали своё 

спасение, то в этом случае Бог должен дать вам 

билет в небеса. В этом наша проблема. Мы не 

любим признавать себя грешниками перед Богом. 

Мы желаем встретиться с Ним лицом к лицу и сказать 

Ему: «Ты дай нам правила, и мы их исполним». 

Правила Божьи требуют не только совершенного 

послушания, но и совершенных мотивов, и даже 

совершенной природы, которую никто из нас не 

имеет. Поэтому мы и искажаем эти правила, делая 

их более лёгкими для себя, а затем говорим: «Боже, 

мы заработали спасение. Ты должен нам его».  

Павел же пишет: «А не делающему, но 

верующему в Того, Кто оправдывает нечестивого (то 

есть, безбожника, грешника), вера его вменяется в 

праведность» (К Римлянам 4:5). 

Вы можете спросить: «Как может Бог оправдать 

безбожника и грешника?» Мы рассмотрим понятие 

«во Христе». Да, Он может оправдать безбожника, и 

при этом остаться праведным, верным всем Своим 

законам.  

Существует проблема, которую нам нужно 

осознать.  
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«Не делами ли оправдался Авраам, отец наш, 

возложив на жертвенник Исаака, сына своего?» 

(Иакова 2:21) 

Здесь Иаков пишет, что Авраам был оправдан 

делами. Затем, в 23-м стихе он цитирует тот же текст, 

который цитирует и Павел. Обе цитаты – из книги 

Бытие.  

«Аврам поверил Господу, и Он вменил ему это в 

праведность» (Бытие 15:6). 

«И исполнилось слово Писания: "веровал Авраам 

Богу, и это вменилось ему в праведность, и он 

наречен другом Божиим» (Иакова 2:23). 

А теперь взглянем на объяснение самого Иакова 

в следующем же тексте:  

«Видите ли, что человек оправдывается делами, а 

не верою только?» (Иакова 2:24). 

Иаков не противоречит Павлу. Они просто говорят 

о двух разных вещах. Иаков осуждает «дешёвую 

благодать». Он осуждает людей, утверждающих, что 

они имеют веру в Иисуса Христа, но жизнью своей 

противоречат тому, что они говорят.  

Авраам был оправдан делами, когда он принёс 

Исаака. Ему было около 117-ти, или 120-ти лет, когда 

это случилось. Когда же Бог объявил его праведным в 

тексте из книги Бытие (15:6, приведён выше), который 

цитируется Иаковом и Павлом, ему было около 83-х 

лет. И это было не самое первое упоминание о том, 

что он был оправдан верою. Об этом также сказано в 

12-й главе (тексты 1-4), и в то время ему было 75 лет. 

Поэтому не его решение принести Исаака 

оправдало его.  

«И сказал Господь Авраму: пойди из земли твоей, 

от родства твоего и из дома отца твоего, в землю, 

которую Я укажу тебе; и Я произведу от тебя великий 
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народ, и благословлю тебя, и возвеличу имя твое, и 

будешь ты в благословение; Я благословлю 

благословляющих тебя, и злословящих тебя прокляну; 

и благословятся в тебе все племена земные. И пошел 

Аврам, как сказал ему Господь; и с ним пошел Лот. 

Аврам был семидесяти пяти лет, когда вышел из 

Харрана» (Бытие 12:1-4). 

Заметьте, что я преднамеренно упустил 

сказанное Иаковом в 22-м стихе, потому что мы не 

должны использовать только один текст в 

доказательство какой-то идеи. Нам нужно прочесть 

все тексты, иначе мы можем прийти к неверному 

выводу. 22- й стих, который я упустил, объясняет тему, 

затронутую Иаковом.  

«Видишь ли, что вера содействовала делам его, и 

делами вера достигла совершенства?» (Иакова 2:22). 

Заметьте, что совершенной, или полной, была 

показана не его праведность, а его вера. Читая с 14-го 

стиха и до конца 2-й главы, мы выясняем контекст 

всего наставления – «Вера без дел мертва».  

«Что пользы, братия мои, если кто говорит, что он 

имеет веру, а дел не имеет? может ли эта вера 

спасти его? Если брат или сестра наги и не имеют 

дневного пропитания, а кто-нибудь из вас скажет им: 

"идите с миром, грейтесь и питайтесь", но не даст им 

потребного для тела: что пользы? Так и вера, если не 

имеет дел, мертва сама по себе. Но скажет кто-

нибудь: "ты имеешь веру, а я имею дела": покажи мне 

веру твою без дел твоих, а я покажу тебе веру мою из 

дел моих. Ты веруешь, что Бог един: хорошо делаешь; 

и бесы веруют, и трепещут. Но хочешь ли знать, 

неосновательный человек, что вера без дел мертва? 

Не делами ли оправдался Авраам, отец наш, 

возложив на жертвенник Исаака, сына своего? 
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Видишь ли, что вера содействовала делам его, и 

делами вера достигла совершенства? И исполнилось 

слово Писания: "веровал Авраам Богу, и это 

вменилось ему в праведность, и он наречен другом 

Божиим". Видите ли, что человек оправдывается 

делами, а не верою только? Подобно и Раав 

блудница не делами ли оправдалась, приняв 

соглядатаев и отпустив их другим путем? Ибо, как 

тело без духа мертво, так и вера без дел мертва» 

(Иакова 2:14-26) 

Истинное оправдание верой всегда будет 

проявляться в делах. Дела не спасают нас. Дела 

являются всего лишь доказательствами нашего 

оправдания верой. При этом вы даже не можете 

отдавать себе отчёт обо всех этих делах в вашей 

жизни, потому что Христос, придя на землю, скажет 

вам: «Я был голоден, и ты напоил Меня. Я был наг, и ты 

одел Меня. Я был в темнице, и ты пришёл ко Мне». Вы 

же не скажете Ему в ответ: «Да, я обо всех этих делах 

рассказывал в церкви». Вы спросите: «Когда же я всё 

это сделал?» Мы не будем понимать, что сделали 

столько добрых дел, поэтому перестаньте смотреть 

на себя в поисках доказательств. Всегда смотрите на 

Иисуса, чтобы иметь уверенность в спасении. Цель 

законничества – перевести ваш взгляд от Христа на 

вас самих, и на то, какого успеха достиг дьявол.  

Мне когда-то показали вопросы, которые задают 

студентам в академии. Один из вопросов звучал так: 

«Что вы ожидаете от новой земли? Ответы были 

типичными: «Я ожидаю, что небеса будут прекрасным 

местом для тех, кто туда войдёт», или «Я не могу 

сказать, что я буду на небесах, если умру сегодня». 

Молодёжь не имеет уверенности в спасении. «Если я 

всё-таки смогу туда войти, я пожелал бы встретиться с 
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самим Творцом. Какой славный вид – улицы, 

устланные золотом. Как чудесно, что никто не будет 

стареть». Многие желают попасть на небеса, но 

считают это нелёгкой задачей.  

Когда такие юноши и девушки выходят из 

академии, их глаза открываются на реальность. Они 

обнаруживают, что их родители до сих пор с большим 

трудом пытаются «войти» в небеса. Они 

обнаруживают, что их пастор тоже обременён этими 

попытками. Они обнаруживают, что даже их учителя 

субботней школы занимаются этим же делом. И они 

говорят себе: «Если эти взрослые люди до сих пор 

прилагают все силы для этого, и по-прежнему считают 

себя «не вошедшими», то какая надежда есть у меня? 

Не лучше ли мне оставить все эти попытки прямо 

сейчас? И они оставляют церковь. Затем взрослые 

смотрят на эту молодёжь и говорят: «Когда я был 

молодым, я так никогда не поступал. Я не знаю, что им 

ещё нужно сегодня. Кто их увёл из церкви?» По 

результатам социологических исследований, это 

делает именно их семья, церковь и церковная школа.  

Прежде, чем показывать пальцем на эту 

молодёжь, спросите себя: «По каким причинам 

молодёжь оставляет церковь?»  

От 55 до 75 процентов нашей молодёжи 

оставляет церковь, если не в физическом, то в 

психологическом смысле. Кто-то из них может по-

прежнему приходить в церковь, чтобы порадовать 

своих родителей, надеясь получить от них наследство 

после их смерти, или по другим причинам.  

Давайте перестанем себя обманывать. Мы 

ответственны за тех молодых людей, которые 

оставляют наши общины, потому что мы сами 
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скатились в заблуждение, лишающее нас мира и 

радости, и отталкивающее наших детей.  

В 1981-м году я взял неделю поста и молитвы. 

Ситуация в стране, где я служил, была ужасающей. 

Христиане и мусульмане воевали друг с другом, и 

над нашим зданием мы видели пролетающие 

снаряды и трассирующие пули, особенно ночью. Ко 

мне пришла женщина-миссионер. Она плакала. Я 

спросил, в чём дело. Она сказала: «Мои дети 

оставили церковь. Один из них находится в глубокой 

зависимости от наркотиков. Я постоянно обвиняла в 

этом учителей, обвиняла церковь, обвиняла всех 

вокруг, но на этой неделе я вдруг осознала, что, 

воспитывая их, я постоянно говорила: «Если вы не 

будете делать то или это, вы не попадёте в рай». 

Теперь я понимаю, что проблема была не в школе, не 

в церкви, а во мне».  

Я ответил ей: «Когда ты поедешь домой в отпуск, 

признайся им в этом. Ещё не слишком поздно». Через 

шесть лет я был в университете Эндрюса, и меня кто-

то позвал. Я обернулся, и увидел эту женщину. Она 

была дома в отпуске. Она сказала: «Моя дочь снова 

ходит в церковь».  

Давайте будем честными со своими детьми и 

признаемся перед ними во всей своей неправоте, 

даже несмотря на то, что мы делали это 

непреднамеренно, будучи сами жертвами 

заблуждения. Давайте откроем им Благую Весть.  

Иаков говорит об истинной вере, которая всегда 

действует. Павел же рассматривает вопрос: 

«Являются ли эти дела вкладом в моё спасение?» Но 

даже Иаков говорит, что дела не доказали 

праведность Авраама. Они доказали наличие веры. 

Вера не спасает вас. Это всего лишь инструмент, 
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канал, посредством которого мы получаем 

праведность Христа. Мы спасаемся верой, или через 

веру, но ни в коем случае не по причине нашей веры. 

Во всех переводах Нового Завета (разве что кроме 

перевода «Живая Библия», который является 

парафразом, а не переводом) вы не найдёте идеи о 

спасении «по причине вашей веры».  

В 4-й главе послания к Римлянам Павел добавляет 

ещё один персонаж:  

«Так и Давид называет блаженным человека, 

которому Бог вменяет праведность независимо от 

дел: Блаженны, чьи беззакония прощены и чьи грехи 

покрыты. Блажен человек, которому Господь не 

вменит греха» (К Римлянам 4:6-8). Он цитирует из 

книги Псалмов (31:1,2), где слово «блажен» означает 

«счастлив».  

«Псалом Давида. Учение. Блажен, кому 

отпущены беззакония, и чьи грехи покрыты! Блажен 

человек, которому Господь не вменит преступления, и 

в чьем духе нет лукавства!» (Псалтирь 31:1,2) 

Читая эти тексты на языке оригинала, мы видим, 

что Давид использует здесь три слова – беззаконие, 

грех и преступление. Главным образом, под словом, 

переведённым как «беззаконие», Библия не имеет 

ввиду наши дела, а наше состояние. Само это слово 

на древнееврейском языке означает «искривленный». 

Поэтому, когда Давид говорит: «Я в беззаконии зачат», 

или «Я грешен от утробы матери моей», он говорит не 

о грехах своей матери, а о своём состоянии с 

самого своего рождения.  

Слово «Грех» несёт значение «непопадание в 

цель», а слово «преступление» означает 

преднамеренное непослушание. Давид был виновен 
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во всех трёх типах греха, но он нашёл милость у Бога, 

и славил за это своего Господа.  

В 9-м и 10-м стихах Павел говорит об обрезании: 

«Блаженство сие [относится] к обрезанию, или к 

необрезанию? Мы говорим, что Аврааму вера 

вменилась в праведность. Когда вменилась? по 

обрезании или до обрезания? Не по обрезании, а до 

обрезания» (К Римлянам 4:9,10). 

Помните, что иудействующие христиане 

наставивали на том, чтобы верующие из язычников 

обрезывались, чтобы получить спасение. Аврааму 

было 99 лет, когда он был обрезан.  

«Аврам поверил Господу, и Он вменил ему это в 

праведность» (Бытие 15:6).  

Это произошло, когда Аврааму было 83 года. 

Поэтому Авраам, согласно Слову Божьему, в 

соответствии с его биографией, был оправдан верой 

перед тем, как он был обрезан. Он был оправдан 

даже не во время обрезания, а ещё «в необрезании» 

Павел знал, что это вызовет главный вопрос: «Если 

обрезание Авраама не было его вкладом в своё 

спасение, то зачем Бог дал ему этот обряд? Многие 

из иудействующих христиан твердили: «Да, он 

оправдан верой, кода ему было 83 года. Но потом, в 

99 лет Бог сказал ему: «Авраам, когда я оправдал 

тебя, Я забыл про обрезание. Поэтому сейчас я хочу 

добавить его к твоему спасению».  

Но Бог дал Аврааму обрезание совсем не по 

этой причине. В 11-м стихе мы читаем об истинной 

причине. Помните о том, что однажды суббота тоже 

будет иметь такое же значение.  

«И знак обрезания он получил, [как] печать 

праведности через веру, которую [имел] в 

необрезании, так что он стал отцом всех верующих в 
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необрезании, чтобы и им вменилась праведность» (К 

Римлянам 4:11). 

Для объяснения этого текста нам нужно уяснить 

контекст. Помните, что в те дни только книги Ветхого 

Завета составляли Библию. Христиане знали эти книги 

достаточно хорошо. Большинство христиан сегодня 

не знакомы со всеми деталями этой истории, 

поэтому я сделаю краткий обзор.  

Бог пришёл к Аврааму в возрасте 75 лет, и 

сказал:  

«И сказал Господь Авраму: пойди из земли твоей, 

от родства твоего и из дома отца твоего, в землю, 

которую Я укажу тебе; и Я произведу от тебя великий 

народ, и благословлю тебя, и возвеличу имя твое, и 

будешь ты в благословение; Я благословлю 

благословляющих тебя, и злословящих тебя прокляну; 

и благословятся в тебе все племена земные» (Бытие 

12:1-3). 

Авраам стал навьючивать своих верблюдов, 

которые в то время были ходячими грузовиками. Его 

соседи приходили к нему и спрашивали: «Куда ты 

идёшь, Авраам?» Он  отвечал: «Я не знаю». Люди, 

слыша такой ответ, скорее всего думали: «Этот 

человек выжил из ума». «Ты не знаешь?» - 

переспрашивали они его. – «Нет, не знаю. Бог сказал 

мне идти, и я иду». В 11-й главе послания к Евреям мы 

читаем о том, что он совершенно не знал, куда 

направляется. Верой он навьючил своих верблюдов и 

отправился. У него не было детей, но он верил, что Бог 

даст ему сына, потому что Бог пообещал ему это.  

Восемь лет спустя детей у него ещё не было. Он 

же говорил всем своим знакомым: «У меня будет 

сын». Каждый год он говорил им: «У меня будет сын». 

Через восемь лет люди говорили: «Бедный старик. У 



134 

 

него уже старческий маразм». Авраам начинал 

разочаровываться, и его вера начинала слабеть. И Бог 

пришёл к нему (в 15-й главе), и сказал: «Авраам, 

почему ты разочарован? Почему ты сомневаешься? 

Почему твоя вера колеблется?» Авраам отвечал: 

«Боже, я думаю, Ты знаешь. Человеку достаточно 

девяти месяцев, чтобы завести ребёнка. Сколько же 

времени нужно Тебе? Не Ты ли сотворил весь мир за 

шесть дней? Уже прошло восемь лет. Сколько ещё 

ждать, Господи? Неужели мне нужно взять сына 

своего раба Елиезера, и сделать его обетованным 

сыном?» 

Бог сказал: «Нет. Обещанный Мной сын 

произойдёт от тебя. Давай с тобой прогуляемся и 

посчитаем звёзды». Авраам сказал: «Это 

невозможно». Бог ответил: «Столько детей будет у 

тебя». И именно здесь мы читаем это известное 

выражение: «Авраам поверил Богу, и это вменилось 

ему в праведность». Спустя два года (16-я глава) Сара 

пришла к Аврааму и сказала: «Бог упомянул твои 

чресла, но не сказал ничего обо мне. Я чувствую, что 

Бог не способен произвести ребёнка от меня.  

Помните, что прошло уже десять лет с момента, 

когда Бог пообещал Аврааму сына. «У меня есть 

предложение» - сказала Сара, - «Войди к моей 

служанке Агарь, и таким образом мы будем иметь 

ребёнка, и поможем Богу в исполнении Его 

обещания».  

Авраам, как послушный муж, сказал: «Отличная 

идея». Он вошёл к Агарь, произвёл на свет ребёнка, и 

сказал: «Боже, вот, наконец, Твоё обещание 

исполнилось. Я помог Тебе в этом деле».  

Это называется галатизмом. В 4-й главе послания 

Галатам (21-й стих и далее) Павел использует двух 
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сыновей Авраама для объяснения различия между 

оправданием одной только верой, и оправданием 

делами, или оправданием посредством соблюдения 

закона.  

«Скажите мне вы, желающие быть под законом: 

разве вы не слушаете закона? Ибо написано: 

Авраам имел двух сынов, одного от рабы, а другого от 

свободной. Но который от рабы, тот рожден по плоти; 

а который от свободной, тот по божественному 

обетованию. В этом есть иносказание. Это два завета: 

один от горы Синайской, рождающий в рабство, 

который есть Агарь, ибо Агарь означает гору Синай в 

Аравии и соответствует нынешнему Иерусалиму, 

потому что он с детьми своими в рабстве; а вышний 

Иерусалим свободен: он - матерь всем нам. Ибо 

написано: возвеселись, неплодная, нерождающая; 

воскликни и возгласи, не мучившаяся родами; потому 

что у оставленной гораздо более детей, нежели у 

имеющей мужа. Мы, братия, дети обетования по 

Исааку. Но, как тогда рожденный по плоти гнал 

[рожденного] по духу, так и ныне. Что же говорит 

Писание? Изгони рабу и сына ее, ибо сын рабы не 

будет наследником вместе с сыном свободной. Итак, 

братия, мы дети не рабы, но свободной» (К Галатам 

4:21-31). 

Затем Бог медлил ещё тринадцать или 

четырнадцать лет. Он ждал до тех пор, пока ни в 

медицинском, ни в научном, ни в каком-либо другом 

смысле Саре уже нельзя было иметь детей. Она уже 

давно вышла из возраста деторождения. Авраам 

является прототипом всех, кто верует, и Бог решил 

исключить всякие сомнения у людей, верующих 

подобно Аврааму, всякие сомнения в том, что 
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Авраам сделал хоть какой-то вклад в появление 

своего обещанного Богом сына.  

Итак, Бог ждал до тех пор, пока это стало 

совершенно невозможным. Он ждал до тех пор, пока 

Авраам и Сара не сдались полностью. Затем Он 

явился Аврааму и сказал: «Авраам, веришь ли ты, что 

Я могу дать тебе сына?» Авраам «сверх надежды» 

сказал: «Да. Ты можешь сделать невозможное». И 

тогда Бог сказал Аврааму: «Я желаю удалить всё то 

неверие, которое ты нёс на себе тяжким бременем». 

Знаком этого удаления стало обрезание. Обрезание 

не имело никакой значимости само по себе. 

Значимость имело удаление всякого остатка неверия.  

Вот почему Моисей сказал иудеям: «Вы, 

жестоковыйные, необрезанные сердцем». Они были 

обрезанными только на плоти. Поэтому Павел в 

послании Филиппийцам (3:3) говорит, что истинно 

обращённый человек потерял всякую надежду на 

плоть, и наслаждается только Христом.  

«потому что обрезание - мы, служащие Богу 

духом и хвалящиеся Христом Иисусом, и не 

надеющиеся на плоть» (К Филиппийцам 3:3). 

В послании к Колоссянам (2:11,12) Павел также 

говорит, что обрезание – это синоним крещения, или 

«совлечения ветхого человека», «облачение в нового».  

«В Нем вы и обрезаны обрезанием 

нерукотворенным, совлечением греховного тела 

плоти, обрезанием Христовым; быв погребены с Ним 

в крещении, в Нем вы и совоскресли верою в силу 

Бога, Который воскресил Его из мертвых» (К 

Колоссянам 2:11,12). 

Чтобы суббота была явлена как знамение 

праведности по вере, мы должны проповедовать 
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субботу во свете Евангелия. В противном случае мы 

всё испортим.  

«…и отцом обрезанных, не только [принявших] 

обрезание, но и ходящих по следам веры отца 

нашего Авраама, которую [имел он] в необрезании» 

(К Римлянам 4:12). 

Итак, дела не вносили никакого вклада в 

оправдание Авраама. Обрезание ничего не 

добавляло к его опрвданию. Но как же насчёт закона?  

«Ибо не законом [даровано] Аврааму, или 

семени его, обетование - быть наследником мира, но 

праведностью веры. Если утверждающиеся на законе 

суть наследники, то тщетна вера, бездейственно 

обетование» (К Римлянам 4:13,14). 

Павел говорит о том, что спасение посредством 

соблюдения закона и спасение благодатью 

исключают друг друга. Их невозможо соединить. 

Можно только выбрать - либо то, либо другое. Если вы 

обращаетесь к закону как к средству своего 

спасения, пусть даже к малой толике этого закона, вы 

уже отпадаете от благодати, и Христос не может 

принести вам никакой пользы.  

«Вы, оправдывающие себя законом, остались без 

Христа, отпали от благодати» (К Галатам 5:4). 

Помните, как уже было сказано в самом начале, 

что Павел не был противником закона. Он был 

противником людей, использующих закон как 

требование в спасении. Бог никогда не давал закон в 

качестве требования для спасения. Никогда! Он дал 

закон, чтобы открыть нам нашу проблему греха.  

Павел говорит об этом снова в данном тексте:  

«ибо закон производит гнев…» (К Римлянам 4:15). 
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Он не принесёт мир. Он не принесёт надежду. 

Закон приносит только гнев. Это доказывает ещё один 

текст – из послания к Галатам (3:10).  

«а все, утверждающиеся на делах закона (то есть 

все, кто пытается попасть на небо путём соблюдения 

закона), находятся под проклятием (или «под гневом»). 

Ибо написано (далее идёт цитата из книги закона): 

проклят всяк, кто не исполняет постоянно всего, что 

написано в книге закона» (К Галатам 3:10). 

Иудействующие в этом случае вставали и 

говорили: «Я верю и принимаю весь закон Божий», как 

и сегодня многие встанут и скажут: «Я принимаю все 

десять заповедей!» Но закон не спасает вас по этой 

вере. Закон также скажет вам: «Меня не интересует, 

сколько заповедей ты соблюдаешь: десять или девять. 

Вопрос в том, соблюдаешь ли ты меня, или нет». – «О, 

да, я соблюдаю большую часть закона» - скажет кто-

то. Закон ответит: «Меня не интересует частичное 

соблюдение. Если ты нарушаешь хоть одну заповедь - 

тебе конец». Об этом и говорит Павел в 15-м стихе 4-й 

главы, потому что закон производит гнев.  

«Христос искупил нас от проклятия закона, 

сделавшись за нас проклятием - ибо написано: 

проклят всяк, висящий на древе» (К Галатам 3:13). 

В этом и заключается Евангелие, или Благая Весть.  

Павел со всех сторон оспаривал тройное 

требование иудействующих христиан, и в 16-м стихе 

4-й главы делает вывод: 

«Итак по вере, чтобы [было] по милости, дабы 

обетование было непреложно для всех, не только по 

закону, но и по вере потомков Авраама, который есть 

отец всем нам (как верующим из иудеев, так и 

верующим из язычников)» (К Римлянам 4:16). 
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Павел имеет ввиду, что гарантия вашего спасения 

основывается не на человеческом обещании, а на 

обещании самого Бога, которое Он и выполнил в 

рождении, жизни, смерти и воскресении Иисуса 

Христа. Это обетование вечно и непреложно.  

«Все вы, во Христа крестившиеся, во Христа 

облеклись» (К Галатам 3:27) 

Далее Павел цитирует из Ветхого Завета, где Бог 

говорит Аврааму:  

«…(как написано: Я поставил тебя отцом многих 

народов) пред Богом, Которому он поверил, 

животворящим мертвых и называющим 

несуществующее, как существующее (то есть 

называет грешника праведным). Он, сверх надежды, 

поверил с надеждою, через что сделался отцом 

многих народов, по сказанному: "так [многочисленно] 

будет семя твое". И, не изнемогши в вере, он не 

помышлял, что тело его, почти столетнего, уже 

омертвело, и утроба Саррина в омертвении; не 

поколебался в обетовании Божием неверием, но 

пребыл тверд в вере, воздав славу Богу и будучи 

вполне уверен, что Он силен и исполнить обещанное. 

Потому и вменилось ему в праведность. А впрочем не 

в отношении к нему одному написано, что вменилось 

ему, но и в отношении к нам; вменится и нам, 

верующим в Того, Кто воскресил из мертвых Иисуса 

Христа, Господа нашего, Который предан за грехи 

наши и воскрес для оправдания нашего» (К Римлянам 

4:17-25). 

Бог сделал Авраама отцом не евреев, а «многих 

народов». И в этом смысле Бог сделал Авраама и 

нашим отцом. 

Вопрос только в том, имеем ли мы веру 

Авраама, которая полагается только на Божье 
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обещание. Это не имеет никакого отношения к 

нашим чувствам, никакого отношения к 

человеческому опыту, никакого отношения к научному 

подходу, который отрицает сверхъестественные 

явления. Эта вера доверяет Богу на слово. Слово 

Божье может противоречить науке, человеческому 

опыту и нашей рациональности. Когда Бог говорит: 

«Облекитесь во Христа Иисуса и совершенно не 

надейтесь на плоть», не нужно говорить: «Покажи мне, 

Господи, хоть кого-нибудь, кто так поступает!» Вопрос 

только в том, верите ли вы слову Божьему, или нет.  

Бог говорит:  

«Я говорю: поступайте по духу, и вы не будете 

исполнять вожделений плоти» (К Галатам 5:16).  

Вопрос в том, верите ли вы в это, или, другими 

словами, являетесь ли вы сыном Авраама? Поверили 

бы вы Богу, будучи на месте Авраама, когда ваша 

жена уже вышла из возраста деторождения, а Бог 

сказал вам: «На следующий год твоя жена родит 

ребёнка»?  

Поверили бы вы Богу на месте Ноя, когда дождь 

не выпадал на землю ещё ни разу за всю вашу жизнь 

и за всю историю земли, а Бог сказал бы вам: «На 

земле будет потоп». Вера – это доверие Богу на слово, 

независимо от ваших чувств, вашего разума, вашей 

логики, и научного подхода. Вот что значит быть сыном 

Авраама. Павел продолжает объяснять это в 

последующих текстах: 

«И, не изнемогши в вере, он не помышлял, что 

тело его, почти столетнего, уже омертвело, и утроба 

Саррина в омертвении; не поколебался в обетовании 

Божием неверием, но пребыл тверд в вере, воздав 

славу Богу и будучи вполне уверен, что Он силен и 

исполнить обещанное. Потому и вменилось ему в 
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праведность. А впрочем не в отношении к нему 

одному написано, что вменилось ему, но и в 

отношении к нам; вменится и нам, верующим в Того, 

Кто воскресил из мертвых Иисуса Христа, Господа 

нашего» (К Римлянам 4:19-24) 

Цель законничества – изгнать мир и уверенность в 

спасении из сердец верующих. Но опасность 

антиномианизма, или «дешёвой благодати» 

заключается в том, чтобы подорвать саму основу 

Евангелия. Людей в этом мире не интересуют ваши 

слова о том, что вы спасены. Вы можете тысячи раз 

поднимать свои руки и говорить: «Слава Господу, я 

спасён». Людей это интересует меньше всего. Они 

не имеют интереса даже к вашим словам о том, как 

Иисус спасает, и даже к соответствующей наклейке 

на вашем автомобиле. Но их глубоко заинтересует 

ваша изменённая жизнь. Они будут говорить о вас, 

судя по вашему поведению. Причина, по которой 

дьявол насаждает «дешёвую благодать» в церквях, 

заключается в том, что он желает дискредитировать 

евангелие, которое только и является силой Божьей к 

нашему спасению, и спасению не только от вины и 

наказания за грех, но и от самого греха.  

Законник желает жить христианской жизнью для 

того, чтобы спастить. Христианин желает жить 

христианской жизнью, чтобы прославить Иисуса. 

Послушайте Иосифа в момент его искушения. Он не 

говорил: «Я не буду делать этого, чтобы не погибнуть 

для вечности». Он сказал: «Как же сделаю я это 

великое зло и согрешу пред Богом?» Законник в 

принципе не против согрешить. Он просто не желает 

наказания за грех, и поэтому каждый раз после 

согрешения он опускается на колени и говорит Богу: 

«Боже, пожалуйста, прости мне этот грех, потому что я 
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желаю попасть на небо». Возможно, его молитва и не 

звучит точно так, но суть её такова. Христианин же 

говорит: «Боже, прости меня за то, что я обидел Тебя, 

опозорил Тебя». И эта молитва совершенно свободна 

от страха перед погибелью. 

Последующий опыт иллюстрирует то, что мы 

имеем в наших общинах сегодня. Молодая деушка, 

член церкви в третьем поколении, около 22 лет, пошла 

на проповедь служителя о благодати. Всю свою жизнь 

она поступала правильно, но по неверным мотивам. 

И впервые она поняла, что спасение – это свободный 

дар, который принимается исключительно верой. Она 

сказала: «Оказывается, я делала всё это напрасно». И 

для того, чтобы отпраздновать своё радостное 

открытие, она пошла в ресторан, где едят мясные 

стейки, и заказала себе самый сочный стейк с 

кровью, и съела его впервые в своей жизни, без 

всякого чувства вины. Это и есть «дешёвая благодать». 

Она использовала свободный дар спасения для того, 

чтобы сделать его разрешением на грех. Евангелие 

же не предоставляет нам такого разрешения.  

Пример того, какую опасность представляет 

собой это «евангелие», содержится в 20-м стихе 5-й 

главы послания к Римлянам. 

«Закон же пришел после, и таким образом 

умножилось преступление. А когда умножился грех, 

стала преизобиловать благодать» (К Римлянам 5:20). 

Павел имеет ввиду, что независимо от того, 

насколько бы грех, или «закон греха», ни поверг 

человека в пучину немощи и беззакония, даже как 

Гитлера, или Иди Амина, или величайших убийц и 

преступников всех времён, благодать может спасти 

даже самого низкого из грешников.  
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Но я могу взять это же самое выражение и 

сказать: «Павел говорит, что каждый раз, когда я 

грешу, благодать покрывает мой грех. Слава Господу, 

давайте продолжать грешить, чтобы преизобиловала 

благодать». Как раз в этом иудействующие христиане 

и обвиняли Павла.  

Невозможно проповедовать истинную весть 

спасения благодатью, и при этом не быть 

обвинённым в проповеди «дешёвой благодати». Но 

если вас обвиняют либо в законничестве, либо в 

проповеди «дешёвой благодати», либо в обоих 

заблуждениях, знайте, что эти обвинения всегда 

сопровождают истинное Евангелие.  

Взгляните на то, что Павел говорит в 6-й главе:  

«Что же скажем? оставаться ли нам в грехе, 

чтобы умножилась благодать?» Другими словами: 

«Об этом ли я проповедую?» Ответ таков: «Никак 

(дословно «Не доведи Господь», или «Конечно, нет»). 

Греческое выражение гласит: «Это немыслимо». То 

есть, любой христианин, думающий так, на самом 

деле ещё не понял Евангелие». Причины Павел 

открывает во 2-м стихе:  

«Мы умерли для греха: как же нам жить в нем?» 

(К Римлянам 6:2). 

Павел не говорит: «Как же мы, пообещавшие Богу 

быть хорошими, будем продолжать грешить?» Он 

говорит: «Как же мы, умершие для греха, будем 

продолжать жить в нём?» 

Эта фраза – «умершие для греха» - встречается в 

этой главе три раза. Первый раз – во 2-м стихе, где 

Павел применяет её к верующему, который крестился 

во Христа. В 3-м стихе и далее объясняется само 

крещение. 10-й стих во второй раз применяет эту 
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фразу, но уже не по отношению к верующему, а по 

отношению ко Христу.  

«Неужели не знаете, что все мы, крестившиеся во 

Христа Иисуса, в смерть Его крестились? Итак мы 

погреблись с Ним крещением в смерть, дабы, как 

Христос воскрес из мертвых славою Отца, так и нам 

ходить в обновленной жизни. Ибо если мы соединены 

с Ним подобием смерти Его, то должны быть 

[соединены] и [подобием] воскресения, зная то, что 

ветхий наш человек распят с Ним, чтобы упразднено 

было тело греховное, дабы нам не быть уже рабами 

греху; ибо умерший освободился от греха. Если же 

мы умерли со Христом, то веруем, что и жить будем с 

Ним, зная, что Христос, воскреснув из мертвых, уже не 

умирает: смерть уже не имеет над Ним власти. Ибо, 

что Он умер, то умер однажды для греха; а что живет, 

то живет для Бога» (К Римлянам 6:3-10). 

Павел говорит, что когда Иисус умер для греха, 

Он положил греху конец раз и навсегда. Грех отделил 

Отца от Своего Сына. Иисус воскликнул на кресте: 

«Боже Мой, Боже Мой, для чего Ты Меня оставил?»  

Но поскольку Он уничтожил грех, оставил его в 

могиле, то разделение Отца с Сыном уже никогда не 

произойдёт. Теперь Он живёт для Бога. Уже никакой 

преграды между ними никогда не будет.  

«Так и вы почитайте себя мертвыми для греха, 

живыми же для Бога во Христе Иисусе, Господе 

нашем» (К Римлянам 6:11). 

Христианам следует считать себя мёртвыми для 

греха и живыми для Бога, потому что христианин 

верой сделался причастником священной истории 

Иисуса. Вот о чём свидетельствует крещение, как об 

этом говорится в стихах с 3-го по 8-й.  
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Позвольте кое-что объяснить. Когда Павел говорил 

здесь о крещении, он говорил не об обряде 

крещения, а о сути крещения. В чём же заключается 

разница? Когда Библия говорит об обряде крещения, 

она всегда упоминает крещение «во имя Отца, Сына 

и Святого Духа». Когда же Писание затрагивает суть 

крещения, оно всегда говорит о крещении «во 

Христа». Взгляните на 3-й стих:  

« Неужели не знаете, что все мы, крестившиеся во 

Христа Иисуса, в смерть Его крестились?» (К 

Римлянам 6:3). 

Итак, крещение – это опыт облечения во Христа. 

Некоторые неверно понимают сказанное Иисусом в 

евангелии от Марка: 

«И сказал им: идите по всему миру и 

проповедуйте Евангелие всякому творению. Кто будет 

веровать и креститься, спасен будет; а кто не будет 

веровать, осужден будет» (От Марка 16:15,16). 

Иисус здесь говорил не про обряд. Через сам 

обряд прошли многие необращённые люди.  

Когда я впервые приехал в Америку, я служил в 

церкви, где ко мне подошла женщина, которя не 

являлась членом церкви, но посещала её последние 

четыре года. Она не принимала крещение. Она 

сказала мне: «Пастор, я посещала евангельскую 

программу четыре года назад, но меня не крестили, 

потому что я не смогла бросить курить».  

Эта женщина занималась бизнесом, и в то 

время данная страна проходила через 

экономический кризис, и она отчаянно пыталась 

сохранить свой бизнес от краха. В курении она 

находила эмоциональное расслабление. Она 

сказала: «Я прошла программу «Брось курить за пять 

дней», и другие программы и средства, но так и не 
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бросила курить. Пожалуйста, помолитесь Иисусу обо 

мне, чтобы Он помог мне победить эту привычку. Я 

молилась Ему, но Он не отвечает на мои молитвы».  

Я спросил у неё: «Почему вы хотите бросить 

курить?» Она ответила: «Потому то я желаю спастись 

для вечности». Она думала, что если она не пройдёт 

обряд крещения, она не будет спасена. Я ответил: 

«Вам не нужны мои молитвы. Вам нужно понять 

Евангелие». И я провёл с ней три месяца, открывая ей 

Евангелие. Она желала, чтобы Бог ответил ей на 

молитву, обходя при этом стороной истину Евангелия, 

а Бог не желал этого делать. Бог не даёт нам победу 

для того, чтобы мы черпали из неё свою уверенность в 

спасении. Он даёт нам победу, когда мы желаем 

прославить Христа. Эта сестра должна была заново 

познать Евангелие, и я провёл с ней три месяца, 

изучая истину, проходя вместе с ней шаг за шагом, 

показывая ей, что мы спасаемся исключительно 

благодатью. 

Вдруг её осенило, что спасение дано ей как дар. 

И как только она ощутила мир и уверенность в 

сердце, я сказал ей: «Я с удовольствием крестил бы 

вас, но в этом случае моя община настроится против 

меня, потому что у нас в церкви почему-то считают, 

что вас нельзя крестить до тех пор, пока вы не бросите 

курить. Но, пожалуйста, помните, что даже если вы 

умрете сегодня – небеса уже подарены вам, потому 

что в своем сердце вы уже бросили курить. Вы просто 

боретесь с привычкой, которая ещё сильнее вас. И 

эту зависимость вы не сможете побороть своими 

силами».  

После того, как она обрела мир и уверенность в 

спасении, я сказал: «А теперь мы возьмёмся за 

курение. Забудьте все программы, все «бросания за 
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пять дней», и прочее. Давайте проведём все выходные 

в посте и молитве». Мы так и сделали. В понедельник 

она позвонила мне и сказала: «Желание курить 

пропало». Я ответил: «Не может быть!» Через три 

месяца она бросила курить совершенно. Я крестил 

её, и она стала очень активным членом церкви.  

Павел не обсуждает здесь сам обряд крещения. 

Разбойник, повешенный на кресте рядом с Иисусом, 

был крещён Духом. Он не был крещён обрядом. Но 

многие хоронят себя заживо. Они уже прошли обряд, 

но ещё не умерли со Христом. Поэтому они ещё не 

воскресли к жизни с Ним.  

Давайте же взглянем на суть и значение обряда 

крещения.  

«Неужели не знаете, что все мы, крестившиеся во 

Христа Иисуса, в смерть Его крестились?» (К 

Римлянам 6:3). 

Крещение как духовный опыт всегда 

совершается «во Христа». Но это выражение – «во 

Христа» - означает нечто конкретное и весомое, а не 

смутное и расплывчатое. Крещение во Христа 

означает, что Его смерть принимается вами как ваша 

собственная.  

4-й стих: «Итак мы погреблись с Ним…» В нашей 

стране хоронить того, кто ещё не умер, 

противозаконно. Точно также и нам перед 

крещением нужно убедиться в том, что мы 

покорились кресту Христовому. Ведь никто сможет 

увидеть, что у нас на сердце, и если мы скажем «да» 

с лукавством, Бог сам позаботится об этом 

проблеме. Я говорю об этом на основании своего 

собственного опыта.  

«Итак мы погреблись с Ним крещением в смерть 

(однако Христос не остался в могиле), дабы, как 
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Христос воскрес из мертвых славою Отца, так и нам 

ходить в обновленной жизни» (К Римлянам 6:4). 

О чём же здесь говорит Павел? Во-первых, под 

смертью Библия не подразумевает разделение души 

и тела, как греческая философия. Библейское 

представление о смерти – это прощание с жизнью.  

Вера же есть нечто большее, чем просто 

умственное согласие с истиной. Вера – это 

послушание Евангелию. Евангелие же и закон – это 

одно и то же. Евангелие сообщает вам устами Бога: 

«Когда Христос умер, ты умер в Нём. Когда Он жил, ты 

жил в Нём. Когда Он был погребён, ты был погребён в 

Нём. Когда Он воскрес из мёртвых, ты тоже воскрес в 

Нём. Я сделал это без твоего разрешения, но 

поскольку Я сотворил тебя со свободной волей, Я 

прошу тебя принять твою новую историю в Сыне 

Моём». Вы же отвечаете Богу: «Да, я принимаю Его 

смерть как свою смерть». 

Когда человек умирает – его хоронят. Точно так 

же поступили и со Христом. Но Христос воскрес из 

мёртвых, и живёт уже не такой жизнью. Он даровал 

человечеству другую жизнь, о которой сказано в 1-м 

послании Иоанна (5:11).  

«Свидетельство сие состоит в том, что Бог 

даровал нам жизнь вечную, и сия жизнь в Сыне Его» (1-

е Иоанна 5:11). 

В греческом языке жизнь обозначают два слова: 

БИОС, от которого произошло слово биография, и 

ЗОЭ, которым обозначена та жизнь, которую Христос 

дарует нам. Словом БИОС главным образом 

описывают вашу рутинную жизнь: Вы поднимаетесь в 

шесть утра, принимаете душ, затем слушаете 

новости, завтракаете, затем работаете, затем 

делаете перерыв, чтобы выпить чашечку кофе, затем 
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снова работаете, затем делаете перерыв на обед, 

затем снова работаете, затем возвращаетесь домой, 

затем ужинаете, «позволяя» вашей жене помыть 

посуду, читая при этом газету, или смотрите новости, 

потому что глава семьи должен быть в курсе всех 

событий в мире. Затем в 11 вечера вы ложитесь спать.  

Когда вы становитесь христианином, вы 

изменяете свой «БИОС». Вместо подъёма в шесть 

утра, вы встаёте в пол шестого, чтобы провести 

полчаса в чтении Библии. Вы изменили свой БИОС, но 

живёте прежней жизнью, только слегка изменённой. 

Вместо перерыва на чашечку кофе вы делаете 

перерыв на то, чтобы выпить сок. Прийдя домой, 

вместо гамбургера вы угощаетесь «вегетарианским 

гамбургером».  

Что же вы сделали? Вы внесли некоторые 

изменения в свою внешнюю жизнь. Но если сам 

образ жизни при этом остался тем же, то вы просто 

обманываете себя. Христианство – это не то 

поверхностное изменение старой жизни, которое 

пришло к нам от иудаизма. Библия учит другому. 

Христианство – это принятие жизни Христовой в 

обмен на мою жизнь. Позвольте выразить это кратко: 

«Я сораспялся Христу, и уже не я живу, но живет во 

мне Христос. А что ныне живу во плоти, то живу верою 

в Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя 

за меня» (К Галатам 2:19,20). 

Христос «вчера и сегодня, и вовеки тот же». И эту 

же жизнь, которую он прожил две тысячи лет назад, Он 

воспроизведёт в вас – не для того, чтобы дать вам 

уверенность в спасении, или спасти вас, а для того, 

чтобы показать, что евангелие – это сила Божья ко 

спасению.  
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Когда мир увидит «Христа в вас, упование славы», 

он уже не будет прославлять вас или вашу церковь. 

Люди будут воздавать славу Богу, ибо я читаю в 

евангелии от Матфея (5:14), что мы, христиане, 

призваны быть «светом миру». Слово «свет» здесь 

употребляется на языке оригинала в единственном 

числе (указывая на Христа), а слово «вы» - во 

множественном.  

Когда мы держим свечи и поём псалом «Этот 

маленький свет во мне», то мы противоречим этому 

тексту. Мы представляем собой не множество 

«маленьких светов», а только один Свет - Свет, 

просвещающий всякого человека. Нас много, но Свет 

один. Иисус сказал: «Так да светит свет ваш пред 

людьми, дабы люди увидели ваши добрые дела, и 

прославили Бога». Это и есть христианство на 

практике.  

«Ибо если мы соединены с Ним подобием 

смерти Его, то должны быть [соединены] и [подобием] 

воскресения, зная то, что ветхий наш человек распят с 

Ним, чтобы упразднено было тело греховное 

(дословно: «дабы тело греховное могло лишиться 

своей власти»), дабы нам не быть уже рабами греху; 

ибо всякий умерший освободился от греха» (К 

Римлянам 6:5-7) 

Представьте, что вы отправляетесь на автобусе в 

длительный тур, слишком долгий для одного водителя, 

так что водителей в автобусе двое. Первый водитель – 

лихач с легкомысленным отношением к своей работе 

и к жизни людей. Пока этот водитель за рулём, вы не 

можете ехать спокойно, не можете расслабиться и 

получить удовольствие от поездки из-за его халатности 

и безалаберности. Но вот спустя полпути он идёт 

отдыхать, и другой водитель садится за руль. Автобус 
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остаётся тем же, люди в нём – тоже. Но новый 

водитель относится к своей работе ответственно и с 

любовью. Поэтому вы откидываетесь назад и с 

удовольствием напеваете свою любимую песню. 

Разница не в автобусе, а в водителе. Христианство – 

это смена старого водителя на нового. «Не я, но 

Христос». Новый водитель будет использовать то же 

самое тело, те же руки, те же ноги, которые ходили по 

своим эгоистичным путям, но теперь они будут 

прославлять Небесного Отца. Это и есть 

христианство. Об этом и говорит Павел.  

А теперь прочтём следующее: «…ибо умерший 

освободился от греха» (К Римлянам 6:7). Слово 

«освободился» во всех греческих текстах, которые мне 

довелось встречать, представляет собой слово 

«дикайос», означающее «оправдался». В книге Деяний 

(13:39) используется это же самое слово, но в версии 

Короля Иакова оно переведено как «оправдался».  

«и во всем, в чем вы не могли оправдаться 

законом Моисеевым, оправдывается Им всякий 

верующий» (Деяния 13:39). 

Представьте, что я ограбил банк на десять тысяч 

долларов, и меня поймали. На суде меня 

приговорили к пяти годам тюрьмы. Теперь я 

преступник, осужденный за ограбление банка. Меня 

отправляют в заключение, где я провожу пять лет. 

Затем я выхожу на свободу. Может ли полицейский 

снова арестовать меня за это же преступление? 

Неужели я вышел из тюрьмы осужденным 

преступником с точки зрения закона? Нет. Я выхожу на 

свободу оправданный. Слово «оправданный» может 

иметь два значения. Первое – невиновный, безвинный. 

Если вы невиновны, то закон оправдает вас. Но никто 

из нас не может назвать себя невиновным. Однако, 
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если вы уплатили цену, или возмездие за грех, закон 

тоже объявит вас невиновным. Если вы умерли для 

греха, а закон гласит: «Душа согрешающая, она 

умрёт», помните, что вы уже умерли во Христе 2000 

лет назад. Своим крещением вы публично заявляете, 

что вы принимаете Его смерть как свою смерть. И 

закон уже не осуждает вас.  

В послании к Римлянам (6:8-9) сказано о том, что 

в этом случае происходит: «Если же мы умерли со 

Христом, то веруем, что и жить будем с Ним, зная, что 

Христос, воскреснув из мертвых, уже не умирает: 

смерть уже не имеет над Ним власти» (К Римлянам 

6:8,9). 

Если вы послушны Евангелию, то смерть – вторая 

смерть – уже не имеет над вами власти. Верите ли вы 

в это? 

11-й и 12-й стихи мы уже проходили.  

«Итак да не царствует грех в смертном вашем 

теле, чтобы вам повиноваться ему в похотях его» (К 

Римлянам 6:12). 

Прекратите потворствовать греху. Вы уже 

попрощались с ним на кресте Христовом. Да, вы 

ещё имеете греховную природу. Впереди вас ждёт 

борьба. Вы будете много раз падать. Но если вы 

искренне послушны Евангелию, вы сможете сказать 

вместе с Павлом: «Уже не я делаю это (то есть, не 

мой обращённый ум), но живущий в теле моём грех». 

И вы ещё воскликнете: «О, бедный я человек! Кто 

избавит меня от сего тела смерти?» Ответ не 

замедлит: «Благодарю Бога через Иисуса Христа». Бог 

не даёт нам больших побед не потому, что не может 

этого сделать, а потому что эти победы будут 

представлять для нас опасность, пока мы зависим от 

них в вопросе нашей уверенности в спасении.  
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Мы не можем воспитать уверенный в победе 

народ, пользуясь законничеством, мотивируя людей, и 

говоря: «Пока вы не победите грех, вы не сможете 

встретиться с Господом!» Это сатанинские методы. 

Воспитать народ, отражающий Христа можно только 

укореняя людей в истинном учении об оправдании 

верой. Плоды же появятся сами собой.  

Во второй половине 6-й главы Павел говорит об 

этом же. В первой половине он не говорит о падениях 

и ошибках. Он говорит, что мы не можем 

потворствовать греху, потому что мы умерли для него.  

Мы будем подробно изучать 7-ю главу послания к 

Римлянам, потому что она объясняет сказанное во 

второй половине 6-й главы. Нам следует уяснить 

сказанное в 14-м стихе 6-й главы.  

«Грех не должен над вами господствовать, ибо вы 

не под законом, но под благодатью» (К Римлянам 

6:14). 

Павел говорит многое в этом тексте, в частности, 

что грех не может вас уничтожить. Он не может вас 

погубить, потому что вы не под законом, а под 

благодатью.  

Позвольте объяснить. Читая 1-е послание к 

Коринфянам (15:56), мы сталкиваемся с очень 

важными фактами.  

«Жало же смерти - грех; а сила греха - закон. 

Благодарение Богу, даровавшему нам победу 

Господом нашим Иисусом Христом!» (1-е 

Коринфянам 15:56,57) 

Грех получает от закона свою власть уничтожить 

вас. Но если вы не под законом, тогда закон не может 

дать греху власть вас уничтожить, потому что вы под 

благодатью. В этом благая весть. Приведём 

иллюстрацию. Ограничение скорости изменилось в 
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Америке до 55 миль в час. В старые добрые времена 

оно составляло 75 миль в час. В те дни, когда мы 

приехали в Америку, самым дешёвым автомобилем 

был большой автомобиль с двигателем «V-8». Я купил 

такую модель. В Африке дороги ужасные. В Америке 

же прекрасные автомагистрали, но с ограничением 

скорости до 55-ти миль в час. Представьте себе мою 

внутреннюю борьбу. Но меня постоянно страховал 

мой штурман возраста трёх лет, сидящий на заднем 

сиденьи. Как только стрелка спидометра заходила за 

отметку «55», моя дочь грозным голосом 

предупреждала: «Снижай скорость. Ты нарушаешь 

закон».  

 Однажды мы ехали навестить сестру моей 

жены в Торонто, Канада, и мы преступили эту границу. 

К моей радости, я увидел на дороге знак с пределом 

в 65 миль. Моя дочь его не заметила, в отличие от 

меня. Я нажал на педаль газа, и к её ужасу стрелка 

спидометра быстро дошла от 55-ти до 60-ти, а затем 

до 65-ти миль в час. Она долго и упорно взывала к 

моей совести. Наконец она обернулась и увидела 

полицейский автомобиль с красными мигающими 

огнями.  

 Она умоляла меня, но я сказал: «Дженни, не 

волнуйся. Максимум, что они могут со мной сделать – 

посадить меня в тюрьму». – «Если ты сядешь в тюрьму, 

кто будет вести автомобиль?» - спросила она. Я был 

единственным водителем в семье, и она паниковала. 

Затем полицейские проехали мимо нас, и она 

сказала: «Ты счасливчик, что они тебя не поймали». 

 Моя дочь относилась ко мне в соответствии с 

законами Америки. Но американский закон не мог 

осудить меня в нарушении этого закона, пока я был в 

Канаде. Я уже был «не под законом» Америки. Затем 
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я показал дочери на знак с другим пределом 

скорости, и она обиделась на меня за мои шуточки.  

Когда вы под благодатью, дьявол, отправив вас в 

нокаут, говорит: «Ты осуждён». Вы же отвечайте ему: 

«Поищи кого-нибудь другого. Я под благодатью». Это и 

есть Благая Весть. Но это также и опасная весть.  

«Что же? станем ли грешить, потому что мы не 

под законом, а под благодатью? Никак» (К Римлянам 

6:15). «Никак» дословно означает: «Не дай Бог», или 

«это немыслимо».  

Вдобавок к этому Павел приводит ещё одну 

причину: 

«Неужели вы не знаете, что, кому вы отдаете себя 

в рабы для послушания, того вы и рабы, кому 

повинуетесь, или [рабы] греха к смерти, или 

послушания к праведности?» (К Римлянам 6:16). 

Христианин – это человек, который от всего 

сердца послушен Евангелию, и посредством 

послушания Евангелию он становится послушным 

праведности. Адам и Христос представляют собой 

две разных системы. Адам представляет грех, а 

Христос представляет праведность. Как только вы 

принимаете Христа, вы избираете праведность не 

просто как ваш билет на небеса, а как ваш образ 

жизни. Павел продолжает:  

«Благодарение Богу, что вы, быв прежде рабами 

греха, от сердца стали послушны (вера – это 

послушание от сердца) тому образу учения, 

которому предали себя. Освободившись же от греха 

(посредством креста Христова), вы стали рабами 

праведности» (К Римлянам 6:17,18). 

Христианин мёртв для греха, и жив для Бога. 

Христианин своим свободным выбором избрал 
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рабство праведности, автором которого является 

Христос.  

«Но ныне, когда вы освободились от греха и стали 

рабами Богу, плод ваш есть святость, а конец - жизнь 

вечная» (К Римлянам 6:22). 

Христианин, с одной стороны, не должен 

использовать закон, или добрые дела, или 

христианскую жизнь в качестве метода и средства 

спасения. С другой стороны, мы не должны 

потворствовать греху. Для меня жизнь – Христос. 

Только в этом случае я буду жить христианской 

жизнью. Я буду приветствовать все старые добрые 

правила, но для меня они уже не будут чуждыми 

законами, потому что станут моими внутренними 

желаниями.  

Однажды я проводил молитвенную неделю в 

колледже, где все студенты следуют определённому 

расписанию и требованиям. В конце этой 

молитвенной недели доктор, возглавлявший 

программу «Новый старт», подошёл ко мне и 

спросил: «Как мы будем внедрять праведность по 

вере в таком учреждении, как это?» Я ответил: «Вы 

должны провести различие между правилами этого 

колледжа и христианством, потому что студенты 

смотрят на эти правила как на само христианство. 

Скажите им: «Это правила нашего колледжа. Каждый 

колледж имеет свои правила». Затем откройте им 

Христа.  

Я привёл ему пример. Я сказал: «Я сидел в вашей 

столовой во время обеда и ужина вместе со 

студентами. В этом колледже две группы студентов. 

Девяносто процентов студентов из обучающихся здесь 

поступили сюда для того, чтобы расти духовно. Ваши 

правила для них необязательны. Вы не должны 
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устанавтивать правила типа: «Не идите в Макдональдс, 

чтобы там обедать». Они не пойдут туда в любом 

случае. Вам также не нужно устанавливать правила о 

выключении света поздно вечером. Эти молодые люди 

соблюдают эти правила сами. Для них это вообще не 

правила. Это их образ жизни, который они избрали. 

Но некоторые студенты, около десяти процентов, были 

посланы сюда родителями в надежде на их 

исправление» 

Я привёл ему пример. Ко мне подошла девушка, 

посланная в этот колледж своими родителями, 

жившими в том же районе, где я был пастором. 

Поэтому она знала, что я знаком с её матерью. Она 

сказала мне: «Пастор, пожалуйста, никогда не 

говорите моей матери о том, что  это прекрасный 

колледж». – «Почему?» - спросил я. Она ответила: 

«Потому что я не желаю провести ещё три года в этом 

аду». Так она оценивала это учебное заведение. Для 

остальных же девяноста процентов этот колледж был 

небесами на земле. Они не нуждались ни в каких 

правилах. Эти правила уже были записаны в их 

сердцах.  

Мы создаём слишком много правил для наших 

детей. «Делай то», «не делай этого», и так далее. И мы 

отождествили эти правила с христианством. Но это не 

так. Христианство – это Христос, живущий в вас, 

изменяющий ваши желания, ваши стремления, 

изменяющий вашу жизнь изнутри. Это и есть 

христианство. Когда я впервые взял группу в 

университете Уалла-Уалла, двое из парней, сидевших 

прямо передо мной, носили серёжки. Один из них 

обрил половину головы, а на второй половине головы у 

него были волосы по самые плечи. «Что мне делать?» - 

подумал я. Правила этого колледжа запрещают 
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носить серьги девушкам, но про парней там не 

сказано. Наверно они не христиане». Но вскоре я 

обнаружил, что оба они христиане в третьем 

поколении. У меня было два выбора: повлиять на них 

правилами, или открыть им Евангелие. Я открыл им 

Евангелие, и их причёски изменились. Серёжки 

пропали через три месяца.  

Спустя год я проводил бракосочетание одного из 

этих парней. На свадьбе его мать подошла ко мне и 

сказала: «Я не знаю, что вы сделали с моим сыном. 

Он изменился до неузнаваемости. Он даже 

возвращает десятину». Для неё это было чудом – 

десятина от этого человека. «Что же вы сделали?» Я 

ответил: «Я открыл ему Иисуса Христа, и это изменило 

его».  

Мы благодарим Бога за Евангелие, которое 

избавило нас от осуждения и подарило нам 

оправдание, перевело из смерти в жизнь. Мы 

благодарим Его за Евангелие, которое гарантирует 

нам спасение, не по причине наших дел, а 

исключительно благодатью. Я искренне молюсь о том, 

чтобы никто не попал в ловушку законничества после 

знакомства с этой вестью, и чтобы все были 

защищены от лукавого, который придёт как ангел 

света. С другой стороны, я молюсь о том, чтобы мы не 

опозорили Бога, превращая евангелие о спасении от 

греха в евангелие, позволяющее грешить.  

Приходя в церковь, и спрашивая у пресвитера: 

«Как ты прожил эту неделю?», я получаю от него ответ: 

«Прекрасно». Я же знаю, что он проходил через 

душевную борьбу, но не желает об этом говорить. Мы 

все приходим в церковь и стараемся говорить: «У 

меня всё хорошо». При этом многие из нас страдают, 

борются, но всё же говорят друг другу, что их жизнь 
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прекрасна. Благодать освобождает нас от этой 

скованности.  

Однажды меня пригласили на программу для 

алкоголиков при больнице. Меня впечатлило в этой 

группе одно: они честно и открыто говорили о своих 

слабостях. Эти люди в большей степени христиане, 

чем члены церкви, внешне выдающие себя за святых. 

Церковь существует не для безгрешных людей. 

Именно там грешники, борющиеся с плотью, должны 

получать помощь. Перестанем же себя обманывать, 

будем честными с самими собой. Будем помнить, 

что мы все на сто процентов грешники, спасаемые 

благодатью. Поэтому нам нужно помогать друг другу, 

потому что церковь – это одно единое тело.  

Когда мой желудок голоден, он сообщает 

голове: «Я голоден». И голова велит ногам: «Отнесите 

этого человека к холодильнику». Ноги же не возражают 

голове. Они не говорят: «Мы не голодны. Если желудок 

голоден, пусть он идёт к холодильнику сам». Нет. Ноги 

несут меня к холодильнику, потому что ноги полностью 

подчияются голове. Когда я подхожу к холодильнику, 

голова говорит рукам: «Откройте эту дверь и вытащите 

оттуда лимонно-зефирный пирог». Руки не говорят: 

«Пусть желудок сам делает всё, что он хочет». Потому 

что руки находятся в полном подчинении голове.  

Если бы мы все жили в подчинении нашей Голове, 

то есть Христу, мы бы имели совершенное единство в 

церкви, и помогали бы друг другу. Павел пишет 

коринфянам о том, что когда страдает один, вместе 

с ним страдают все. Если хорошо одному, другие не 

завидуют ему, а радуются вместе с ним! Это и есть 

христианство. Но Евангелие должно сделать нас 

свободными. И оно делает нас свободными, 

используя закон. С помощью закона оно показывает 
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нам нашу чрезвычайную греховность, а затем 

привлекает нас к Иисусу Христу. Таково решение 

нашей проблемы греха.  

В середине 19-го столетия христианская церковь 

стала сталкиваться с новым для себя учением. Это 

учение было не таким уж новым, потому что впервые 

оно появилось в третьем столетии, но было отвергнуто. 

Теперь же оно было принято и распространено. Это 

учение называется учением диспенсационализма.  

Суть этого учения в том, что: 

1. Бог спасает человечество по-разному в разные 

периоды времени.  

2. От Моисея до Христа Бог якобы держал людей 

«под законом», и Его система спасения в то время 

выражается этим же термином - «под законом». Но 

когда эта система показала свою ущербность… 

3. …пришёл Христос, и устранил эту систему. 

Это значит, что Он устранил закон, и принёс 

благодать.  

Следовательно, они начали учить тому, что 

благодать упразднила закон. Но суть Евангелия 

заключается в том, что не закон, а мы были 

«устранены»; мы умерли с Ним, а не закон был 

отменён. 

Мы как церковь попытались противостоять этому 

учению. Поэтому мы начали возвеличивать закон, 

закон и закон, и забыли о благодати. Целый 

библейский институт с корпусом обучающих 

служителей был посвящён евангелизации в мире. В 

этом институте по официальным сведениям не 

проводилось ни единого урока по оправданию верой.  

Мы погрязли в проблеме, подобной проблеме 

древних иудеев. Поэтому мы и воспитали народ, не 

уверенный в своём спасении, всегда 
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сомневающийся, задающийся вопросом: «Достигну 

ли я небес?» Это изгоняет всякую радость, мир и 

надежду. В прежние времена мы использовали закон 

как рычаг власти, чтобы склонить наш народ к труду, 

требуемому от них, но сегодня мы имеем дело с 

поколением, которому это уже надоело. Теперь все 

наши стимулирующие программы, стратегии и 

побуждения не действуют, и церковь в Америке 

умирает. Мы не сможем возродить её с помощью 

законов, правил или мотивирующих кампаний. Нам 

остаётся только превознести Христа, и все, как 

молодые, так и старые, будут привлечены к Нему. 

Поскольку мы проповедовали закон, закон и 

закон, у нас появилась проблема. 

Диспенсационалисты стали предъявлять тексты. Один 

из них  - из послания к Римлянам (7:6).  

«…но ныне, умерши для закона, которым были 

связаны, мы освободились от него, чтобы нам служить 

Богу в обновлении духа, а не по ветхой букве». Мы 

свободны от закона.  

Второй текст – из послания к Галатам (3:23-24).  

«А до пришествия веры мы заключены были под 

стражею закона, до того [времени], как надлежало 

открыться вере. Итак закон был для нас детоводителем 

ко Христу, дабы нам оправдаться верою» (К Галатам 

3:23,24) 

Мы отмахнулись от этих текстов словами: «Эти 

тексты относятся к церемониальному закону». Тем 

самым мы создали очень удобное богословие, 

которое, однако, противоречит контексту. Затем была 

издана целая серия статей, утверждающая, что закон 

в послании к Галатам – это нравственный закон. 

Проблема была в том, что одни евангелические 

церкви учили, что речь идёт о церемониальном 
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законе, а другие – что речь идёт о нравственном 

законе. Поэтому возник конфликт.  

Нам было послано свидетельство о том, что мы 

проповедовали «закон, закон и закон», пока не 

высохли подобно холмам Гелвуйским, и что нам не 

следует осуждать тех, кто проповедовал праведность 

через веру, пока мы не докажем на основании Слова 

Божьего, что они неправы.  

Бог послал закон, чтобы привести нас к Иисусу 

Христу, потому что грех – великий обманщик. Грех не 

скажет нам, что мы на все сто процентов грешники. 

Грех будет внушать нам, что мы, хотя и не очень 

хорошие люди, но всё же имеем в себе нечто 

доброе, и нам необходимо всего лишь использовать 

это доброе в борьбе со злом.  

Такова суть нового движения, которое 

утверждает, что мы имеем в себе нечто хорошее. Но 

закон Божий гласит, что мы от головы до пят не имеем 

ничего доброго. Наша единственная надежда – это 

Иисус Христос. Когда закон приведёт нас на все сто 

процентов ко Христу, он исчерпает свою функцию. 

Христос теперь скажет: «А сейчас позволь мне быть у 

власти. Позволь Мне жить в тебе, ибо только та жизнь, 

которой Я буду жить в тебе, будет гармонировать с 

тем, что ты не смог выполнить самостоятельно. Ты 

будешь приносить плоды Духа, против которых «нет 

закона», потому что они гармонируют с законом.  

«Плод же духа: любовь, радость, мир, 

долготерпение, благость, милосердие, вера, 

кротость, воздержание. Против таковых нет закона» (К 

Галатам 5:22,23). 

Итак, праведность через веру – это не «дешёвая 

благодать». Праведность через веру не производит 

народ с разрешением грешить. Это было бы ложным 
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учением. Праведность по вере производит народ, 

который проникается любовью к Иисусу, и глубоко 

понимает суть Евангелия, так что они уже говорят: «Для 

меня жизнь – Христос, и смерть – приобретение» (К 

Филиппийцам 1:21). 

Тексты из 7-й главы послания к Римлянам (стихи 

14-25) подводят главный итог, потому что Павел 

показывает здесь, что даже после обращения, даже 

после нового рождения греховная природа, или плоть, 

продолжает оставаться непримиримым врагом 

закона. Дьявол приходит и говорит нам: «Нет, нет. 

Павел здесь говорит не о христианах. Он говорит о 

своём опыте до обращения».  

«Ибо мы знаем, что закон духовен, а я плотян, 

продан греху. Ибо не понимаю, что делаю: потому что 

не то делаю, что хочу, а что ненавижу, то делаю. Если 

же делаю то, чего не хочу, то соглашаюсь с законом, 

что он добр, а потому уже не я делаю то, но живущий 

во мне грех. Ибо знаю, что не живет во мне, то есть в 

плоти моей (в моей греховной природе), доброе; 

потому что желание добра есть во мне, но чтобы 

сделать оное, того не нахожу. Доброго, которого хочу, 

не делаю, а злое, которого не хочу, продолжаю 

делать. Если же делаю то, чего не хочу, уже не я делаю 

то, но живущий во мне грех. Итак я нахожу закон, что, 

когда хочу делать доброе, прилежит мне злое. Ибо по 

внутреннему человеку нахожу удовольствие в законе 

Божием; но в членах моих вижу иной закон, 

противоборствующий закону ума моего и делающий 

меня пленником закона греховного, действующего 

внутри меня. Бедный я человек! кто избавит меня от 

сего тела смерти? Благодарю Бога моего, который 

избавляет меня Иисусом Христом, Господом нашим. 
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Итак тот же самый я умом моим служу закону Божию, 

а плотию закону греха» (К Римлянам 7:14-25). 

Доказательство того, что дьявол лжёт, мы находим 

в текстах с 14-го и далее. Павел высказывается не в 

прошедшем времени, а в настоящем времени. 

Поэтому неверно предполагать, что он говорит о 

своём опыте до своего обращения.  

Павел описывает свой опыт до своего обращения 

в послании к Филиппийцам (3:6), и в этом описании 

он вовсе не говорит о какой-то борьбе. Он говорит: 

«Согласно закону, или праведности от закона, я был 

беспорочен». Это описание резко противоречит 7-й 

главе послания к Римлянам.  

«…по ревности - гонитель Церкви Божией, по 

правде законной – непорочный» (К Филиппийцам 3:6) 

 

 

Понимание Евангелия 

Жак Секвейра 

Урок 5-й 

 

От состояния «под законом» к состоянию «под 

благодатью».  

Во вступлении из послания к Римлянам Павел 

упомянул Евангелие как «силу Божью ко спасению», и 

ко спасению не только от осуждения и смертного 

приговора со стороны закона, но также и от самого 

греха. Иосифу было сказано, что с рождением 

Спасителя он должен будет дать ему имя Иисус, или 

Еммануил, ибо Он спасёт нас от наших же грехов.  

«…родит же Сына, и наречешь Ему имя Иисус, 

ибо Он спасет людей Своих от грехов их» (От Матфея 

1:21). 
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Сила Евангелия, действующая в жизни верующих, 

объясняется в 8-й главе послания к Римлянам, а 7-я 

глава описывает опыт, предшествующий действию 

этой силы. Поскольку 7-я глава не так проста для 

понимания, нам неободимо оставить все свои 

предубеждения, чтобы понять Павла.  

7-ю главу можно разделить на три части: 

1. В стихах с 1-го по 6-й Павел объясняет, как мы 

были избавлены от состояния «под законом».  

2. В стихах с 7-го по 13-й он показывает проблему 

состояния «под законом», и функцию закона.  

3. В стихах с 14-го по 25-й он весьма ясно даёт 

понять, что святой закон и грешный человек никогда не 

примирятся между собой, и только посредством 

Божьей благодати, посредством Иисуса Христа и Его 

Духа мы можем жить христианской жизнью. Цель 

последней части этой главы – разрушить всякую 

надежду на то, что мы можем улучшить своё 

состояние или положение перед Богом своими 

собственными усилиями.  

Чтобы понять объяснение Павла, мы рассмотрим 

два утверждения, которые он уже записал ранее.  

1. В 3-й главе (стихи 19-20) он сказал, что весь мир 

– как иудеи, так и язычники – виновны и осуждены 

законом.  

«Но мы знаем, что закон, если что говорит, 

говорит к состоящим под законом, так что 

заграждаются всякие уста, и весь мир становится 

виновен пред Богом, потому что делами закона не 

оправдается пред Ним никакая плоть; ибо законом 

познается грех» (К Римлянам 3:19,20). 

2. В 6-й главе (14-й стих) он говорит, что как 

христиане мы уже не под законом, а под благодатью.  



166 

 

«Грех не должен над вами господствовать, ибо вы 

не под законом, но под благодатью» (К Римлянам 

6:14). 

Поэтому мы как христиане имеем 

преимущество: Мы избавлены от состояния «под 

законом».  

В начале 7-й главы сказано:  

«Разве вы не знаете, братия (ибо говорю 

знающим закон), что закон имеет власть над 

человеком, пока он жив?» (К Римлянам 7:1) 

Итак, он особым образом в этой главе 

обращается к иудействующим христианам (то есть «к 

знающим закон»), которые называют закон истиной, в 

то время как истиной на самом деле является 

Евангелие. Закон же имеет всего лишь определённую 

функцию в системе этой истины.  

Когда Павел пишет: «Я говорю к знающим закон», 

помните, что иудей в понятие закона вкладывал не 

только десять заповедей, а всю Тору, то есть, все 

первые пять книг Ветхого Завета, известных как 

Пятикнижие. Он пишет об этом законе, что он «имеет 

власть над человеком, пока он жив». 

В 3-й главе (19-й стих) Павел сообщает, что этот 

закон осуждает нас, потому что мы рождаемся «под 

законом».  

«Но мы знаем, что закон, если что говорит, 

говорит к состоящим под законом, так что 

заграждаются всякие уста, и весь мир становится 

виновен пред Богом» (К Римлянам 3:19). 

Итак, закон имеет власть над нами, пока мы 

живы. Затем, в 7-й главе (стихи 2-й и 3-й) он использует 

иллюстрацию, взятую из книги закона.  

Эта иллюстрация довольно необычна, потому что 

западный ум склонен мыслить логическими 
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последовательностями. Но эти слова обращены к 

человеку с иудейским образом мыслей, и поэтому 

они нуждаются в объяснении того, что здесь сказано.  

Павел в 7-й главе пишет именно иудеям, говоря о 

том, что закон имеет над нами власть, пока мы живы. 

В послании к Галатам (4:4) он сообщает нам об 

одной из причин, по которым Иисус пришёл в наш 

мир.  

«но когда пришла полнота времени, Бог послал 

Сына Своего, Который родился от жены, родился под 

законом» (К Галатам 4:4). 

Почему Христос родился «под законом»? Ответ 

мы находим в следующем стихе: «чтобы искупить 

подзаконных (Он пришёл освободить нас от 

состояния «под законом»), дабы нам получить 

усыновление» (К Галатам 4:5). 

Вернёмся в 7-ю главу послания к Римлянам, чтобы 

рассмотреть иллюстрацию.  

«Замужняя женщина привязана законом к 

живому мужу; а если умрет муж, она освобождается 

от закона замужества. Посему, если при живом муже 

выйдет за другого, называется прелюбодейцею; если 

же умрет муж, она свободна от закона, и не будет 

прелюбодейцею, выйдя за другого мужа» (К Римлянам 

7:2,3). 

Тора, или книга закона, была расширена 

всевозможными правилами и постановлениями, 

среди которых был и закон о брачных отношениях. 

Закон о браке гласил, что, заключая брак, люди 

заключали его не до тех пор, «пока они друг другу не 

наскучат» (это позволяется в Америке сегодня, но не 

позволялось книгой закона), а «пока смерть не 

разлучит» их.  
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Эта иллюстрация используется здесь потому, что 

она очень похожа на сказанное в 1-м стихе этой 

главы. Мы рождаемся «под законом», и этот закон 

имеет над нами власть, пока «смерть не разлучит 

нас».  

Нам нужно понять суть выражения Павла: «закон 

властвовал над нами», и фразы «под законом».  

Слово «под» имело особое значение в 

рабовладельческом обществе. Оно использовалось 

по отношению к рабам, которые были «под» властью 

своих господ. Это просто значило, что слуга был 

«полностью управляемым» своим господином. В 

нашем же случае закон управляет нами. Мы 

родились под юрисдикцией закона, и этот закон 

гласит: «Будь послушен, и ты будешь жить. Если же ты 

ослушаешься – ты умрёшь».  

Будучи «под законом», вы должны дать отчёт о 

себе перед Богом на основании своей жизни. Закон 

не позволит кому-то другому прожить вашу жизнь за 

вас или ответить за вас. Именно вы должны выполнить 

требования закона, чтобы жить «под законом». Ввиду 

этого, мы вернёмся в 5-ю главу послания к Галатам, 

чтобы увидеть там нечто очень важное, что объясняется 

в 8-й главе послания к Римлянам.  

«Я говорю: ходите Духом, и вы не будете 

исполнять вожделений плоти» (К Галатам 5:16). 

Победить плоть можно одним-единственным 

способом – в Духе.  

«Если же вы духом водитесь, то вы не под 

законом» (К Галатам 5:18). 

Дух не сможет помочь вам, когда вы будете 

оставаться «под законом». Он помогает только тем, 

кто находится «под благодатью». Будучи «под законом» 

вы должны будете дать отчёт о себе на основании 
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своего поведения, вы должны победить плоть, вы 

должны жить праведной жизнью, чтобы удовлетворить 

все требования закона.  

В иллюстрации Павла из 7-й главы (стихи 2-й и 3-й) 

присутствуют двое мужчин и одна женщина. Один 

мужчина взял в жёны женщину, которая нашла 

другого и желает соединиться с ним. Но, согласно 

закону о браке, она не может выйти за него до тех 

пор, пока её первый муж не умрёт. Поэтому она 

каждый день говорит себе: «Скорей бы этот первый 

муж умер». Возможно, она даже пытается ему 

помочь в этом. Но он все живёт и живёт.  

Чтобы понять эту иллюстрацию, мы должны 

спросить себя: «Кого символизирует каждый из этих 

персонажей: первый муж, второй муж и женщина?» 

Помните, что это всего лишь аллегория с образами. 

Она основана на утверждении Павла в 1-м стихе этой 

же главы, который гласит, что закон имеет власть над 

человеком, пока он жив. Закон – это первый муж, а 

жена символизирует нас. Второй муж – это Иисус 

Христос. Мы желаем соединиться со Христом, но не 

можем, пока не освободимся от брачной связи с 

первым мужем.  

Жена в этом примере желает смерти первого 

мужа, чтобы ей выйти замуж за второго. Поскольку 

первый муж оказался довольно порядочным, она не 

может развестись с ним за прелюбодеяние, 

воспользовавшись второй причиной или 

разрешением на развод. Первый муж оказался 

святым, праведным и духовным.  

У нас может возникнуть вопрос: «Если её первый 

муж такой хороший, то почему она желает избавиться 

от этого первого брака?» Дело в том, что в этом браке 
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существуют определённые проблемы, и нам нужно о 

них поговорить.  

1. Первый муж, хотя он свят и порядочен, не знает, 

как сочувствовать своей жене. Закон не знает, как 

сочувствовать. Всё, что он знает и умеет – повелевать. 

Он не может сострадать. А второй мужчина умеет 

сочувствовать, и поэтому она желает соединиться с 

ним.  

2. Первый муж не может помочь ей стать 

хорошей. Он требует от неё порядочного поведения, 

но проблема в том, что она на это поведение не 

способна. Он говорит ей: «Пожалуйста, приготовь мне 

тарелку спагетти», а спагетти сгорают у неё в 

кастрюле. Он говорит ей: «Помой посуду», а она 

разбивает тарелки. Она говорит: «Муж мой, не мог бы 

ты мне помочь? Я желала бы научиться угождать тебе». 

А он отвечает: «Я тебе ничем помочь не могу. Я могу 

только повелевать».  

Закон не умеет сочувствовать, и не может ничем 

помочь. Всё, что закон не может делать, показано 

Павлом в 8-й главе (3-й стих). 

«Как закон, ослабленный плотию, был бессилен, 

то Бог послал Сына Своего в подобии плоти греховной 

[в жертву] за грех и осудил грех во плоти» (К Римлянам 

8:3). 

Трудность в том, что закон не может произвести 

праведность в греховных человеческих существах. 

Жена, не умеющая повиноваться своему мужу, живёт 

в постоянном страхе, потому что закон может только 

повелевать и выносить приговор. Она желает угодить 

первому мужу, но не способна на это.  

Но есть ещё одна серьёзная проблема, которую 

нам нужно понимать. Дело в том, что муж, не 

способный сострадать и не способный помочь, не 
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может также и умереть. Она желает, чтобы он умер, 

но это невозможно. Ни один волос на его голове не 

пропадёт, пока «не прейдёт небо и земля».  

Бедная женщина, символизирующая нас, не 

видит никакого выхода из своей ситуации. Но второй 

муж имеет для неё решение этой проблемы. Он не 

говорит нам: «Сбеги от первого и выйди за меня», 

потому что второй муж - тоже порядочный человек. Он 

не будет поступать беззаконно. Но если он желает 

жениться на этой женщине, то ему каким-то образом 

нужно аннулировать её первый брак. Сегодня многие 

христиане учат тому, что он аннулировал первый 

брак, избавившись от первого мужа (то есть от 

закона) на кресте. Но Павел этому не учит. Об этом 

говорит учение диспенсационализма, но не 

послание апостола Павла.  

Павел, однако, сообщает нам, что первый брак 

всё-таки был аннулирован Богом. Вспомните о том, 

что согласно закону о браке, когда люди женятся, они 

объединяются друг с другом «пока смерть не 

разлучит» их. Мы уже убедились в том, что закон 

умереть не может.  Кто же может умереть? 

«Так и вы, братия мои (а не закон), умерли для 

закона (который давлел над вами до вашей смерти) 

телом Христовым, чтобы принадлежать другому, 

Воскресшему из мертвых, чтобы приносить плод Богу» 

(К Римлянам 7:4). 

Чтобы вы могли умереть во Христе, человеческая 

природа Христа должна была приобщиться к 

природе всего человечества, которое Он пришёл 

искупить. Бог поместил нас во Христа, так что когда 

Он умер, в Нём умерли и мы.  

Именно здесь христианская церковь имеет 

проблему. Жак Провонса в своей книге говорит, что 
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учение о юридическом оправдании – учение о том, 

что Иисус умер за всех людей – основано на 

несовершенном римском законе. И он абсолютно 

прав. Учение о заместительной жертве, которое 

преподавали со времён реформации, учит тому, что 

один человек умер «вместо» всех людей. Но ни один 

закон не позволит невинному человеку умереть 

вместо виновного. Библия же, напротив, учит тому, что 

все люди умерли в одном Человеке. Таково истинное 

библейское учение о заместительной жертве.  

Павел говорит во 2-м послании к Коринфянам 

(5:14): «Ибо любовь Христова мотивирует нас, потому 

что мы убеждены: Один умер за всех, и поэтому все 

умерли». Смерть Христа была корпоративной 

смертью.  

Поскольку мы все, во-первых, рождаемся «под 

законом», а во-вторых, находимся во власти греха, 

следовательно, все мы находимся под смертным 

приговором. Иисус пришёл не для того, чтобы 

отменить этот приговор, или обойти его стороной. Мы 

должны умереть. Если мы не умрём, закон не будет 

удовлетворён. Поэтому Павел и говорит, что закон 

имеет над нами власть, пока мы не умрём. В тот 

момент, когда мы умираем, закон уже не имеет над 

нами власти. Между прочим, это относится ко всем 

законам. В момент, когда мы умираем, законы уже 

недействительны в отношении нас. В этом 

фундаментальный приницип всякого закона. Законы 

имеют власть над нами, пока мы живы. В момент 

нашей смерти они говорят: «Ты мне уже не нужен». 

Точно также и брачные узы связывают человека «пока 

смерть не разлучит» его с супругом.  

В 4-м тексте 7-й главы Иисус говорит этой 

женщине: «У тебя нет выхода из твоей проблемы, а у 
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Меня есть». На вопрос женщины: «Каков же Твой 

выход?» Иисус отвечает: «Женщина, умереть должна 

ты».  

- «Но как я выйду за Тебя замуж, если умру? Я хочу 

соединиться с Тобой».  

- «О, нет» - отвечает Он – «Я не прошу тебя 

умереть самой. Это правда, что если ты умрёшь 

сама, то ты не соединишься со мной. Позволь Мне 

принять тебя, разделить с тобой Мою смерть, и 

воскресить тебя к новой жизни, и тогда ты сможешь 

соединиться со мной». Женщина отвечает: «Это 

превосходный план».  

Второй муж имеет преимущество над первым, 

хотя они оба – хорошие люди. Преимущество второго 

мужа, или Христа, в том, что Он может сочувствовать 

нашей слабости.  

«Ибо мы имеем не такого первосвященника, 

который не может сострадать нам в немощах наших, 

но Который, подобно [нам], искушен во всем, но не 

согрешил» (К Евреям 4:15). 

Закон, или первый муж, не может сочувствовать. 

А второй Муж – может. Неудивительно, что мы 

нуждаемся в том, чтобы соединиться с Ним. Он ведь 

может сочувствовать нам, поскольку знает все наши 

слабости, нашу борьбу, и даже может даровать нам 

победу.  

Этот Муж не только может сострадать нам в 

наших немощах. Он может также дать нам силу для 

победы над греховными желаниями плоти, которые и 

ослабляют нас.  

«Ибо, как Сам Он претерпел, быв искушен, то 

может и искушаемым помочь» (К Евреям 2:18). 

Существует и третье преимущество этого 

«второго Мужа», которое мы можем по достоинству 
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оценить. Каждый раз, когда мы согрешаем, будучи в 

союзе с первым мужем, каждый раз, когда мы 

падаем, первый муж осуждает нас. Но для тех, кто во 

Христе, нет никакого осуждения. Каждый раз, когда 

мы падаем, будучи «под благодатью», Христос 

говорит нам: «Ты упал по той причине, что оторвал 

свой взор от Меня». Он поднимает нас и говорит: 

«Пойдем, будем идти дальше». В этом и 

преимущество второго союза.  

Следовательно, любой, кто учит тому, что после 

каждого падения христианин теряет своё оправдание, 

тем самым утверждает, что такой человек 

продолжает оставаться «под законом». Ведь только 

тот, кто «под законом», осуждается каждый раз после 

своего падения.  

Позвольте мне выразиться как можно точнее. Хотя 

мы и не подпадаем под осуждение каждый раз, 

когда падаем, пожалуйста, помните о том, что 

каждая наша ошибка стоит Иисусу крестных 

страданий. Разница между законником и истинным 

христианином в том, что законник любит грех, но не 

хочет принимать возмездие за грех.  

Каждый раз, когда я вижу на дороге полицейскую 

машину, мои ноги автоматически нажимают на 

тормоза, и когда меня останавливают за превышение 

скорости, я извиняюсь и говорю офицеру: «Мне очень 

жаль, что я превысил скорость, но я должен успеть на 

бракосочетание. Я пастор». Пасторы имеют 

множество подобных отговорок. При этом я 

объясняюсь не из-за своей любви к этому офицеру 

или к нарушенному мной закону. Я объясняюсь, 

потому что я люблю свой бумажник. Мои объяснения 

эгоистичны, и многие христиане исповедуют свои 

грехи Богу именно потому, что, по их мнению, в 
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противном случае они не попадут на небо. Такое 

исповедание основывается на страхе.  

Но находясь «под благодатью», мы ненавидим 

сам грех, и не потому, что он осуждает нас, а потому, 

что он распял Иисуса Христа. Когда мы падаем, мы 

говорим Иисусу: «Пожалуйста, прости меня за то, что 

я сделал Тебе больно». Чем больше мы проникаемся 

любовью к Господу Иисусу Христу, тем больше мы 

ненавидим грех.  

Бог ненавидит грех, потому что любит вас. Он не 

может любить вас и любить грех одновременно. Он 

ненавидит грех, потому что грех убивает вас, 

любимого Богом человека. Подобным же образом и 

мы ненавидим грех, потому что он убил любимого 

нами Иисуса Христа. Итак, истинное христианство 

само создаёт в нас ненависть ко греху, потому что мы 

уже «не замужем за законом», осуждавшим нас 

каждый раз, когда мы падали. Мы уже «замужем за 

Тем», Кто любит нас и отдал Себя за нас.  

В первом браке мы служили своему «мужу» из-за 

страха. Во втором союзе мы служим своему «Мужу» 

из-за своей глубокой сердечной любви к Нему. 

Разница между первым и вторым союзом огромна! 

Поэтому, во втором союзе уже не существует больше 

правил, как например: «Делай так, или я тебя накажу». 

Я употребляю полезную пищу, и веду благочестивый 

образ жизни только для того, чтобы прославить Его. Что 

бы я ни ел, что бы ни пил, что бы ни делал, я делаю всё 

во славу Его. 

«Итак, едите ли, пьете ли, или иное что делаете, 

все делайте в славу Божию» (1-е Коринфянам 10:31). 

Давайте вернёмся и рассмотрим первый брак.  

«Ибо, когда мы жили по плоти (то есть, перед 

нашей смертью, перед тем, как мы подчинили свою 
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плоть реальности креста), тогда страсти греховные, 

[обнаруживаемые] законом, действовали в членах 

наших, чтобы мы приносили плод смерти» (К 

Римлянам 7:5). 

Павел говорит здесь о том, что в первом браке 

жена на самом деле бунтует против своего мужа. 

Это относится ко всем нам.  

Благодаря пожертвованиям, когда я был 

директором нашего колледжа в Африке, мы купили 

совершенно новый трактор. Наш предыдущий 

трактор был почти уничтожен, потому что студенты, 

работающие на ферме, чтобы добраться до места 

работы, садились на его бампера и повсюду, где 

только можно было сесть. Когда мы получили этот 

новенький трактор, я создал правило, что всякий 

садящийся на бампер этого нового тактора будет 

оштрафован на десять шиллингов, что 

приравнивалось к полутора долларам в те дни. На 

следующий же день после выхода и оглашения этого 

правила был пойман студент, сидящий на бампере 

этого трактора. Более того, этот студент даже не был 

работником фермы.  

Его привели ко мне в офис. Я спросил его: 

«Почемы ты это сделал?» Он ответил: «Потому, что вы 

издали такое правило». Видите ли, люди – матежные 

существа. Если вы поставите знак: «Не ходить по 

газонам», будьте уверены в том, что кто-то будет 

ходить по этим законам именно потому, что вы там 

поставили этот знак. Такова наша греховная природа.  

Итак, я сказал: «Хорошо. Если ты игнорируешь 

это правило, то напиши записку: «Пожалуйста, 

возьмите у этого студента десять шиллингов», и отдай 

её казначею, с которым ты и расплатишься. Он начал 

жаловаться и говорить: «Пастор, я с трудом плачу за 
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учёбу, а вы увеличиваете мой долг». Я ответил: «Я не 

увеличиваю твой долг. Это ты увеличиваешь свой долг, 

нарушая правила». Он продолжал уговаривать меня, 

и я сказал: «Теперь ты уговариваешь меня нарушить 

это правило, не выписывая тебе штраф в десять 

шиллингов». Но он продолжал печалиться. Поэтому я 

достал свой бумажник, дал ему десять шиллингов, и 

сказал: «Отдай их казначею. Я не могу нарушать 

правило. Ты нарушил его, и я заплачу за тебя». Мы 

стали близкими друзьями, и сегодня этот человек 

является служителем в Уганде.  

Когда мы находимся «под законом»,  

единственный плод, который мы можем приносить – 

это грех. Плод же греха – это смерть, потому что, 

находясь «под законом», душа, которая согрешает, 

должна умереть. Но 6-й стих 7-й главы говорит 

христианам: «но ныне, умерши для закона, которым 

были связаны, мы освободились от него, чтобы нам 

служить Богу в обновлении Духа, а не старым 

способом, согласно записанных правил» (К 

Римлянам 7:6). 

Пожалуйста, не говорите мне, что здесь речь идёт 

только о церемониальном законе. Когда я проводил 

семинар в Эфиопии, один пастор сказал мне: «Здесь 

говорится о церемониальном законе». Я ответил: 

«Предоставьте доказательства». Он сказал: «Нам 

говорил об этом профессор на занятиях в колледже».  

- «Профессорская степень вашего 

преподавателя не является доказательством. 

Предоставьте мне доказательство из контекста» - 

ответил я.  

- «Но нас так учили» - единственное, что он мог 

ответить.  
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Я попросил его прочитать мне 7-й стих 7-й главы 

этого послания.  

«Что же скажем? Неужели [от] закона грех? 

Никак. Но я не иначе узнал грех, как посредством 

закона. Ибо я не понимал бы и пожелания, если бы 

закон не говорил: не пожелай» (К Римлянам 7:7). 

Так о каком законе здесь говорится: о 

церемониальном или о нравственном? Здесь речь 

идёт о нравственном законе. К смерти может 

приговорить не церемониальный, а именно 

нравственный закон. Более того, церемониальный 

закон указывает вам на Христа как на вашего 

Спасителя. И именно нравственный закон осуждает 

вас на смерть.  

Но теперь вы свободны от этого закона.  

«…но ныне, умерши для закона, которым были 

связаны, мы освободились от него, чтобы нам служить 

Богу в обновлении Духа, а не старым способом, 

согласно записанных правил» (К Римлянам 7:6). 

Фраза «записанные правила» означает заповеди 

– «делай то», или «не делай этого». «В Духе» значит, из 

глубины сердца. Дух закона – это любовь. Буква 

закона, или «записанные правила» - это заповеди: «не 

убивай», «не прелюбодействуй», «не делай того», «не 

делай этого». Но когда любовь движет вами, вы и не 

будете так поступать, потому что любовь есть 

исполнение закона.  

Любовь не делает ничего по принуждению. 

Любовь делает всё по внутренним мотивам, которые 

делают послушание радостью. Слишком многие 

воспринимают правила церкви как те же самые 

заповеди: «делай это», «не делай того». Но это не 

христианство. Это язычество. Слово религия на латыни 

буквально означает «возврат в рабство», и когда 
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религия говорит: «Если ты поступишь верно, Бог 

возьмёт тебя на небо» - это и есть самое настоящее 

рабство для человека, который движим грехом. 

Христианство же на самом деле нельзя назвать 

религией. Это причастность к самому Иисусу Христу.  

Мы были избавлены, или освободились от закона 

в том смысле, что закон уже не может нам сказать: 

«Если ты меня не соблюдаешь, я тебя приговорю». Мы 

скажем закону: «Ты уже не мой муж». Закон уже не 

имеет власть над нами в том смысле, что он уже не 

может требовать от вас праведность взамен на 

спасение, и не может осуждать вас каждый раз, 

когда вы падаете.  

Но помните, Христос не избавлял вас от 

состояния «под законом», чтобы оставить вас в 

одиночестве. Он избавил вас от состояния «под 

законом», чтобы вы могли соединиться с Ним. И 

теперь вы живёте «под благодатью».  

Жизнь «под благодатью» не управляется 

правилами, как например: «Будь дома в 10 вечера, 

или будешь наказан». Правила жизни «под 

благодатью» весьма изумительны. Христос говорит 

нам: «Я знаю, что вы ничего не можете делать без 

Меня, и поэтому я прошу вас только пребвать во Мне, 

и Я в вас, ибо без Меня вы ни на что доброе не 

способны. Но если вы пребудете во Мнё, и Я в вас, Я 

принесу много плода в вас, и Отец Мой будет 

доволен». И то, что вы не могли делать «под законом», 

вы теперь делаете «под благодатью», и делаете это с 

наслаждением. Это и есть христианство.  

Объяснив нам, как мы были избавлены от 

состояния «под законом», Павел создал проблему, 

потому что в 6-й главе послания к Римлянам сказано, 
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что Христос избавил нас от подвластного греху 

состояния. 

Две проблемы нашего состояния таковы: 

1. Мы подвластны греху. 

2. Мы находимся «под законом».  

Христос избавил нас от власти греха, и мы читали 

в 6-й главе послания к Римлянам о том, что Он избавил 

нас от состояния «под законом». 7-й стих 7-й главы 

порождает вопрос: «Кем по отношению друг ко другу 

являются грех и закон: партнёрами, или 

синонимами?» Мы узнаём, что получить избавление от 

греха, и освободиться от состояния «под законом» - 

это не одно и то же, а значит, эти термины – не 

синонимы.  

Я свободен от власти греха, потому что грех 

убивает меня. Но я свободен от состояния «под 

законом», потому что я неспособен исполнять закон. 

Причина открывается в 7-м стихе 7-й главы: «Что же 

скажем? Неужели [от] закона грех? Никак. Но я не 

иначе узнал грех, как посредством закона. Ибо я не 

понимал бы и пожелания, если бы закон не говорил: 

не пожелай» (К Римлянам 7:7). 

Павел мог выбрать любую из десяти заповедей, 

но он избирает для примера уникальную заповедь. 

Нам очень важно понять это. Он избирает заповедь, 

которая не имеет никакого отношения к поступкам, а 

относится только к лелеемым желаниям.  

Многие из нас допускают ту же ошибку, что 

допускали иудеи. Они любили (особенно фарисеи) 

вставать и говорить: «Я никогда никого не убивал». 

Христос же говорит: «Минуточку! Если вы ненавидите 

кого-либо в сердце своём, хотя вы и не убивали его 

физически, вы уже совершили убийство». Затем Он 

говорит: «Если взглянули на женщину с вожделением, 
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хотя вы и не совершали физического акта 

прелюбодеяния, в Божьих глазах и в глазах закона вы 

уже совершили прелюбодеяние, потому что грех в 

глазах Божьего закона (в отличие от человеческого 

восприятия) начинается не с физических действий, а с 

лелеемого желания».  

Представьте себе, что вы сидите в церкви 

субботним утром, слушая проповедь вашего 

пастора. По крайней мере, таким вас видят другие. 

Но завтра вы наметили сделку – продажу своего 

дома. И вы в своём воображении прокручиваете 

лучшие варианты проведения завтрашней продажи 

вашего дома. Вы перебираете в голове разные 

способы вашего поведения на сделке. Вы не 

нарушаете субботу с точки зрения вашего пастора. 

Как раз наоборот, он считает вас образцовым членом 

церкви, пришедшим на его проповедь. Но, согласно 

закона Божьего, вы нарушаете субботу. Когда вы 

понимаете, что грех – это нечто гораздо большее, чем 

просто внешнее поведение, вы понимаете и то, что 

мы совершенно не в состоянии соблюдать закон 

Божий своими силами.  

 

Далее Павел объясняет:  

«Но грех, взяв повод от заповеди, произвел во мне 

всякое пожелание: ибо без закона грех мертв» (К 

Римлянам 7:8). 

Мы имеем такую мятежную натуру, что закон 

даже способствует появлению в нас желания 

нарушить его. Вот насколько мы греховны. 9-й и 10-й 

стихи очень важны: 

«Я жил некогда без закона; но когда пришла 

заповедь, то грех ожил, а я умер; и таким образом 
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заповедь, [данная] для жизни, послужила мне к 

смерти» (К Римлянам 7:9,10). 

Когда Павел сказал: «Я жил некогда без закона», 

он не имел в виду, что когда-то он не знал закон. Павел 

был фарисеем, а фарисеям уже в возрасте двух лет 

начинают рассказывать о законе. Им намазывают 

мёдом свиток закона, и дают двухлетним мальчикам 

слизывать этот мёд, чтобы закон стал для них таким же 

сладким, как мёд. Но это всего лишь обман. Ведь 

сладким был мёд, а не закон. К возрасту двенадцати 

лет они уже знают на память всю Тору.  

Итак, Павел не говорит о том, что когда-то он не 

имел познания о законе. Он говорит о том, что когда-

то он не понимал функции закона, потому что 

иудаизм научил его воспринимать закон в качестве 

образа жизни. Ему говорили: «Если ты желаешь на 

небеса, ты должен соблюдать закон».  

 

А теперь откроем 9-ю главу послания к 

Римлянам. 

«Что же скажем? Язычники, не искавшие 

праведности, получили праведность, праведность от 

веры. А Израиль, искавший закона праведности, не 

достиг до закона праведности. Почему? потому что 

[искали] не в вере, а в делах закона. Ибо преткнулись 

о камень преткновения» (К Римлянам 9:30-32). 

Иудей того времени воспытывался именно таким 

образом, побуждаемый таким путём достичь небес. 

Измерительной тростью его праведности считался 

закон. Соблюдая его, он мог быть уверен в том, что 

небеса ему обеспечены. Павел тоже был воспитан в 

этом же образе мыслей, и закон в понимании Павла 

включал в себя все правила и постановления его 

церкви, или иудаизма.  
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В 3-й главе послания Филиппийцам он сказал о 

себе: «по ревности - гонитель Церкви Божией, по 

праведности законной – непорочный» (К 

Филиппийцам 3:6) 

Он соблюдал все эти правила. Он считал себя 

духовно живым, поскольку  соблюдал закон. Но он 

признаёт, что «когда пришла заповедь», он понял, что 

эта заповедь открывается не просто в виде 

требования совершенного послушания правилам, но 

требует совершенных мотивов. И тогда грех в его 

сознании по-настоящему ожил. А он умер.  

 

Вернёмся в 7-ю главу послания к Римлянам. 

«…таким образом заповедь, [данная] для жизни 

(как он был научен с детства), послужила мне к 

смерти, потому что грех, взяв повод от заповеди, 

обольстил меня и умертвил ею» (К Римлянам 7:10,11). 

Помните, что закон не убивает. Убивает грех, а 

закон даёт греху эту возможность.  

«Жало же смерти - грех; а сила греха - закон. 

Благодарение Богу, даровавшему нам победу 

Господом нашим Иисусом Христом!» (1-е 

Коринфянам 15:56,57) 

В 7-й главе послания к Римлянам Павел говорит, 

что грех обольстил его, а не закон. Когда Бог дал закон 

евреям на горе Синай, Он знал, что они не смогут его 

соблюсти. Евреи же не отдавали себе в этом отчёт, 

потому что грех обольстил их. Они ответили: «Боже, 

всё, что повелишь нам делать, мы сделаем». Когда мы 

впервые приходим ко Христу, мы желаем в первую 

очередь свободы от осуждения, связанного с нашими 

многочисленными грехами. Но после нашего 

прихода ко Христу, после прощения наших грехов и 

получения абсолютной свободы от осуждения, мы 
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начинаем давать Богу обещания, потому что ещё не 

убедились в своей совершенной неспособности 

соблюдать Божий закон. Мы даём Богу всевозможные 

обещания, в зависимости от призывов нашего 

пастора и его библейских уроков, которые он нам 

преподал, а также в зависимости от порядков и 

правил, установленных в церкви. Затем мы приходим 

к выводу о том, что мы не можем выполнить свои же 

обещания, если не будем иметь очень сильую волю и 

самодисциплину. И тогда мы становимся очень 

суровыми и требовательными в церкви и в доме, 

потому что смотрим свысока на других людей. Мы 

говорим им: «Я не знаю, почему тебе так трудно 

решить такую-то проблему. Я решил её довольно 

легко». Труднее всего обратиться фарисею, 

особенно если этот фарисей является членом 

церкви.  

Павел говорит в заключение:  

«Посему закон свят, и заповедь свята и праведна 

и добра» (К Римлянам 7:12) 

Мы не можем обвинять закон в наших 

проблемах, потому что закон их не создавал. Если Бог 

знал, что евреи не могли соблюдать закон, почему же 

Он провозгласил им этот закон? Мы перечислим 

четыре причины, по которым Бог это сделал.  

1. Бог дал закон, потому что закон указывает на 

грех.  

«Ибо я не понимал бы и пожелания, если бы 

закон не говорил: не пожелай» (К Римлянам 7:7). 

Для человеческого ума грех – это всего лишь 

проступок. Проходя по улице мимо роскошной 

модели автомобиля «Порше», и сказав себе: «Я бы 

хотел иметь эту машину», я не буду арестован 

полицейским за воровство этого автомобиля. Но 
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закон Божий уже меня осуждает. Поэтому именно 

закон Божий определяет грех не только как поступок, 

но и как лелеемое желание. Без этого закона грех так 

и оставался бы для меня поступком внешнего 

поведения, и пока я не совершу буквального 

вороства, я мог бы позволить себе всевозможные 

завистливые мысли в своём уме. Но закон пришёл и 

назвал грех своим именем.  

2. Закон открывает греховность человека.  

«Но грех, взяв повод от заповеди, произвел во мне 

всякое пожелание: ибо без закона грех мертв» (К 

Римлянам 7:8). 

Итак, закон не только указывает на грех, но и 

сообщает, показывает мне, что я грешник. Об этом 

также говорится в 3-й главе (20-й стих) 

«потому что делами закона не оправдается пред 

Ним никакая плоть; ибо законом познается грех» (К 

Римлянам 3:20). 

Закон приносит познание греха.  

Приведу в качестве примера то, что случилось 

однажды со мной в Найроби. Ко мне подошёл 

пастор и сказал: «Пастор, вы были гонщиком на 

мотоциклах?» Я сказал: «Да, это верно».  

- «Я накопил на мотоцикл. Не поможете ли вы мне 

выбрать хорошую модель?»  

Я согласился. Мы пошли в большой магазин 

мотоциклов в Найроби, и я указал на «Хонду – 350», 

которая мне понравилась. В этом мотоцикле было 

всё, что я считал подходящим для этого пастора. Мы 

немного поторговались с продавцом, уплатили цену 

и мотоцикл был куплен. Я испытал его на ходу, и 

остался очень доволен. По окончании всего я сказал 

пастору: «Не желаешь ли ты, чтобы я отвёз тебя домой 

на твоём мотоцикле?» Он отказался, пожелав вести 



186 

 

мотоцикл самостоятельно. Я согласился. Я должен 

был убедиться в его способностях, но я поверил ему 

на слово. Он же не сказал мне, что никогда в жизни не 

водил мотоцикл. Но он подумал про себя: «Мотоцикл – 

это большой велосипед. Я могу ездить на велосипеде. 

К тому же я видел, как пастор Секвейра легко 

справился с вождением. Я тоже смогу. Это ведь мой 

мотоцикл».  

Затем он сказал мне: «Пастор, я даю вам 

почётную возможность завести этот мотоцикл». Он не 

желал признаваться в том, что он ещё не умеет 

заводить мотоциклы. Я завёл двигатель для него. Он 

внимательно смотрел, как я трогался с места, и 

уверенно сел на место водителя. Он выжал 

сцепление, и прибавил газу. Машина взвыла, стоя на 

месте. Он включил первую передачу, и постепенно 

тронулся с места.  

Вы можете догадаться, что произошло дальше. 

Мотоцикл, как говорится, «встал на козла», что 

довольно забавно, если вы подросток. Но я увидел 

страх в его глазах. Затем мотоцикл рванул вперёд, и 

врезался в столб, стоявший прямо перед ним. 

Мотоцикл упал в одну сторону от столба, а пастор 

полетел в другую. Я побежал к нему и сказал: «Почему 

ты обманул меня?» От ответил: «Пастор, я не 

обманывал вас. Я и вправду думал, что умею водить 

мотоцикл».  

Когда мы впервые сталкиваемся с законом 

Божьим, мы думаем, что мы способны его соблюдать. 

Поэтому закон открывает нам нашу собственную 

греховность.  

3. Закон сообщает о том, что грех убивает.  
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В 7-й главе послания к Римлянам (стихи 9-11) мы 

узнаём о том, что убивает на самом деле не закон, а 

грех.  

«Я жил некогда без закона; но когда пришла 

заповедь, то грех ожил, а я умер; и таким образом 

заповедь, [данная] для жизни, послужила мне к 

смерти, потому что грех, взяв повод от заповеди, 

обольстил меня и умертвил ею» (К Римлянам 7:9-11). 

Закон также показывает нам, насколько 

греховными мы являемся. Когда Бог дал закон, это не 

улучшило положения, а наоборот, ухудшило.  

В нашей стране нарастает кризис. Было время, 

когда богословы говорили: «Хватит нам правил. Мы 

должны дать американцам нравственную свободу». 

Прелюбодеяние, внебрачный секс, и всякая 

аморальность возросли. Эта страна, как никакая 

другая, в большой степени предалась буйной 

нравственной распущенности.  

Сегодня же некоторые богословы в Америке 

выдвигают новую идею, называемую «нравственным 

восстановлением», или «богословием реформы». 

Теперь они говорят: «Нам нужно подчинить себе 

правительство, заполучить власть в этой стране, а 

затем решить проблемы нравственности, 

устанавливая законы». Я считаю, что воскресный закон 

будет установлен именно таким образом. Они 

говорят: «Мы заставим наш народ вести себя 

правильно».  

Но невозможно решить проблему, устанавливая 

правила. Таким путём мы эту проблему только 

сделаем более скрытой, подпольной.  

Когда они издали закон, запрещающий 

употребление спиртных напитков в общественных 
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местах, люди от этого не перестали пить. Решение 

проблемы греха несёт Евангелие, а не закон.  

«Итак, неужели доброе сделалось мне 

смертоносным? Никак; но грех, оказывающийся 

грехом потому, что посредством доброго причиняет 

мне смерть, так что грех становится крайне грешен 

посредством заповеди» (К Римлянам 7:13) 

Закон приоткрывает оболочку нашего 

самомнения, и показывает нам, насколько 

испорчены мы внутри. Внешне же мы можем быть 

довольно благопристойными и чистыми.  

Мне нравятся дети тем, что они искренни. Когда 

мы впервые приехали в Эфиопию, нашей девочке 

было три года. Впервые в жизни мы попробовали 

пищу из Эфиопии. К ней нужно привыкнуть. Они 

делают пирог, похожий на говяжий желудок, довольно 

неприглядный и кислый. Они делают соус, который 

жжёт как огонь. Мы сидели за столом одной 

эфиопской семьи. Мы только что прибыли в эту 

страну, и сразу же были приглашены на обед. Наша 

девочка взяла кусочек этого пирога, макнула его в 

соус, и съела. И тут же она воскликнула: «Какая 

гадость!» Её мать тут же приструнила её. 

Никому из нас сначала не понравилась эта 

пища, но мы привыкли к ней, и со временем она нам 

даже начала нравиться. Я даже знал миссионеров, 

которые вернулись в Америку, и, услышав, что я 

возвращаюсь с Эфиопии, просили привезти им 

некоторые блюда. Наша девочка просто вела себя 

искренне, и, хотя никому из нас не нравилась эта 

пища, мы научились скрывать свои чувства.  

Мы не найдём неверующих, которые находили 

бы внутреннее удовольствие в законе Божьем.  
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«Ибо по внутреннему человеку нахожу 

удовольствие в законе Божием…» (К Римлянам 7:22). 

Неверующие могут желать соблюдения закона, 

чтобы избежать суда, но здесь сказано о человеке, 

который любит и желает соблюдать закон ради 

самого закона. Он желает делать добро. Он желает 

этого в глубине своего сердца. Поэтому Павел не мог 

писать здесь о себе как о необращённом человеке.  

Более того, в 22-м стихе Павел использует фразу, 

которая применяется только к рождённым свыше 

христианам – фразу «внутренний человек». Этот 

термин можно отнести только к христианам. Я 

объясню, что значит эта фраза. Но есть ещё одна 

причина. Весь текст с 5-й по 8-ю главу послания к 

Римлянам относится к христианам. Я верю в то, что 

Павел не описывает здесь свой буквальный опыт. 

Слово «я» встречается 25 раз в текстах с 14-го по 25-й. 

И ни разу здесь не упомянут Дух Святой. Поэтому я 

считаю, что слово «я» здесь обозначает его 

генетическую природу и наследственность. 

Вспомните, к кому Павел обращается во 2-й главе.  

«Разве вы не знаете, братия (ибо говорю 

знающим закон), что закон имеет власть над 

человеком, пока он жив?» (К Римлянам 7:1) 

Он говорит эти слова к тем евреям, которые 

после принятия Христа хотели остаться «под законом» 

- к иудействующим христианам. Он говорит: «Ваш 

опыт пребывания «под законом» даже после вашего 

обращения не имеет никакой ценности. Возможно, 

вы находите удовольствие в законе Божьем, желаете 

соблюдать закон Божий, но как сделать это, вы не 

знаете».  

Определённые факты нам нужно помнить. Когда 

я принимаю Христа, во мне происходит перемена, 
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но эта перемена происходит только в уме. Греческое 

слово «метанойя», от которого произошло английское 

слово «покаяние», означает «изменение ума». В 

послании к Ефесянам (2:3) Павел говорит нам, что 

перед обращением ум и плоть, или наша греховная 

природа, были едины с грехом, но при обращении 

ум разворачивается к Богу, и находит удовольствие в 

законе Божьем, желая делать добро.  

«между которыми и мы все жили некогда по 

нашим плотским похотям, исполняя желания плоти и 

помыслов, и были по природе чадами гнева, как и 

прочие» (К Ефесянам 2:3). 

Но плоть, или греховная природа, остаётся такой 

же, какой она была перед нашим обращением. 

Никакого изменения с ней не произошло. Никакого 

изменения и не произойдёт с нашей плотью, с нашей 

греховной природой до самого второго пришествия 

Христа, когда «тленное сие облечётся в нетление». В 8-

й главе послания к Римлянам мы будем читать об 

этом. По этой причине мы и «стенаем в себе, ожидая 

усыновления, искупления тела нашего». В этом же 

отрывке Павел говорит о том, что наш обращённый 

ум и не подлежащая обращению плоть настолько же 

несовместимы, насколько они были бы 

несовместимы до нашего обращения. Итак, вопрос о 

том, какой опыт здесь описывает Павел (до 

обращения или после) отпадает сам собой, когда вы 

понимаете, что здесь говорится о противоборстве 

нашего «я», или нашего ума, нашей воли, с нашей 

природой. Он ещё объяснит нам суть этой проблемы.  

Помня об этом, прочтём 14-й стих 7-й главы. Это 

утверждение относится к нам даже после нашего 

обращения.  
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«Ибо мы (то есть верующие) знаем, что закон 

духовен, а я (то есть наше «я», присуще всем нам)… а 

я плотян, продан греху» (К Римлянам 7:14). 

Грех – это поступок; грех – это сила; грех – это 

господин, владеющий мной. Я верю, что каждый в 

этой церкви, включая меня, сталкивается с этим 

рабством. В церкви же мы назвали некоторые виды 

рабства плохими, в отличие от других. К примеру, 

курение мы назвали скверным грехом, при котором 

вы не сможете принять крещение. Но если вы 

пристрастны к шоколаду – это уже не такой грех. Мы 

разделили зависимости на плохие и не очень плохие. 

Но все такие зависимости являются грехами в Божьих 

глазах, и только благодатью Божьей мы можем 

победить их.  

Из-за этой градации грехов, созданной нами, 

человек с шоколадной зависимостью может смотреть 

свысока на человека с никотиновой зависимостью, 

поскольку по нашим церковным градациям второй 

стоит ниже первого. Согласно общепринятым в 

церкви представлениям, шоколадная зависимость не 

очень хороша, но приемлема. Кого мы обманываем? 

Мы все – грешники, спасаемые благодатью.  

Сказав в 14-м стихе о том, что «закон духовен, а я 

плотян», Павел просто подтверждает уже сказанное 

им ранее. Закон – это первый муж, а мы – жена. 

Поэтому мы с ним несовместимы. Закон добр, и 

заповедь свята, праведна и добра. Закон духовен. Я 

же – раб греха, а грех с законом несовместимы. Они 

не могут жить вместе. Между ними никогда не будет 

гармонии.  

Начиная с 15-го стиха, Павел доказывает это.  
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«Ибо не понимаю, что делаю: потому что не то 

делаю, что хочу, а что ненавижу, то делаю» (К 

Римлянам 7:15). 

Обращённый человек желает жить праведной 

жизнью, но проблема не в его желании, а в том, как 

достичь этой цели.  

«Если же делаю то, чего не хочу, то соглашаюсь с 

законом, что он добр» (К Римлянам 7:16) 

Христианин не отвергает закон. Он признаёт две 

вещи:  

1. Закон добр 

2. Я не способен делать добро.  

«…а потому уже не я делаю то, но живущий во 

мне грех» (К Римлянам 7:17) 

У нас есть проблема даже после нашего 

обращения. Проблема эта в грехе, живущем в нас. 

Об этом Павел говорит постоянно. Взгляните на 22-й и 

23-й стихи, потому что Павел в них говорит о важной 

истине: 

«Ибо по внутреннему человеку нахожу 

удовольствие в законе Божием; но в членах моих вижу 

иной закон, противоборствующий закону ума моего и 

делающий меня пленником закона греховного, 

действующего в членах моих» (К Римлянам 7:22,23). 

Заметьте, что он здесь рассматривает грех не 

как поступок, а как силу, или движущий мотив, 

живущий в нашей природе. Он называет его законом, 

а слово «закон» означает постоянно действующую 

силу, как например «закон всемирного тяготения», 

которая представляет собой постоянно действующую 

силу, притягивающую все предметы к центру земли.  

Когда я держу свою Библию в руках, закон 

гравитации не опускает её на землю. Библия не 

падает, потому что моя рука удерживает её. Сила 
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мускул даёт руке энергию удерживать Библию. Сила 

мускул – это не закон, не постоянно действующая 

сила. Она может увеличиваться и уменьшаться. 

Продолжая держать Библию долгое время, я в конце 

концов ослабею и Библия упадёт. Ваша воля – это 

сила, но не закон. Она иногда сильна, а иногда 

слаба. 

Во время молитвенной недели, или лагерного 

собрания ваша воля укрепится, и вы дадите Богу 

всякого рода обещания. Затем, погружаясь в 

обыденную рутину жизни, вы устаёте от мышиной 

возни своей жизни. Ваша воля слабеет и слабеет, и 

закон греха одолевает вас, сбивая с ног. Мы можем 

какое-то время противодействовать закону греха, 

используя свою силу воли, но никогда не сможем 

победить его. Рано или поздно, закон греха одержит 

верх, что может сильно орогчить.  

Затем, после очередного падения, вы задаётесь 

вопросом: «Воистину ли я обращён? Если я обращён, 

если я покаялся, если я дал Богу все эти обещания, то 

почему я продолжаю падать?» Затем вы начинаете 

сомневаться: «Не думаю, что Бог любит меня. Я могу с 

таким же успехом оставить церковь и насладиться 

жизнью, потому что скоро я всё равно умру». Именно 

наше богословие увело большое количество людей из 

нашей церкви. Церковь ещё не стала пристанищем 

покоя для грешников. Она стала музеем фарисеев, 

которые «лучше грешников». Поэтому люди оставляют 

церковь, а мы удивляемся, почему это происходит.  

В заключение Павел восклицает: 

«Бедный я человек! кто избавит меня от сего тела 

смерти (тела, которое повергает меня в смерть, 

потому что оно подвластно греху)? Благодарю Бога 
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моего Иисусом Христом, Господом нашим, 

избавляющим меня!» (К Римлянам 7:24,25). 

В 8-й главе Павел объясняет эту мысль, но эту 

часть он заканчивает, не говоря о Духе Святом.  

«Итак тот же самый я умом моим служу закону 

Божию, а плотию закону греха» (К Римлянам 7:25). 

Здесь Павел использует два слова: слово «эго», 

которое с греческого можно перевести как «я сам», 

но к нему он прибавляет слово «аутос». Вместе «эго 

аутос» означает «Я сам по себе, без Божьей силы». 

Другими словами, он говорит: «Как христианин я 

способен служить Господу Богу своим умом, но 

служить Ему плотью невозможно!» 

Именно это Иисус имел ввиду, когда сказал 

Никодиму: «Плоть порождает плоть, а Дух рождает 

дух» (Евангелие от Иоанна, 3:6). Другими словами: 

«Плоть всегда будет оставаться плотью. Тебе нужно 

родиться свыше». Он говорил эти слова именно 

фарисею.  

В 24-м стихе 7-й главы нам нужно обратить 

внимание на одно особое слово – «бедный». Это 

слово встречается только дважды во всём Новом 

Завете (в его оригинальном тексте). Здесь оно 

встречается в первый раз, когда Павел восклицает: 

«Бедный я человек!» Помните, что слово «я» означает 

«моё эго». Этой стадии должен достичь каждый 

христианин – «Бедный я человек!», прежде чем 

сказать: «Благодарение Богу, Который избавляет меня 

Иисусом Христом Господом нашим».  

Второй раз это же слово встречается в книге 

Откровение (3:17), где Свидетель Истинный сообщает 

последнему поколению христиан, называемых 

лаодицийцами, Свою особую весть: 
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«Ибо ты говоришь: "я богат, разбогател и ни в чем 

не имею нужды"; а не знаешь (в этом главное твоё 

отличие), что ты НЕСЧАСТЕН, и жалок, и нищ, и слеп, и 

наг» (Откровение 3:17). 

Мы как церковь отчаянно нуждаемся в 

понимании 7-й главы послания к Римлянам. В тот день, 

когда мы как единый народ скажем: «Несчастная мы 

церковь!» только в этот день мы сможем искренне 

сказать: «Благодарение Богу, дающему нам победу 

Иисусом Христом Господом нашим».  

Это болезненный урок. Формула евангелия, 

говорим ли мы об оправдании или об освящении, 

остаётся прежней: «Не я, но Христос». Самая тяжёлая 

часть этой формулы – «Не я». Как только мы познаем 

глубину своего греховного состояния, осознаем 

величайшую силу греха, осознаем наше рабство 

закону греха, как только мы сможем сказать вместе с 

Павлом: «Несчастный я человек!», мы также сможем 

сказать: «Я сораспялся Христу, но продолжаю жить. 

Отныне уже не я живу, но Христос живёт во мне. И 

жизнь, которой я сейчыас живу, я живу верою в Сына 

Божьего, возлюбившего меня и предавшего Себя за 

меня».  

«…и уже не я живу, но живет во мне Христос. А 

что ныне живу во плоти, то живу верою в Сына Божия, 

возлюбившего меня и предавшего Себя за меня» (К 

Галатам 2:20). 

Когда же это произойдёт, мы будем озарены не 

нашей, а Его славой. Все будут спрашивать у нас: 

«Как это у тебя получается?», а мы будем указывать на 

Иисуса Христа. Из всех называющих себя 

христианами мы должны больше всего возвеличивать 

Иисуса Христа перед погибающим миром.  
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Мы рассмотрели сложный отрывок, но 

чрезвычайно важный урок. В пройденных текстах мы 

как церковь должны увидеть важную истину для себя, 

если мы желаем испытать силу Евангелия, описанную 

в 8-й главе. Я молюсь о том, чтобы каждый из нас 

осознал, что грех – это не просто поступок, или выбор. 

Грех – это постоянно действующая сила, владеющая 

нами. Мы - рабы греха, проданные ему посредством 

грехопадения Адама, и единственный способ 

освободиться от этой силы – посредством нашего 

Господа Иисуса Христа. Пусть каждый из нас займёт 

позицию «Не я», чтобы Христос мог стать нашим 

Владыкой и показать миру силу Евангелия, 

побеждающую силу греха. Это моя молитва во имя 

Иисуса. Аминь.  

 

 

Понимание Евангелия 

Жак Секвейра 

Урок 6-й 

Жизнь в Духе. 

 

Изучая послание к Римлянам, мы обнаружили 

два главных факта, и имели возможность убедиться в 

их истинности, чтобы согласиться с ними.  

Первый факт – это наша полная 

несостоятельность, наша абсолютная греховность на 

все сто процентов (даже не на девяносто девять, а на 

все сто). С головы до пят, в нас нет ничего хорошего. 

Это может разочаровать и привести к низкой 

самооценке, но я благодарю Бога за истину о том, 

что во Христе мы – сыновья и дочери Божьи.  

Второй факт заключается в том, что даже после 

обращения мы сами по себе, я повторюсь, мы сами 
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по себе совершенно не способны на исполнение 

закона Божьего. Это просто не в наших силах. Мы 

можем желать этого исполнения, можем находить в 

нём высшую радость, можем обещать исполнить этот 

закон, можем стремиться исполнить его, но мы не 

способны на это, потому что в нас действует 

постоянная сила, которую Павел называет законом 

греха и смерти. Эта сила делает наш ум пленником 

плоти, и вынуждает нас делать то, чего мы делать не 

желаем. Но Павел заканчивает 7-ю главу послания к 

Римлянам словами: «Я благодарю Бога через Иисуса 

Христа, Господа нашего».  

«Бедный я человек! кто избавит меня от сего тела 

смерти? Благодарю Бога, избавляющего меня 

Иисусом Христом, Господом нашим» (К Римлянам 

7:24,25).  

Теперь в 8-й главе впервые Павел говорит о Духе 

Святом. Он долго ждал этой возможности, потому что 

Евангелие – это сам Иисус Христос. Завершив Свою 

миссию на земле, Иисус отправился на небеса, и 

пообещал христианской церкви в лице Своих 

учеников послать Святого Духа, Который будет Его 

Представителем.  

Он дал Духу Святому особое имя. Он назвал его 

«парактелос», что значит не только «единственный 

Утешитель», но также и «тот, кто всегда рядом с тобой, 

чтобы направлять тебя, руководить тобой, учить тебя». 

Он должен воплотить в нашей жизни всё то, что Бог 

уже приготовил для нас во Христе Иисусе.  

Павел заканчивает 7-ю главу выводом, 

подытоживающим нашу проблему: «Итак тот же 

самый я умом моим служу закону Божию, а плотию 

закону греха» (К Римлянам 7:25). 
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Самое первое, что он нам сообщает: «Хотя мы 

как христиане по-прежнему имеем в себе 

действующий закон греха и смерти, и продолжаем 

бороться с ним, нет уже никакого осуждения тем, кто 

во Христе».  

«Итак нет ныне никакого осуждения тем, которые 

во Христе Иисусе (точка)» (К Римлянам 8:1). 

Заметьте, что он говорит это не в контексте наших 

грехов. Об этом он уже говорил в 3-й главе (стихи 21-

31).  

«Но ныне, независимо от закона, явилась 

праведность Божия, о которой свидетельствуют закон 

и пророки, праведность Божия через веру в Иисуса 

Христа во всех и на всех верующих, ибо нет различия, 

потому что все согрешили и лишены славы Божией, и 

все получают оправдание даром, по благодати Его, 

искуплением во Христе Иисусе, которого Бог 

предложил в жертву искупления в Крови Его, 

принимаемой через веру, для показания праведности 

Его в прощении грехов, соделанных прежде, во 

[время] долготерпения Божия, к показанию правды Его 

в настоящее время, да [явится] Он праведным и 

оправдывающим верующего в Иисуса. Где же то, чем 

бы хвалиться? уничтожено. Каким законом? 

[законом], требующим дел? Нет, но законом, 

требующим веры. Ибо мы признаем, что человек 

оправдывается верою, независимо от дел закона. 

Неужели Бог [есть Бог] Иудеев только, а не и 

язычников? Конечно, и язычников, потому что один Бог, 

Который оправдает обрезанных по вере и 

необрезанных через эту же самую веру. Итак, мы 

уничтожаем закон верою? Никак; но закон 

утверждаем» (К Римлянам 3:21-31). 
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Он говорит здесь в контексте закона греха в 

нашем теле. Грех – это двойная проблема. Обычно, 

приходя ко Христу впервые, мы знакомы только с 

одним аспектом греха – нашими многочисленными 

проступками, нашими греховными делами. Главный 

наш вопрос в том, что мы желаем прощения, и слава 

Богу за то, что кровь Христа очищает нас от всякого 

греха.  

Однако, став христианами, мы обнаруживаем, 

что грех – это нечто большее, чем дела. Это 

действующая сила, или закон, который делает 

христианскую жизнь сложной и запутанной. Именно 

этот «закон греха», именно эта постоянно 

действующая сила делает нас грешниками. Наши 

грехи не делают нас грешниками. Наши грехи только 

доказывают, что мы являемся грешниками.  

Евангелие имеет решение этих проблем, и не 

только проблем грехов, но и проблемы греха, или 

«закона греха». Мы должны помнить: даже если мы не 

согрешали последние два часа, мы остаёмся 

грешниками. Даже когда Бог даёт нам полную 

победу над грехом, а я верю в то, что Бог способен на 

это, мы остаёмся грешниками, спасаемыми 

благодатью Божьей.  

Помните, Павел говорит в 5-й главе (19-й стих) о 

том, что мы станем праведниками только благодаря 

послушанию Христа. Но это относится к будущему, 

потому что только при втором пришествии Христа 

«тленное сие обечётся в нетление».  

«Ибо, как непослушанием одного человека 

сделались многие грешными, так и послушанием 

одного сделаются праведными многие» (К Римлянам 

5:19) 
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Позвольте применить в этом отношении ещё 

один термин. 

Иисус «уничиженное тело наше преобразит так, 

что оно будет сообразно славному телу Его…» (К 

Филиппийцам 3:21).  

Почему же закон греха и смерти не осуждает 

нас, хотя мы продолжаем иметь «закон греха» в себе 

самих? Причина открыта во 2-м стихе 8-й главы. Этот 

стих говорит не о том, что Бог сделал в нас, а о том, 

что Бог сделал во Христе, потому что конструкция 

глаголов в этом стихе указывает на прошедшее 

время, на определённый момент в прошедшей 

истории.  

«…потому что закон Духа жизни во Христе Иисусе 

освободил меня от закона греха и смерти» (К 

Римлянам 8:2)ю 

Заметьте, что здесь упомянуты два закона: 

1. Закон Духа, или закон жизни 

2. Закон греха и смерти.  

Помните, что речь идёт о «законах», а значит о 

постоянно действующих силах. Обе эти силы 

встретились в личности Иисуса Христа. Поскольку обе 

эти силы постоянно действуют, то в случае победы 

одной из них, эта победа одерживается постоянно, и 

во Христе Иисусе мы стали свободными. Об этом 

говорит Евангелие, или Благая Весть.  

Иисус спасает нас не только от греховных 

поступков, от вины и наказания за грех. Он также 

спасает нас и от силы греха, или рабства греха. В 3-м 

стихе 8-й главы Павел объясняет, как это произошло. В 

7-й главе мы увидели, что закон Божий не может дать 

нам победу над законом греха. Закон Божий не в 

состоянии создать праведность в греховной плоти.  
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«Как закон, ослабленный плотию, был бессилен 

(плоть делает невозможным соблюдение закона), то 

Бог послал Сына Своего в подобии плоти греховной [в 

жертву] за грех и Он осудил грех во плоти…» (К 

Римлянам 8:3) 

Заметьте фразу: «Бог осудил грех во плоти». 

Слово «грех» здесь употребляется в единственном 

числе. Павел здесь не имеет ввиду греховные 

поступки. Он говорит о «законе греха и смерти». «Грех 

во плоти» в 3-м стихе, «закон греха и смерти» во 2-м 

стихе, «грех в членах моих», или «пребывающий во 

мне грех» в 7-й главе (стихи 17,20,23) представляют 

собой понятия-синонимы. Бог бы решил только 

половину наших проблем, если бы спасал нас только 

от наших «грехов», то есть поступков.  

Когда мы впервые отправились служить в 

колледже в Эфиопию, у нас во дворе дома было 

апельсиновое дерево, и мы все ждали созревания 

плодов, чтобы попробовать их. Когда первые 

апельсины созрели, мы разделили апельсин на 

четыре части (нас было четверо в семье). Каждый 

получил по кусочку, но все мы укусили его только один 

раз. Апельсин был очень кислый.  

Я сказал детям: «Мы должны решить эту 

проблему». Моя маленькая дочь, трёх лет от роду, 

предложила решение: «Накорми это дерево 

сахаром». Ей казалось это разумным. Я купил два 

килограмма сахара, и немного удобрений. Мы 

вскопали землю вокруг дерева, и накормили его 

сахаром и удобрением. В обязанности моих детей 

входил полив этого дерева. Дерево стало себя 

чувствовать лучше, его листья стали ещё красивее, и 

оно зацвело. Когда созрел первый урожай 

апельсинов, они были больше, и выглядели лучше. 
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Когда плоды выросли до половины нужного размера, я 

засыпал в почву ещё два килограмма сахара, чтобы 

наверняка получить сладкие плоды.  

Первый из созревших апельсин был очень 

большим и сочным. Мы дискутировали о том, кто же 

попробует его первым. Моя дочь сказала: «Идея с 

сахаром была моя». А сын сказал: «Я поливал это 

дерево больше всех». Мы бросили жребий, и жребий 

указал на дочь. Мы разделили плод на четыре части, и 

дочь взяла первый кусочек, и откусила его. Он не был 

сладким, но она была умной девочкой. Она захотела 

подшутить над своим братом, и сказала: 

«Прекрасный апельсин». И её брат оказался не таким 

бдительным. После этого мне пришлось унимать их 

ссору.  

Дочь спросила: «Что мы сделали не так?» 

Проблема же была в сорте самого дерева. Такой же 

была величайшая ошибка Карла Маркса. Он признал 

эгоистичность человека, но обвинил в этом 

капитализм. Он жил в 19-м столетии, во время 

индустриальной революции, и сказал, что именно 

капитализм сделал людей эгоистами, и поэтому нам 

нужно изменить политические и экономические 

устрои общества, и силой заставлять людей делиться 

своим добром, пока это не станет для них 

естественным делом. Он называл это научным 

подходом, и поэтому гарантировал его успех. Но ему 

никто не поверил. Он умер в нищете, в ссылке, в 

своём доме в Лондоне. Россия 75 лет пыталась 

воплотить в жизнь его идеи, пока, в конце концов 

делиться ей стало нечем.  

Эгоизм – это не то, что мы приобретаем в 

процессе жизни. Мы рождаемся с ним. Я помню, как 

наш первый ребёнок решил, что будет завтракать в 
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три часа ночи. Строго в это время он звонил в свой 

колокол, и этот колокол звучал сильней любого 

обеденного колокола в мире. Его мать просыпалась, 

давала ему его завтрак, и снова ложила его в 

кроватку, но он решил, что сразу после завтрака 

наступало время играть. Мать поворачивалась ко мне 

и говорила: «Теперь твоя очередь». Я качал его и играл 

с ним, надеясь как-то убаюкать его, и наконец, в 

шесть утра, когда мне уже нужно было вставать, он 

мирно засыпал. Я медленно ложил его в кроватку, но 

как только он прикасался к постели, его рот снова 

открывался. Он жил для себя, и к этому его не 

приучало никакое общество.  

России пришлось усвоить этот урок нелегким 

способом. В колледже Витман я имел преимущество 

слушать второго человека в команде Горбачёва, 

который открыто исповедал поражение Марксизма. 

Мы не можем изменить свою природу своими 

обещаниями и решениями.  

«Может ли Ефиоплянин переменить кожу свою и 

барс - пятна свои? так и вы можете ли делать доброе, 

привыкнув делать злое?» (Иеремия 13:23). 

Мы можем маскировать своё себялюбие, 

можем облачать его в благородные одежды, но, 

делая так, мы только обманываем самих себя. Мы не 

в состоянии изменить себя сами.  

Итак, я спросил детей: «Что же нам делать с этим 

деревом?» Мой сын подсказал другую идею: 

«Срубим его и посадим новое». Мы так и поступили. 

Точно так же и крест Христов поступает с нашим 

эгоизмом. Он полностью устраняет старую жизнь. Он 

устраняет проблему греха в самом её корне. Когда 

Павел написал, что Бог осудил грех во плоти, он имел 
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ввиду, что закон греха и смерти был лишён силы на 

кресте.  

Иисус понёс на кресте не только наши грехи. Он 

понёс на кресте и нас самих. Жизни Адама, 

заражённой принципом эгоизма, был положен конец 

на кресте Христовом, и вместо неё Бог дал нам жизнь 

Своего Сына, жизнь, которая движима любовью. И 

когда эта жизнь станет царствовать в нас, мир увидит 

«Христа в вас, упование славы».  

«…Которым (то есть нам) благоволил Бог 

показать, какое богатство славы в тайне сей для 

язычников, которая есть Христос в вас, упование 

славы» (К Колоссянам 1:27). 

Иисус сказал: «По тому узнают все, что вы Мои 

ученики, если будете иметь любовь между собою 

(любовь, которой Я возлюбил вас)» (От Иоанна 13:35). 

Сделаем вывод: То, что закон не смог сделать по 

причине нашей греховной плоти, Бог совершил во 

Христе - Он осудил грех во плоти. Для чего Он это 

сделал? – «чтобы праведные требования закона могли 

полностью исполниться в нас, живущих не по плоти, но 

по Духу» (К Римлянам 8:4). 

Когда вы принимаете Христа, вы подчиняете плоть 

кресту Христовому, но вы делаете это только верой, а 

вера превосходит и определяет реальность. Плоть 

остаётся плотью, но вы каждый день напоминаете ей, 

что она уже подвластна кресту.  

«Те, которые Христовы, распяли плоть со 

страстями и похотями» (К Галатам 5:24) 

Затем вы должны позволить Духу руководить вами.  

Заметьте выражение: «…чтобы праведные 

требования закона могли исполниться в нас». Под 

словом «нас» имеются в виду верующие, которые 

ходят не по плоти, но по Духу. Слово «плоть» означает 
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всё, что исходит от нас, живущих по плоти. Дух – это 

жизнь Христова. Библия упоминает два слова, 

означающие жизнь. «Биос» - это наша естественная 

жизнь, а «зоэ» - это жизнь Христа. Вспомните слова 

Христа: «Вор приходит только для того, чтобы украсть, 

убить и погубить. Я пришел для того, чтобы имели 

жизнь и имели с избытком» (От Иоанна 10:10). Это и 

есть жизнь «зоэ». Это и есть жизнь Христа.  

До голгофского креста Иисус назывался 

Единородным от Отца. Слово «единородный» можно 

по ошибке воспринять как «сотворённый». Но это 

греческое слово означает особое, уникальное 

существо, - «единственное в своём роде». Иисус уже 

не назывался «Единородным» после креста. Он уже 

назывался «Первенцем», потому что перед крестом 

Бог имел только одного особенного «единородного» 

Сына. Но поскольку Он разделил Свою жизнь с нами, 

теперь Бог уже имеет много сыновей и дочерей, из 

которых Иисус является Первенцем.  

Иоанн говорит: «Смотрите, какую любовь дал нам 

Отец, чтобы нам называться детьми Божьими!» 

Именно такими мы и стали.  

В 5-м стихе 8-й главы и далее Павел обсуждает 

эти два образа жизни. Он вводит два понятия в 4-м 

стихе – «хождение по плоти», и «хождение в Духе».  

«чтобы праведные требования закона 

исполнились в нас, живущих не по плоти, но по духу» 

(К Римлянам 8:4). 

Затем он сообщает нам о результатах и плодах 

этого хождения.  

«Ибо живущие по плоти (или живущие согласно 

своих естественных сил и способностей, живущие по 

своей воле) настроили свой ум на то, чего желает 

плоть» (К Римлянам 8:5).  
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Люди, «ходящие по плоти» имеют ум, который 

контролируется плотью. Наши мысли, наши желания 

исходят из нашей плоти. 

Затем апостол продолжает: «…а живущие по 

духу настроили свой ум на то, чего желает Дух» (К 

Римлянам 8:5). 

Итак, мы должны задать вопрос: Что занимает 

наш ум, особенно в свободное время досуга? О чём 

мы думаем, когда принимаем душ или отдыхаем? 

Что происходит в наших умах? Кто контролирует наш 

ум: плоть или Дух? 

В 6-м стихе сказано о том, что происходит с 

умом, который находится под контролем плоти 

«Помышления плотские суть смерть, а 

помышления духовные - жизнь и мир» (К Римлянам 

8:6).  

Если наш ум контролируется плотью, результатом 

этого будет смерть, потому что плоть подвластна 

греху. Вспомните о том, что однажды к Иисусу 

пришёл Никодим, и сказал: «мы знаем, что Ты учитель, 

пришедший от Бога; ибо таких чудес, какие Ты 

творишь, никто не может творить, если не будет с ним 

Бог» (От Иоанна 3:2). Иисус проигнорировал всё это 

вступление, и сказал: «Никодим, тебе надлежит 

родиться свыше».  

Затем в 6-м стихе Иисус сказал нечто важное: 

«Рожденное от плоти есть плоть, а рожденное от Духа 

есть дух» (От Иоанна 3:6).  

Позвольте мне твёрдо заявить, что согласно 

Новому Завету плоть не может быть спасена. 

Единственная судьба, уготованная Богом для плоти – 

это крест Иисуса Христа. Поэтому мы должны 

прекратить свои попытки совершенствовать плоть.  
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Павел говорит, что если вы позволите своему уму 

быть подвластным плоти, в результате вы придёте к 

полной разобщённости со Христом, потому что плоть 

остаётся инструментом сатаны. Он использует вашу 

плоть, чтобы завладеть вами. В этом величайшая 

ошибка монахов. В системе монашества было 

громко заявлено: «Мы не должны быть от мира сего». 

Поэтому они оставляли мир и строили свои 

монастыри в недоступных высоких горах. Но при этом 

они брали мир с собой в своей плоти. Читая о 

некоторых раскопках в этих монастырях, вы будете 

шокированы теми мерзостями, которые эти монахи 

практиковали.  

Тот факт, что мы переезжаем жить в деревню, 

ещё не означает, что мы оставляем мир. Мир 

находится внутри нас, является частью нас, пребывая в 

нашей плоти. Иоанн описывает мир в своём первом 

послании (2:15,16)  как похоть плоти, похоть очей и 

гордость житейская (похвальба тем, что мы имеем и 

делаем). 

«Не любите мира, ни того, что в мире: кто любит 

мир, в том нет любви Отчей. Ибо все, что в мире: 

похоть плоти, похоть очей и гордость житейская, не 

есть от Отца, но от мира сего» (1-е Иоанна 2:15,16). 

Всё это – часть мира. Поэтому нам, чтобы 

победить плоть, нужно иметь духовный ум. Это значит, 

что наш ум должен управляться Духом.  

«…потому что плотские помышления (ум, 

управляемый плотью) суть вражда против Бога; ибо 

закону Божию не покоряются, да и не могут» (К 

Римлянам 8:7). 

Плоть обращению не подлежит. Поэтому даже 

не думайте о том, что Бог будет менять вашу плоть. 

Ваша греховная человеческая природа никогда не 
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будет в гармонии с Богом. Такого времени просто не 

наступит. Вот почему, когда Бог даёт вам победу над 

плотью, плоть при этом всегда страдает. Она ведь при 

этом лишается того, что очень любит.  

Но данный факт касается только этой временной 

жизни. Когда же придёт Христос, и «тленное сие 

облечётся в нетление», борьба эта прекратится. Я 

благодарю Бога за то, что эта борьба не будет длиться 

вечно.  

«Посему живущие по плоти Богу угодить не могут» 

(К Римлянам 8:8). Как бы вы ни напрягали свою силу 

воли, какие бы решения и обещания вы ни 

произносили, вы не можете угодить Богу своими 

собственными способностями и силами.  

Затем Павел говорит нам: «Но вы (то есть 

христиане) не по плоти живете, а по Духу, если только 

Дух Божий живет в вас. Если же кто Духа Христова не 

имеет, тот [и] не Его» (К Римлянам 8:9). 

Вопрос не в вашей принадлежности к какой-то 

церкви или вашего имени в каких-то земных книгах. 

Вопрос в вашем рождении свыше, к которому запись 

вашего имени в церковных книгах не имеет никакого 

отношения.   

Я помню, как в нашем колледже в Эфиопии было 

два тарифа оплаты за учёбу: один был для детей 

членов церкви, а другой для так называемых 

«внешних». Один умный студент, из очень бедной 

семьи, сказал себе: «Если я присоединюсь к церкви, я 

сэкономлю на оплате за учёбу целых 50 долларов в 

месяц». Он пошёл к пастору и сказал: «Я наблюдал за 

вами, верующими, и вы мне очень нравитесь». 

Каждый пастор любит такие признания. «Могу ли я 

пройти изучение Библии?» - попросил студент. Пастор 
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провёл с ним изучение, и студент согласился со всем, 

что ему говорили.  

«Когда я могу принять крещение?» - Ему не 

терпелось стать членом церкви. Через три недели его 

желание исполнилось. Выходя из воды, он сказал 

своему другу на языке Амхари (пастор не был 

миссионером, и не понимал этого языка): «Я только 

что сэкономил для себя 50 долларов в месяц. Через 

четыре года, после выпуска из колледжа, он 

попрощался с церковью. Он уже получил желаемое 

по самой низкой цене.  

Павел говорит рождённым свыше христианам: 

«Если кто Духа Христова не имеет, тот Христу и не 

принадлежит». Однажды ко мне в гости пришла 

семейная пара, чтобы посмотреть, как я живу. Они не 

знали, что я пастор, и сказали: «Можем ли мы изучать 

Библию с вами?» Я согласился и спросил: «Можем ли 

мы начать с молитвы?» 

- «О, нет, нет. Вы – филистимлянин. Как могут двое 

молиться вместе, не согласившись?» Итак, мы должны 

были сначала изучать Библию. Первое, что они мне 

пытались внушить – это то, что Иисус не был Богом, а 

только «одним из божественных явлений».  

Я позволил им высказаться. Женщина 

продолжала говорить о том, как учёные якобы 

изменили переводы Библии, и поэтому они должны 

были издать свою собственную Библию, а в этой 

Библии сказано, что Иисус был просто 

«божественным человеком», одним из «богов», о чём 

говорит неопределённый артикль. Когда она 

закончила, я достал с полки свою Библию на 

древнегреческом языке, и сказал ей: «Покажите мне 

это здесь». Она спросила: «Вы знаете 

древнегреческий?» Я ответил: «Это же язык Библии. Вы 
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же говорили о древнегреческом оригинале Библии. 

Вот он». Она сказала: «Нет, я не знаю этого языка». Я 

ответил: «Тогда не используйте его, если вы его не 

знаете. В греческом языке не существует 

неопределённого артикля. Поэтому всё сказанное 

вами – обман.  

Затем она рассказала мне о своей церкви, 

которая разделена на две группы: на 144 тысячи 

особых людей, и остальных верующих. 144 тысячи 

отправятся на небеса. Они могут принимать вечерю 

Господню и могут иметь Духа Святого. Остальные же 

будут иметь «небеса на земле», но не будут иметь 

Духа. Я спросил: «Разве вы христианка, если не 

имеете Духа?» 

- «О, да» - ответила она.  

Я прочёл ей данный текст: «Если кто Духа 

Христова не имеет, тот [и] не Его» (К Римлянам 8:9), и 

сказал: «Один из двух заблуждается: либо Павел, либо 

вы. Я догадываюсь, кто именно». Тогда они решили 

уйти.  

«Если кто Духа Христова не имеет, тот [и] не 

принадлежит Христу». Другими словами, этого 

человека нельзя назвать истинным христианином, хотя 

он может быть членом церкви, дьяконом или даже 

руководителем. Бог наделяет Духом не на основании 

нашего обещания быть добрыми, а на основании 

принятия нашей смерти во Христе в обмен на жизнь 

Христову. Исповедание этого принятия и есть 

крещение, или публичное исповедание: «Я признаю 

свою смерть во Христе. Я распят со Христом, и 

взамен я принимаю дар Божий, жизнь Христову, 

которая приходит ко мне посредством Духа Святого». 

В 10-м стихе выражения «Дух в вас», и «Христос в вас» 

Павел приводит как синонимы.  
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Жизнь Духа – это жизнь праведности. Именно эта 

жизнь, этот Дух может произвести праведность в 

греховной плоти. Это и есть тайна благочестия, 

описанная в 11-м стихе: «Если же Дух Того, Кто 

воскресил из мертвых Иисуса, живет в вас, то 

Воскресивший Христа из мертвых оживит и ваши 

смертные тела (или тела, «мёртвые по грехам») 

Духом Своим, живущим в вас» (К Римлянам 8:11). 

Очень важно понять, что воскресение Христа 

имеет ко всему этому прямое отношение. Мы 

увидели, что власть греха – в смерти. Если вы сможете 

победить смерть, вы сможете победить и грех.   

Когда я был в Эфиопии, я беседовал с русским 

коммунистом, называющим себя «миссионером 

коммунизма». Он говорил мне, что христианство не 

решило проблемы эксплуатации. Я спросил его: 

«Решил ли коммунизм проблему смерти? Давая 

людям всё, чего они желают в этом мире, и не решая 

при этом главной проблемы, вы не даёте им 

глубокого мира и радости». Он ответил: «Эту 

проблему мы ещё пока не решили. Но дайте нам 

время. Наука найдёт решение». Я же сказал: «Пока вы 

ждёте, полагаясь на милость науки, я уже имею 

решение этой проблемы, потому что мой Спаситель 

уже победил смерть».  

Если бы наука могла победить смерть, ей 

пришлось бы победить грех, потому что именно грех 

ведёт людей в могилу. Иисус умер реальной 

смертью. Наши грехи убили Его. Но наши грехи не 

смогли Его там удержать. Поэтому воскресение 

Христа – это величайшее доказательство силы 

Евангелия, освобождающей от смерти. Когда Иоанн 

указал на Иисуса, он не сказал: «Вот Агнец Божий, 

который берёт на себя ГРЕХИ мира». Вот что он 
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сказал: «На другой день видит Иоанн идущего к нему 

Иисуса и говорит: вот Агнец Божий, Который берет [на 

Себя] ГРЕХ мира» (От Иоанна 1:29). Слово «грех» здесь 

употребляется в единственном числе.  

Павел говорит о грехе как о силе, и об Иисусе, 

победившем этот грех как силу. Он сделал это 

посредством Духа. Тот же Дух, который воскресил 

Христа из мёртвых, теперь пребывает в вас. Дух 

Святой ничего не добавляет к Евангелию. Роль Духа 

Святого заключается в том, чтобы сделать реальностью 

в вашей и моей жизни то, что уже принадлежит нам в 

Иисусе Христе.  

Павел пишет: «В нем (в Евангелии) открывается 

праведность Божия – праведность, которая от веры в 

веру от начала и до конца, как написано: праведный 

верою жив будет» (К Римлянам 1:17).  

Оправданный человек начинает жить этой жизнью 

не со вторым пришествием Христа, а с момента 

своего обращения, когда он пережил опыт нового 

рождения. Он начинает отражать Христа постепенно, 

потому что, становясь христианином, вы только 

начинаете учиться жить по-новому. Всю свою жизнь вы 

жили по плоти, а теперь, как малое дитя, вы учитесь 

ходить в Духе. Как и любой ребёнок, вы будете много 

раз падать. Разве мать считает количество падений 

своего ребёнка? Разве она выгоняет ребёнка из дома 

после его очередного падения? Если же мы, 

греховные существа, терпеливы и милостивы к своим 

детям, то неужели наш Небесный Отец не проявляет 

терпимости к нам?  

В заключение Павел делает вывод: «Итак, братия 

(обращается к верующим), мы не должники плоти 

(потому что мы послушны Евангелию), чтобы жить по 

плоти; ибо если живете по плоти, то умрете, а если 
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духом умерщвляете дела плотские, то живы будете» (К 

Римлянам 8:12,13). 

Помните о том, что после того, как вы стали 

христианином, сатана потерял ещё одного своего 

слугу, потому что человек, становясь христианином, 

меняет своё гражданство. Вы принадлежали этому 

миру, были частью этого мира перед тем, как стали 

христианином. Но теперь вы переведены в Царство 

Небесное. Вы продолжаете жить в этом мире, но вы 

уже «не от мира сего». Бог вывел вас из этого мира. 

Вы теперь граждане небес, живущие на территории 

врага, и дьяволу это не очень-то нравится. Он 

приложит все силы, чтобы сделать вашу жизнь 

несчастной, либо же вернуть вас назад. Итак, битва 

между плотью и Духом начинается, когда вы 

становитесь христианином. Если вы позволяете плоти 

контролировать вас, вы тем самым показываете, что 

именно плоть имеет над вами власть.  

Однажды маленькая девочка, дочь главного 

пресвитера нашей поместной церкви в Кении, 

отправилась по домам миссионеров продавать яйца. 

Отец сказал ей: «Пока не продашь все яйца, не 

зайдёшь домой и не получишь завтрака». Она зашла в 

каждый дом, но безуспешно. Последним домом на 

её пути был наш дом, и моя жена спросила её: «Это 

куриные яйца?»  

- Да, - ответила девочка 

- Я никогда не видела такие большие куриные 

яйца за всю свою жизнь, даже в Англии. Ты уверена, 

что это куриные яйца? – спросила жена. 

- Да 

- Почему же они такие большие? 

- Потому что у моего отца особенные куры. 
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Она была права. Я в то время занимался 

изучением, и жена позвала меня, чтобы спросить: 

«Это куриные яйца?» Я взял одно из них в руку, и сразу 

же понял, что это утиные яйца, потому что они были 

очень прозрачными. Я не желал разочаровывать 

ребёнка, и поэтому я спросил у неё на языке 

Суахили, который моя жена не понимала: «Почему ты 

обманываешь?»  

- Потому что мой отец не пустит меня домой и не 

даст мне еды. Ваш дом – последний мой шанс. 

Африканцы не покупают у нас яйца. Только вы, 

миссионеры, покупаете эти яйца. Я должна их 

продать».  

Я повернулся к жене и сказал: «Почему бы не 

купить эти яйца?»  

- Что же нам делать с ними? – спросила она 

- Будем их есть. 

- Они же нечисты! 

 Мы открыли Писание и не нашли в нём никакого 

доказательства их нечистоты. Она сказала: «Я 

припоминаю, что где-то сказано о перепончатых 

лапах». 

- «Это тебе только кажется, потому что ты читаешь 

много книг. Но, так или иначе, эта девочка будет иметь 

проблемы не только сегодня, а каждый раз».  

Я спросил эту девочку: «Почему бы тебе не 

позвать отца сюда? Я объясню ему проблему, и он 

накормит тебя».  

Она привела отца, и отец был в ярости. Первые 

миссионеры приезжали в восточную Африку из 

Европы, и они ели всё. Он же сказал: «Вы, новые 

миссионеры из Америки, мне не нравитесь. Старые 

миссионеры позволяли нам есть всё, а вы, новые, 

запрещаете нам многое из того, что мы спокойно 
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делали раньше. Мы предпочитаем старых 

миссионеров. Почему бы вам не поехать домой, а 

сюда вернуть старых миссионеров?» Этот пресвитер 

смотрел на христианство через призму требований.  

Моя жена из Англии, и её мать приехала 

навестить нас, когда мы были в университете 

Эндрюса. В Англии замужняя женщина без 

обручального кольца просто не выйдет на улицу. Моя 

жена, прибыв в Америку, сняла своё кольцо, потому 

что там были другие обычаи. Но когда она поехала 

встречать свою мать в аэропорт, она надела это 

украшение. Когда же она привезла мать, она 

отправилась на работу, но забыла при этом снять 

кольцо, заслужив этим самым замечание своего 

начальника. Я сказал: «Джин, это очень просто. 

Снимай кольцо и пристёгивай его как брошь на 

воротник. Его ведь запрещают носить только на 

пальце. Я видел многих женщин со всевозможными 

золотыми брошками».  

Наша непоследовательность очевидна. Наша 

молодёжь видит это, от них невозможно скрыть 

лицемерие церкви. Мы не носим украшений, но зато 

ездим на Кадиллаках, которые стоят гораздо больше 

украшений. Именно такую непоследовательность 

наша молодёжь не может принять. Не нужно их 

обвинять. Не нужно удивляться тому, что Библия и в 

самом деле не содержит запрета носить украшения 

и драгоценности. Только прошу вас, не говорите, что 

пастор Секвейра разрешил вам это делать. Я об 

этом не говорю. Библия призывает к тому, чтобы 

нашим первым приоритетом была наша внутренняя 

красота, а не внешняя. 

«Да будет украшением вашим не внешнее 

плетение волос, не золотые уборы или нарядность в 
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одежде, но сокровенный сердца человек в нетленной 

[красоте] кроткого и молчаливого духа, что 

драгоценно пред Богом» (1-е Петра 3:3,4). 

Загляните в послание к Тимофею, в послание 

Петра, в Ветхий Завет. Если внутренняя красота 

отличается нравственной чистотой, внешняя 

благовидность сама позаботится о себе, и мы будем 

так поступать не потому, что так говорят в церкви. 

Когда издательство «Пацифик Пресс» переехало в 

Айдахо, я был там пастором. Там рассматривали 

вопрос: «Позволить ли нам этой группе переехать в 

Айдахо? У нас уже есть здесь одна церковь. Нужна ли 

нам здесь вторая?» Они спорили между собой. 

Одному из самых богатых людей в этом районе я 

проповедовал Евангелие, потому что он обвинял меня  

законничестве. Он пришёл в мою общину, услышал 

мою проповедь, и убедился в том, что мы верим в 

благодать. Поэтому он попытался убедить их в 

обратном, но они сказали: «Нет. Это недопустимо. 

Мы знаем их». Наконец он принял решение. Он 

пригласил их на ужин вместе со мной и моей женой. 

И он сказал им: «Вы можете засыпать его 

всевозможными вопросами». Мы пошли на этот ужин. 

Я не забуду одну из сестёр, которая сказала мне: 

«Моя соседка – член одной из ваших церквей. Когда 

она идёт в церковь в субботу, она снимает все 

украшения, а когда идёт на работу в понедельник – 

снова их одевает».  Поскольку в церкви этой женщины 

тоже есть такая проблема, однажды она спросила 

эту девушку: «Почему ты боишься надевать украшения 

в церковь?» Девушка ответила: «Потому что церковь 

мне не позволяет этого». Это не христианство. Когда 

любовь Божья «объемлет нас», мы будем делать две 

вещи: 
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1. Мы не будем делать того, что лишает нас 

взаимоотношений с Богом.  

2. Мы не будем делать того, что служит камнем 

преткновения для наших братьев и сестёр.  

Однажды я был на высоте 2700 метров на 

высокогорье Эфиопии. Был холодный день. Церковь 

там была построена с подпорками и соломенной 

крышей. Ветер дул и завывал в щелях этого дома. Это 

был вечер пятницы, и я начинал программу на весь 

уикэнд. Я спросил пастора: «Почему бы нам не 

угощать людей горячими напитками перед началом 

этих встреч? Эти люди все дрожат от холода. Он 

ответил: «Пастор, вы знаете, что наступила суббота. 

Мы не зажигаем огонь в этот день». Я подумал: «Мне и 

самому нужно быть осторожным и внимательным».  

У меня в машине была небольшая газовая печь. 

Мне нужно было всего лишь нажать на кнопку, и 

приготовить для себя горячий напиток. Я очень хотел 

согреться, но я знал, что, приготовив один напиток для 

себя, я моментально лишусь внимания и уважения 

этих людей, потому что они скажут: «Этот человек 

нарушает субботу». Ради них я не сделал себе 

горячий напиток. 

Однажды Павел пошёл в синагогу с Тимофеем. 

«Ты пришёл сюда с необрезанным!» - обвиняли его. 

Павел ответил: «Хорошо. Дайте нож. Если это сделает 

вас счастливыми, я согласен». Затем он 

проповедовал им Евангелие.  

Мы не делаем ничего, что послужит камнем 

преткновения для кого-то, потому что любовь Божья 

побуждает нас к этому. Любовь Божья не будет 

побуждать нас делать что-либо, что навредит нашим 

братьям.  
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Прочтите все послания Павла, обращая 

внимание на тему христианских взаимоотношений. 

Главный принцип этих наставлений в главах с 12-й по 

15-ю послания к Римлянам заключается в том, что мы 

живём для других, а не для себя. Помните, я не говорю 

о том, что мы можем носить украшения. Я просто 

говорю: Что бы вы ни делали, делайте это с верными 

мотивами. Пусть любовь Божья руководит вами.  

Этот же принцип касается и соблюдения 

субботы. Чудесно, когда люди приходят к соглашению 

по поводу того, как соблюдать субботу. Но если вы 

бываете в разных странах, вы обнаружите, что в 

Скандинавских странах, к примеру, в субботу 

плавают, а в Италии играют в футбол. В Америке вы 

можете в субботу отправиться в дальнюю поездку на 

автомобиле, выдвинув в качестве оправдания ваше 

желание посмотреть на природу.  

Когда мы посылаем миссионеров из этих стран в 

Африку, у людей создаётся путаница. Как некоторые 

эфиопляне говорили мне: «Я никогда не купался в 

субботу, пока не научился этому у миссионера». Я 

точно знал страну, из которой приехал этот 

миссионер. Поэтому я сказал: «В таком случае 

убедитесь в том, что именно этот миссионер будет 

вашим адвокатом на суде».  

Мы не живём для себя. Мы живём для Иисуса 

Христа, а Он жил для других.  

 

В послании к Римлянам мы находим два 

интересных слова.  

«Ибо все, водимые Духом Божиим, суть сыны 

Божии. Потому что вы не приняли духа рабства, [чтобы] 

опять [жить] в страхе, но приняли Духа усыновления, 

Которым взываем: "Авва, Отче!"» (К Римлянам 8:14,15) 
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Павел использует здесь два слова. Слово «Авва» 

на арамейском означает «отец», а другое слово, 

переведённое как «Отче», буквально звучит как 

«патер», и на греческом тоже означает «отец». Павел 

использовал как арамейское, так и греческое слово, 

потому что, как иудеи, так и язычники называют Бога 

«дорогой Отец». Такие взаимоотношения с Богом 

стали возможными благодаря кресту Христовому, 

устранившему барьер, или «завесу» между святым 

Богом и грешным человеком. Христианство – это не 

правила. Будь то государственная или частная школа, 

в ней существуют правила, обязательные к 

исполнению для учеников этой школы. Но 

христианские школы – это заведение с возможностью 

для  детей узнать Иисуса Христа, Который может 

изменить их изнутри. Мы никогда не должны давать 

понять нашей молодёжи, что Бог – это Бог правил, 

наказывающий их за каждое нарушенное ими 

правило. Бог есть Бог любви. Из-за Своей любви к нам 

Он отдал Своего Сына для нашего спасения. Любовь 

Божья будет двигать нами, но молодёжь об этом не 

знает. И поэтому, если дисциплина не созидается 

изнутри, она должна поддерживаться снаружи. Дюк 

Уиндсор посетил Америку, и сделал очень 

интересный вывод об этой стране. Его вывод стал 

типичной английской шуткой. Он сказал: «В Америке 

всё управляется выключателями, кроме детей». В этом 

есть большая доля истины.  

 

Павел говорит:  

«Сей самый Дух свидетельствует духу нашему, 

что мы - дети Божии (Одна и задач Духа – убедить нас 

в том, что мы – дети Божьи). А если дети, то и 

наследники, наследники Божии, сонаследники же 
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Христу, если только разделяем Его страдания, чтобы 

разделить с Ним Его славу» (К Римлянам 8:16,17). 

Свою жизнь Он разделил с нами. А это значит, что 

Он разделил с нами всё, что Он имеет.  

В послании к Евреям мы читаем: «Ибо и 

освящающий (то есть Христос) и освящаемые, все из 

одной семьи; поэтому Он не стыдится называть их 

братиями» (К Евреям 2:11). 

Павел говорит здесь о том, что Иисус стал одним 

из нас. Он был богат, но стал нищим, чтобы мы 

обогатились Его нищетою. Но он добавляет в 8-й главе 

послания к Римлянам: «А если дети, то и наследники, 

наследники Божии, сонаследники же Христу, если 

только с разделяем Его страдания, чтобы разделить и 

Его славу» (К Римлянам 8:17). 

Жизнь Христова становится нашей жизнью, и 

когда Христос был на земле, Его отвергли, 

возненавидели, унизили, и, кроме того, Он должен был 

лишить плоть всех её желаний. Поэтому страдания 

Христа становятся нашими.  

Но страдания – это понятие относительное.  

«Ибо думаю, что нынешние временные 

страдания ничего не стоят в сравнении с тою славою, 

которая откроется в нас» (К Римлянам 8:18). 

Заметьте, что страдания – явление временное. 

Мы с женой пережили много трудных времён в 

Африке при режиме Иди Амина, в Эфиопии при 

коммунистическом режиме, а в Бейруте во время 

войны. Каждый раз, проходя тяжкое время, моя жена 

вспоминала свою любимую фразу из Библии: «И это 

пройдёт». Эта фраза имела для неё особый смысл: 

«Нет ничего постоянного. Всё проходит».  

Так и страдания в этом мире, будь то 

физические, или экономические, всего лишь лишают 
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нашу плоть того, что она желает. В 1-м послании 

Петра (4:1) сказано, что «страдающий плотью 

перестаёт грешить». В послании к Евреям (2:18) 

сказано, что Христос тоже пострадал за нас.  

«Итак, как Христос пострадал за нас плотию, то и 

вы вооружитесь тою же мыслью; ибо страдающий 

плотию перестает грешить» (1-е Петра 4:1). 

«Ибо, как Сам Он претерпел, быв искушен, то 

может и искушаемым помочь» (К Евреям 2:18). 

Радость и надежда христианина связана не 

только с этой землёй. В 1-м послании к Коринфянам 

Павел обращается к христианам, которые не верили 

в воскресение из мёртвых: 

«И если мы в этой только жизни надеемся на 

Христа, то мы несчастнее всех человеков» (1-е 

Коринфянам 15:19). Самые светлые мечты и надежды 

христианина сосредоточены на втором пришествии 

Христа. Но проблема в том, что если мы будем 

полагаться на свою добродетель как на билет в 

небеса, мы никогда не пожелаем скорого 

возвращения Иисуса. Любой, полагающийся на свои 

добрые дела как на гарантию вечной жизни, будет 

подсознательно говорить Богу: «Пожалуйста, не 

приходи сегодня. Я не готов». Даже если бы мы жили 

так долго, как Мафусал, мы никогда не будем готовы 

сами по себе. Но если мы знаем о своём положении 

во Христе, мы скажем: «Господи, гряди скоро!» В 

таком случае единственной причиной нашего 

желания, чтобы Господь пришёл чуть позже, будет 

стремление возвестить Евангелие другим. Мы уже не 

будем волноваться за себя, не будем бояться 

умереть, потому что знаем, в кого уверовали.  

Итак, нам присуще некое ожидание, как 

сказано в послании к Римлянам:  
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«Ибо творение с надеждою ожидает откровения 

сынов Божиих, потому что творение покорилась суете 

не добровольно, но по воле покорившего ее, в 

надежде, что и само творение освобождено будет от 

рабства тлению в свободу славы детей Божиих» (К 

Римлянам 8:19-21). 

Бог позволил греху войти в этот мир, и, когда мы 

впустили его, весь мир попал под приговор. Но Он 

послал нам Искупителя.  

«Ибо знаем, что вся тварь совокупно стенает и 

мучится доныне; и не только [она], но и мы сами (то 

есть христиане), имея начаток Духа, и мы в себе 

стенаем, ожидая усыновления, искупления тела 

нашего» (К Римлянам 8:22,23). 

Заметьте, что, хотя вы искуплены, ваши тела ещё 

не искуплены. Они будут искуплены при втором 

пришествии Христа. До этого же дня ваше смертное 

тело всегда будет с вами.  

С нами в Уганде жил миссионер, который привёз 

с собой очень милого пса, но эта собака повадилась 

убивать циплят. Когда мы гуляли, соседи принесли 

этому миссионеру мёртвого цыплёнка, и сказали: 

«Твоя собака убила его». Он должен был достать из 

своего кармана пять шиллингов и заплатить за 

цыплёнка. Соседи возвращались домой с цыплёнком 

и пятью шиллингами.  

Однажды он рассказал мне об этой проблеме, и 

я сказал: «Как легко обмануть миссионера! Тебе 

нужно родиться в этой стране. Позволь, я тебе помогу. 

Твоя собака не убивала всех этих циплят. Она, 

возможно, убила одного, но соседи нашли способ 

хорошо заработать. У них теперь есть и цыплёнок на 

обед, и пять шиллингов, за которых можно купить на 

рынке ещё три цыплёнка. В следующий раз, когда они 
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придут, отдай им пять шиллингов, но цыплёнка оставь 

себе». Он так и сделал. Проблема была решена.  

Но проблема с собакой осталась. Он спросил: 

«Что же мне делать с собакой?» Я посоветовал ему: 

«Привяжи циплёнка к шее пса». Три дня подряд 

собака пыталась сорвать привязанного циплёнка со 

своей шеи. После этого она уже не трогала цыплят. 

Проблема была решена.  

 

В послании Иуды (23-й стих) сказано, что 

настанет время, когда христиане будут гнушаться 

даже одеждой, осквернённой плотью, потому что 

наша всеобщая греховная природа (а не только 

евреи) убила Иисуса Христа на кресте.  

«а других страхом спасайте, исторгая из огня, 

обличайте же со страхом, гнушаясь даже одеждою, 

которая осквернена плотью» (Иуды 1:23). 

Именно плоть, которая враждует с Богом, 

воскликнула: «Распни Его». Мы не можем обвинять 

евреев. Если бы мы были там, и были бы такими же 

подвластными плоти, мы сделали бы то же самое. Вот 

почему Иисус сказал иудеям: «Ваш отец диавол; и вы 

хотите исполнять похоти отца вашего. Он был 

человекоубийца от начала и не устоял в истине, ибо 

нет в нем истины. Когда говорит он ложь, говорит свое, 

ибо он лжец и отец лжи» (От Иоанна 8:44). 

Мы имеем природу, которая имеет свойство 

противиться Богу. Если ей дайть волю, она снова будет 

распинать Христа. Должно наступить время, когда мы 

возненавидим грех за то, что он сделал нашему 

возлюбленному Спасителю. И когда мы возненавидим 

эту плоть, мы не будем страдать и переживать по 

поводу того, носить нам украшения, или нет, потому 

что этого желает плоть, а не Дух. 
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«Ибо мы спасены в надежде. Надежда же, когда 

видит, не есть надежда; ибо если кто видит, то чего 

ему и надеяться? Но когда надеемся того, чего не 

видим, тогда ожидаем в терпении» (К Римлянам 

8:24,25).  

Когда Библия говорит о спасении как о 

субъективном опыте, она использует для этого три 

слова. Когда меня спрашивают: «Спасён ли ты?», 

обычно я отвечаю: «Я спасён, я в процессе спасения, 

и я буду спасён». Я уже спасён от вины и наказания за 

грех, я в процессе спасения от силы и власти греха, и 

я буду спасён от греховной природы при втором 

пришествии Господа. В этом заключается полное 

спасение, которое Бог совершил для меня во Христе 

Иисусе.  

Если кто-то говорит мне: «Я спасён», я 

спрашиваю: «Тогда что вы делаете здесь, на греховной 

земле?» Мы не должны поощрять идею о «святой 

плоти», или идею «Однажды спасенный спасён 

навсегда». Помните, что праведность, 

обеспечивающая нам спасение, всегда является 

праведностью, которая «во Христе». Вера же делает 

эту праведность нашей и в нас. Дьявол не может с 

этим ничего поделать. Мы не становимся 

«неоправданными» каждый раз, когда падаем, но мы 

имеем возможность оставить свою веру. И когда мы 

оставляем веру, мы также оставляем и Христа, 

потому что наша вера всегда концентрируется не на 

нас, а на другом, то есть на Иисусе Христе. Когда же 

мы оставляем Христа. Мы оставляем и Его 

праведность, и поэтому отвергаем ту одежду 

праведности, которая однажды покрыла нас. 

Движение «святой плоти» говорит: «Теперь я уже не 

могу согрешить». Но мы будем бороться с плотью и 
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принципом эгоизма до самой смерти. Слава Богу, 

мы всегда имеем победу во Христе.  

«Также и Дух подкрепляет нас в немощах наших; 

ибо мы не знаем, о чем молиться, как должно, но 

Сам Дух ходатайствует за нас воздыханиями 

неизреченными» (К Римлянам 8:26). 

Да, эта жизнь полна борьбы, потому что плоть 

наша всегда с нами. Но помните, что мы имеем 

надежду. Не позволяйте никому украсть у вас эту 

надежду.  

«Испытующий же сердца знает, какая мысль у 

Духа, потому что Он ходатайствует за святых по [воле] 

Божией» (К Римлянам 8:27).  

Нам нужно хорошо запомнить, что мы не имеем 

представления о борьбе своих братьев-христиан. Мы 

не можем судить своих братьев и сестёр по внешним 

признакам. Некоторые люди являются экспертами по 

маскировке своего греховного поведения внешними 

проявлениями. Некоторые, наоборот, снаружи 

кажутся грешными, а в сердце своём желают 

угождать Христу. Бог смотрит на сердце. Мы же 

смотрим на внешнее поведение.  

Однажды в Англии я возвращался домой в 

пятницу вечером с молодёжной программы, и одна 

женщина из окна второго этажа позвала меня и 

сказала: «Простите, мистер, не могли бы вы подняться 

и помочь мне включить свет?» Я подумал, что она – 

инвалид, и я поднялся к её дверям. Но к моему 

удивлению, она открыла дверь сама. Я подумал: 

«Здесь что-то не так», и спросил: «Неужели 

выключатель такой тугой?» 

- Нет, - ответила она, а затем объяснила, - Я 

еврейка, а у нас считается грехом включать свет в 
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вечер пятницы. Это приравнивается к зажиганию огня. 

Не могли бы вы включить его вместо меня?» 

Я показался ей необычным человеком. Я сказал 

ей: «Насколько я помню, закон гласит, что даже 

«пришелец в воротах твоих не должен работать в 

субботу». Она очень удивилась, что этот «язычник» 

знает четвёртую заповедь. На это она ответила: 

- «О, да. Но вы – язычник». Другими словами: «Ты 

погибнешь в любом случае, поэтому твоё нарушение 

субботы не имеет значения». Я же спросил:  

- «У вас есть Библия?» 

- «Да» - ответила она. 

- «Пожалуйста, почитайте мне её».  

Она принесла Ветхий Завет. Это всё, что у них 

есть из Библии. У неё была Библия на иврите, и я 

попросил прочесть для меня текст из 1-й книги Царств 

(16:7), где сказано, что Бог смотрит на сердце, а 

человек смотрит на лицо».  

«Но Господь сказал Самуилу: не смотри на вид 

его и на высоту роста его; Я отринул его; Я [смотрю не 

так], как смотрит человек; ибо человек смотрит на 

лице, а Господь смотрит на сердце» (1-я Царств 16:7). 

Она сказала: «Какое отношение этот текст имеет 

к моей просьбе?» Я включил свет, и сказал: «Сестра, 

здесь есть проблема. Свет включил я, если иметь 

ввиду внешнее поведение. Но Бог смотрит на сердце, 

а в вашем сердце свет включили именно вы. Вы 

использовали меня как инструмент. Я не выполнял 

свою волю. Я выполнял вашу волю. Поэтому, сестра, 

вы только что нарушили субботу, а значит, вы погибли». 

Она сказала: «Вы очень усложнили моё положение».  

- «Более того, я сделаю ещё один шаг» - добавил 

я, - «Дело в том, что делами закона ни один человек не 

сможет оправдаться. И я узнал об этом от еврея» 
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- «Я никогда не стану язычницей» - вдруг сказала 

она. 

- «Я и не прошу вас становиться язычницей. Я 

обращаюсь к вам ради вашего же блага, потому что 

единственная ваша надежда – в признании еврея по 

имени Иисус Христос своим Мессией».  

Затем я выключил свет и сказал: «Шаббат 

шалом». Это было дерзко, но иногда нужно быть 

довольно строгим, чтобы донести истину до некоторых 

людей.  

Помните текст из 8-й главы послания к Римлянам 

(28-й стих). Бог всем управляет, Он всемогущ, потому 

что дьявол – побеждённый враг, хотя мы живём на 

вражеской территории, и Бог позволяет нам 

проходить через различные испытания. 

«Притом знаем, что любящим Бога, призванным 

по [Его] изволению, все содействует ко благу» (К 

Римлянам 8:28). 

Здесь сказано не о том, что у нас всегда всё 

будет хорошо, а о том, что Бог использует все ваши 

обстоятельства вам же на благо. Потому что Он 

управляет всем.  

 

А теперь мы рассмотрим сложное утверждение.  

«Ибо кого Он предузнал, тем и предопределил 

(предопределил не ко спасению, как учит кальвинизм. 

Это другое понятие) быть подобными образу Сына 

Своего, дабы Он был первородным между многими 

братиями» (К Римлянам 8:29). 

Не нужно принимать слово «предузнал» 

равнозначным слову «предопределил». Предвидение 

и предопределение – не одно и то же. «Предузнал» 

означает, что Он знает наперёд. Он не избирал 

заранее, но знал с самого начала, кто примет Его 
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Сына, а кто отвергнет Его. Тот факт, что Он знает об 

этом, не склоняет Его к мнению: «Зачем мне тратить 

Своё время на тех, кто погибнет?» Он делает всё, что в 

Его силах, чтобы привлечь каждого к Себе и к 

спасению.  

Однако, Он знает, кто примет, а кто не примет 

Христа. Ибо те, кого Он предузнал, примут Его Сына. 

Но речь здесь не просто о билете в небеса. «Тому 

также и предопределил быть подобными образу 

Сына Его». Освящение не приготовлено для 

неверующих. Спасение, или «билет на небо» 

приготовлен для всех людей, но когда вы принимаете 

Христа, у Бога есть для вас ещё кое-что в Его планах – 

чтобы вы отражали характер Его Сына.  

Это очень просто. В Новом Завете церковь 

названа телом Христовым, а главой церкви - Иисус 

Христос. Он как Глава, находится на небесах, и 

желает, чтобы Его тело отражало Его характер. Наш 

мир больше не увидит Иисуса, потому что Он на 

небе. Но наш мир может увидеть Его тело, или 

церковь, которая ещё на земле. Главная цель Бога в 

отношении мира – чтобы люди приняли Иисуса как 

своего Спасителя. Но Его величайшая цель по 

отношению к нам – чтобы мы отражали характер Его 

Сына. Мы же на это не способны. Это может сделать 

только Бог посредством Духа Святого, живущего в нас.  

  

Такова последовательность:  

«А кого Он предопределил, тех и призвал, а кого 

призвал, тех и оправдал; а кого оправдал, тех и 

прославил» (К Римлянам 8:30). Прославил не только 

впоследствии, но и сейчас, в нашей жизни.  

«Господь есть Дух; а где Дух Господень, там 

свобода» (2-е Коринфянам 3:17). 
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Это свобода от плоти, потому что «жизнь Духа во 

Христе Иисусе освободила меня от закона греха и 

смерти». Затем Павел сообщает нам о том, к чему 

приводит эта свобода:  

«Мы же все открытым лицем, как в зеркале, 

взирая на славу Господню, преображаемся в тот же 

образ от славы в славу, как от Господня Духа» (2-е 

Коринфянам 3:18). 

Такова цель Бога для нас на этой земле.  

Я молюсь о том, чтобы мы, каждый в отдельности 

и все вместе отражали характер Христа. Помните о 

том, что мы все являемся телом Христовым. Ни один 

верующий в отдельности таким телом не является. 

Каждый из нас – всего лишь часть тела Христова. 

Невозможно одному человеку отражать Христа во 

всей полноте. Отражать вы можете только то, чем вы 

являетесь. Если вы – палец, то вы сможете отражать 

только палец. Христа же отражает единое тело.  

Чтобы это произошло, наше «я» должно быть 

распято, и Христос должен управлять каждым из нас. 

Тогда и состоится единство в теле. Мы будем жить друг 

для друга. Мы будем жить как единое тело, и мир 

увидит в нас Христа. Когда это случится, мы докажем 

миру объективным, научным методом, что Евангелие – 

это сила Божья ко спасению.  

Я молюсь о том, чтобы в этой серии 

исследований послания к Римлянам вы познали 

истину, и истина освободила вас.  
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Понимание Евангелия 

Жак Секвейра 

Урок 7-й 

Любовь Божья. 

 

Во всей Библии нет книги, которая бы так ясно и 

так красиво не объясняла изумительное Евангелие 

нашего Господа Иисуса Христа, как послание 

апостола Павла к Римлянам. В этом письме Павел 

полностью разъясняет открытое Богом о нашем 

спасении.  

Он уже показал нам, что мы крайне греховны. Он 

показывает нелестную, мрачную правду о 

человечестве, начиная с 18-го стиха 1-й главы, и 

заканчивая 20-м стихом 3-й главы. Он делает вывод, 

что делами закона никакая плоть – ни иудей, ни 

язычник, не сможет спасти себя, потому что мы все 

подвластны греху. Нет ни одного доброго и 

праведного человека на земле.  

Но после описания этой мрачной и 

безрадостной реальности он переходит к плану 

спасения, называемому Евангелием. Он определяет 

Евангелие фразой: «праведность Божья». Праведность 

Божья – это праведность, предусмотренная Богом, 

обещанная Богом, исполненная Богом. Вся она 

исходит от Бога. Мы же только принимаем её. Мы не 

могли сделать никакого вклада в эту праведность. Мы 

оправданы верой, «без дел закона», или независимо 

от дел закона.  

«Ибо мы признаем, что человек оправдывается 

верою, независимо от дел закона» (К Римлянам 3:28). 

Затем он защищает это Евангелие от тройного 

аргумента иудействующих христиан, настаивавших 

на том, что мы спасаемся не одной только 
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благодатью, а должны вносить свой вклад в виде 

обрезания, добрых дел и соблюдения закона. И 

данная проблема существует по сей день.  

Павел утверждает, что ни одно из наших дел не 

является вкладом в наше спасение. Они являются 

доказательством нашего спасения, но не несут в 

себе никакой заслуги. Мы спасаемся исключительно 

благодатью. Но Павел говорит, что нам нужно быть 

осторожными, и не позволять этой благодати стать 

дешёвой благодатью, ибо мы в состоянии взять Благую 

Весть Евангелия и использовать её в качестве лицензии 

на грех. В 6-й главе он пишет: «Это немыслимо».  

Затем он объясняет нам в 7-й главе, что одним из 

величайших преимуществ христианина является тот 

факт, что мы уже «не под законом», который говорил 

нам: «Будь послушен, и живи; будь непослушен, и 

умри. Мы уже не подвластны этой системе. Мы уже 

«под благодатью», и нам Иисус говорит: «Я знаю, что ты 

не можешь жить жизнью, которой хотел бы жить. 

Пребудь во Мне, и я в тебе. Без Меня ты не можешь 

делать ничего».  

Находясь «под благодатью», мы имеем радость, 

мир и уверенность, так что мы можем смело 

приходить к Богу  и называть Его «дорогой Отец» без 

всякого страха и с чистой совестью. Мы можем 

делать это не по причине наших добрых дел, а 

потому, что во Христе Иисусе мы праведны.  

Затем, в 8-й главе Павел говорит нам о том, что 

Бог не оставил нас одних в этом мире жить 

христианской жизнью. Он знает, что наша природа 

остаётся греховной, противящейся Богу, ненавидящей 

Его закон, не подчиняющейся Его закону. Поэтому Он 

послал Святого Духа, чтобы Он пребывал в нас. Он 

назван греческим словом «Параклетос», что означает: 
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«Тот, кто рядом с нами, чтобы помогать, учить, утешать 

и вести нас, отражая в нас любовь Иисуса Христа». 

Павел раскрыл Евангелие в разных ракурсах, 

начиная с 21-го стиха 3-й главы и оканчивая 30-м 

стихом 8-й главы. В 31-м стихе он задаёт вопрос: 

«Что же сказать на это? Если Бог за нас, кто 

против нас?» (К Римлянам 8:31).  

Какой же из этого следует вывод? Вывод таков, что 

Бог на нашей стороне не потому, что мы хорошие, а 

потому, что Его любовь безусловна. Бог на нашей 

стороне, а «если Бог за нас (если Бог на нашей 

стороне), то кто может устоять против нас?»  

Павел не говорит, что все будут с нами в мире. 

Против нас может настроиться наш сосед, или даже 

другой член церкви. Павел говорит, что если Бог за 

нас, то неважно, кто против нас, потому что Бог – 

Творец и Вседержитель всей вселенной. Он – Царь 

Царей. Он управляет абсолютно всем. И этот 

всемогущий Бог на нашей стороне.  

Многие думают, что только Христос на нашей 

стороне, а Отец – нет. Они считают, что Христос 

каждый день умоляет Отца: «Отче, взгляни на Мою 

кровь, которую Я пролил за них», а Отец отвечает: 

«Ладно, я подумаю об этом». Нет. Всё совершенно не 

так. Библия этому не учит. Я не знаю, откуда появилась 

эта идея. Библия говорит нам, что Бог «был во Христе, 

примиряя с Собою мир, не вменяя людям 

преступлений их». Слово «преступлений» здесь 

означает преднамеренное, решительное нарушение 

Божьей воли.  

По словам Павла, величайшим доказательством 

того, что Бог на нашей стороне, является тот факт, что 

«Он Сына Своего непощадил».  
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«Тот, Который Сына Своего не пощадил, но 

предал Его за всех нас, как с Ним не дарует нам и 

всего?» (К Римлянам 8:32). 

Эта же фраза - «не пощадил» - встречается в 

книге Бытие (22:16), где Бог сказал Аврааму: «Ты не 

пощадил сына своего».  

«…и сказал: Мною клянусь, говорит Господь, что, 

так как ты сделал сие дело, и не пожалел сына твоего, 

единственного твоего…» (Бытие 22:16) 

В Гефсиманском саду Иисус молился три раза, 

с кровавым потом, стекающим с чела, говоря: «Отче, 

если возможно, да минует Меня чаша сия». Этой 

чашей были не столько муки распятия, сколько нечто 

другое. Иисуса ужасала мысль не о физических 

страданиях, а о чаше полного возмездия за наш грех, 

которую Христос принял на Себя. Эту чашу 

символизировал виноградный сок на последней 

вечере Господа, когда Он сказал: «Эта чаша есть 

кровь Моя, проливаемая во отпущение грехов».  

«Ибо сие есть Моя кровь завета, за многих 

изливаемая для прощения грехов» (От Матфея 26:28). 

Что такое чаша? В наши дни виноградный сок 

получают при помощи механических инструментов. 

Во дни Христа виноград засыпали в точило, и 

выдавливали из него сок своими ногами. Они 

топтались по нему до тех пор, пока весь сок не 

выходил из винограда в сосуды. В 14-й главе книги 

Откровение, где содержится трёхангельская весть, мы 

узнаём о том, что будет с теми, кто добровольно, 

настойчиво и окончательно отвергнет дар спасения в 

Иисусе Христе.  

«И третий Ангел последовал за ними, говоря 

громким голосом: кто поклоняется зверю и образу его 

и принимает начертание на чело свое, или на руку 
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свою, тот будет пить вино ярости Божией, вино 

цельное, приготовленное в чаше гнева Его, и будет 

мучим в огне и сере пред святыми Ангелами и пред 

Агнцем» (Откровение 14:9,10). 

Эта чаша представляет собой гнев Божий против 

греха, который Он излил на Своего Сына Иисуса 

Христа, чтобы жалкие, несчастные грешники могли 

обрести небесную жизнь. Такой была цена спасения 

и чаша, испитая Иисусом.  

В 25-й главе евангелия от Матфея, когда Иисус 

обратится к неверующим, к отвергающим этот дар 

спасения, Он скажет:  

«Тогда скажет и тем, которые по левую сторону: 

идите от Меня, проклятые, в огонь вечный, уготованный 

диаволу и ангелам его» (От Матфея 25:41). 

Бог никогда не планировал излить Свой гнев на 

какого-либо человека, потому что Он «не пожалел 

Сына Своего». Три раза Сын Божий спрашивал у 

Отца: «Отче, нет ли какого-либо другого способа 

спасти человечество?» И Отец отвечал: «Нет. Ты 

должен пройти это поприще». Отец переживал такую 

же агонию вместе с Сыном, потому что они 

проходили эти страдания вместе.  

«Тот, Который Сына Своего не пощадил, но 

предал Его за всех нас, как с Ним не дарует нам и 

всего?» (К Римлянам 8:32). 

Если Бог Иисуса не пощадил, но предал Его за 

всех нас, как же Он не дарует нам всего – не потому, 

что мы заслуживаем этого, а потому, что Бог есть 

любовь. Почему же мы сомневаемся в своём 

спасении? 

Я присоединился к церкви в возрасте 25-ти лет, не 

потому что познал Евангелие, и не потому, что Иисус 

любит меня, а потому, что боялся следственного суда. 
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Мне сказали, что моё имя может быть названо в 

любое время, и поэтому, с дрожью в коленях, я 

присоединился к Божьему народу, соблюдающему 

Его заповеди. И я до сих пор ищу такой народ на 

земле, желая его увидеть. Давайте перестанем себя 

обманывать. Пока в церкви присутствует зависть и 

ревность, мы не можем называть себя народом, 

соблюдающим Божьи заповеди. Ведь соблюдающий 

заповеди народ – это не те, кто механически 

выполняет какие-либо действия. Бог уже имел в 

истории такой народ. Они назывались фарисеями. 

Он же называл их лицемерами. Народ, 

соблюдающий заповеди, будет иметь любовь друг к 

другу в своей среде, любовь безусловную, любовь, 

которой Христос возлюбил нас. Затем Бог сможет 

сказать, что имеет народ, соблюдающий заповеди. И 

это будет достигнуто не правилами и церковными 

постановлениями. Этот народ будет сформирован 

тогда, когда любовь Божья будет двигать нами, и мы 

позволим Христу жить в нас. Мы не сможем 

произвести в себе эту безусловную Божью любовь 

Агапе. Она будет даром Святого Духа.  

Сегодня многие живут в страхе, потому что боятся 

суда. Цель же следственного суда заключается не в 

том, чтобы найти тех, кто заслуживает небес, потому 

что никто не заслуживает вечной жизни. Цель 

заключается в том, чтобы защитить святых от 

обвинений дьявола, который клевещет на них день и 

ночь перед Богом.  

В послании к Римлянам (8:33,34) Павел задаёт 

вопрос: «Кто будет обвинять избранных Божиих? Бог 

оправдывает» (К Римлянам 8:33,34). 

Кто сможет вас обвинить? Одна Личность во 

вселенной никогда не обвинит вас – Бог Отец, потому 
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что Он уже оправдал вас, и Бог не будет поступать с 

вами изменчиво, менять Своё отношение к вам. Он не 

будет сегодня оправдывать вас, а завтра обвинять. Бог 

не изменяется в угоду каким-то обстоятельствам.  

«Кто осуждает? Христос Иисус умер, но и 

воскрес: Он и одесную Бога, Он и ходатайствует за 

нас» (К Римлянам 8:34). 

«Кто осуждает?» Этой личностью никогда не будет 

Иисус Христос, потому что Он умер, чтобы устранить 

наше осуждение. Более того, Он теперь одесную 

Бога, ходатайствуя за нас, потому что мы имеем 

обвинителя, обвиняющего нас день и ночь. Но 

однажды этот обвинитель замолчит навсегда. Такова 

цель следственного суда, потому что я читаю в книге 

Даниила (7:22), что «суд встал на сторону святых».  

«доколе не пришел Ветхий днями, и суд дан был 

святым Всевышнего, и наступило время, чтобы 

царством овладели святые» (Даниил 7:22). 

«Святые» (или в других переводах «святой народ») 

– это не те, кто всегда жили праведно, потому что 

Павел называет святыми верующих в Коринфе, или 

самую скверную церковь в истории Нового Завета. 

Мы названы святыми, потому что Бог смотрит на нас и 

видит нас такими, какие мы есть в Сыне Его Иисусе 

Христе. А в Нём мы никогда не согрешали. В 

послании к Ефесянам (1:3,4) сказано, что мы святы и 

беспорочны в Иисусе Христе.  

«Благословен Бог и Отец Господа нашего Иисуса 

Христа, благословивший нас во Христе всяким 

духовным благословением в небесах, так как Он 

избрал нас в Нем прежде создания мира, чтобы мы 

были святы и непорочны пред Ним в любви» (К 

Ефесянам 1:3,4). 
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Ввиду всего этого, Павел задаёт вопрос 

(Римлянам 8:35): «Кто отлучит нас от любви Божией: 

скорбь, или теснота, или гонение, или голод, или 

нагота, или опасность, или меч?» 

Эта любовь – не наша любовь к Нему, а Его 

любовь к нам. Павел приводит здесь целый список 

испытаний: «скорбь, или теснота, или гонение, или 

голод, или нагота, или опасность, или меч?» Почему 

же он перечисляет эти испытания?  

Позвольте объяснить вам, что случается, когда вы 

встречаетесь с испытанием. Я говорю на основании 

опыта. Моя семья имела «честь» быть 

депортированными из Уганды при власти Иди Амина. 

Это значит, что три раза его солдаты хотели застрелить 

меня. Затем мы имели «преимущество» трудиться в 

Эфиопии во время марксистской революции.  

Мы теряли нашу молодёжь – не из-за действий 

коммунистов, а из-за их идеологии, которая 

чрезвычайно привлекательна. Поэтому я написал 

книгу, раскрывающую ложную суть марксизма. 

Президент униона отговаривал меня. Он сказал: «Не 

делай этого. Ты рискуешь своей жизнью и 

благополучием церкви». Поэтому я не упоминал 

никаких имён. Через пять лет, когда мы покидали 

Эфиопию, отправляясь в Кению, мы должны были 

получить разрешение на выезд.  

Мы пришли в иммиграционную службу, где нас 

посадили на деревянную скамью. Наши паспорта 

сверяли с записями в большой чёрной книге, похожей 

на бухгалтерскую книгу. Офицер долго листал эту 

книгу, смотря на наши имена в паспортах. Через 

полчаса я не сдержался и подошёл к нему со 

словами: «Что вы там ищете? Могу ли я вам помочь?» 
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Он ответил: «В этой книге – все имена противников 

марксизма».  

В этой же стране я издал книгу и открыто выступал 

в университете и на публике против марксизма, в 

присутствии русских коммунистов на моих лекциях. 

Жена сказала мне на языке Суахили, не знакомом 

для Эфиопии: «Тебе нужно было послушать 

президента униона. Мне придётся возвращаться 

домой вдовой».  

Итак, я сказал офицеру в иммиграционной 

службе: «Что же вы сделаете со мной, найдя моё имя 

в этой книге?». Он ответил: «Не волнуйтесь. Мы знаем, 

что делать с такими людьми». Я знал точно, что он 

имел ввиду. Двое американцев из Корпуса Мира 

пропали совсем недавно. Они просто исчезли. Их 

убили и скормили гиенам. Сила нажатия челюстей 

гиены – более 200 килограмм. Никакие кости не 

устоят перед такими челюстями. От человека не 

останется ничего. Правительство США обратилось к 

правительству Эфиопии: «Не могли бы вы поискать 

этих двух человек? Они пропали безвести». 

Правительство Эфиопии ответило: «Да, конечно». 

Через три месяца они дали свой ответ: «Извините, мы 

не можем найти этих людей». И правительство США 

бессильно что-либо сделать.  

Поэтому я знал, что имел в виду этот офицер. Мы 

сидели и обливались холодным потом. Хотя этот пот и 

не был кровавым, но когда вы проходите испытание, 

ваша вера расходится с вашими чувствами. Мои 

чувства говорили мне: «Ты не послушал президента 

униона, и теперь будешь иметь последствия. Бог 

оставил тебя. Он не любит тебя. Тебе уже пора 

прощаться с жизнью». Об этом говорили мне мои 

чувства – о том, что я оставлен Богом. И в тот момент 
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не было никаких признаков Его присутствия. Но моя 

вера помнила обетование: «Я возлюбил тебя вечной 

любовью». Вера говорит вам: «Я записал тебя на 

ладонях моих. Никогда не оставлю тебя». Одна из двух 

противоположностей – чувства либо вера – должна 

была взять верх. Я выбрал веру.  

Мы просидели на деревянной скамье два часа. 

Затем офицер закрыл свою книгу, и поставил на 

наших паспортах разрешение на выезд из страны. Я 

повернулся к жене и сказал ей на языке суахили: 

«Какие же мы маловеры!» Я тоже испытал 

напряжённую внутреннюю борьбу. Об этом и говорит 

Павел. Во время таких испытаний речь идёт не о 

вопросах безгрешной жизни, и не о пище.  

Я помню, после моего первого прибытия в 

Америку, один из членов церкви сказал мне: «Почему 

бы вам не присоединиться к клубу выживания в 

пустыне?»  

- «Зачем?» - спросил я. 

- «Вы узнаете о том, что можно будет употреблять 

в пищу во время скорби» 

Дьяволу ничего не стоит переселить вас с запада 

на восток, где вы не будете знать местные съедобные 

растения. Помните, что хлеб и вода нам обещаны. В 

евангелии от Луки Иисус сказал, какой вопрос будет 

актуальным во время скорби.  

«Сын Человеческий, придя, найдет ли веру на 

земле?» (От Луки 18:8). 

Может ли Бог сформировать народ, чья вера в 

Него будет непоколебимой?  

Пример этому содержится в послании Павла к 

Ефесянам, которое было написано из тюрьмы. Он 

был пастором в Ефесе приблизительно три года. 

Теперь же он оказался в темнице, не за 
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преступление, а за проповедь Христа. Заметьте, как 

он говорит о себе.  

«Для сего-то я, Павел, [сделался] узником Иисуса 

Христа (а не римской власти) ради вас язычников» (К 

Ефесянам 3:1). 

Он сказал, что оказался за решёткой, потому что 

Бог посадил его туда, а не потому, что Рим арестовал 

его. Но члены церкви начали думать: «Если Бог не 

способен защитить нашего пастора, великого 

апостола Павла, который теперь в римской тюрьме, 

то какая надежда есть у нас, простых рядовых членов 

церкви?» И тогда их вера начала колебаться.  

В 13-м стихе этой же главы Павел пишет им: 

«Посему прошу вас не унывать при моих ради 

вас скорбях, которые суть ваша слава» (К Ефесянам 

3:13). 

Другими словами: «Я здесь, потому что Богу это 

угодно. Не нужно разочаровываться. Не оставляйте 

свою веру».  

«Для сего преклоняю колени мои пред Отцем 

Господа нашего Иисуса Христа, от Которого 

именуется всякое отечество на небесах и на земле» 

(К Ефесянам 3:14,15). 

Верующие во времена Павла не молились на 

коленях. Они часто стояли, поднимая руки к Богу, и 

устремляли свой взор в небо во время молитвы. Но во 

время испытаний они склоняли колени. Поэтому 

Павел говорит: «Я пребываю в глубокой и ревностной 

молитве за вас». Его молитва и сегодня многое нам 

открывает. 

«да даст вам (Бог), по богатству славы Своей, 

крепко утвердиться Духом Его во внутреннем человеке 

(то есть в обращённом уме), верою вселиться Христу 

в сердца ваши» (К Ефесянам 3:16,17). 
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Это утверждение несколько озадачивает, потому 

что он фактически просит Бога вселить Христа в их 

сердца верою (или через веру). Не желал ли он 

сказать, что они были неверующими? Разве Христос 

не пребывает в сердце верующих? Пребывает. Я 

взглянул на этот отрывок в оригинале, и обнаружил в 

нём два слова, переведённые как «вселиться», или 

«пребывать». Одно из них – «катоикео», а второе – 

«паракео». Первое означает «жить постоянно», а 

второе означает жить временно. Если я снимаю 

квартиру – то это моё временное жилище. Это 

понятие слова «паракео». Христос поселяется в вас 

впервые, когда вы становитесь христианином. Но 

Павел молится о том, чтобы Христос пребывал в 

вашем сердце постоянно. Поскольку Он пребывает в 

вашем сердце верою, то для достижения этой цели 

ваша вера должна быть непоколебимой.  

Начиная с 17-го стиха, мы читаем о плодах этого 

пребывания.  

«…чтобы вы, укорененные и утвержденные в 

любви (Образ укоренения взят из ботаники, а 

утверждения – из архитектуры. Обе метафоры говорят 

о глубоких корнях, или твёрдом основании, 

заложенном на Божьей любви), могли постигнуть со 

всеми святыми, что широта и долгота, и глубина и 

высота, и уразуметь превосходящую разумение 

любовь Христову, дабы вам исполниться всею 

полнотою Божиею. (К Ефесянам 3:18,19) 

«Любовь Христова превосходит разумение», или 

за пределами человеческого разума, недосягаема 

нашему познанию, потому что человеческая любовь 

условна. Мы любим только тех, кто нам нравится по 

тем или иным причинам. Но понять любовь Бога, 
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Который возлюбил нас, когда мы были ещё 

грешниками – это за рамками всякого разумения.  

Иоанн говорит нам в своём первом послании 

(4:8), что Бог есть любовь.  

«Кто не любит, тот не познал Бога, потому что Бог 

есть любовь» (1-е Иоанна 4:8) 

Любовь – это не одна из характеристик Бога. Бог 

Сам есть любовь. Точка. Всё, что Он делает, исходит 

исключительно из Его любви. Даже Его гнев и Его суд 

будет делом Его любви, потому что Бог есть любовь.  

Вернёмся к 8-й главе послания к Римлянам.  

«Кто отлучит нас от любви Божией: скорбь, или 

теснота, или гонение, или голод, или нагота, или 

опасность, или меч?» (К Римлянам 8:35). 

Кто может отлучить меня от этой любви? Да, я 

могу встретить гонения, беды, опасности, или меч.  

«Но все сие преодолеваем силою Возлюбившего 

нас» (К Римлянам 8:37). 

Мы не просто победители. Мы «более, чем 

победители» (согласно оригиналу) благодаря 

возлюбившему нас Богу, потому что мы укоренились в 

утвердились в любви Божьей. Совершенная любовь 

изгоняет всякий страх.  

«Ибо я уверен, что ни смерть, ни жизнь, ни Ангелы, 

ни Начала, ни Силы, ни настоящее, ни будущее, ни 

высота, ни глубина, ни другая какая тварь не может 

отлучить нас от любви Божией (открытой) во Христе 

Иисусе, Господе нашем» (К Римлянам 8:38,39). 

Павел описывает любовь Божью в контексте 

нашего спасения в 5-й главе послания к Римлянам. 

Интересно отметить, что он определяет любовь Божью, 

не сравнивая её, а противопоставляя её человеческой 

любви, потому что эти два явления противоположны.  
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«Ибо Христос, когда еще мы были немощны 

(дословно «беспомощны», то есть, неспособны 

спасти себя), в определенное время умер за 

нечестивых (заметьте, не за тех, кто пытается быть 

добрым, а именно за нечестивых)» (К Римлянам 5:6). 

Затем в 7-м стихе он описывает человеческую 

любовь.  

«Ибо едва ли кто умрет за праведника; разве за 

благодетеля, может быть, кто и решится умереть 

(истории известны некоторые случаи, когда человек 

соглашался на смерть ради того, кого он любит). Но 

Бог Свою любовь к нам доказывает тем, что Христос 

умер за нас, когда мы были еще грешниками» (К 

Римлянам 5:7,8). 

Мы были беспомощны, были безбожниками, 

были грешниками, а Он умер за нас.  

«Посему тем более ныне, будучи оправданы 

Кровию Его, спасемся Им от гнева» (К Римлянам 5:9). 

Бог на нашей стороне от начала до конца.  

«Ибо если, будучи врагами (не просто 

безбожниками, не просто грешниками, а врагами 

Бога), мы примирились с Богом смертью Сына Его 

(здесь форма глагола указывает на событие, которое 

уже произошло, без всяких условий), то тем более, 

примирившись, спасемся жизнью Его» (К Римлянам 

5:10). 

Евангелие – это не просто Благая Весть. Это 

безусловная Благая Весть.  

Бог на вашей стороне не потому, что вы этого 

заслуживаете, или потому что вы пытаетесь быть 

хорошим человеком, а потому, что Он любит вас 

безусловной любовью Агапе. Когда вы укоренены и 

утверждены в этой любви, вы способны устоять. Да, 

ваши колени будут дрожать, вы можете обливаться 
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холодным потом, но вы устоите, потому что вы знаете, 

в кого уверовали, знаете, что Он вас сохранит. 

Я молюсь о том, чтобы при грядущих испытаниях 

вы были укоренены и утверждены в любви Божьей, и 

сказали вместе с Павлом: «Я уверен: ничто не может 

отлучить меня от Его любви» (смотри Римлянам 8: 38-

39).  

Бог не пожалел Своего Сына. Он отдал Его ради 

нас, когда мы были не просто грешниками и 

безбожниками, но когда мы были Его врагами. Наш 

человеческий разум не может постичь эту любовь. Но 

Его слово открывает её такой, какая она есть. Мы 

знаем, что когда Иисус висел на кресте, Он был готов 

распрощаться с жизнью не на три дня, а навсегда, 

чтобы мы, никчемные грешники, могли занять Его 

место и жить вечно. Пусть эта любовь пробуждает 

нас, чтобы мы укоренились и утвердились в этой 

любви, и во времена, когда наша вера будет 

испытана, наше понимание Его любви освободило 

нас от рабства страха и тревоги. Позволим же Богу 

использовать нас, чтобы осветить мир Своей славой. 

Это моя молитва. Аминь.  

 

 

Понимание Евангелия 

Жак Секвейра 

Урок 8-й 

Мотив «во Христе». 

 

Когда Христос пришёл в этот мир 2000 лет назад, 

Он пришёл главным образом не для того, чтобы 

открывать людям Евангеле, а для того, чтобы «быть» 

самим Евангелием. Павла же Бог отделил для того, 
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чтобы объяснять Евангелие. Павел сообщает нам о 

себе и о своём служении: 

«Мне, наименьшему из всех святых, дана 

благодать сия - благовествовать язычникам 

неисследимое богатство Христово» (К Ефесянам 3:8). 

Слово «неисследимое» (или «безграничное») 

здесь означает «нечто за пределами достижимости 

человека», или «нечто подлежащее открытию не 

посредством научного подхода, а только через 

откровение Бога».  

Я хотел бы представить вам главную тему 

богословия Павла. Во всех посланиях Павла красной 

нитью проходит одна фраза. Если вы устраните эту 

фразу, вы лишите Павла самого главного 

инструмента в его объяснении Евангелия.  

Эта повторяющаяся фраза открывает главную 

тему богословия Павла. Эта фраза – «во Христе».  

Иногда он выражает это понятие фразой «во 

Христе Иисусе», а иногда подобными фразами, как 

например «в Нём», «в Возлюбленном», «через Него», 

«Им», «из-за Него». Все эти термины подобны. Истина, 

объясняющая это понятие, впервые была открыта 

самим Христом, когда Он сказал Своим ученикам 

(Евангелие от Иоанна 15:4) «Оставайтесь во Мне» (в 

некоторых переводах «пребудьте во Мне»). Эти слова 

яляются самым сердцем Евангелия, и если мы не 

понимаем значение этой фразы, мы упускаем саму 

суть Благой Вести.  

Мы как христиане не можем иметь ничего, 

кроме того, что мы имеем во Христе. Вся наша 

надежда и радость как верующих, говорим ли мы о 

мире, который мы имеем благодаря оправданию, 

или говорим о победе и святой жизни посредством 

освящения, или же о надежде на будущую славу – всё 
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это принадлежит нам только во Христе. Вне Его мы не 

имеем ничего, кроме греха, осуждения и смерти.  

Выражение «во Христе» несколько сложно понять, 

как и выражение «Надлежит вам родиться свыше» 

было трудным для понимания Никодима. Он не мог 

его понять. Так же и идея о том, что я «во Христе», 

трудно воспринимается, особенно западным умом, 

который настроен мыслить индивидуалистически. 

Возникает вопрос: «Как я могу быть «в ком-то ещё»?», 

или даже: «Как могу я, родившийся в двадцать первом 

веке, быть в ком-то, жившим 2000 лет назад?» Мы не 

видим в этом выражении смысла, и поэтому обходим 

его своим вниманием, упуская саму суть Евангелия.  

Возьмите свою Библию, пролистайте послания 

Павла, и отметьте в них фразы типа «во Христе», или «в 

Нём», или «в Возлюбленном», и подобные этим 

выражения. Вы будете удивлены обилием таких 

выражений во всех посланиях. Две книги Нового 

Завета специально посвящены теме праведности по 

вере – послания к Римлянам и Галатам. Но мотив «во 

Христе» затрагивается во всех посланиях Павла и 

является центральной темой его богословия.  

Эта фраза – «во Христе» - основана на принципе 

«библейской солидарности». Этот принцип нужно 

понять, если вы желаете разобраться в этой теме. 

Поэтому мы начнём с объяснения значения этой 

фразы.  

Послание к Евреям было написано 

иудействующим христианам, которые были 

подвержены опасности оставить Христа и вернуться в 

иудаизм. Много споров возникает по поводу 

авторства этого послания. Я верю в то, что Павел 

написал это послание на арамейском языке, а кто-то 

другой перевёл его на греческий. Греческий язык не 
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присущ Павлу, но богословие этого послания 

непременно указывает именно на него. 

Следовательно, я считаю, что оригинальный 

манускрипт был утерян. Но мы имеем греческий 

перевод, и мы знаем, что эта книга вдохновенна. А 

значит нам его достаточно.  

Автор послания обращается к иудеям, которые 

очень знакомы с Ветхим Заветом, и со всеми его 

прообразами и «тенями», и показывает своим 

читателям, что Христос и есть Реальность, 

исполнившая эти «тени». Поэтому, как истинная 

Реальность, Он лучший пророк, лучший священник, 

лучшая жертва, лучшее всё, и весь текст с 5-й главы по 

1-й стих 8-й главы открывает Христа как нашего 

Священника.  

Поскольку Иисус родился в племени Иуды, он не 

должен был быть Священником (согласно Левитского 

священства). Поэтому Он не мог принадлежать к 

левитскому священству. В 6-й главе (20-й стих) мы 

читаем, что Христос – наш Первосвященник, и Он 

является Священником вовек по чину Мелхиседека.  

«Иисус сделался Первосвященником навек по 

чину Мелхиседека» (К Евреям 6:20). 

Чтобы доказать превосходство Христа над 

священниками-левитами, Павел сперва должен 

доказать, что Мелхиседек выше Левия. Поэтому он 

говорит: 

«Без всякого же прекословия меньший 

благословляется большим» (К Евреям 7:7).  

Это предложение нам может показаться 

бессмысленным, но позвольте объяснить восточный 

образ мыслей и образ жизни иудея.  

В иудейской куьтуре, когда ребёнок шёл спать, 

он подходил к отцу, и отец ложил руку на его голову, 
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чтобы благословить его. Или же если молодой человек 

подходил к пожилому, пожилой благословлял его. В 

нашей стране стариков отправляют в дома 

престарелых, но в большинстве восточных культур 

старики пользуются большим уважением. Более того, 

во многих восточных странах даже приветствуют 

стариков не так, как остальных.  

Однажды, сразу после того, как Иди Амин 

оставил Уганду, я вернулся в эту страну. Из аэропорта 

я ехал в машине миссионеров, которая была вся 

перевязана лентами и проволокой, и была в очень 

плохом состоянии. Там были два английских геолога. 

Их пригласило правительство помочь найти воду в 

Уганде, и их встречал правилетьственный Мерседес 

Бенц. Этот автомобиль ехал впереди нас. В Уганде в 

то время на дорогах было много блок-постов из-за 

ситуации в стране. Молодой юноша, лет 14-ти или 15-

ти стоял на одном из блок-постов. У него была 

автоматическая винтовка с гранатомётом, и он 

остановил этот Мерседес. Британский дипломат 

достал свои документы и сказал: «Мы официальные 

гости этой страны. Мы не должны проходить осмотр. 

Юноша ответил: «А я царь этой страны. Поэтому вы 

откроете багажник. Он снял винтовку с плеча, и оба 

дипломата вышли и показали ему весь автомобиль. 

Затем он сказал: «Теперь можете ехать дальше».  

Настала моя очередь. Он должен был 

приветствовать меня по-особенному, потому что я 

старше него. Он не был родом из Уганды. Он был из 

Танзании. Поэтому он знал язык Суахили. Обычно, 

приветствуя друга, вы используете слово «Ньямбо», но 

когда вы здороваетесь с особым уважением, вы 

говорите: «Шейкамо». Именно так он должен был 

поздороваться со мной. Я знал эту культуру, но на этот 
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раз я поменял эти слова местами, из-за его 

вызывающего поведения с двумя дипломатами 

передо мной. Он сразу же понял, что я знаком с его 

культурой, и даже не требовал открыть багажник, а 

сказал: «Счастливого пути».  

Павел говорит о том, что понятно всем, что вне 

всяких сомнений, а именно: Меньший 

благословляется большим.  

«И здесь десятины берут человеки смертные, а 

там - имеющий о себе свидетельство, что он живет» (К 

Евреям 7:8). 

Позвольте объяснить. Иудеи возвращали десятину 

своим священникам, левитам. Но левиты были 

смертными людьми. Мелхиседек же принял десятину 

от Авраама. Нам нужно знать эту историю, чтобы 

понять суть этого выражения. Авраам отдал десятину 

Мелхиседеку, а Мелхиседек благословил его. 

Возвращая десятину Мелхиседеку, Авраам 

признавал, что Мелхиседек был выше него, и 

Мелхиседек, в свою очередь, благословил его. Об 

этом сказано в Ветхом Завете.  

Помня об этом, прочтём следующее:  

«И, так сказать, сам Левий, принимающий (от 

иудеев) десятины, в Аврааме дал десятину» (К Евреям 

7:9). 

Давайте проясним картину. Авраам пришёл к 

Мелхиседеку и принёс ему десятину. У Авраама был 

сын по имени Исаак. У Исаака был сын по имени 

Иаков, а у Иакова был сын по имени Левий. Авраам 

принёс десятину Мелхиседеку перед рождением 

Исаака. Поэтому Исаака ещё не было, когда Авраам 

отдал десятину Мелхиседеку. Иакова, конечно же, 

тоже ещё не было. О Левии и говорить нечего.  
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Но автор послания говорит о том, что Левий на 

самом деле вернул десятину Мелхиседеку, но не 

лично. Он отдал десятину Мелхиседеку «в Аврааме». 

10-й стих объясняет это.  

«ибо он был еще в теле отца, когда Мелхиседек 

встретил его» (К Евреям 7:10). 

Это предложение не имеет смысла для 

западного ума. Но оно основано на принципе 

солидарности. Это типичный пример из жизни 

Ближнего Востока. Арабский менталитет и иудейский 

образ мыслей основаны на принципе солидарности. 

Вот почему, когда Америка бомбила арабские 

страны, она затронула не просто отдельных людей, а 

весь народ. А народ этого просто так не забудет.  

Во время войны в Персидском Заливе Саддаму 

противостояли союзники, а именно, Американские 

силы в Саудовской Аравии. Но в течение этой войны 

Саддам бомбил Израиль. Израиль же никак не 

участвовал в этой войне. Проблема в том, что эта 

война совершила нечто ужасное на Ближнем 

Востоке. Она разделила арабов на два лагеря – 

Саддам в одном лагере и Саудовская Аравия с 

Кувейтом в другом лагере. Америка заняла сторону 

Саудовской Аравии, но Саддам бомбил Израиль, 

общего врага арабов, поэтому, если бы Израиль 

атаковал Саддама в ответ, арабы должны были бы 

снова объединиться, и Америка потерпела бы 

поражение от Саддама и его психологических 

методов. 

Но Израиль также верит в принцип солидарности. 

Они поступили мудро и воздержались от ответного 

удара. Они позволили Америке сделать это вместо 

них, потому что Израиль знал о планах Саддама. У 
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них одинаковый образ мыслей. Если бы Израиль был 

Америкой, он бы ответил тем же.  

Если какой-то араб обижает Израиль, пусть даже 

в одном маленьком инциденте, Израиль отвечает тем 

же. Но на этот раз они отказались атаковать в ответ, 

потому что знали о стратегии Саддама. Поэтому 

планы Саддама рухнули по той простой причине, что 

Израиль понимал принцип солидарности.  

А сейчас мы рассмотрим три библейских 

утверждения.  

Бог создал всех людей в одном человеке. Когда 

Бог создал Адама, Он создавал не одного человека. 

Он создал всё человечество. Поэтому все люди, вся 

человеческая раса, к которой мы принадлежим, была 

создана в одном человеке – в Адаме. Бог создал вас 

не в тот момент, когда вы были зачаты в утробе 

матери. Ваша жизнь – это продолжение жизни 

Адама.  

Начнём со слова «Адам». В Библии, а особенно в 

Ветхом Завете, имена имели большое значение. 

Слово «Адам» означает «человечество». Это имя 

выражает принцип солидарности. Оно используется в 

Ветхом Завете 510 раз. В большинстве случаев это 

слово несёт коллективный смысл.  

2-я глава книги Бытие повествует о сотворении 

Адама. В оригинальном тексте есть нечто, чего нет в 

других переодах.  

«И создал Господь Бог человека из праха 

земного, и вдунул в лице его дыхание жизни (на языке 

оригинала «дыхание жизней» - не единственное, а 

множественное число), и стал человек живым 

существом» (Бытие 2:7). 

Итак, когда Бог вдохнул в Адама жизнь, Он 

вдохнул корпоратиную жизнь всего человечества в 
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одного этого человека. Даже Ева была сотворена уже 

не так, как Адам. Она была создана из Адама, 

который был представителем всего человечества. Об 

этом сказано в книге Деяний (17:26). Вот что написал 

евангелист Лука:  

«От одной крови Он (то есть Бог) произвел весь 

род человеческий для обитания по всему лицу земли, 

назначив предопределенные времена и пределы их 

обитанию».  

Важно понять, что человечество сегодня 

представляет собой одну единственную жизнь – жизнь 

Адама, размноженную на семь миллиардов его 

детей. Эта жизнь и является корпоратиной жизнью 

человечества. Итак, теперь вы можете осмысленно 

использовать фразу «в Адаме». Мы с вами были в теле 

Адама при его сотворении, прямо как Левий был в 

теле своего отца Авраама.  

Сатана погубил всё человечество через одного 

человека. Сначала в пятой главе послания к Римлянам 

мы читаем следующее 

«Посему, как одним человеком грех вошел в мир 

(то есть в человечество)…» 

В 18-м стихе этой же главы написано: 

«Посему, как преступлением одного всем 

человекам пришло осуждение…» 

Мы скажем: «Это нечестно», потому что мы 

мыслим категориями отдельных личностей. Но Библия 

повествует категориями солидарности.  

Открыв 15-ю главу первого послания к 

Коринфянам, мы найдём там не только вторую 

истину из упомянутых мною, но и третью истину, о 

которой нам сообщает Библия.  

Бог искупил всех людей в одном Человеке. Вот что 

мы читаем: 
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«Ибо, как смерть пришла через человека 

(единственное число), [так] через человека (тоже 

единственное число, но мы уже точно знаем, какой 

Человек здесь имеется ввиду) приходит и воскресение 

мертвых» (1-е Коринфянам 15:21). 

Кто же эти два человека, один приносящий 

смерть, а Другой, приносящий жизнь? Взгляните на 

следующий, 22-й стих:  

«Как в Адаме все умирают, так во Христе все 

оживут». 

Первая истина говорит о том, что Бог создал всех 

людей в одном человеке. Вторая истина гласит, что 

сатана погубил всё человечество в этом одном 

человеке. Третьия истина гласит, что Бог искупил всех 

людей тоже в одном Человеке.  

Позвольте объяснить вам нечто очень важное. Мы 

уже убедились в том, что наша жизнь – это всего лишь 

продолжение жизни Адама, а Бог сказал Адаму 

после того, как поселил его и Еву в Едемском саду: «В 

день, когда ты согрешишь, ты умрёшь». У Адама не 

было детей, когда он согрешил. Поэтому вся его 

семья была ещё в его теле. Если бы Адам умер в тот 

же день, в который согрешил (а именно этого он и 

заслужил), вся его семья умерла бы в нём. Это было 

бы справедливо, но Адам не умер, потому что план 

спасения был приготовлен для нас «во Христе» от 

создания мира.  

Павел говорит нам: «так как Он избрал нас в Нем 

(это и есть мотив «во Христе» - мы в Нём, а не сами по 

себе) прежде создания мира (Бог избрал вас перед 

вашим рождением, потому что Он знал вас задолго 

до вашего рождения), чтобы мы были святы и 

непорочны пред Ним в любви» (К Ефесянам 1:4). 
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Сами по себе мы не имеем ни святости, ни 

беспорочности. Но «во Христе» мы имеем всё.  

Заложив это основание, позвольте взглянуть на 

важность этой истины. Мотив «во Христе», который мы 

только что рассмотрели – это средство, при помощи 

которого Бог нас спас.  

Мы рассматривали любовь Божью, но тот факт, 

что Бог любит вас безусловной любовью, не означает, 

что Он может забрать вас на небеса грешниками. Он 

ведь ещё и святой Бог. Он не может простить вас и 

при этом спасти вас в наших грехах.  

Однажды Иисус проповедовал народу возле 

Галилейского моря. В те дни проповедник сидел, а 

слушатели стояли. Иисус сидел на камне. Люди же 

стояли вокруг Него. Обычно между людьми и 

проповедующим было некоторое расстояние. И вдруг 

во время Его проповеди послышался шум и какая-то 

возня. Люди обернулись и увидели группу фарисеев, 

расталкивающих толпу и ведущих с собой женщину. 

Они узнали фарисеев по одежде и по особым 

коробочкам на лбу у этих людей, которые 

наполнялись текстами из Библии. С этими 

коробочками они были похожи на носорогов. 

Фарисея можно был узнать издали.  

Фарисеи привели женщину прямо к Иисусу, и 

сказали: «Мы поймали эту прелюбодейку на 

горячем». Интересно то, что мужчину, с которым она 

прелюбодействовала, они не привели. А это значит, 

что он был их сообщником. Они сделали это, чтобы 

уловить Иисуса в словах. Они сказали Ему: «Эта 

женщина взята в прелюбодеянии. Согласно закону 

Моисея её нужно побить камнями». Если бы Иисус 

сказал: «Идите и побейте её камнями», Он бы тем 
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самым нарушил законы Рима. Если бы Он запретил 

побивать её камням, Он бы нарушил закон Моисея.  

Иисус сидел на месте и что-то писал на песке. 

Библия не сообщает о том, что Он писал, но они 

подумали, что Он просто оттягивает время. Поэтому 

они сказали: «Скажи нам, что мы должны сделать с 

этой женщиной». Иисус ответил: «Тот, кто не имеет 

греха…» В вашей Библии не хватает одного слова. В 

оригинальном тексте Иисус сказал так: «Тот, кто не 

имеет этого греха…». Он говорил не о любом грехе. 

Иисус говорил о конкретном грехе. 

«Когда же продолжали спрашивать Его, Он, 

восклонившись, сказал им: кто из вас без этого греха 

(без греха, в котором вы её обвиняете), первый брось 

на нее камень» (От Иоанна 8:7). 

Эти люди вдруг поняли, что этот Человек знает их 

как свои пять пальцев, и поэтому они ушли один за 

одним. Иисус же после этого сказал женщине: «Где 

твои обвинители?» Она ответила: «Они ушли». Иисус 

сказал: «Я тоже не осуждаю тебя». Иисус имел право 

осудить её; Он даже имел право побить её камнями. 

Более того, согласно закону Моисея Он должен был 

её казнить, но Он сказал: «Я не осуждаю тебя». 

Нарушал ли Он закон Моисея? Нет, потому что Он 

вскоре заплатит полную цену за все её грехи. Она 

поймёт это позже. Не удивительно, что она принесла 

драгоценный аромат, чтобы помазать Его. Это было 

её признанием: «Я помажу Тебя перед Твоей 

смертью. Я желаю, чтобы ты знал перед тем, как 

умрёшь, как сильно я ценю Твою жертву и цену, 

заплаченную Тобой за меня». Это и есть христианство 

– жизнь, полная благодарности Иисусу Христу, а не 

жизнь, наполненная инструкциями типа: «Делай 

так…», или «не делай так…».  
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Бог избрал каждого из нас. Он избрал всё 

человечество «во Христе», чтобы мы были святы и 

непорочны в Нём. Когда я принял крещение, один 

дорогой мне человек подарил мне чудесную книгу, 

которую я рекомендую всем вам прочесть. Она 

называется «Путь ко Христу». На 62-й странице этой 

книги я прочёл нечто такое, что меня смутило. Там 

сказано, что когда вы принимаете Христа, Бог уже 

смотрит на вас так, как будто бы вы никогда не 

грешили. Я подумал: «Странные слова». И я думал так, 

пока не открыл для себя значение фразы «во Христе». 

Только тогда я постиг значение этих слов.  

Мотив «во Христе» - это дар, благодаря которому 

вы и я были спасены, так что Бог может юридически, 

праведно и справедливо взять нас, грешников, на 

небеса, и при этом оставаться святым и праведным 

Богом. Но есть ещё одна проблема, которую нам 

нужно понимать. Нам поручена миссия, которая 

сегодня называется «Глобальная миссия». Каждый пять 

лет мы называем её новым именем. Я просто хочу 

напомнить о некоторых фактах. Всего христиан в 

мире насчитывается приблизительно тридцать 

процентов от населения мира. Если прибавить ко 

всем христианам ещё и евреев всей земли, то 

получится примерное количество исповедующих 

ислам. Они завоёвывают больше душ, чем все 

христианские церкви вместе взятые. Ислам – самая 

быстро растущая религия в Соединённых Штатах 

сегодня.  

Нас ожидает кризис, но позвольте напомнить 

ещё один факт. Примерно 90-95 процентов людей, 

принявших крещение в церкви, уже считаются 

христианами, но Библия отнюдь не называет это 

завоеванием душ для Христа. Эти люди просто 
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переходят из одной церкви в другую. Они уже веруют 

во Христа, поэтому нам не следует называть их 

крещение завоеванием новых душ для Христа. Нам 

предстоит великая работа, и единственный способ 

завершить эту работу заключается только в участии в 

ней самого Бога. Он же примется за этот труд, когда 

мы перестанем полагаться на себя и позволим Ему 

взяться за это дело.  

Помните о том, что каждая нехристианская 

религия является законнической. Она пропитана 

идеями о спасении делами, которые могут 

принимать разные формы – индуизм, ислам, и все 

остальные – все они исповедуют спасение делами, и 

величайшая трудность, с которой сталкивается 

нехристианский мир, когда речь заходит о 

христианстве, называется «этическим вопросом» 

евангелия. Позвольте объяснить, что имеется ввиду.  

В 1980-м году американское торговое судно 

причалило к главному порту Кении. Когда моряки 

вышли на берег, дюжина из них отправилась в ночной 

клуб. Они напились, влезли в драку, и один из моряков 

по имени Сэндсторм из Нью-Йорка избил жительницу 

Кении до смерти. Полиция приехала и арестовала 

его. Его судно не могло ожидать решения суда, и 

поэтому оно вернулось в Нью-Йорк, оставив его в 

Кении. Но его мать очень переживала о своём сыне 

по двум причинам. Во-первых, в Кении ещё действует 

смертный приговор. Во-вторых, после вынесения 

приговора осуждённому не приходится ждать 

исполнения приговора долгие годы. Они не видят 

целесообразности тартить на осуждённого 

государственный бюджет, оставляя его в живых какое-

то время. Поэтому они сразу же после вынесения 

приговора приводят его в исполнение, главным 
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образом через повешение. Мать заключённого 

понимала это, и поэтому просила свою церковь 

молиться о её сыне.  

Затем она пошла к сенатору Нью-Йорка, и 

просила его обратиться с прошением о 

помиловании её сына, об отмене смертного 

приговора. В то время Кения получала помощь от 

США, и этот сенатор воспользовался данным 

преимуществом, использовал эту помощь как выкуп, 

и даже добился освобождения преступника. Мать, 

конечно, была вне себя от счастья, но в Кении этим 

были очень недовольны.  

Вскоре после этого инцидента, когда я был 

секретарём миссии униона и одновременно 

капелланом университета в Найроби, где обучались 

250-300 наших студентов, глава департамента 

юстиции, представитель ислама, встал и сделал 

заявление в присутствии 15 тысяч студентов. Позже это 

заявление было опубликовано в газете. Он сказал 

следующее: «Кения утратила всякую веру в 

справедливость, но я виню в этом не правительство 

этого государства, и не британское правительство, от 

которого Кения переняла юридическую систему. Вина 

лежит на христианской церкви. Именно христианство 

научило нас тому, что мы можем совершить 

преступление, а затем исповедовать его, и возложить 

этот грех на невинного человека по имени Иисус 

Христос, Который умер на кресте, чтобы мы получили 

эту свободу. Ни один закон этого не одобрит. Поэтому 

христианство – самая неэтичная религия в мире».  

Этот вопрос возникал уже давно. Католические 

богословы, боровшиеся с реформацией, обвиняли 

реформаторов в юридической несправедливости. Но 

теперь этот вопрос проникает и в нашу церковь. В 
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книге автора по фамилии Провонша, и под 

названием «Остаток во время кризиса» этот вопрос 

поднимается снова. Автор утверждает, что учение о 

заместительной жертве, проповедуемое 

реформаторами, было основано на 

несовершенстве римского законодательства, и он 

абсолютно прав. Римский закон позволял невинному 

человеку умереть за виновного, но теперь никакая 

юридическая система этого уже не допустит, даже в 

такой стране, как Америка.  

Однажды женщина хотела умереть вместо 

своего сына. Это был серийный убийца по имени Тэд 

Банди. Судья сказал его матери: «Нет. Законы 

Америки этого не позволят. Он должен сам умереть 

за свои убийства». 

Итак, вопрос в следующем: «Как может Бог 

оправдывать грешников, которых осуждает Его же 

закон, и при этом остаться верным Своему закону, 

поступая вопреки ему?» Ответ: «Нет. Так быть не 

может». Решение этой дилеммы кроется в понятии «во 

Христе». Заключается оно в следующем. Откроем 1-е 

послание к Коринфянам (1:30-31), где нам октроется 

тайна нашего спасения.  

Ответ очень прост, если мы отстранимся от 

своего западного образа мыслей и просто примем 

библейское учение.  

«От Него и вы во Христе Иисусе, Который 

сделался для нас премудростью от Бога…» (1-е 

Коринфянам 1:30) 

Заметьте, что в этом тексте упомянуты три 

личности. Выражение «От Него» подразумевает 

первую личность, местоимение «вы» - вторую, только 

во множественном числе (согласно греческому 

оригиналу), а имя Христос Иисус – третью. 
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Первая Личность – это Бог Отец. Под словом «вы» 

Павел имеет ввиду нас. Имя Христос Иисус означает 

Сына Божьего, третью Личность Божества. Павел 

говорит здесь, что Бог принял нас к Себе. Не 

спрашивайте: «Как Он мог принять меня задолго до 

моего рождения?» Он мог принять в Себя жизнь всего 

человечества, потому что мы все разделяем общую 

жизнь, начатую в Адаме. Бог взял корпоративную жизнь 

человечества, и поместил её во Христа при Его 

воплощении. Перед тем, как Иисус мог спасти нас, 

перед тем, как Он мог стать нашим Заместителем, 

некоторые условия должны были быть выполнены. Бог 

выполнил эти условия, поместив во Христа всю 

корпоративную жизнь человечества. Таким образом, 

Христос стал «нашей премудростью» от Бога. Слово 

«премудрость» имеет много значений, но на языке 

оригинала здесь применяется слово, которое теперь 

сделали женским именем – слово «софия». Это 

слово означает «особое знание». Помните, как Иисус 

сказал: «И познаете истину, и истина сделает вас 

свободными» (От Иоанна 8:32).  

Один мой близкий друг любил эксперименты. 

Однажды он сказал: «Наши евангельские программы 

слишком сильно уклоняются в доктрины. Нам нужно 

начинать с евангелия». Я ответил: «Аминь». Он решил 

исправить этот недостаток в своей церкви. Он начал 

проводить евангельскую программу, и в первые две 

недели проповедовал евангелие и только евангелие. 

Старший пастор сказал ему в конце второй недели: 

«Когда ты собираешься проповедовать истину?» 

- «Я проповедую истину вот уже две недели» - 

ответил он. 

- «Нет, я имею в виду не это. Я имею в виду 

настоящую истину, истину для настоящего времени» 
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- «Что вы имеете ввиду под истиной для 

настоящего времени?» 

- «Суббота, состояние мёртвых, 2300 вечеров и 

утр, и так далее» 

Видите ли, истина для настоящего времени – это 

Иисус Христос. Всякое другое учение должно быть 

основано на этой истине. «Одна истина будет 

преобладать, одна тема подчинит себе все 

остальные – Христос, наша Праведность».  

Итак, Библия гласит: «От Него и вы во Христе 

Иисусе, Который сделался для нас премудростью от 

Бога, праведностью и освящением и искуплением, 

чтобы [было], как написано: хвалящийся хвались 

Господом» (1-е Коринфянам 1:30,31) 

Слово «хвалиться» (в некоторых переводах 

«дорожить») на греческом гораздо выразительнее, 

чем его перевод. Поэтому позвольте объяснить его 

значение с помощью иллюстрации. Когда мы впервые 

приехали в Америку в 1982-м году, мы ехали через 

штат Калифорния, и остановились на три дня 

погостить в семье, которая трудилась с нами в 

качестве миссионеров в Эфиопии и Кении. Муж 

преподавал в школе. У них было три сына. Сыновья 

были ещё маленькими, когда мы служили 

миссионерами, но теперь они уже выросли. Самый 

младший учился в университете Лома Линда на 

врача, и он сказал мне: «Не желаете ли вы 

посмотреть на мой автомобиль?» Я ответил: 

«Конечно».  

Он купил старый спортивный автомобиль марки 

Альфа Ромео, отремонтировал его и хорошенько 

покрасил. Машина сияла новой краской, и я сказал: 

«Неужели это сделал ты?» Он сказал: «Да». Я протянул 

руку, чтобы коснуться и почувствовать пальцами эту 
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глянцевую краску, но он закричал на меня: «Не 

делайте этого!» Я подумал, что краска ещё не 

высохла, но причина была в другом. Он боялся, чтобы 

мои отпечатки пальцев не запачкали эту прекрасную 

машину. Но я уже успел коснуться машины, и он 

достал свой платок, и стал полировать автомобиль в 

этом месте. Он «хвалился», или «дорожил» своим 

автомобилем. Вот что означает греческое слово, 

переведённое как «хвалиться», или «дорожить».  

Павел говорит: «А я не желаю хвалиться, разве 

только крестом Господа нашего Иисуса Христа, 

которым для меня мир распят, и я для мира» (К 

Галатам 6:14). 

Когда я впервые поехал в Африку, братья 

говорили мне: «Не проповедуй им этот тяжёлый 

богословский материал. Эти люди не образованны». 

Но библейская истина никак не связана с 

образованием. Я знал африканцев, которые, не умея 

читать и писать, понимали эти истину гораздо лучше, 

чем некоторые профессоры в Америке. О духовном 

судят духовно. Я не умаляю роль образования. Оно 

имеет значение. Но когда мы обращаемся к Богу за 

истиной, наши учёные степени ничего не значат. Мы 

приходим к Нему в смирении, и просим Духа Святого 

наставить нас на всякую истину.  

Представьте лист бумаги у меня в руке, который 

символизирует вас. Я хочу использовать его как 

наглядную иллюстрацию. Библия же будет 

символизирвать Христа, Который и назван Иоанном 

«Словом Божьим». Он – Слово Божье, Которое стало 

плотью. Я беру вас, то есть, лист бумаги, и вкладываю 

вас в Библию, то есть, во Христа. Точно так и Бог 

поместил нас всех во Христа при воплощении. 

Теперь мы с Ним стали одним целым. Вот что 
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произошло при воплощении Иисуса Христа. Он стал 

с нами одним целым. Иисус не был одним 

Человеком среди многих. В Нём было собрано всё 

человечество. Вот почему Он назван «Вторым 

Адамом». Слово Адам означает «человечество». Он 

стал «Вторым Человечеством». Прямо как все люди 

были в первом Адаме при сотворении, так и сейчас 

Бог поместил всех нас в этого одного Человека, 

Своего Сына Иисуса Христа, не для того, чтобы нас 

уничтожить, а для того, чтобы через этого одного 

Человека, Иисуса Христа, искупить всё человечество, 

которое первый Адам погубил.  

Представьте, что это Библия моего сына. Он 

просит меня выслать ему забытую им Библию. Я 

заворачиваю эту Библию в упаковку, вместе с листком 

бумаги внутри неё, и отправляю в Мейнланд (Китай), 

где мой сын преподаёт. Лист бумаги тоже 

отправляется в Китай. И это не выдумка, а реальность. 

Он может сказать о себе: «Я был в Китае». Он, правда, 

не может сказать о себе: «Я отправился в Китай сам 

по себе. Он может сказать только: «Я отправился в 

Китай в Библии».  

К сожалению, Китай остаётся марксистской 

страной, и поэтому там все посылки проверяют на 

почте. Работник почты открывает свёрток, и 

обнаруживает, что это Библия. Он даже не открывает 

её. Он видит обложку, и сразу говорит: «Эта книга не 

может идти дальше». Он вынимает её из обёртки и 

сжигает её. Что же происходит при этом с листком 

бумаги? Другими словами, что происходит с вами? 

Работник не хотел сжигать этот листок. Он сжигал 

Библию. Почему же листок сгорел? Потому что он 

стал одним целым с Библией. Именно так Бог и спас 

вас.  
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Бог поместил нас во Христа. Это не спасло нас. 

Это сделало Христа нашим Заместителем. Это 

сделало Его пригодным к тому, чтобы стать вторым 

Адамом. И Он стал Вторым Адамом. Теперь у Христа 

появилась конкретная задача. Эта задачу мы не 

смогли бы выполнить. Эта задача требовалась Его же 

законом, чтобы принять нас в небеса.  

Чего же закон требовал от нас, чтобы пустить нас 

на небо? Он требовал две вещи – совершенное 

послушание плюс совершенная справедливость. Но 

поскольку мы грешники, закон говорит: «Будь 

послушен, и ты будешь жить», и этот же закон говорит: 

«Если ты ослушаешься, ты умрёшь». Сколько же 

человек на земле ослушались? Если вы скажете, что 

вы всегда были послушны, вы заслуживаете почестей, 

но в этом случае я покажу вам текст, в котором 

сказано, что вы – лжец, и нет в вас истины, если вы 

говорите, что вы всегда были послушны.  

«Если говорим, что не имеем греха, - 

обманываем самих себя, и истины нет в нас» (1-е 

Иоанна 1:8). 

Однажды молодой человек сказал мне на 

лагерном собрании: «Я ни разу не согрешил за 

последние два года». Я сказал его жене: «Должно быть 

вам очень повезло. Вы живёте с мужем, который 

перестал грешить. Моя жена обо мне такого сказать 

не может». Эта женщина только улыбнулась мне в 

ответ. Она не хотела ничего говорить. Она лучше 

знала его жизнь.  

Целых 33 года Иисус жил в совершенном 

послушании закону без единого исключения. Где же 

были вы в это время, когда Он был послушен закону, 

приняв нашу природу? Вы были в Нём. Кто вас туда 

поместил? Вашего участия в этом не было вовсе. Бог 
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поместил вас в Иисуса. Бог достоин хвалы за это. Бог 

достоин прославления за то, что Он поместил вас во 

Христа, а Христос достойн хвалы за совершенную 

жизнь, которую вы прожили в Нём. Дух Святой достоин 

не меньшей хвалы потому, что Христос сделал всё 

это силой Духа Святого. Все три личности Божества 

были вовлечены в ваше спасение.  

Но это не сделало Христа нашей праведностью, 

хотя это послушание и было совершенным. После 

всего этого Он вознёс эту человеческую природу на 

крест, и подверг её возмездию за грех. На кресте Он 

сказал: «Совершилось». Когда Он умер, на самом 

деле умирал не один Человек вместо всех, а все 

умерли в Нём одном. Об этом Павел и говорит, 

указывая на мотив «во Христе».  

«Ибо любовь Христова объемлет нас, 

рассуждающих так: если один умер за всех, то все 

умерли» (2-е Коринфянам 5:14). 

Итак, Бог подарил вам, мне и всему человечеству 

новую историю, и в этой истории мы были послушны 

закону совершенным образом, а также приняли 

справедливое возмездие закона в Иисусе Христе. 

Поэтому Он и перевёл всё человечество от осуждения 

к оправданию жизни.  

«Посему, как преступлением одного всем 

человекам пришло осуждение, так праведностью 

одного всем человекам пришло оправдание и жизнь» 

(К Римлянам 5:18, современный перевод). 

Заметьте, что глагол «пришло» употребляется в 

прошедшем времени, и говорит о том, что уже 

произошло.  

Единственная проблема в том, что всё 

совершённое «во Христе» было сделано без нашего 

разрешения. Мы даже ещё не родились в это время. 
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А ведь Бог создал нас со свободной волей. Поэтому 

Он и говорит нам: «Задолго до твоего рождения, 

задолго до того, как Я сформировал тебя в утробе 

матери твоей, я уже запланировал это, и исполнил 

всё это во Христе. Я поместил тебя во Христа. Я 

изменил твою историю, которую ты имел «в Адаме» 

так что «во Христе» ты имеешь совершенное и 

неоспоримое право на небеса. Но, поскольку Я 

создал тебя со свободной волей, я не могу вменить 

это тебе насильно. Выбор за тобой». Вы можете 

сказать «да», или сказать «нет» этой новой истории, 

потому что всё совершённое Богом для вас и для 

меня «во Христе» - это дар. То, что мы имеем в Адаме 

– это не дар. Это принадлежит нам по факту нашего 

рождения.  

 

Когда я впервые приехал в университет Эндрюса 

в 1964-м году, я должен был находить себе средства 

на учёбу в колледже. Все студенты-американцы 

получали спонсорскую поддержку из своих 

конференций. Я же должен был работать. У меня 

было две работы. Я работал в мастерской по ремонту 

автомобилей, а по вечерам я убирал туалеты к ужасу 

своих родителей. В Индии есть особая каста людей, 

называемых браминами, которые никогда не берутся 

за уборку туалетов. Я родом из этой касты. Убирать 

туалеты должна другая каста людей, а этим 

занимался я. Конечно, мой отец не знал, что 

американские туалеты гораздо чище индийских. В то 

время я жил в Америке по студенческой визе. Я не был 

гражданином Америки. У меня был британский 

паспорт, и, к моему сожалению, каждый месяц с 

меня высчитывали стоимость социальной страховки. 

Однажды я пошёл в офис социального страхования и 
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сказал: «Я пребываю здесь по студенческой визе (в то 

время я не знал, что меня заставят вернуться обратно, 

и планировал отучиться, а затем уехать из страны), 

почему вы взымаете с меня плату за социальную 

страховку? Я же не получаю от неё никакой пользы». 

Мне ответили: «Нам очень жаль, но вы родились не в 

той стране, в которой вам следовало бы родиться». 

Таковы законы Америки. Любой работающий в 

Америке платит взносы за социальную страховку, 

нравится ему это, или нет.  

Так же и мы, независимо от того, в какой стране 

мира мы живём,  являемся детьми Адама по своей 

природе, нравится нам это или нет. Это наше 

наследие. Бог создал в Адаме жизнь, которая была 

условно бессмертной, но Адам не смог передать 

нам эту условно бессмертную жизнь. Он передал 

нам жизнь, которая уже отравлена грехом, и которая 

уже осуждена на смерть.  

Поэтому, все мы родились под смертным 

приговором. И выбора у нас никакого не было. 

Поэтому Иисус пришёл и искупил нас из этого 

положения, освободив нас.  

«но когда пришла полнота времени, Бог послал 

Сына Своего (Единородного), Который родился от 

жены, родился под законом, чтобы искупить 

подзаконных, дабы нам получить усыновление» (К 

Галатам 4:4,5). Вот что Бог сделал для нас во Христе.  

Единственной причиной, по которой мы можем 

погибнуть для вечности, может быть наше 

собственное, добровольное отвержение этого дара, 

потому что Бог сделал этот дар для нас безусловным 

даром Своей любви. Когда Бог приходит к нам и 

открывает евангелие, Он не говорит: «Если ты 

уверуешь, я помещу тебя во Христа». В Его евангелии 
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нет никаких условий. Он говорит: «Я уже поместил тебя 

во Христа. Я дал тебе новую историю. Ты уже 

совершенен в Сыне Моём. Ты оправдан во Христе, но 

Я не могу против твоей воли заставить тебя это принять. 

Пожалуйста, не говори: «Нет»».  

Если вы скажете «нет», Он ответит со слезами на 

глазах: «Почему, почему Ты отвергаешь Меня?» 

Вспомните, как Иисус сказал иудеям: «Как часто Я 

собирал вас под Свои крылья, но вы не хотели!» 

Бог – не коммунист. Он ничего не делает с 

принуждением. Бог является Богом любви. Он не будет 

Свой дар спасения навязывать вам против вашей 

воли. Но в тот момент, когда вы скажете Ему «да», 

произойдёт нечто изумительное. Мы прочтём об этом 

сказанное самим Иисусом Христом. В этом 

заключается Благая Весть евангелия. Об этом говорю 

не я, а сам Господь.  

«Истинно, истинно говорю вам (Иисус обращает 

наше внимание на Свои слова): слушающий слово 

Мое и верующий в Пославшего Меня (то есть в Бога, 

пославшего Своего Сына с определённой миссией, 

о которой мы уже говорили) имеет жизнь вечную, и на 

суд не приходит (в оригинале «не осуждается»), но 

перешел (то есть, уже перешёл!) от смерти в жизнь 

(или от осуждения к оправданию)» (От Иоанна 5:24).  

Такова Благая Весть евангелия, которое Бог 

даровал нам во Христе Иисусе. Он подарил нам 

новую историю, и в этой истории мы уже 

совершенны.  

Если вы всё ещё сомневаетесь, позвольте 

привести вам ещё один текст. Павел говорит:  

«потому что конец закона (на греческом – 

«теллос», или завершение, исполнение закона) - 
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Христос, к праведности всякого верующего» (К 

Римлянам 10:4). 

Теперь у вас есть две истории. Одна – ваша 

личная, в которой одни падения (если, конечно, она 

такая же, как и у меня), а вторая – это ваша история 

во Христе. Какую из этих двух историй вы 

предпочитаете предъявить на Божьем суде? Я знаю, 

какую историю избрал лично я – мою историю во 

Христе.  

На суде Христос оправдает всех верующих, 

которые полагаются на Него в вопросе своего 

спасения. Я уже не смотрю на грех как на силу, 

которая держит меня по проклятием закона. Я 

смотрю на грех уже совсем по-другому. Грех для 

меня – это то, что открывает о нём Ветхий Завет. Грех – 

это нож, вонзённый в Агнца. Когда верующий в Бога во 

время Ветхого Завета согрешил, он должен был 

вонзить нож в невинного агнца. Законник мучается 

мыслью о том, что он нарушил закон. Христианин же 

понимает, что его грех причиняет страдания Христу. 

Таким образом и должна у нас развиваться ненависть 

ко греху – потому, что мы любим Иисуса, а не потому, 

что согрешая, мы лишаем себя небес.  

Я молюсь о том, чтобы любовь Божья двигала 

каждым читателем этой книги. В следующем уроке 

мы выясним, какую цену уплатил Бог, чтобы сказать 

нам: «Я прощаю тебя». Когда мы узнаем об этом, мы 

уже не будем относиться ко греху легкомысленно.  

В 1976-м году в Африке мы переживали голод, и, 

благодаря Америке, мы получили много помощи из-

за рубежа. Много мешков пшеницы и другого зерна, 

и большое количество масла.  

Страна голодала, и правительство сообщило 

США о том, что они должны в первую очередь 
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посылать помощь студентам, или молодым людям, 

потому что они – будущее страны. Старики могут 

умирать, но молодые не должны погибать от голода. 

Поэтому все университеты получали эту бесплатную 

помощь из Америки. Была только одна проблема. 

Африканцы не любят жёлтую кукурузу. Они любят 

белую кукурузу, а в Америке выращивают жёлтую 

кукурузу.  

Однажды в столовой несколько студентов взяли 

этой еды, которая была похожа на сваренное тесто, и 

стали играть с ней. Там был один из миссионеров, и 

он сказал им: «Разве вы не цените то, что моя страна 

делает для вас? Люди умирают от голода, а вы 

бросаетесь этой пищей». Один студент осмелился 

возразить ему так: «Брат, когда жители вашей страны 

пожертвуют своими вторыми автомобилями и 

телевизорами, чтобы помочь нам, мы будем знать, что 

они по-настоящему нам помогают. Но то, что вы 

посылаете нам – это ваши излишки. Вы не можете 

есть их сами». Этот студент не ценил то, что имел.  

Когда Бог отдал мне Своего Единородного Сына, 

Он отдал мне нечто такое, что Он не мог уже ничем 

заменить. Для Него отдать мне миллионы долларов 

было бы ничем, потому что Он может превратить 

камни в золото одним только словом. Но когда Он 

отдал Мне Своего Единородного Сына, Он отдал мне 

всего Себя на кресте.  

Осознав это, мы с вами уже не будем 

прежними. Иисус простил нас ценой бесконечной 

жертвы, и поэтому мы уже не сможем относиться ко 

греху легкомысленно. Но одно мы должны понять 

хорошенько, независимо от доводов дьявола о том, 

что мы недостойны спасения. Между прочим, в этом 

он прав. Здесь он не лжёт. Никто из нас не является 
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достойным спасения. Но мы спасаемся, потому что 

имеем новую историю во Христе. Скажите дьяволу: «Я 

спасаюсь не потому, что я достоин этого. Я спасаюсь 

потому, что мой Спаситель возлюбил меня и отдал 

Себя за меня. Покажи мне хоть один грех в моём 

Господе Иисусе Христе». На это сатане сказать 

нечего. Но если он сможет перевести ваш взгляд с 

Иисуса на вас самих, он победит вас. 

Я молюсь о том, чтобы вы не отрывали своих глаз 

от Иисуса. Он - ваш Спаситель. Он - ваша 

праведность. Он – ваша безопасность, как сейчас, 

так и на суде.  

Мы благодарны Богу за чудесный дар спасения, 

за Иисуса, Который добровольно стал одним из нас, 

чьим единственным желанием в Его земной миссии 

было жить жизнью полного подчинения Божьему 

закону, чтобы Он мог изменить нашу историю, 

переведя нас из осуждения в оправдание. Об этом и 

говорит Павел, раскрывая нам мотив «во Христе». Я 

молюсь о том, чтобы нам укорениться и утвердиться в 

этой истине, чтобы мы могли сказать с Павлом: «Я 

знаю, в кого уверовал, и Он силен сохранить меня 

вплоть до оного дня» (2-е Тимофею 1:12). 

 

 

Понимание Евангелия 

Жак Секвейра 

Урок 9-й 

Величайшая жертва. 

 

В конце моей Библии я записал две цитаты, 

которые я часто перечитываю, чтобы напомнить себе 

о том, что мне следует проповедовать. Первая взята из 
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книги «Служители евангелия» (автор Эллен Уайт, стр. 

315): 

«Жертва Христа как искупление за грех – великая 

истина, вокруг которой сосредоточены все остальные 

истины. Чтобы верно понять и применить каждую 

истину из слова Божьего, начиная от книги Бытие, и 

заканчивая книгой Откровение, каждую главу 

необходимо изучать во свете голгофского креста».  

Эта жертва была искуплением за грех. Мы не 

должны путать искупление с Днём Искупления. Это 

два различных понятия. Искупление спасает нас, а 

День Искупления – это кульминация плана спасения.  

Вторая цитата взята из рукописей Эллен Уайт (31-я 

рукопись, 1890-й год).  

«Одна великая и центральная истина должна 

всегда оставаться в центре внимания изучающих 

Писание – Христос и Христос распятый. Все 

остальные истины наделены такой силой и влиянием, 

которое соответствует их отношению к этой теме. 

Когда Христос в Его работе искупления станет 

великой центральной истиной в системе 

христианского учения, новый свет озарит все события 

прошлого и будущего. Вся история откроется новыми 

реалиями и обретёт новое, более глубокое 

значение».   

Невозможно тему креста исчерпать в одном 

уроке. Я затрону только один главный аспект креста, 

ту часть темы креста, которая изменила жизнь 

апостолов, а также моё служение. Апостолы в 

верхней горнице были ещё эгоистичными и 

тщеславными людьми. Они спорили между собой, 

кто из них больше. Но после креста всё это 

прекратилось между ними. Мы взглянем на крест как 

на высочайшую жертву, потому что на кресте 
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произошло нечто, что делает смерть Христа 

совершенно отличной от смерти любого другого 

человека на земле.   

В христианской церкви и в мире было много 

страдающих людей, которые были мучимы гораздо 

больше, чем Христос. Более того, даже разбойники 

распятые с Ним, страдали больше Него, потому что 

им перебили голени до того, как они скончались. Что 

же делает смерть Христа величайшей жертвой? Эту 

истину дьявол желает скрыть от всех людей. Поэтому 

он покрыл эту тему мраком, чтобы утаить её от 

христианской церкви. Он сделал это двумя 

способами: 

1. Начиная с третьего столетия, он убедил 

христианскую церковь в том, что человек имеет 

бессмертную душу. Как только вы поверите в учение о 

бессмертии души, вы должны будете изменить 

библейское определение смерти. Смерть уже 

прекращает быть полным расставанием с жизнью, а 

становится простым отделением тела от вечно 

живущей души.  

2. Есть ещё один способ, с помощью которого 

крест Христов погрузился во тьму неведения. Для тех, 

кого идея о бессмертии души не привлекает, остался 

второй способ. Дьявол склонил христианскую церковь 

смотреть на крест через римские очки. Другими 

словами, если Христос умер на кресте, то мы 

склонны смотреть на крест с точки зрения римской 

культуры, и упускать главное значение креста.  

Крест как способ казни был изобретён около 600 

лет до Р.Х. народом финикийцев, жившем на месте 

современного Ливана. Они поклонялись многим 

богам, и одним из объектов их поклонения была 

земля. Они не желали осквернять землю казнью 
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преступников на ней, и поэтому поднимали 

преступников от земли на крест. Египтяне 

позаимствовали крестную казнь у финикийцев, а 

римляне – у египтян, немного видоизменив саму 

процедуру казни. Они использовали эту казнь главным 

образом для сбежавших рабов и для самых 

отъявленных преступников. Крест был не только самой 

болезненной, но также и самой позорной казнью. 

Поэтому данный вид казни, как правило, не 

применялся к римским гражданам. 

Но Иисуса Христа умертвил не римский крест. 

Смерть на кресте – очень медленная, мучительная 

смерть. Мучения распятого на кресте длятся в течение 

многих дней. Распятый на кресте умирает в течение 

трёх – семи дней, и умирает он от удушья. Распятому 

очень тяжело дышать, вися на кресте, и он должен 

подниматься, опираясь на ноги, чтобы сделать выдох. 

Поэтому распятый постоянно пытается подняться из-за 

присущего всякому существу стремления выжить. Он 

продолжает подниматься и опускаться два, три, 

четыре, пять, или даже шесть дней, пока уже не 

лишается сил, и задыхается от недостатка воздуха. В 

это же время его руки начинают гнить, его голову 

пронзает ужасная боль, он мучается от солнечных 

ожогов днём и от холода ночью. Люди проходят мимо 

и плюют на него. Эта казнь была самой ужасной из 

всех изобретённых людьми.  

А сейчас мы взглянем на крест с точки зрения 

древних евреев, потому что крест означал для них 

нечто совершенно другое.  

Помните о том, что распятия Христа требовала 

не римская власть, а именно иудейские духовные 

лидеры. Распятие не применялось иудеями. Пэтому 

мы должны спросить себя: «Почему иудеи требовали 
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у Рима: «Распни Его!»? В чём суть этого требования? 

Что было у них на уме, и почему Бог позволил этому 

совершиться?»  

Помните, что Христос не был из числа сбежавших 

рабов, и не был преступником. Но чтобы угодить 

иудеям, Пилат велел отпороть Христа плетью. Затем, 

чтобы насмеяться над Ним, они одели на Его голову 

терновый венец. Вспомните, что случилось, когда 

Адам согрешил. Бог сказал ему: «Проклята земля за 

тебя. Терние и волчцы произрастит она тебе». Иисус 

понёс не только ваши и мои грехи. Он понёс также и 

проклятие, постигшее нашу землю. Поэтому Он и 

получил право восстановить всю эту землю в её 

первозданной красоте, когда с грехом будет 

покончено.  

«Тогда вышел Иисус в терновом венце и в 

багрянице. И сказал им [Пилат]: се, Человек!» (От 

Иоанна 19:5). Последняя фраза Пилата означает: «Ну 

разве не достаточно того, что мы уже с Ним сделали? 

Вы только взгляните на Него. Что ещё с Ним можно 

было сделать?» Но послушайте ответ иудеев.  

«Когда же увидели Его первосвященники и 

служители, то закричали: распни, распни Его! (В 

греческом оригинале: «Распни! Распни!», но на 

арамейском и греческом языках одно это слово 

включает в себя значение «Распни Его»). Но Пилат 

говорит им (помните, что Пилат представляет римскую 

власть): возьмите Его вы, и распните; ибо я (как 

представитель Рима) не нахожу в Нем вины» (От 

Иоанна 19:6). 

Другими словами, согласно римского 

законодательства, этот человек не заслуживает 

распятия. Он не сбежавший раб, и не преступник.  
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Следовательно, иудеи должны были предоставить 

свои основания. 

«Иудеи отвечали ему: мы имеем закон, и по 

закону нашему Он должен умереть, потому что 

сделал Себя Сыном Божиим» (От Иоанна 19:7). 

Другими словами, Он сделал Себя равным с 

Богом. Откуда же они взяли этот закон? Верите или 

нет, они взяли этот закон у Бога. Эти иудеи фактически 

говорили: «Мы – Божий соблюдающий заповеди 

народ, и, согласно заповеди, Он должен умереть. 

Закон, на который они ссылались, является законом 

богохульства. Любой, кто сравнивает себя с Богом, 

совершает тем самым грех богохульства. Нам будет 

полезно взглянуть на этот закон.  

В 24-й главе книги Левит, или книге Торы, или книге 

закона, мы находим нечто очень интересное. Я 

предлагаю вам прочесть 16-й стих.  

«и хулитель имени Господня должен умереть, 

камнями побьет его все общество» (Левит 24:16). 

Но здесь не велено распинать. Закон 

оговаривает, что этот человек должен быть побит 

камнями. Возможно, иудеи забыли об этом, а может 

быть дело было не в этом.  

«и хулитель имени Господня должен умереть… 

пришлец ли, туземец ли станет хулить имя [Господне], 

предан будет смерти» (Левит 24:16). 

Другими словами, не имеет значения, кто вы 

такой; когда вы хулите имя Господа, вас необходимо 

было умертвить с помощью побития камнями.  

Мы имеем доказательство тому, что иудеи об 

этом знали.  

«Я и Отец – одно» - сказал Иисус (От Иоанна 

10:30). Для  иудеев это и было богохульство, притом 
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самое явное богохульство, потому что они отвергли 

Иисуса как Мессию». 

«Тут опять Иудеи схватили каменья, чтобы побить 

Его» (От Иоанна 10:30,31). Опять его противники из 

иудеев (помните, что они не мятежники, а 

соблюдающий заповеди народ) взялись за камни. 

Почему же они взялись за камни, чтобы побить Его? 

Потому что они тем самым соблюдали заповедь. Я 

говорю это потому, что в церкви есть такие люди, 

которые называют себя соблюдающим заповеди 

народом, но делают фактически то же самое. 

Взгяните на слово «опять». Оно значит, что это было не 

впервые. Дело в том, что иудеи точно знали 

требования закона. Но вопрос в следующем: «Почему 

они кричали «Распни Его!» перед Пилатом?» Это было 

не потому, что Пилат не согласился бы на побивание 

камнями. Мы найдём причину, но перед этим мы 

немного коснёмся текстов, которые мы прочли.  

В Евангелии от Иоанна (10:31) они не смогли 

побить Иисуса камнями. Нам нужно знать, почему. 

Они пытались сделать это много раз, и мы взглянем 

на несколько примеров.  

«И искали схватить Его, но никто не наложил на 

Него руки, потому что еще не пришел час Его» (От 

Иоанна 7:30) 

«Сии слова говорил Иисус у сокровищницы, 

когда учил в храме; и никто не взял Его, потому что 

еще не пришел час Его» (От Иоанна 8:20). 

Это значит, что никто не мог даже прикоснуться к 

Иисусу, если Богу это было не угодно. Бог имеет для 

вас конкретный план, и никто не может вас тронуть, 

если Богу это не угодно. Верите ли вы в это? 

Когда я был в Эфиопии, один из марксистов 

сказал мне: «Даю тебе четыре дня на то, чтобы ты 
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уехал из страны без своих детей». Это было нелегко, 

но я ответил ему: «Найди кого-нибудь другого для 

своих угроз». Я уехал из этой страны через пять лет со 

своими детьми. Никто не сможет к вам прикоснуться, 

если Богу это не угодно. Если же Бог допускает это, то 

значит вам уже пора успокоиться во Христе, и вы 

можете сказать вместе с Павлом: «Я готов отправится 

на этот покой, ибо меня ожидает венец праведности, 

и не только меня, но и всех возлюбивших явление Его».  

А теперь мы откроем евангелие от Луки. Иисус в 

Гефсимании. Его хватает стража, посланная 

первосвященниками. В 22-й главе мы наблюдаем за 

первосвященниками и находим там интересные 

слова Иисуса.  

«Первосвященникам же и начальникам храма и 

старейшинам, собравшимся против Него, сказал 

Иисус: как будто на разбойника вышли вы с мечами и 

кольями, чтобы взять Меня? Каждый день бывал Я с 

вами в храме, и вы не поднимали на Меня рук 

(потому что ещё не пришло время), но теперь ваше 

время и власть тьмы» (От Луки 22:52,53). 

Когда настал этот час, иудеи кричали: «Распни 

Его!» Почему? Почему бы им не побить Его камнями? 

Этому есть одна очень веская причина, которая 

находится в 21-й главе книги Второзаконие. Мы снова 

вернёмся в книгу закона.   

«Если в ком найдется преступление, достойное 

смерти, и он будет умерщвлен, и ты повесишь его на 

дереве, то тело его не должно ночевать на дереве, но 

погреби его в тот же день, ибо проклят пред Богом 

[всякий] повешенный [на дереве], и не оскверняй 

земли твоей, которую Господь Бог твой дает тебе в 

удел» (Второзаконие 21:22,23). 
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Евреи не верили в бессмертие души. Этот взгляд 

был присущ грекам. Для древнего еврея смерть 

означала полное расставание с жизнью. Точка. Но 

верующие евреи, за исключением саддукеев, жили 

надеждой на воскресение. Они верили в то, что они 

могут надеяться на воскресение мёртвых, как и мы 

можем верить и надеяться на это. Если еврей 

совершал преступление, и приговаривался к 

смертной казни, скажем, через побивание камнями, 

он мог опуститься на колени и просить Яхве простить 

его перед своей смертью, а затем надеяться на 

воскресение из мёртвых.  

Но если судья приговаривал его к повешению на 

дереве или на шесте, это означало для него 

бесповоротное проклятие Божье. Это значило то, что 

мы в эпоху Нового Завета называем 

«непростительным грехом». Надежды на воскресение 

для этого человека не было. Он приговаривался к 

тому, что мы называем второй смертью.  

Итак, когда иудеи кричали: «Распни Его!», они 

требовали не просто Его смерти. Они просили Бога 

проклясть этого Человека. Сам факт того, что Бог не 

защитил Иисуса от крестной смерти, означал для 

иудеев, что Бог проклял Его. Более того, когда 

апостолы проповедовали Иисуса распятого иудеям, 

то есть своим собственным соотечественникам, те 

восклицали в ответ говорящему: «Ты хочешь, чтобы мы 

поверили в Распятого (то есть в проклятого Богом)?»  

Я хочу привести ещё один пример. Надеюсь, этот 

пример послужит отетом для многих пытливых умов. В 

книге Бытие (15:13) Бог говорит с Авраамом, и 

сообщает ему нечто очень значительное.  

«И сказал [Господь] Авраму: знай, что потомки 

твои будут пришельцами в земле не своей, и 
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поработят их, и будут угнетать их четыреста лет, но Я 

произведу суд над народом, у которого они будут в 

порабощении; после сего они выйдут с большим 

имуществом, а ты отойдешь к отцам твоим в мире [и] 

будешь погребен в старости доброй; в четвертом 

роде возвратятся они сюда: ибо [мера] беззаконий 

Аморреев доселе еще не наполнилась» (Бытие 15:13-

16). 

Бог вывел Авраама из его страны в землю, 

которая сегодня называется Израилем, или 

Палестиной. Когда Бог дал Своё обетование 

Аврааму, эта земля была ещё занята. Археология 

доказывает нам этот факт. Бог не просто выгонял 

народ из этой земли, говоря: «Я даю её Аврааму». Он 

сказал Аврааму: «Когда я приведу тебя в эту землю, ты 

будешь там свидетельствовать обо Мне».  

Народ этой земли назывался хананеями. Ещё 

более древнее название этого народа – амореи. Бог 

сказал Аврааму: «Я желаю, чтобы ты 

свидетельствовать обо Мне амореям. Затем я выведу 

твоих детей из Ханаана, и приведу в Египет, где они 

будут свидетельствовать об истинном Боге египтянам 

через Иосифа и его детей. Я дам амореям четыре 

поколения, чтобы они сделали свой выбор: принять 

меня или отвергнуть Меня».  

 Когда же евреи вернулись обратно, любое 

нападение на Израиль уже было внешним признаком 

их отвержения Бога Израилева. Они уже перешли 

точку невозврата. Время благодати для них 

окончилось. Когда Фараон отверг Моисея и 

требования израильского народа о свободе 

поклоняться истинному Богу, он сам отвергал Бога 

Израилева. Но египтянам была дана возможность 

принять истинного Бога.  
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Иисус Навин привёл евреев в Ханаан, обратно в 

обетованную землю. Одно из племён Амореев, 

называемое гаваонитянами, приняло Бога Израилева, 

и присоединилось к Иисусу Навину, однако целых пять 

народов вместе со своими царями отвергли Бога 

Израилева. Они собрались вместе и сказали: «Наши 

пять народов вместе с нашими армиями гораздо 

сильнее и больше, чем Иисус Навин вместе с 

гаваонитянами. Поэтому давайте объединимся и 

уничтожим этот народ».  

Они заключили это соглашение, но при этом они 

забыли о том, что за Иисусом стоял Бог. Поэтому их 

ожидало полное поражение. Все пять царей были 

приведены к Иисусу Навину. Помните, что время 

благодати для них уже закончилось. Они оказали 

окончательное и решительное сопротивление Богу 

небесному.  

Почитаем о том, что сделал Иисус Навин: 

«Иисус сказал им: не бойтесь и не ужасайтесь, 

будьте тверды и мужественны; ибо так поступит 

Господь со всеми врагами вашими, с которыми 

будете воевать» (Иисус Навин 10:25) 

Помните, что в те дни каждый народ воевал во 

имя своего бога. Поэтому данные народы тоже были 

врагами Бога.  

«Потом поразил их Иисус и убил их и повесил их 

на пяти деревах; и висели они на деревах до вечера» 

(Иисус Навин 10:26). 

Это было символом проклятия Божьего. Мы 

увидели один из многих примеров того, что проклятие 

Божье во время Ветхого Завета символизировало 

повешение на древе.  

Во дни Христа евреи приравнивали распятие на 

кресте повешению на древе. Поэтому повсюду, где 
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апостолы проповедовали евангелие своему народу, 

они часто использовли слово «древо» вместо слова 

«крест».  

К сожалению, некоторые взяли это слово и 

говорят: «Это значит, что Иисус был распят на шесте». 

Они упускают главную истину. Ученики Христа 

использовали слово «древо» именно потому, что они 

говорили иудеям: «Иисус понёс на себе проклятие на 

за Своё богохульство, а за ваши грехи».  

В книге Деяний мы находим пример. Апостолов 

во время проповеди евангелия схватила стража 

синедриона, отпорола их плетью, и приказала 

больше никогда не проповедовать во имя Христа.  

«Петр же и Апостолы в ответ сказали: должно 

повиноваться больше Богу, нежели человекам. Бог 

отцов наших воскресил Иисуса, Которого вы 

умертвили, повесив на древе» (Деяния 5:29,30). 

Некоторые переводы употребляют здесь слово 

«крест», поскольку переводчики понимали, что 

современные люди не очень понимают значение 

слова «древо». Ради этих людей здесь иногда стоит 

слово «крест», но в оригинале употребляется слово 

«древо». Перевод Короля Иакова и многие другие 

дословные переводы применяют слово «древо». Такие 

же примеры мы находим в 13-й главе (29-й стих), в 1-м 

послании Петра (2:24), и других отрывках. 

«Когда же исполнили все написанное о Нем, то, 

сняв с древа, положили Его во гроб» (Деяния 13:29) 

«Он грехи наши Сам вознес телом Своим на 

древо, дабы мы, избавившись от грехов, жили для 

правды: ранами Его вы исцелились» (1-е Петра 2:24) 

Поскольку Иисуса Бог не защитил от крестной 

смерти, иудеи считали этого Человека проклятым 

Богом. Но если бы они правильно поняли книгу 
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пророка Исаии, особенно 53-ю главу, специально 

посвящённую теме креста, они и в этом увидели бы 

евангелие. 

«Но Он взял на Себя наши немощи и понес наши 

болезни; а мы думали, [что] Он был поражаем, 

наказуем и уничижен Богом. Но Он изъязвлен был за 

грехи наши и мучим за беззакония наши; наказание 

мира нашего [было] на Нем, и ранами Его мы 

исцелились» (Исаия 53:4,5). 

«От уз и суда Он был взят; но род Его кто изъяснит? 

ибо Он отторгнут от земли живых; за преступления 

народа Моего претерпел казнь» (Исаия 53:8). 

Два еврейских слова, переведённые фразой 

«отторгнут от земли живых», и являются выражением, 

означающим вечную смерть.  

«Ему назначали гроб со злодеями, но Он 

погребен у богатого, потому что не сделал греха, и не 

было лжи в устах Его. Но Господу угодно было 

поразить Его, и Он предал Его мучению; когда же 

душа Его принесет жертву умилостивления, Он узрит 

потомство долговечное, и воля Господня 

благоуспешно будет исполняться рукою Его. На подвиг 

души Своей Он будет смотреть с довольством; чрез 

познание Его Он, Праведник, Раб Мой, оправдает 

многих и грехи их на Себе понесет» (Исаия 53:9-11). 

Итак, ситуация такова: Иудеи кричали Пилату: 

«Распни этого человека. Он нарушил закон Божий, и 

Бог не собирается Его защищать». Именно поэтому 

Иисус молился в Гефсимании: «Если возможно, да 

минует Меня чаша сия». Эта чаша заключается в 

окончательном проклятии Божьем за грех. Бог на эту 

молитву не ответил. Там же, в Гефсимании, Иисус 

сказал: «Отче, не Моя воля, а Твоя да будет». Для этого 
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Он и пришёл на землю – понести проклятие греха на 

Себе.  

Итак, Иисус отправляется на крест. Иудеи 

смеются над ним. Ответ на вопрос: «Почему Бог 

допустил Ему быть повешенным на кресте?» 

содержится в послании к Галатам (3:10). Этот текст 

также уготован тем, кто ещё продолжает свои 

попытки достичь небес путём закона.  

«а все, утверждающиеся на делах закона 

(помните, что понятие «дела закона» имеет ввиду 

использование закона в качестве средства спасения), 

находятся под проклятием. Ибо написано: проклят 

всяк, кто не исполняет постоянно всего, что написано в 

книге закона» (К Галатам 3:10).  

Это плохая весть. Но Благая Весть содержится в 

13-м стихе:  

«Христос искупил нас от проклятия закона, 

сделавшись за нас проклятием…» (К Галатам 3:13) 

Помните, что всё человечество осуждено 

законом.  

«Мы знаем, что закон, если что говорит, говорит к 

состоящим под законом, так что заграждаются всякие 

уста, и весь мир становится виновен пред Богом» (К 

Римлянам 3:19). 

Христос пришёл и искупил нас от проклятия 

закона, став этим проклятием за нас. Именно Бог 

Отец сделал Его проклятием за нас. Затем Павел 

цитирует слова из книги Второзаконие: «…ибо 

написано: проклят всяк, висящий на древе» (К 

Галатам 3:13). 

Библия открывает нам величайшую жертву.  

Согласно представлению иудеев, проклятие 

Божье, символом которого во дни Христа было 

распятие на кресте, означало прощание с жизнью 
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навеки. Когда же Христос воскрес из мёртвых, это 

стало для иудеев величайшим доказательством того, 

что Он был Мессией. Ведь, согласно их богословию, 

Он не должен был воскреснуть из мёртвых. Только Бог 

мог воскресить Его, и если Бог воскресил Его, то их 

выводы вместе с их богословием оказались 

тщетными.  

Вот почему Бог не осуждает евреев за распятие 

Своего Сына. Он и после распятия давал им 

возможность покаяться. Но когда они отвргли Иисуса 

посла Его воскресения из мёртвых, это отвержение 

уже было решительным и полностью осознанным. 

Когда солдаты пришли к Каиафе со словами: «Этот 

Человек воскрес», Каиафа сказал: «Вы придумали 

это». Они же сказали: «Нет, мы сами видели Его 

воскресшим. Мы ослепли от Его славы». Каиафа же 

сказал: «Мы не можем об этом говорить».  

У них было два выбора. Первый – признать свою 

ужасную ошибку и покаяться в ней. Второй – скрыть 

эти факты. Они выбрали второй путь. Бог же сказал: «Я 

оставляю вам дом ваш пуст. Потому что теперь вы 

поступаете так не по причине невежества, а по 

причине своего осознанного отвержения Иисуса как 

Мессии».  

Вот почему, читая проповеди апостолов в Новом 

Завете, особенно книгу Деяний, вы заметите, что в них 

часто упоминается воскресение Христа. Мы как 

церковь делаем очень маленький акцент на 

воскресении. Нам нужно переоценить своё 

отношение к воскресению Христа, поскольку оно не 

только доказывает, что Иисус – Мессия, но и 

доказывает, что Он победил грех.  

Кто-то скажет: «Христос воскрес из мёртвых. Он 

Сам предсказывал это воскресенье, Сам говорил, 
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что Он может отдать Свою жизнь, и принять её 

обратно. Если это так, то как же Он мог умереть 

второй смертью?» Чтобы понять это, нам нужно понять 

учение, которое мы обычно не проповедуем с наших 

кафедр. Оно называется богословским термином 

киносис. Слово «киносис» - греческое слово, которое 

означает буквально «самоопустошение». Это понятие 

встречается в послании к Филиппийцам:  

«Ибо в вас (дословно «в ваших отношениях друг с 

другом») должны быть те же чувствования (или тоже 

отношение, или «тот же ум»), какие и во Христе 

Иисусе (Христос здесь назван нашим примером – не 

для мира, а для христиан. Затем Павел описывает «ум 

Христов»): Он, будучи образом (по-гречески 

«морфе», или «самой сущностью») Божиим, не 

почитал Своё равенство Богу как преимущество, 

которым бы Он воспользовался» (К Филиппийцам 

2:5,6). 

Итак, для Иисуса называть Себя Сыном Божьим 

не было богохульством, и не было грехом. Далее мы 

читаем слово «но».  

«но уничижил Себя Самого (дословно «сделал 

Себя ничем» - греческое слово «киносис», буквально: 

«опустошение себя»), приняв саму природу раба (не 

слуги, а именно раба), сделавшись подобным 

человекам» (К Филиппийцам 2:7). 

Позвольте объяснить учение под названием 

«киносис». На небесах Иисус полностью доверился 

Отцу. Он сказал: «Отче, Я полностью подчиняюсь 

Тебе». Он не прекратил от этого быть Богом, но 

передал Отцу Своё независимое использование 

Своей божественности». Это и есть киносис. Он стал 

полностью зависимым от Бога-Отца, как и люди 

должны зависеть полностью от Бога-Отца.  
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Помните, что в то время Он был Богом, но по 

Своему собственному свободному выбору Он ещё 

на небесах полностью передал всю Свою жизнь Отцу. 

Затем Бог взял Христа, Который полностью подчинился 

Отцу, и посредством Святого Духа поместил 

божественную жизнь Своего Сына в утробу Марии, 

соединив Христа с человечеством во чреве Марии. 

Всю Свою земную жизнь Иисус должен был полностью 

полагаться на Своего небесного Отца. Много раз 

Иисус об этом говорил.  

«На это Иисус сказал: истинно, истинно говорю 

вам: Сын ничего не может творить Сам от Себя…» (От 

Иоанна 5:19). 

«Я ничего не могу творить Сам от Себя…» (От 

Иоанна 5:30) 

«Как послал Меня живый Отец, и Я живу Отцем, 

[так] и ядущий Меня жить будет Мною» (От Иоанна 

6:57). 

«Дела, которые Я творю, не Я творю, а Отец». Он 

был полностью зависимым от Бога. Это и есть 

киносис.  

Он также зависел от Своего Отца и в вопросе 

воскресения из мёртвых. В Новом Завете ясно 

сказано, что именно Отец, как главный Совершитель 

плана спасения, воскрес Христа из мёртвых. 

Позвольте привести несколько текстов. Хорошо 

сказано в послании к Римлянам: 

«Итак мы погреблись с Ним крещением в 

смерть, дабы, как Христос воскрес из мертвых 

славою Отца, так и нам ходить в обновленной жизни» 

(К Римлянам 6:4). 

Тексты книги Деяний (2:24,32) и послания 

Ефесянам (1:20) говорят об этом же: 
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«Но Бог воскресил Его, расторгнув узы смерти, 

потому что ей невозможно было удержать Его… Сего 

Иисуса Бог воскресил, чему все мы свидетели» 

(Деяния 2:24,32).  

«…(силою) которою Он (Отец) воздействовал во 

Христе, воскресив Его из мертвых и посадив одесную 

Себя на небесах» (К Ефесянам 1:20). 

Если мы скажем, что Христос воскресил Сам 

Себя посредством жизни, которая была в Нём, мы 

будем правы только частично. В книге «Желание 

веков» (стр. 780) хорошо сказано о том, что Бог 

послал ангела, который сдвинул камень со входа в 

могилу, как будто это был маленький камушек, а 

затем воскликнул: «Отец Твой зовёт Тебя». И в это 

мгновение Христос ожил.  

Чтобы принять идею о том, что Христос воскресил 

Себя Сам, нам нужно изменить наше определение 

смерти, а именно, отказаться от истины о том, что у 

мёртвого человека пропадают даже мысли. Разве был 

Христос в сознании, лежа в Своей могиле? Если Он 

был в сознании, то Он не был мёртв. Бог Сам послал 

Ему сознание, а затем, силой, которая была внутри 

Него, Он смог воскресить Себя. Но для этого Ему 

нужно было получить разрешение от Отца. Поэтому 

именно Отец воскресил Его из мёртвых, и Христос 

знал об этом, потому что Он полностью зависел от 

Своего Отца всю Свою жизнь.  

Когда Иисус висел на кресте, с Ним произошло 

нечто ужасное. Отец оставил Его. Он обращался со 

Своим Сыном так, как если бы Он был грешником, 

заслуживающим проклятия закона. Поэтому Иисус 

воскликнул в агонии: «Отче, Отче, для чего Ты оставил 

Меня?» Греческое слово, «оставил» означает «покинул 

навеки». На тот момент времени Иисус не мог увидеть 
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дальше Своей могилы. Надежда на воскресение не 

поддерживала Его. Он чувствовал, что грех настолько 

оскорбителен Отцу, что это разделение было вечным, 

как хорошо описано в книге «Желание веков».  

Итак, мы видим Иисуса висящим на древе, или 

на кресте. Отец оставил Его, а это означало, если 

брать во внимание чувства и ощущения Иисуса, что 

надежды на воскресение у Него не было. Он «топтал 

точило один». Его жизнь покидала Его по причине 

проклятия закона. Затем, в 23-й главе евангелия от 

Луки мы читаем о том, что дьявол приходил и искушал 

Его как минимум три раза.  

«И стоял народ и смотрел. Насмехались же 

вместе с ними и начальники, говоря: других спасал; 

пусть спасет Себя Самого, если Он Христос, 

избранный Божий. Также и воины ругались над Ним, 

подходя и поднося Ему уксус и говоря: если Ты Царь 

Иудейский, спаси Себя Самого. И была над Ним 

надпись, написанная словами греческими, 

римскими и еврейскими: Сей есть Царь Иудейский. 

Один из повешенных злодеев злословил Его и говорил: 

если Ты Христос, спаси Себя и нас» (От Луки 23:35-39). 

Дьявол всегда использует людей в своих кознях. 

Сначала это были первосвященники, затем солдаты, 

затем разбойник по левую сторону Иисуса. 

Искушение же было одним и тем же: «Сойди с креста 

и спаси Себя».  

Мог ли Иисус сделать это? Я понял нечто важное. 

Дьявола могут рисовать с рожками и хвостом, но от 

этого он не становится глупым. Он никогда не 

искушал меня превратить камни в хлеб во время 

голода в Африке, потому что знал о моей 

неспособности это сделать. Но Иисуса он искушал 

именно в этом – превратить камни в хлеб. Иудеи 
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отвергли Его как Мессию, но сатана знал, Кто висел 

на кресте. Неоднократно он сам говорил Ему: «Знаю, 

кто Ты, Сын Бога живого». Итак, дьявол видел 

реальность. Он знал, что, хотя он сам устроил Христу 

крестные муки, теперь ему нужно искусить Иисуса 

сойти с креста и спасти Себя.  

Главным искушением и болью Христа было не 

пребывание в могиле в течение трёх дней. Это не 

слишком большая жертва для Бога, живущего вечно. 

Вопрос был в окончательном расставании с жизнью. 

Он нёс на себе гнев Божий против греха, и Он должен 

был сделать Свой выбор. Представьте себе степень 

этого искушения сойти с креста и спасти Себя.  

С человеческой точки зрения у Него были все 

причины сойти и спасти Себя. Люди, которых Он 

пришёл спасти, включая иудеев, распяли Его, 

насмеялись над Ним, плевали на Него. Ученики 

оставили Его. Он был в полном одиночестве. Даже 

Отец Его оставил.  

Дело в том, что Он не мог одновременно сойти с 

креста, спасши Себя, и в это же время спасти мир, 

спасти меня и вас. Он должен был сделать выбор 

между нами и Собой.  

Иисус сделал Свой выбор. Этот выбор был таким: 

«Я люблю этих людей больше, чем люблю Себя». Это и 

есть любовь Агапе. Сатана обвиняет Бога в том, что Он 

требует от всех Своих творений ставить Его на первое 

место. «Но как насчёт самого Бога?» - восклицает 

дьявол – «Может ли Он поставить Своё творение на 

первое место, выше Себя самого?» На кресте Ииус 

ответил на это обвинение: «Да, я положу Свою жизнь, и 

не только на три дня. Я готов распрощаться с жизнью 

навсегда, чтобы эти несчастные, неблагодарные 

грешники, распинающие Меня сейчас, заняли Моё 
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место». Как же мы можем грешить снова, понимая 

это? Как мы можем легкомысленно относиться ко 

греху после этого? Мы видим суть величайшей жертвы 

во вселенной.  

Когда мы планировали поехать в Африку 

миссионерами, мы с женой посетили город 

Блантайр, в Шотландии, где родился величайший из  

миссионеров, когда-либо служивших в Африке – 

Давид Ливингстоун. Жители этого города построили 

памятник - африканскую хижину в форме 

молитвенного дома в память об этом человеке. Эта 

хижина имеет ровные белые стены, соломенную 

крышу, дверь с одной стороны, алтарь с другой, и не 

имеет ни одного окна. Входя в этот дом, вы видели две 

надписи. Одна из них взята из 2- послания к 

Коринфянам (5:14). Текст будет приведён ниже. В ней 

цитировался не весь текст, а только фраза: «Ибо 

любовь Христова объемлет нас». С другой стороны 

была надпись, взятая из дневника Ливингстоуна. Она 

гласила: «Любовь Христова вела меня». Она вела его к 

тому, чтобы оставить престижную и выгодную 

профессию врача в Шотландии, и отправиться в 

Африку, где не было возможности ни перевозить своё 

имущество, ни получать компенсацию, ни 

воспользоваться услугами транспорта. Он должен 

был жить среди враждующих племён и проповедовать 

евангелие.  

Во время его служения британское 

правительство сделало его жизнь очень сложной, и 

однажды он отдал жизнь за своего Господа на этом 

континенте. После его смерти британские власти 

сказали: «Этот человек заслуживает почётных 

похорон». Они часто так делают. Сначала они делают 

жизнь определённых людей невыносимо трудной, а 
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затем, после их смерти, они прославляют их, называя 

их удивительными людьми. Но проблема была в том, 

что он умер в глубине континента, на расстоянии 

около 700 километров, где не было ни поездов, ни 

автомобилей, ни самолётов. Ни один англичанин не 

пожелал отправляться туда, чтобы привезти его тело. 

Поэтому они спросили африканцев: «Не могли бы вы 

принести его тело на руках?», имея ввиду эти 700 

километров через болота, враждебные племена, и 

места обитания диких животных. Любой, живший в 

Африке, знает об опасности диких животных.  

Африканцы согласились, но с одним условием. 

Британские власти спросили об этом условии. Им 

ответили: «Мы отдадим вам его тело. Он заслуживает 

царского погребения в Вестминстерском аббатстве. 

Но сердце его не принадлежит вам. Он отдал своё 

сердце нам». Поэтому они оставили его сердце, 

похоронив его в Африке. Вот какова сила евангелия.  

Мы читаем во 2-м послании к Коринфянам о том, 

как крест Христов изменил апостолов. Поскольку они 

был иудеями, то, увидев Спасителя распятым, они 

связывали это не только с римским крестом. Они 

поняли, что Он понёс проклятие их грехов. Мария тоже 

увидела Его несущим проклятие её грехов. 

«Ибо любовь Христова объемлет нас, 

рассуждающих так: если один умер за всех, то все 

умерли. А Христос за всех умер, чтобы живущие уже 

не для себя жили, но для умершего за них и 

воскресшего» (2-е Коринфянам 5:14,15). 

Крест Христов полностью изменил апостолов. 

Они расстались со всеми своими эгоистичными 

амбициями, с желанием быть первыми в царстве 

небесном. Теперь они были готовы на любую жертву 

для Бога, даже на сожжение, ибо каждый из них был 
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готов отдать свою жизнь в мученических страданиях. 

Вот что способно изменить нас.  

Когда мы как народ увидим крест таким, каким 

его увидели апостолы, мы уже никогда не останемся 

прежними. Из всех называющих себя христианами 

мы должны быть первыми, кто возвеличивает крест 

Христов. Дьявол склонял нас к тому, чтобы мы 

возвеличивали закон до тех пор, пока не высохли как 

холмы Гелвуйские.  

Настало время нам возвеличить Иисуса Христа 

перед погибающим миром, чтобы люди узнали о том, 

что Иисус был готов навсегда распрощаться с 

жизнью, чтобы мы с вами могли жить вечно вместо 

Него. В этом и заключается Его великая жертва. Со 

Христом были распяты ещё два человека. Их 

называли преступниками. Но один из них будет на 

небесах, - не потому, что он был лучше другого, или 

потому что он тоже был распят, как Иисус (другой был 

распят точно также), а потому, что этот разбойник 

принял Иисуса Христа, принимающего на Себя 

возмездие за грех, которого требовал Божий закон. 

Другой же разбойник погибнет для вечности, - не 

потому, что Иисус не умер за него, а потому что он 

сам отверг Иисуса Христа. Эти два разбойника 

символизируют всё человечество. Крест Христов 

разделяет людей на два лагеря. Оба лагеря 

заслуживают этого распятия, оба лагеря заслуживают 

проклятия Божьего, но один из них этого проклятия 

избежит, потому что за них умер их Создатель, а они 

приняли Его жертву. Других же постигнет проклятие 

Божье исключительно потому, что они сами отвергли 

Того, Кто умер за них.  

Бог желает, чтобы мы свидетельствовали о кресте 

нашему миру. Пусть Дух Святой производит в нас 
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Свою работу обращения и обличения. Завоевание 

душ для Христа – это работа Святого Духа. Мы же 

призваны свидетельствовать о том, что Христос значит 

для нас.  

Мне нравится стихотворение, написанное в виде 

прозы молодой женщиной, которая является 

интравертом (как и многие из нас), но крест Христов 

коснулся и её.  

 

«Отче, Господи, благодарю 

Тебя я за любовь Твою,  

На меня излитую, 

И за все дары, какими  

Ты осыпал меня в Сыне, 

Чудном Иисусе.  

 

Господи, как я желаю, 

Чтоб весь мир узнал  

О Его любви.  

 

Я молю, чтоб и другие 

Поняли Его готовность 

Распрощаться с жизнью, 

Чтобы мы могли иметь свободу выбора – жить или 

умереть.  

 

Я не могу найти подходящих слов,  

Чтобы выразить свою благодарность. 

Я никогда не смогу выразить её должным 

образом, Господи. 

Твоя любовь поражает меня. 
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Знать, что Ты возлюбил меня, Господи, такой 

грешницей, какая я есть, означает иметь такой мир 

внутри, которого я не могу описать. 

 

Я не должна удостаиваться Твоей любви, 

зарабатывать её, потому что я на это совершенно не 

способна.  

Христос позаботится и об этом.  

 

Когда-то я была слепа, не видела Твоей любви. 

Но на кресте я могу созерцать её.  

 

О, Господи, как я могла быть такой слепой? 

Я недостойна такого величественного дара. 

Благодарю тебя за Твоего Сына 

Я не знала, что Христос готов умереть второй 

смертью за меня. 

Я не знала, Господи, что Христос не мог видеть 

дальше могилы. 

Он был готов оставить само Своё существование 

ради меня Господи.  

Ради меня.  

Он не знал, вернётся или нет.  

Он не знал, увидит ли Он Тебя. 

Христос был готов отдать всё,  

Даже Свою вечную жизнь.  

Чтоб все грешники могли жить 

И познавать Тебя.  

Я не знала, что Христос пошёл на крест,  

Не зная, увидит ли Он Тебя снова.  

Но Он всё-таки принял эту чашу.  

Твой Сын был готов даже к тому, 

Чтобы оставить Тебя, Боже, ради меня. 
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Понимание того, что любовь Христова так сильна, 

что Он был готов отдать за меня само Своё 

существование, чтобы я могла избрать жизнь, это 

понимание вселяет в меня радость, которую я не могу 

объяснить. Эта радость побуждает моё сердце петь. 

Эту радость я ещё никогда не испытывала.  

 

Я молю, Господи, чтобы все увидели то, что 

открылось мне, и даже больше. Твоя любовь, Господи, 

так добра, горяча и мила. Я благодарна, Господи. Ты 

можешь видеть это в моём сердце. Ты можешь видеть 

мои чувства, потому что я не найду подходящих слов, 

чтобы выразить свою благодарность.  

 

Как я могу открыть другим Твои чувства к нам? 

Помоги мне, Господь, сообщить миру о радости и 

любви, которые я нашла в Тебе! 

 

О, Господи, я молюсь о том, чтобы мне познать 

Тебя лучше. Чтобы жить жизнью, приготовленной для 

меня Тобой. Чтобы разделить Твою радость, 

подаренную мне, с другими.  

 

Мои проблемы кажутся такими мелкими во свете 

креста, моё бремя кажется таким лёгким, когда я 

вижу то, на что Христос готов был пойти ради 

человечества – не только ради меня, но ради всех 

грешников, ради каждого из нас. 

 

Господи, Ты так чуден.  

Благодарю Тебя, Господи. Благодарю. Аминь.» 

 

Вот что крест Христов может и должен совершить 

в нашем сердце. Когда мы увидим, что Христос 
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совершил на кресте для нас, мы уже не останемся 

прежними.  

 

«Итак, не стыдись свидетельства Господа нашего 

Иисуса Христа, ни меня, узника Его; но вместе со 

мной страдай с благовестием Христовым силою 

Бога, спасшего нас и призвавшего к святой жизни, не 

по делам нашим, но по Своему изволению и 

благодати, данной нам во Христе Иисусе прежде 

вековых времен, открывшейся же ныне явлением 

Спасителя нашего Иисуса Христа, разрушившего 

смерть (не первую смерть, потому что мы всей ей 

подвержены, а именно вторую смерть) и явившего 

жизнь и нетление через благовестие» (2-е Тимофею 

1:8-10). 

Вот какую весть Бог призвал нас проповедовать. 

Наши человеческие умы не в состоянии постичь 

величие крестной жертвы. Всё, что мы можем – это 

сказать вместе с Павлом: «Благодарим Тебя за Твой 

неизречённый дар». И когда наши сердца пленены 

этой великой жертвой, пусть все ценности этого мира 

потускнеют в наших глазах.  Пусть в наших сердцах 

будет царить только одно желание: Служить Богу, 

возвеличивать Христа, свидетельствовать о Христе 

погибающему миру.  

Пусть Бог использует нас, чтобы осветить мир, 

утопающий во тьме, погружающийся глубже и глубже 

в грех. Но где грех преизобиловал, благодать должна 

преизобиловать ещё больше. Нам нужно понять, что 

наша надежда только в Боге, и венец праведности 

ожидает нас не по причине наших добрых дел, а по 

причине великой жертвы Христа.  

 

 



298 

 

На обложку сзади: перевод 2017 года. 

 

«Ибо благодатью вы спасены через веру 

(благодать начинает действовать по вере), и сие не от 

вас, Божий дар (имеется ввиду благодать, согласно 

греческому тексту): не от дел, чтобы никто не 

хвалился» (К Ефесянам 2:8,9). 

 

"Understanding the Gospel" Ж. Секвейры? 


